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Слово к читателю

Летний месяц август 2008 года займет особое место в истории России. В это время Грузия, поправ все 

принципы международного права,  совершила агрессию в Южной Осетии. Это трагическое событие явилось 

настоящим испытанием не только для местного населения, но и для всей России. В этих сложных условиях 

наша страна, как это было не раз в истории, показала всему миру силу государственной власти и привержен-

ность принципам миротворчества. 

В соответствии с этими принципами не только органы власти и государственные структуры пришли на 

помощь осетинскому народу, но и граждане России проявили солидарность с жертвами агрессии: по всей 

стране прошли митинги в поддержку осетинского народа, был организован сбор средств для гуманитарной 

помощи пострадавшим. Практически все регионы нашей страны заявили о готовности принять на лечение 

детей и взрослых, изыскав все необходимые средства и для восстановления здоровья, и для реабилитации 

больных и раненых.

Страна консолидировалась, продемонстрировав в очередной раз, что перед лицом опасности и угрозы 

мы забываем распри и недоразумения и выступаем единым сплоченным обществом, готовым ответить на 

любые вызовы. По опросам общественного мнения, абсолютное большинство населения страны осуждают 

агрессивные действия Грузии, поддерживают меры российского правительства и готовы принять участие в 

оказании помощи пострадавшим.

Эта сложная ситуация, в которой оказалось наше государство, характеризовалась тем, что нужно было 

не просто осуществить освободительные действия на территории Осетии, но и отбивать информационные 

атаки союзников агрессора. Решительные действия российской стороны показали силу и сплоченность 

государства, слаженную поступательную работу министерств и ведомств. 

Руководство страны приняло решение оказать необходимую материальную помощь как гражданам Осе-

тии, так и на восстановление разрушенной инфраструктуры региона. 

Для этого в России есть возможности: в стране стабильная политическая ситуация, экономика продол-

жает развиваться, промышленность наращивает объемы производства. 

Тенденция развития характерна для всех отраслей, особое внимание государство уделяет несколь-

ким направлениям. Это транспортная инфраструктура, система информационных технологий, сфера 

использования природных ресурсов. В стране вырабатывается четкая антимонопольная 

политика, что даст дополнительный импульс развитию экономики (материалы на эту 

тему – в рубрике «Главная тема»). 

Реализуется активная социальная политика, которая приводит к положи-

тельным результатам в области здравоохранения, образования, демографии, 

появляются новые достижения в культурной и научной сферах. Россия про-

должает курс, направленный на укрепление и развитие экономики, 

реальное улучшение жизни граждан.
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ВИЗИТ УГО ЧАВЕСА
Несмотря на сезон отпусков, летний период для на-

шей страны был богат на международные встречи. Так,
22 июля нашу страну посетил президент Венесуэлы
Уго Чавес. Напомним, что в последние несколько лет
экономические и политические контакты между Рос-
сией и Венесуэлой значительно расширились. Во-пер-
вых, это связано с существенной ролью Венесуэлы на
мировом рынке нефти. Во-вторых, антиамерикански
настроенный Уго Чавес является, пожалуй, главным
раздражителем для США на латиноамериканском
континенте и сотрудничество с его страной можно ис-
пользовать в крупных геополитических раскладах. В
частности, оно дает российским компаниям доступ в
страну Латинской Америки – традиционной сферы
влияния Вашингтона, где наш бизнес пока представ-
лен довольно слабо.

Переговоры президентов России и Венесуэлы про-
шли в одной из подмосковных резиденций Дмитрия
Медведева – замке Майендорф. После встречи один
на один к главам государств присоединились очень
внушительные делегации. Российскую сторону пред-
ставляли: вице-премьер Александр Жуков, министр
энергетики Сергей Шматко, первый замминистра
иностранных дел Андрей Денисов, директор Феде-
ральной службы по военно-техническому сотрудниче-
ству Михаил Дмитриев, представители российских
компаний «Газпром», ЛУКОЙЛ, «Ростехнологии»,
«Базовый элемент», «Русский алюминий», ТНК-BP,
«Сухой». В венесуэльскую делегацию входили минист-
ры иностранных дел, обороны, энергетики и нефти,
связи и информации, промышленности и торговли, а
также представители бизнеса и силовых структур.
Столь представительный состав делегаций был проди-
ктован широким спектром обсуждавшихся экономи-
ческих вопросов, в числе которых были проекты в
нефтяной и горнодобывающей промышленности, во-
енно-техническое и инвестиционное сотрудничество,
перспективы взаимодействия Москвы и Каракаса в
области транспорта, машиностроения и в сфере высо-
ких технологий. В тот же день состоялись отдельные
переговоры Уго Чавеса с председателем российского
правительства Владимиром Путиным.

Встречая высокого гостя, Дмитрий Медведев отме-
тил устойчивый, динамичный характер отношений
между двумя странами. Упомянув рост торгово-эконо-
мических и гуманитарных связей, российский прези-
дент сказал также о значимости взаимодействия Мо-
сквы и Каракаса как одного из ключевых факторов
обеспечения безопасности в регионе. Уго Чавес, в
свою очередь, заявил, что с огромным уважением и

любовью наблюдает за возрождением России. По сло-
вам венесуэльского президента, он разделяет позицию
своего российского коллеги в сфере внешней полити-
ки. 

Важнейшим итогом саммита стало подписание че-
тырех соглашений между российскими компаниями
«Газпром», ЛУКОЙЛ, ТНК-BP и венесуэльской госу-
дарственной нефтяной компанией ПДВСА. Эти сог-
лашения касались участия российского бизнеса в ос-
воении венесуэльских нефтяных месторождений в
бассейне реки Ориноко. Обсуждались также предло-
жения о создании российско-венесуэльского банка и о
российском участии в строительстве железных дорог
на территории Венесуэлы. Кроме того, в ходе перего-
воров на высшем уровне были достигнуты договорен-
ности о проведении в ближайшее время заседаний
межправительственной комиссии и делового совета. 

В ходе состоявшейся по итогам переговоров совме-
стной пресс-конференции российский президент упо-
мянул ряд совместных экономических проектов и рост
товарооборота между двумя странами, превысившего
1 млрд. долл. Дмитрий Медведев также отметил совпа-
дение позиций Москвы и Каракаса в отношении при-
оритета международного права и центральной роли
ООН в стремлении к тому, чтобы «окружающий нас
мир был более демократичным, справедливым и безо-
пасным». А Уго Чавес выступил в поддержку планов
российского руководства сделать рубль одной из ми-
ровых валют, напомнив в этой связи об инициативах
Венесуэлы в ОПЕК, направленных против господства
доллара на мировом рынке нефти. 

КАДРОВЫЙ РЕЗЕРВ НОВОГО ТИПА
Дмитрий Медведев провел совещание по вопросам

формирования резерва управленческих кадров. В под-
московную резиденцию президента «Горки» были
приглашены: глава администрации президента Сергей
Нарышкин и его первый заместитель Владислав Сур-
ков, вице-премьер – руководитель аппарата прави-
тельства Сергей Собянин, министр науки и образова-
ния Андрей Фурсенко, помощники президента Лари-
са Брычева и Олег Марков, начальник Управления
президента РФ по вопросам госслужбы Сергей Дубик,
все семь полномочных представителей главы государ-
ства в федеральных округах, а также секретарь Обще-
ственной палаты Евгений Велихов. 

Дмитрий Медведев прежде всего заявил о намерени-
ях пересмотреть подходы к кадровой политике: «На
повестке дня – необходимость создания целостной
системы воспроизводства и обновления профессио-
нальной элиты в нашей стране». Для этого необходи-
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мо сформировать общероссийский резерв эффектив-
ных управленческих кадров. Хорошо подготовленные,
готовые к работе с новыми технологиями управленцы
нужны в том числе и для успешной реализации Стра-
тегии социально-экономического развития России до
2020 года, предусматривающей переход к инноваци-
онной экономике.

По словам президента, в стране нет целостной сис-
темы работы с кадрами. Такая система, называвшаяся
номенклатурной, была в советские времена, она име-
ла определенные плюсы и минусы, но сейчас, по по-
нятным причинам, не действует. Однако за последние
15 лет ничего нового взамен нее так и не было создано.
Это приводит к негативным последствиям, «очень ча-
сто решения о назначении на ведущие должности при-
нимаются по знакомству, по принципу личной пре-
данности, к сожалению, бывает и такое, и – это наи-
более отвратительная ситуация – просто за деньги, то
есть должности продаются». Необходимо вырваться из
этого порочного круга, привлекать к госслужбе луч-
ших, наиболее подготовленных специалистов.  

Глава государства указал на отсутствие в стране еди-
ной системы кадрового мониторинга и информации о
вакансиях. При этом существующие в госструктурах
кадровые службы «просто архаичны, они абсолютно
не соответствуют задачам дня». По словам Медведева,
они похожи на соответствующие отделы кадров совет-
ских времен, но работающие гораздо менее эффектив-
но, поскольку не имеют тех рычагов, которые имели в
СССР, а создавать стимулы, соответствующие совре-

менной эпохе, они не могут. И хотя не все виды моти-
вации, применяемые в бизнесе, можно использовать в
госструктурах, тем не менее «охота за конкурентными
кадрами» – одна из задач кадровых служб. 

Все эти соображения приводят к мысли о «необхо-
димости создания полноценного резерва управленче-
ских кадров в общенациональном масштабе». Надо
выявить лучших специалистов и создать единую базу
данных о них на трех уровнях – муниципальном, реги-
ональном и федеральном. А наиболее перспективные
профессионалы должны войти в «президентскую кво-
ту», этих людей будет оценивать лично глава государ-
ства. Дмитрий Медведев особо отметил, что все ска-
занное относится и к созданию резерва для последую-
щего замещения должностей руководителей субъектов
Федерации. По словам президента, здесь в настоящее
время вообще нет «скамейки запасных», и каждый раз,
когда надо решать такой кадровый вопрос, приходит-
ся ломать голову – где найти подходящую кандидату-
ру. Теперь созданием соответствующего резерва долж-
ны заняться полпреды в федеральных округах и адми-
нистрация президента. 

Вместе с тем президент обратил внимание на то, что
создаваемый кадровый резерв не должен стать подо-
бием советской номенклатуры, «когда человек один
раз «попал» – и до пенсии его «сопровождают». Совре-
менное состояние общества и экономики требует но-
вых подходов и к кадровым вопросам. Пребывание в
этом резерве, даже в «президентской квоте», не долж-
но быть автоматической гарантией продвижения по
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карьерной лестнице. Необходима постоянная работа с
участниками резерва, в том числе надо заботиться об
их дальнейшем профессиональном обучении, давать
им конкретные поручения. В то же время каждый про-
фессионал, попавший в кадровый резерв, должен ос-
таваться свободным человеком, который сможет сам
принимать решение о том, работать ли ему в государ-
ственном или в негосударственном секторе.

ВСТРЕЧА С РАМЗАНОМ КАДЫРОВЫМ
Дмитрий Медведев принял в своей резиденции

«Горки» президента Чеченской Республики Рамзана
Кадырова. Открывая встречу, Медведев задал вопросы
о социально-экономическом развитии республики,
организации летнего отдыха детей и предстоящих вы-
борах в чеченский парламент.

По словам Кадырова, в республике сложилась ста-
бильная политическая и социально-экономическая
обстановка. Набирает темпы строительство, в том чис-
ле восстановление горных районов. В текущем году
именно на горные районы сделан главный акцент, по-
скольку их восстановление способствует решению
проблемы с рабочими местами и развитию сельского
хозяйства.

Рамзан Кадыров доложил главе государства, что жи-
вущие в республике дети отдыхают в санаториях Ка-
бардино-Балкарии, Краснодарского и Ставрополь-
ского краев. В то же время он поставил вопрос о вос-
становлении 13 оздоровительных комплексов в самой
Чечне. По его словам, это приведет к сокращению фе-
деральных расходов на отдых чеченских детей. Дмит-

рий Медведев согласился с таким подходом и обещал
рассмотреть соответствующее предложение республи-
канских властей.

Что касается предстоящих выборов в парламент Че-
ченской Республики, то здесь имело место существен-
ное изменение законодательства: на смену двухпалат-
ному придет однопалатный законодательный орган.
Дмитрий Медведев согласился с тем, что новая струк-
тура более соответствует современным реалиям – она
сделает парламент более компактным и более эффек-
тивным. Рамзан Кадыров, в свою очередь, заверил
главу государства, что в Чеченской Республике разви-
вается демократия и выборы будут проведены на
должном уровне. В частности, он сообщил, что на ее
территории действуют региональные отделения 12 по-
литических партий и более 500 общественных органи-
заций, имеющих право участвовать в избирательной
кампании. 

СПОСОБ ВОЗРОЖДЕНИЯ СТРАНЫ
Дмитрий Медведев посетил город Гагарин Смолен-

ской области. В ходе визита президент встречался со
смоленским губернатором Сергеем Антуфьевым и с
представителями городского малого бизнеса. Основ-
ной темой этих встреч стали вопросы развития мало-
го предпринимательства в регионе. В частности,
речь шла об устранении избыточных административ-
ных барьеров для бизнеса, об улучшении условий
банковского кредитования предпринимателей, о
возможностях снижения ставки налога на недвижи-
мое имущество.  
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Главным пунктом визита в регион стало совещание
по вопросам защиты прав собственности субъектов
малого и среднего предпринимательства, на котором
все эти проблемы рассматривались уже в масштабах
всей страны. В нем приняли участие: первый вице-
премьер Игорь Шувалов, генпрокурор Юрий Чайка,
глава МВД Рашид Нургалиев, министр экономики
Эльвира Набиуллина, еще несколько федеральных чи-
новников, руководители двух крупнейших организа-
ций малого и среднего бизнеса Сергей Борисов («Опо-
ра России») и Борис Титов («Деловая Россия»), глава
администрации Гагаринского района Владимир Ива-
нов и три местных предпринимателя.

Открывая совещание, Дмитрий Медведев напомнил
присутствующим, что одним из первых его решений,
принятых после вступления в должность президента,
был Указ «О неотложных мерах по ликвидации адми-
нистративных ограничений при осуществлении пред-
принимательской деятельности». Во исполнение это-
го указа уже внесены в Госдуму или подготовлены к
внесению целый ряд законопроектов, касающихся ли-

цензирования, государственного и муниципального
надзора, внепроцессуальных прав органов внутренних
дел и т.д. Однако это всего лишь первый шаг, и пока
что все проблемы остаются. Характеризуя сложившу-
юся ситуацию, президент употребил довольно хлест-
кие выражения, отметив, что предпринимателей заму-
чили «наезды» по коммерческим наводкам», потребо-
вав от правоохранительных органов и органов власти
прекратить «кошмарить» бизнес».

Вместе с тем и к самим предпринимателям есть не-
мало претензий. Бизнесу нужно действовать в нор-
мальном законодательном поле, не использовать «чу-
довищных, нецивилизованных схем оптимизации»
налогов. Конечно, желание оптимизировать налоги
понятно, однако существующая практика четырех-,
пятикратного их сокращения неприемлема. В резуль-
тате такой практики появляется порочный круг, когда
«с одной стороны из бизнеса тянут деньги всякими не-
законными способами, а сам бизнес коррумпирует
правоохранительные органы». По словам Медведева,
все принятые и готовящиеся к принятию указы и зако-
ны дадут нулевой эффект, если в стране не будет соз-
дан благоприятный деловой и инвестиционный кли-
мат. Эту задачу должны совместно решать и власть, и
бизнес.

В ходе совещания обсуждались также проблемы юри-
дической незащищенности малого бизнеса, регистра-
ции, аренды и ряд других. В частности, Медведев (сам
профессиональный юрист, прекрасно знающий, о чем
идет речь) высказался за сведение к минимуму контак-
тов малого бизнеса с юридическими структурами, как
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это принято во многих странах. Надо упростить систе-
му взаимоотношений малого бизнеса с государством,
упростить документооборот так, чтобы половина его
затрат не шла на вознаграждения адвокатам. 

Кроме того, глава государства сообщил о принятии
важного решения: им был утвержден «Национальный
план противодействия коррупции». План предусмат-
ривает три комплекса мер: законодательное обеспече-
ние; совершенствование государственного управле-
ния; повышение профессионального уровня юриди-
ческих кадров и правовое просвещение граждан. В со-
ответствии с утвержденным планом многие из этих
мер должны быть приняты в первоочередном порядке
в четко установленные сроки. 

Завершая разговор, президент зая-
вил, что связывает с развитием пред-
принимательства очень большие на-
дежды. «Если говорить о малом биз-
несе, то, если хотите, я закончу па-
фосными словами: это, по сути, спо-
соб возрождения нашей страны».
Вовлечение 40–50% людей в реаль-
ное дело позволит нам получить «со-
вершенно другую страну». Поэтому
президент обещал держать этот круг
вопросов под своим личным контро-
лем. 

РАЗВИТИЕ ТУРИЗМА 
И МЕСТНОГО 

САМОУПРАВЛЕНИЯ
Дмитрий Медведев посетил ста-

ринный город Углич Ярославской
области. Глава государства осмот-
рел исторические объекты на тер-
ритории Угличского кремля и по-
бывал в Спасо-Преображенском
соборе города. 

В Угличе президент провел совеща-
ние по развитию внутреннего туризма
и вопросам местного самоуправле-
ния. В нем приняли участие министр
регионального развития Дмитрий Ко-
зак, начальник Экспертного управле-
ния президента РФ Аркадий Дворко-
вич, еще несколько федеральных чи-
новников, губернатор Ярославской
области Сергей Вахруков и главы ряда
городов Золотого кольца России. 

Формулируя задачи по развитию
туризма, Дмитрий Медведев назвал
его одной из наиболее быстрорасту-
щих отраслей. Так, его суммарные
доходы за прошлый год составили
833 млрд. руб. – цифра значимая в
масштабе всей российской экономи-
ки. Отметив традиционную привле-
кательность туристических маршру-
тов, связанных с городами Золотого
кольца, президент обратил внима-
ние на необходимость развития ту-

ристической инфраструктуры, строительства новых
гостиниц, роста сервисных возможностей. При этом
внутренний туризм должен быть доступен для самых
широких слоев населения. В частности, надо обеспе-
чить возможность посещения исторических мест Рос-
сии для школьников и студентов.

Другой темой совещания стало местное самоуправ-
ление. Глава государства напомнил, что принятый не-
сколько лет назад закон о реформе МСУ заработает в
полном объеме с 2009 года. Начиная с будущего года
основные вопросы жизнеобеспечения будут решаться
на местном уровне. По словам Медведева, эти процес-
сы идут очень непросто. Есть немало трудностей, свя-
занных с формированием муниципальной собствен-

ВВП №37-3818

ПРЕЗИДЕНТ

Фото ИТАР-ТАСС

Президент России Дмитрий
Медведев, губернатор Ярославской
области Сергей Вахруков, глава
Угличского муниципального района
Элеонора Шереметьева 



ности и особенно с хроническим недостатком средств
у муниципальных образований. Одним из путей реше-
ния этой проблемы президент назвал развитие малого
бизнеса, напомнив в этой связи о совещании, которое
провел накануне в Гагарине. Дмитрий Медведев выра-
зил уверенность, что города Золотого кольца «имеют
все предпосылки для прорывного развития малого
бизнеса и соответственно для развития своего соци-
ально-экономического потенциала». 

РАЗВИТИЕ БИБЛИОТЕЧНОЙ СЕТИ
Дмитрий Медведев посетил Чувашскую Республику.

В ходе встречи с ее президентом Николаем Федоро-
вым речь шла в основном о реализации социально-
культурных проектов в регионе. Особое внимание бы-
ло уделено вопросам развития современной библио-
течной сети: в этой сфере в республике имеется пози-
тивный опыт, который может пригодиться и другим
субъектам Федерации.

В начале встречи с чувашским президентом глава го-
сударства обозначил важность воспитания традиций
чтения, которыми всегда славилась наша страна. Для

этого нужна сеть библиотек, которая раньше была до-
статочно развита, но потом начала деградировать. Ни-
колай Федоров рассказал о республиканском проекте,
в рамках которого за три года были созданы более 500
модельных библиотек, причем большинство из них –
в сельской местности. Во всех этих библиотеках есть
компьютеры и интернет. В результате за эти три года
посещаемость сельских библиотек выросла на 40%. По
словам Федорова, развитие библиотечной сети – это
эффективный путь духовного оздоровления, это по-
может решить «проблему умирания российского се-
ла». При всем том проект недорогой – он обошелся
республике в 250 млн. руб. 

Дмитрий Медведев, в свою очередь, отметил, что со-
временная библиотека должна сочетать в себе две ве-
щи: с одной стороны, иметь значительное количество
материалов в электронном виде, иметь доступ в сеть
интернет, а с другой – обладать достаточным набором
книг, чтобы наши граждане не утрачивали навыков
обычного чтения. В недавно созданных в Чувашии мо-
дельных библиотеках есть и то и другое. По словам
Медведева, этот опыт можно использовать в других
регионах страны.

НАВСТРЕЧУ УНИВЕРСИАДЕ 2013 ГОДА
Дмитрий Медведев посетил Республику Татарстан.

Основная цель визита главы государства была связана
с планами организации 27-й Международной летней

универсиады 2013 года, право на проведение которой
выиграла столица республики Казань. 

На презентации проекта Универсиады глава госу-
дарства осмотрел макеты спортивных объектов – но-
вого стадиона, дворца водных видов спорта, теннис-
ных кортов, стрелкового комплекса и т.д. Помимо это-
го Дмитрий Медведев ознакомился с проектами со-
вершенствования транспортной инфраструктуры, в
числе которых – строительство скоростных автомаги-
стралей, развитие железнодорожного транспорта и ме-
трополитена, реконструкция казанского аэропорта,
которая позволит повысить максимальный пассажи-
ропоток на этом авиационном узле в 10 раз. 

В ходе встречи с президентом Татарстана Минтиме-
ром Шаймиевым глава государства сказал, что в бли-
жайшее время подпишет указ, создающий норматив-
ную базу на федеральном уровне для работы по подго-
товке к Универсиаде: будет создан оргкомитет, решен
ряд других организационных вопросов. По словам
Медведева, очень важно, что Универсиада-2013 прой-
дет накануне зимней Олимпиады-2014, что позволит
ей стать полигоном для «подготовки и обкатки ряда
технологий под сочинскую Олимпиаду».  

Вместе с тем российский президент обратил внима-
ние на то, что многие строящиеся к Универсиаде объ-
екты будут иметь и социальное значение. Будут ре-
шаться жилищные проблемы, а на базе ряда гостиниц
и спортивных сооружений будут размещены образова-
тельные объекты – речь идет о создании большого
университетского кампуса. Дмитрий Медведев с удов-
летворением отметил и то, что казанские студенты с
большим удовольствием включились в процесс подго-
товки к Универсиаде.

В ответ на это Шаймиев напомнил о традициях Ка-
занского университета – одного из старейших вузов
России, из стен которого вышли многие известные
ученые, высказался в поддержку осуществляемого в
стране курса на реформу образования. Что касается
подготовки к Универсиаде, то, по словам Шаймиева,
сейчас главный вопрос – это строительство необходи-
мой инфраструктуры, которая должна быть создана в
сроки, установленные международными обязательст-
вами.

ОТПОР АГРЕССОРУ
В ночь на 8 августа в нарушение всех международ-

ных договоренностей Грузия совершила акт веролом-
ной агрессии в отношении Южной Осетии. В создав-
шихся условиях Дмитрий Медведев провел экстрен-
ное совещание с постоянными членами Совета безо-
пасности, в рамках которого обсуждался весь комп-
лекс мер по возвращению ситуации в Южной Осетии
в мирное русло, по защите мирного населения и наци-
ональных интересов нашей страны. Его итогом стал
ввод подразделений Российской армии в зону боевых
действий. 

Выступая в начале совещания, Дмитрий Медведев
сделал ряд важных заявлений. Во-первых, он подчерк-
нул, что «Россия присутствовала и присутствует на
территории Грузии на абсолютно законных началах»,
исполняя миротворческую миссию в соответствии с
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достигнутыми ранее международными договоренно-
стями. Наша страна выступает за сохранение мира,
она «исторически была и останется гарантом безопас-
ности народов Кавказа».

Говоря о действиях грузинских войск, Медведев рас-
ценил их как «акт агрессии против российских миро-
творцев и мирных жителей», как грубейшее наруше-
ние международного права, которое привело к жерт-
вам среди миротворческих сил и мирного населения.
Дело дошло до того, что грузинские военнослужащие
миротворческих сил стреляли по российским миро-
творцам, хотя были обязаны совместно с ними разво-
дить противоборствующие стороны.

Российский президент напомнил, что в соответст-
вии с Конституцией и законодательством нашей стра-
ны он обязан «защищать жизнь и достоинство россий-
ских граждан, где бы они ни находились», именно из
этого и надо исходить при принятии решений: «Мы не
допустим безнаказанной гибели наших соотечествен-
ников. Виновные понесут заслуженное наказание».

9 августа Дмитрий Медведев заслушал доклад мини-
стра обороны Анатолия Сердюкова и начальника Ге-
нерального штаба Николая Макарова, сообщивших о
ситуации в зоне грузино-осетинского конфликта.
Вслед за этим глава государства провел совещание по
вопросам оказания гуманитарной помощи населению
Южной Осетии и российским миротворцам. 

В ночь на 10 августа Дмитрий Медведев встречался с
главой правительства Владимиром Путиным, который
накануне вечером побывал во Владикавказе. Премьер-

министр рассказал о тяжелейшей гуманитарной ситу-
ации и готовности выделить на восстановление рес-
публики не менее 10 млрд. руб. Особое возмущение,
по словам премьера, вызывают случаи вопиющей жес-
токости грузинских подразделений, о которых он уз-
нал в ходе общения с беженцами. Эти случаи можно
охарактеризовать как геноцид осетинского народа. В
этой связи Владимир Путин предложил дать указание
прокуратуре документировать преступления против
мирного населения. Дмитрий Медведев согласился с
этим предложением и дал соответствующее поручение
в ходе состоявшейся в тот же день встречи с председа-
телем Следственного комитета при Генеральной про-
куратуре Александром Бастрыкиным.

11 августа Дмитрий Медведев обсуждал ситуацию в
зоне конфликта с руководителями силовых структур.
Рабочий день президента начался с закрытого совеща-
ния на Центральном командном пункте Вооруженных
сил, в котором участвовали Владимир Путин и все вы-
сшее военное руководство. Затем Дмитрий Медведев
провел три отдельные встречи: с министром обороны
Анатолием Сердюковым, директором ФСБ Алексан-
дром Бортниковым и министром внутренних дел Ра-
шидом Нургалиевым. 

Начиная разговор с главой оборонного ведомства,
Дмитрий Медведев заявил о завершении значитель-
ной части операции по принуждению грузинских
властей к миру в Южной Осетии: г. Цхинвали взят
под контроль усиленным российским миротворче-
ским контингентом. В ходе встречи с главой МВД

ВВП №37-3820
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Медведев назвал абсолютно неприемлемыми и про-
тиворечащими международному праву случаи на-
сильственного удержания на территории Грузии рос-
сийских граждан. Вместе с тем он обратил внимание
министра на недопустимость притеснений иностран-
ных (очевидно, имея в виду грузинских) граждан, ле-
гально находящихся на российской территории. А
директор ФСБ доложил президенту о задержании
кадрового сотрудника и девяти агентов грузинских
спецслужб, которые вели разведку военных объектов
и готовились к совершению террористических актов
на российской территории. По словам Бортникова, с
учетом сложившейся ситуации он дал указания уси-
лить работу органов ФСБ и структур Национального
антитеррористического комитета в Южном феде-
ральном округе. 

В тот же день Дмитрий Медведев провел встречу с
представителями парламентских партий. В Кремль
были приглашены председатели обеих палат Феде-
рального собрания Борис Грызлов («Единая Россия»)
и Сергей Миронов («Справедливая Россия»), лидер
ЛДПР Владимир Жириновский и вице-спикер Госду-
мы Иван Мельников (КПРФ); во встрече также при-
нял участие первый заместитель руководителя прези-
дентской администрации Владислав Сурков. Все че-
тыре парламентские партии поддержали курс руко-
водства страны по Южной Осетии. 

В своем вступительном слове президент сделал ряд
политических заявлений. В частности, было сказано,
что в отношении развязавшего агрессивные дейст-

вия грузинского руководства «мы применяем такти-
ку принуждения к миру в соответствии с Уставом
Организации Объединенных Наций». Эту тактику
Медведев назвал «абсолютно эффективной и един-
ственно возможной». Что касается противополож-
ной тактики умиротворения агрессора, то в этой свя-
зи надо вспомнить события 70-летней давности – за-
ключенный западными державами Мюнхенский до-
говор 1938 года и его последствия. По словам прези-
дента, «Россия своих соотечественников в беде не
оставит и, естественно, будет добиваться нормализа-
ции ситуации».

12 августа в рамках встречи с министром обороны
Анатолием Сердюковым и начальником Генерально-
го штаба Николаем Макаровым Дмитрий Медведев
заявил, что на основе полученной информации
«принял решение завершить операцию по принуж-
дению грузинских властей к миру». По словам пре-
зидента, цель операции достигнута: восстановлена
безопасность наших миротворческих сил и граждан-
ского населения, а агрессор понес очень значитель-
ные потери, его вооруженные силы дезорганизова-
ны. Глава государства отметил высокую эффектив-
ность действий нашего усиленного миротворческого
контингента и поручил министру обороны подгото-
вить предложения о награждениях участников опе-
рации. 

Владимир ЛАГУТИН
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В июле в Петрозаводске состоялось заседание
Президиума Госсовета «О реализации Стратегии
развития информационного общества в Россий-
ской Федерации». Президент поставил новые
задачи по устранению компьютерной безгра-
мотности и совершенствованию ИТ-инфраструк-
туры.

ИЛИ УЧИСЬ, ИЛИ ДО СВИДАНИЯ
На Президиуме Госсовета президент говорил о тен-

денциях развития информационного общества в Рос-
сии. «Россия пока не может похвастаться сверхпередо-
вым уровнем такого рода технологий. Но, вне всякого
сомнения, имеет предпосылки для того, чтобы осуще-
ствить прорыв в этой сфере. Известно, что информа-
ция является мощным экономическим ресурсом», –
подчеркнул президент.

Утверждена Концепция создания «электронного
правительства» до 2010 года, в стране идет работа в
рамках ФЦП «Электронная Россия». В феврале этого
года была утверждена Стратегия развития информа-
ционного общества в РФ. По объемам заказов на раз-
работку программного обеспечения Россия вышла на
3-е место в мире после Индии и Китая.

Дмитрий Медведев подверг критике «электронное
правительство», вернее, темпы его реализации: «Пра-
ктически нигде граждане не могут непосредственно со
своего рабочего места или из дома отправить деклара-
цию, заключить договор, да и просто узнать о том, как
происходит движение документа, с которым они обра-
тились в органы государственной власти, что естест-
венным образом действительно способствовало бы
устранению бюрократических препон и снижению
коррупции». Электронный документооборот должен
стать реальностью уже в 2010 году, а подвижек во вне-
дрении межведомственного электронного документо-
оборота и в формировании так называемых закупок в
режиме онлайн нет. 

По мнению Дмитрия Медведева, чиновник, не вла-
деющий элементарными навыками пользования ком-
пьютером, не может эффективно работать. «Или
учись, или, что называется, до свидания». Мы же не
принимаем на работу людей, которые не умеют читать
и писать. Владение компьютером сегодня – это то же
самое», – категорично отметил президент. 

ПЕРЕНЯТЬ ИНИЦИАТИВУ У ГОСДЕПА
Не менее актуальна проблема компьютерной гра-

мотности населения нашей страны. Более 70% евро-
пейцев ежегодно повышают свою компьютерную ква-
лификацию, а в России об этом заботятся только 10%

жителей. Сегодня в 30 городах России работают меж-
дународные учебные центры в рамках проекта «От-
крытый мир информационных технологий». Центры
доступа созданы под эгидой Бюро образовательных и
культурных программ Государственного департамента
США. «Ничего плохого в этом нет, но вообще-то этим
не Госдеп должен заниматься, а мы сами. Мы же не
«банановая республика», где нам предлагают способ
приобщиться к ценностям цивилизации, у нас своих
возможностей достаточно», – сказал Дмитрий Медве-
дев, добавив, что регионы должны активизировать эту
работу.

Президент говорил об информационном капитале
личности: «Это очень значимый ресурс. Информаци-
онный капитал влияет и на квалификацию, и на про-
изводительность труда. Поэтому разница в информа-
ционной подготовке, информационных возможно-
стях, которые существуют между людьми, живущими
в нашей стране, и создает так называемый информа-
ционный разрыв, или цифровой разрыв, цифровое не-
равенство». Люди, живущие в крупных городах, обла-
дают практически любыми возможностями и по дос-
тупу в интернет, и по использованию мобильных
средств связи. Тем же, кто живет в небольших населен-
ных пунктах, интернет недоступен, и они не имеют
практически никаких навыков. 

Дмитрий Медведев призвал губернаторов и минист-
ров направить все свои усилия на преодоление «циф-
рового разрыва» среди населения страны. 

БЛАГОВИДНЫЕ НАМЕРЕНИЯ
На Госсовете речь шла о конкретных мерах развития

ИТ-инфраструктуры в стране. Востребована разработ-
ка национальных ИТ-стандартов для всех ключевых
сфер: телевизионных и радиовещательных услуг; ин-
формационно-технологического оснащения учрежде-
ний медицины, образования, культуры, жилищно-
коммунальной сферы; модернизации федеральной
почтовой связи и т.п. Ключевую роль в этих процессах
сыграют региональные программы информатизации.
Было отмечено, что в некоторых странах учащимся
компенсируются расходы на приобретение компьюте-
ра, с тем чтобы повысить уровень компьютерной гра-
мотности.

Президент отдельно остановился на проблеме засек-
речивания и недоступности информации для граждан.
«Это самый легкий способ добиться непрозрачности в
работе органов управления. И оценить, какое количе-
ство положений того или иного документа носит ре-
ально секретный характер, очень сложно», – убежден
Дмитрий Медведев. 
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Дмитрий Медведев также коснулся вопроса фильт-
рации интернета. «У нас такие программы существуют
в Министерстве образования, они работают. Эти про-
граммы должны развиваться, быть современными,
чтобы и контентную фильтрацию осуществлять, и от
спама защищать», – акцентировал внимание прези-
дент.

Советник президента РФ Леонид Рейман отметил,
что сегодня существует большое количество проблем,
которые приводят к замедлению темпов построения
информационного общества в нашей стране вообще и
реализации Стратегии развития информационного
общества в РФ в частности. В первую очередь это от-
носится к практике межведомственного согласования.
«Например, программа технопарков согласовывалась
больше двух лет, план реализации Стратегии тоже до
сих пор не согласован, хотя время есть. И мне кажет-
ся, что это принципиально важный вопрос с точки
зрения построения информационного общества», –
констатировал Леонид Рейман. Он поддержал предло-

жение президента Дмитрия Медведева организовать
Совет при президенте по информационному общест-
ву. «Опираясь на опыт реализации национальных про-
ектов, это будет эффективный инструмент», – доба-
вил Леонид Рейман.

Президент положительно отозвался об инициативе
губернатора Тверской области Дмитрия Зеленина.
Губернатор предложил разработать социальную кар-
ту, действие которой не ограничивалось бы одним
регионом. Пилотный проект «Социальная карта гра-
жданина» уже запущен в Тверской области. Внедря-
ется приложение обязательного фонда медицинско-
го страхования, которое позволит использовать жи-
телям Тверской области свои социальные карты на
территории других регионов, например в Москов-
ской области.

Дмитрий Медведев заметил, что подобная межреги-
ональная социальная карта улучшает мобильность на-
селения, снимает социальную напряженность, обес-
печивает массу преимуществ при переезде из одного
субъекта в другой. Президент дал поручение прави-
тельству РФ завершить работу по всем поднятым на
Госсовете вопросам до 1 ноября текущего года и доло-
жить о том, что сделано, в Контрольное управление
президента. «Стыдно, мы, развиваясь по другим на-
правлениям, здесь просто реально отстаем», – весьма
откровенно выразил свое мнение президент.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Одной из главных особенностей кабинета Вла-
димира Путина стала значительно возросшая
политическая роль высшего органа исполни-
тельной власти страны. Влияние правительства
и его председателя на парламент, на региональ-
ную и международную политику в настоящее
время гораздо выше, чем при любом из преж-
них кабинетов. Российский премьер регулярно
встречается с руководством Госдумы, Совета
Федерации, политических партий, с главами
субъектов Федерации и с лидерами иностран-
ных государств. В то же время главной задачей
правительства была и остается экономика. Од-
ним из основных стимулов ее развития являет-
ся принятие отраслевых федеральных целевых
программ.

ПОДВЕДЕНИЕ ИТОГОВ И ПЛАНЫ 
НА БУДУЩЕЕ

В начале июля завершились весенние сессии Госу-
дарственной думы и Совета Федерации. Подведение
итогов работы парламента и обсуждение планов буду-
щей законотворческой деятельности стало темами
встреч Владимира Путина с руководством верхней па-
латы Федерального собрания и с представителями дум-
ских фракций. В ходе общения премьера с председате-
лем СФ Сергеем Мироновым и его заместителями об-
суждались, в частности, вопросы бюджета, «материн-
ского капитала», дорожно-транспортной инфраструк-
туры, реформы образования, «дачной амнистии», об-
щественного контроля на телевидении, но особый
упор был сделан на задачи региональной политики.
Обращает на себя внимание то обстоятельство, что
встречи премьер-министра с представителями не толь-
ко лояльных, но и оппозиционных парламентских пар-
тий носили деловой, конструктивный характер. 

Встречаясь с руководством Совета Федерации, пре-
мьер-министр обратил внимание на необходимость
совместной работы правительства с парламентом, в
том числе с его верхней палатой. Уже давно действует
система, при которой представители кабинета мини-
стров проводят предварительное обсуждение законо-
проектов с депутатами Госдумы, такая же практика
должна быть установлена и в работе с СФ. 

Кратко остановившись на итогах весенней сессии,
Владимир Путин особо выделил принятие законов о
повышении минимального размера оплаты труда –

МРОТ, опеке и попечительстве, Фонде содействия
жилищному строительству, софинансировании добро-
вольных пенсионных накоплений.

В рамках встречи с российскими сенаторами глава
правительства подчеркнул значимость региональной
составляющей их работы, назвав СФ важнейшим зве-
ном в связи регионов и Федерального центра. Сейчас
эта связь особенно значима, поскольку идет работа
над ключевыми программными документами, в пер-
вую очередь – над Концепцией долгосрочного соци-
ально-экономического развития России до 2020 года.
Очевидно, что их реализация потребует совместной,
слаженной работы и на федеральном, и на региональ-
ном уровнях. 

Глава правительства говорил также об ответственно-
сти федеральных и региональных властей за реализа-
цию активной социальной политики и о перераспре-
делении ряда властных полномочий от Центра к субъ-
ектам Федерации. Была отмечена необходимость оп-
тимизировать деятельность территориальных подраз-
делений федеральных органов власти, улучшить их
взаимодействие с местными властными структурами.  

Коснувшись планов предстоящей законотворческой
деятельности, Владимир Путин особо остановился на
вопросах, связанных с жилищным строительством. По
его словам, сложилась уникальная ситуация, когда
строительные работы в России стоят в разы дороже,
чем в Европе. Особенно это заметно на таких крупных
проектах, как подготовка Олимпиады в Сочи или сам-
мита Азиатско-Тихоокеанского экономического сот-
рудничества (АТЭС) во Владивостоке. И это при том,
что многие составляющие этих работ у нас дешевле: в
частности, ниже зарплаты, меньше стоит электро-
энергия и т.д. В то же время на бумаге, по закону полу-
чается, что все рассчитано правильно. Виной тому –
использование устаревших регламентов 1950–1960-х
годов, которые не пересмотрены до сих пор. Этому на-
до положить конец, и соответствующая задача постав-
лена перед правительством и Министерством регио-
нального развития. Установлен и срок выполнения –
ноябрь этого года. Осталось не так много времени, по-
этому и Думе, и Совету Федерации надо уже сейчас
включаться в эту работу, чтобы быть в курсе дел и при-
нять необходимые законодательные изменения в дос-
таточно короткие сроки.

Владимир Путин принял секретаря президиума Ген-
совета партии «Единая Россия» Вячеслава Володина.
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В рамках встречи Володин отчитался перед председа-
телем «Единой России» о ходе выполнения ряда задач,
поставленных на весеннем съезде партии. Они каса-
лись, в частности, повышения открытости партии и
некоторых кадровых вопросов. В дополнение к этому
отметим, что, несмотря на огромную занятость в пра-
вительстве, Владимир Путин уделяет время и вопро-
сам развития правящей партии. Так, например, 24 ию-
ля при посещении Нижнего Новгорода глава прави-
тельства лично общался с посетителями обществен-
ной приемной ЕР.  

Владимир Путин принял председателя ЦК КПРФ
Геннадия Зюганова. Лидер крупнейшей оппозицион-
ной партии признал, что национальные проекты об-
надежили граждан, а повышение МРОТ до 4300 руб. –
это шаг вперед, хотя лучше было бы повысить его до
6300 руб. Председатель КПРФ обратил внимание на
проблему роста цен на хлеб и предложил провести за-
купки зерна у крестьян. Владимир Путин, соглашаясь
с этим предложением, напомнил, что уже дал соответ-
ствующее поручение правительству и будет добивать-
ся его исполнения. Кроме того, Зюганов рассказал
премьер-министру о своей поездке на Украину, дав
весьма нелестные оценки политике «оранжевых» вла-
стей этой страны. 

В тот же день Владимир Путин встречался и с лиде-
ром ЛДПР Владимиром Жириновским. Отвечая на во-
прос премьер-министра о приоритетах на будущее,
Жириновский сказал, что видит в качестве таковых
решение ряда земельных и жилищных проблем, борь-

бу с монополизмом и ростом цен на продовольствен-
ном рынке. Лидер ЛДПР обратил внимание на обсуж-
дающийся в Госдуме законопроект, который призван
расширить возможности парламентских фракций ра-
ботать в тех регионах, в которых у них нет своих депу-
татов (это актуально для всех фракций, кроме «Единой
России»). Владимир Путин высказался в поддержку
данного законопроекта. 

РЕГИОНАЛЬНАЯ СОСТАВЛЯЮЩАЯ 
РАБОТЫ КАБИНЕТА

Помощь субъектам Федерации в решении задач эко-
номического и социального развития традиционно
является одним из главных направлений деятельности
кабинета министров. В последнее время правительст-
венный контроль над ситуацией в регионах имеет тен-
денции к росту. 

Одна из причин связана с характером стоящих на
нынешнем этапе задач. Так, с одной стороны, расши-
рились собственные финансовые возможности регио-
нов: если в 2006 году совокупный объем региональных
бюджетов составлял 3,7 трлн. руб., то в прошлом году
– 4,8 трлн. руб., а в текущем году, согласно прогнозу,
он должен возрасти до 5,8 трлн. руб. Целый ряд полно-
мочий, в числе которых вопросы водопользования,
лесного хозяйства, градостроительства, занятости на-
селения, передаются с федерального на региональный
уровень. Однако, с другой стороны, правительство на-
мерено контролировать реализацию этих полномо-
чий. Об этом, в частности, сказал Владимир Путин на
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встрече с руководством Совета Федерации. Поставле-
на задача обеспечить равную доступность нового уров-
ня социальных гарантий независимо от места житель-
ства гражданина и источника получения выплат, что
также требует усиления федерального контроля ситуа-
ции в регионах.

Рост социальных обязательств перед населением
требует значительной федеральной финансовой под-
держки регионов, которая осуществляется не только
через бюджет, но и через такие механизмы, как Фонд
содействия реформе ЖКХ и Инвестиционный фонд.
Однако известно, что федеральная помощь не всегда
поступала именно тем регионам, которые больше все-
го в ней нуждаются, – очень многое зависело от лоб-
бистских возможностей властей того или иного субъе-
кта Федерации. В этой связи Минрегионразвития го-
товит изменения в порядок предоставления субсидий
регионам на решение социально значимых задач, при-
званные решить эту проблему, то есть выработать бо-
лее объективные критерии для принятия решений. 

21 июля Президиум правительства рассмотрел очень
значимый для миллионов граждан вопрос о подготов-
ке жилищно-коммунального хозяйства к осенне-зим-
нему периоду. В этом году задача осложнена только
что прошедшей реорганизацией РАО ЕЭС и возмож-
ностью сбоев по причине переходного периода в упра-
влении электроэнергетикой. Предвидя возможность
проблем, правительство заранее создало федеральный
штаб по обеспечению безопасности энергоснабжения.
В ходе заседания Президиума Владимир Путин в оче-

редной раз обратил внимание Министерства энерге-
тики на необходимость держать ситуацию под контро-
лем. Выступивший с основным докладом глава Мин-
регионразвития Дмитрий Козак отметил отставание в
подготовке ЖКХ к зиме в ряде субъектов Федерации.
По результатам обсуждения Президиум поручил руко-
водителям органов исполнительной власти данных ре-
гионов принять меры по устранению недостатков и
доложить о них в правительство до 20 августа. Кроме
того, для оказания помощи регионам Президиум дал
целый ряд поручений федеральным ведомствам.

Помимо общих вопросов региональной политики
кабинет министров активно занимается решением
проблем конкретных регионов и территорий. Так, в
конце июля правительство окончательно закрыло во-
прос о выдаче жилищных сертификатов людям, ли-
шившимся жилья в результате землетрясения в Не-
вельском районе Сахалинской области 2 августа про-
шлого года. Кабинет министров решил выделить сер-
тификаты тем гражданам, которые не попали в преды-
дущий список по причине отсутствия по месту жи-
тельства. А 4 августа Президиум правительства рас-
смотрел изменения в федеральную целевую програм-
му «Экономическое и социальное развитие Дальнего
Востока и Забайкалья на период до 2013 года». Эти из-
менения связаны с предстоящим в 2012 году форумом
АТЭС во Владивостоке и с созданием Дальневосточ-
ного федерального университета. Они приводят к уве-
личению финансирования ФЦП более чем на 100
млрд. руб. Поставлена задача максимально использо-
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вать инфраструктуру, создаваемую к саммиту АТЭС,
для развития всего региона. 

Одним из важнейших инструментов взаимодейст-
вия федерального правительства с регионами стали
регулярные встречи премьер-министра с главами
субъектов Федерации. Перейдя на должность предсе-
дателя правительства, Владимир Путин встречается с
губернаторами, по крайней мере, не реже, чем в пери-
од исполнения президентских полномочий, сохраняя
контроль над ситуацией в регионах. В качестве иллю-
страции к сказанному очень кратко упомянем о таких
мероприятиях, состоявшихся в конце июля – начале
августа.

В рамках встречи с губернатором Астраханской об-
ласти Александром Жилкиным Владимир Путин ин-

тересовался ходом выполнения плана масштабной
реконструкции областного центра, решения пробле-
мы ветхого жилья, подготовки к празднованию 450-
летия Астрахани. 24 июля глава правительства нанес
визит в Нижний Новгород. В ходе этой поездки Вла-
димир Путин заслушал доклад губернатора области
Валерия Шанцева об экономическом и социальном
развитии региона, а также нескольких строительных
проектах. А 29 июля Владимир Путин принял прези-
дента Ингушетии Мурата Зязикова. В ходе встречи
обсуждались социальная и демографическая ситуа-
ция, создание новых рабочих мест, планы развития
муниципалитетов в республике. 

31 июля губернатор Санкт-Петербурга Валентина
Матвиенко сообщила премьер-министру основные

показатели социально-экономи-
ческого развития города. Речь
шла также о строительстве жи-
лья, морского пассажирского
терминала и других объектов.
Валентина Матвиенко выразила
благодарность главе правитель-
ства за помощь в завершении 30-
летнего долгостроя – возведении
комплекса защитных сооруже-
ний, способного полностью за-
щитить город от наводнений. 5
августа Владимир Путин встре-
чался с губернатором Самарской
области Владимиром Артяко-
вым, возглавившим регион ме-
нее года назад. Помимо отчета об
основных социально-экономи-
ческих показателях Артяков рас-
сказал о развитии дорожной сети
и сельского хозяйства в области.

ВНЕШНЕПОЛИТИЧЕСКАЯ
РОЛЬ ПРАВИТЕЛЬСТВА
Отмеченный выше рост поли-

тического влияния кабинета ми-
нистров в полной мере относит-
ся и к международной политике.
Ведь огромный внешнеполити-
ческий опыт премьер-министра
Владимира Путина трудно пере-
оценить. Он много лет знаком с
большинством иностранных ли-
деров, а со многими из них у не-
го давно установились весьма
доверительные отношения.
Один из таких лидеров – прези-
дент Венесуэлы Уго Чавес.
Встретившись с ним, глава рос-
сийского правительства, в част-
ности, отметил большие преоб-
разования, проходящие в Вене-
суэле и в Латинской Америке в
целом и заинтересованность
Москвы в развитии отношений
со странами региона. 
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Во многих международных встречах Владимира
Путина явно прослеживается преемственность с пе-
риодом исполнения президентских полномочий.
Так, главной темой переговоров с премьер-минист-
ром Ливии Багдади Аль-Махмуди была реализация
договоренностей, достигнутых в ходе апрельского
визита Владимира Путина в Триполи. Напомним,
что тогда стороны подписали десять двусторонних
соглашений, главные из которых касались урегули-
рования ливийского долга перед Москвой, взаимо-
действия в нефтегазовой и военно-технической сфе-
рах, строительства железных дорог в Ливии россий-
ским ОАО РЖД. Помимо экономических вопросов
на встрече глав правительств двух стран обсуждался
ряд международных проблем, в том числе ситуация в
Судане, а также взаимодействие Москвы и Триполи
в Совете Безопасности ООН.

8–9 августа Владимир Путин нанес визит в Ки-
тай, где присутствовал на церемонии открытия
29-х летних Олимпийских игр. В рамках визита
глава российского правительства встречался с ру-
ководителями КНР и с лидерами ряда стран, при-
бывшими на Олимпиаду. Торгово-экономическое
сотрудничество Москвы и Пекина стало главной
темой переговоров Путина с премьером китайского
Госсовета Вэнь Цзябао. В Пекине также состоялись
встречи российского премьера с бывшим и с дейст-
вующим председателем КНР – Цзян Цзэминем и
Ху Цзиньтао. Последний, в частности, выразил
признательность за российскую помощь в ликвида-

ции последствий землетрясения в китайской про-
винции Сычуань. А Цзян Цзэминь, встречая высо-
кого гостя, отметил колоссальные изменения, ко-
торые произошли в России за 8 лет президентства
Владимира Путина. По его словам, сейчас Россию
можно по праву назвать великой державой.

Вместе с тем визит российского премьера в КНР
был омрачен внезапной и вероломной грузинской аг-
рессией против Южной Осетии. Но, даже находясь за
пределами страны, Владимир Путин был в курсе со-
бытий и немедленно включился в поиск путей урегу-
лирования конфликта. Эта тема стала основной в хо-
де его переговоров с президентом США Джорджем
Бушем, которые прошли в закрытом режиме. Более
открытой была встреча российского премьера с пре-
зидентом Казахстана Нурсултаном Назарбаевым.
Помимо главы правительства в международных кон-
тактах активно участвуют и другие ключевые фигуры
кабинета. Так, вице-премьер Игорь Сечин регулярно
ведет переговоры с иностранными партнерами на од-
ном из главных направлений российской междуна-
родной политики – энергетическом сотрудничестве.
На заседании Президиума правительства 21 июля Се-
чин рассказал о проблемной ситуации, возникшей
вокруг поставок энергоносителей в Чехию. По сло-
вам Сечина, для предотвращения подобных ситуаций
надо подписать двусторонний меморандум, устанав-
ливающий взаимные обязательства и механизмы
контроля, а также перейти к прямым договорам, а не
вести торговлю через фирмы-посредники.  
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ГЛАВНЫЙ УЧАСТОК РАБОТЫ
Несмотря на расширение политической составляю-

щей, главным направлением работы правительства
была и остается экономика. Одним из основных инст-
рументов влияния кабинета министров на экономиче-
ское развитие страны являются отраслевые програм-
мы. Особенно велико значение таких программ в пер-
спективных отраслях, которые способны стать локо-
мотивами всей экономики, и в отраслях, ориентиро-
ванных преимущественно на госзаказ. Проследить ос-
новные приоритеты в работе кабинета по конкретным
секторам экономики легче всего по хроникам ежене-
дельных заседаний Президиума правительства. Безу-
словно, одним из главных приоритетов является раз-
витие высокотехнологических отраслей, которое
должно сыграть ключевую роль в модернизации всей
российской экономики, которая предусмотрена Стра-
тегией-2020. 

Одной из ключевых тем состоявшегося 28 июля за-
седания Президиума был закрытый доклад министра
промышленности и торговли Виктора Христенко «О
мерах по развитию производства стратегических, де-
фицитных и импортозамещающих материалов и мало-
тоннажной химии для вооружений, военной и специ-
альной техники на 2009–2011 годы и на период до 2015
года». Предваряя его, Владимир Путин констатировал
отставание в развитии этого сектора ОПК, утрату не-
которых технологий и квалифицированных кадров.
По словам премьера, разработана программа, которая
позволит модернизировать отрасль, улучшить условия

труда сотрудников, создать 10 тысяч новых рабочих
мест. Заслушав доклад Христенко, Президиум одобрил
проект соответствующей федеральной целевой про-
граммы. 

На том же заседании рассматривалась еще одна те-
ма, связанная с высокими технологиями: члены Пре-
зидиума заслушали информацию министра образова-
ния и науки Андрея Фурсенко о подготовке к проведе-
нию Международного форума по нанотехнологиям в
Москве 3–5 декабря сего года. Была поставлена цель
создать в России международную площадку для обсу-
ждения всего комплекса задач, стоящих перед нано-
индустрией (научных, технологических, производст-
венных, инвестиционных и т.д.). В дальнейшем пла-
нируется проводить такой форум ежегодно. Его орга-
низатором выступит созданная в прошлом году гос-
корпорация «Роснанотех». 

На следующий день Владимир Путин провел сове-
щание по развитию атомной отрасли в подмосковном
городе Электростали. Выступая на этом совещании,
глава правительства заявил, что произведенная путем
создания госкорпорации «Росатом» консолидация от-
расли в полной мере отвечает требованиям сегодняш-
него дня. Развитию атомной энергетики способствует
и рост мировых цен на энергоносители. В настоящее
время ведущее место в структуре энергопотребления
занимают углеводороды, которых у России достаточ-
но, и это дает «исторический шанс подтянуться и в
атомной энергетике, в высокотехнологичной сфере».
В целом на развитие всей атомной отрасли в период до
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2015 года государство выделит около триллиона руб.
Владимир Путин вновь напомнил ранее поставленную
задачу: построить за 12 лет 26 новых атомных энерго-
блоков – примерно столько же, сколько было постро-
ено за весь советский период. К ноябрю этого года
должна быть подготовлена целевая программа «Ядер-
ные энерготехнологии нового поколения», направ-
ленная на технологическую модернизацию отрасли.
Поставлена задача создания Национального ядерного
университета на базе Московского инженерно-физи-
ческого института и еще 23 профильных учебных заве-
дений. И наконец, еще одна важнейшая тема – безо-
пасность атомной энергетики. Глава правительства за-
явил, что за последние годы на российских АЭС не
было ни одного радиационного инцидента, сокраща-
ется число внеплановых отключений и остановок. По

уровню надежности АЭС наша
страна вышла на второе место в
мире после Японии, обогнав
США и ведущие европейские
страны. 

Помимо высоких технологий
в конце июля – начале августа
Президиум правительства рас-
сматривал вопросы развития
сельского хозяйства, транспор-
та и рыболовства. Что касается
последнего, то на упоминав-
шемся выше заседании от 28
июля члены Президиума заслу-
шали доклад главы Федераль-
ного агентства по рыболовству
Андрея Крайнего, представив-
шего проект ФЦП «Повыше-
ние эффективности использо-
вания и развитие ресурсного
потенциала рыбохозяйствен-
ного комплекса в 2009–2013
годах». Эта программа, пред-
ставляющая собой комплекс-
ный пятилетний план развития
отрасли, направлена на повы-
шение доли отечественной
рыбной продукции на внутрен-
нем рынке, почти трехкратное
увеличение мощности «рыб-
ных» терминалов морских пор-
тов, воспроизводство наиболее
ценных пород рыб и решение
ряда других задач. На ее реали-
зацию будет выделено 62 млрд.
руб. 

На том же заседании, кото-
рое было очень насыщенным
по своей тематике, оба первых
вице-премьера – Игорь Шува-
лов и Виктор Зубков – расска-
зали о совещании по сельско-
хозяйственным вопросам, ко-
торое они вместе провели в
Краснодаре 25 июля. В частно-

сти, речь шла о проблемах, с которыми сталкиваются
производители продуктов питания, продвигая свою
продукцию через торговые сети. По словам Шувало-
ва, «разговор был достаточно жестким и предельно
откровенным». Продавцы диктуют производителям
условия, которые часто носят дискриминационный
характер, ограничивают конкурентную среду. В ре-
зультате обсуждения было решено, что в ближайшее
время представители сельхозпроизводителей, пище-
вых предприятий и торговых сетей должны сесть за
стол переговоров и выработать справедливые прави-
ла торговли. Более того, необходимо и законодатель-
но закрепить цивилизованные правила работы на
продовольственном рынке. А Виктор Зубков расска-
зал об уборке урожая и государственных зерновых
интервенциях, призванных ограничить рост потре-
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бительских цен. Этой же цели будут служить меры та-
моженного и тарифного регулирования. По словам
Зубкова, валовой сбор зерна может превысить 85
млн. тонн, что значительно выше прошлогоднего по-
казателя. Отвечая на вопрос премьера, Зубков под-
твердил наличие у Минсельхоза денежных средств
для закупок зерна и создания интервенционного
фонда.

4 августа члены Президиума обсуждали развитие
авиационного транспорта. Министр транспорта Игорь
Левитин представил проект ФЦП «Модернизация
Единой системы организации воздушного движения
Российской Федерации (2009–2015 годы)». Она содер-
жит три основных направления, связанных с совер-
шенствованием организации воздушного движения,
развитием метеорологического обеспечения аэрона-
вигации и единой авиационно-космической поиско-
во-спасательной системы. На ее реализацию планиру-
ется выделить 82 млрд. руб. В результате к 2015 году
пропускная способность российского воздушного
пространства должна возрасти в 1,8 раза, уровень без-
опасности воздушного движения – в 1,5 раза, а авиа-
ционные поисково-спасательные службы должны по-
крыть всю территорию страны. 

ОСУЖДЕНИЕ АГРЕССИИ 
9 августа вернувшийся из Китая Владимир Путин

прибыл во Владикавказ, где провел совещание по си-
туации в Южной Осетии и лично общался с беженца-

ми в палаточном госпитале, развернутом силами
МЧС. В ходе совещания глава правительства сделал
ряд важных политических заявлений. 

Назвав деяния грузинских властей преступлением
и геноцидом, Владимир Путин констатировал, что
они нанесли «смертельный удар по территориальной
целостности самой Грузии». По словам премьера,
трудно себе представить, как после всего случивше-
гося можно убедить Южную Осетию войти в состав
грузинского государства. В то же время глава рос-
сийского правительства призвал отделять преступ-
ную политику нынешних властей от всего грузин-
ского народа, который в свое время «даст объектив-
ную оценку деятельности своего сегодняшнего руко-
водства». Что касается намерений официального
Тбилиси вступить в НАТО, то события в Южной
Осетии ясно показали, что членство в альянсе нужно
грузинским властям вовсе не для того, чтобы внести
свой вклад в систему международной безопасности;
их цель – «втянуть другие страны и другие народы в
свои кровавые авантюры».

Говоря о роли нашей страны в урегулировании кон-
фликта, Владимир Путин подчеркнул, что Россия ве-
ками играла позитивную, стабилизирующую роль в
Кавказском регионе. Так было в прошлом – так будет
и в будущем.

Владимир ЛАГУТИН
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Председатель Комитета Совета Федерации по
бюджету Евгений БУШМИН выступил на пресс-
конференции, посвященной двум темам – ис-
полнению Федерального бюджета и налоговой
политике. 

П
о мнению сенатора, в целом бюджетное пла-
нирование в стране осуществляется удачно,
принято много политических решений для

устранения назревших социальных проблем. Трех-
летний бюджет (в новейшей истории России это
впервые) позволяет переносить финансовые средства
с одного года на другой, что дает возможность более
широко планировать все бюджетные расходы. Часть
средств перераспределяется с 2008 г. на 2009 г., и, со-
ответственно, некоторые расходы, запланированные
на 2009 г., уйдут на 2008 г.

Хорошо это или плохо? Сенатор обратил внимание
на то, что по мере набора практического опыта наши
финансисты лет через 10 будут строго спрашивать по
факту таких перебросок средств. Те единицы про-
центов, которые вынужденно перебрасываются сего-
дня, не имеют отрицательного влияния на исполне-
ние бюджета в целом. Вот если бы собирались пере-
распределять с одного года на другой расходы свыше
20% от общего объема расходов, то это, по мнению
сенатора, негативно сказалось бы на бюджетном
процессе.

Евгений Бушмин считает важным шагом для госу-
дарства переход на трехлетнее бюджетное планирова-
ние: «Это позволит обеспечивать поддержание соци-
альной, политической и экономической стабильно-
сти в стране, осуществлять проверку правительствен-
ных и законодательных решений на предмет их соот-
ветствия среднесрочной и долгосрочной стратегии
государства». Также сенатор убежден, что сложивша-
яся за последние годы практика исполнения бюджета
и концентрация определенной части финансовых
средств в Резервном фонде и Фонде национального
благосостояния позволят государству в случае гло-
бального мирового финансового кризиса фактически
без изменений продержаться как минимум 3 года. А
за это время можно будет успеть принять все необхо-
димые меры.

НЕФТЕГАЗОВЫЕ 
И НЕНЕФТЕГАЗОВЫЕ ДОХОДЫ

В современном бюджете России изменена структу-
ра доходов в части их распределения на «нефтегазо-
вые» и «ненефтегазовые». Стабилизационный фонд
разделен на Резервный фонд и Фонд национального

благосостояния. Летом этого года пересмотрены до-
ходы бюджета на трехлетний период с учетом измене-
ния макроэкономических факторов. В 2008 г. доходы
бюджета составят в целом на 2 трлн. 321 млрд. руб.
больше по сравнению с запланированными ранее по-
казателями, в 2009 г. – на 2 трлн. 53 млрд. руб., в
2010 г. – на 2 трлн. 312 млрд. руб.

«На увеличение доходов, – прокомментировал ди-
намику доходов сенатор, – оказывает влияние рост
цены на нефть. Объем поступлений доходов феде-
рального бюджета превысил прогноз на первый квар-
тал на 6,4%. При этом основные источники доходов
– вывозная таможенная пошлина, НДС, налог на до-
бычу полезных ископаемых (НДПИ), налог на при-
быль». 

Председатель Комитета Совета Федерации по
бюджету отметил, что сегодня расходы бюджета рас-
тут быстрее, чем ненефтегазовые доходы, что обу-
словливает инфляцию. К сожалению, рост доходов
от таких отраслей промышленности, как машино-
строение, строительство, пока оставляет желать луч-
шего. Сенатор напомнил, что базовая инфляция –
это рост цен без вклада регулируемых цен на товары
и услуги естественных монополий и сезонных цен на
сельскохозяйственную продукцию. Поэтому волно-
вать нас должен прежде всего не рост базовой ин-
фляции, а рост цен на все товары и услуги в стране –
хлеб, молоко, газ, электричество, транспорт, ЖКХ.
И здесь инфляция будет значительно выше базовой
инфляции.

В бюджете этого года дополнительные доходы, на-
правленные на дополнительные расходы, составили
120 млрд. руб. Помимо этого сэкономлено более 59
млрд. руб. Данная экономия прежде всего связана с
обслуживанием государственного долга и с проведе-
нием конкурсов и снижением закупочных цен отно-
сительно запланированных. Сенатор считает, что сэ-
кономленные средства должны однозначно посту-
пать в общую казну. Все эти дополнительные средст-
ва распределяются по различным статьям бюджетной
классификации расходов. Прежде всего дополни-
тельно будут финансироваться статьи, посвященные
укреплению обороноспособности и национальной
безопасности страны. Выделено около 10 млрд. руб.
для регионов на ДЛО (дополнительное лекарствен-
ное обеспечение). Добавлены средства на восстанов-
ление Чечни. 

РАСХОДЫ БЕЗ ГОСПЛАНА
Сенатор остановился на финансировании феде-

ральных целевых программ: «Расходы по 27 из 47
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ФЦП в первом квартале практически не осуществля-
лись. Кассовое исполнение ФЦП составило в первом
квартале 44 миллиарда рублей, или 6,3% годового
плана, а по 11 программам – менее 1%. Только у 7
ФЦП расходы были выше 10% годового объема».
Причины таких низких бюджетных расходов на
ФЦП, по мнению сенатора, те же, что и причины
низкого кассового исполнения бюджета в целом. В
начале года, как правило, задерживается подготовка
правил финансирования расходов, затягиваются так-
же конкурсные процедуры и оформление контрак-
тов.

Сенатор категорично отверг идею увеличения бюд-
жетного финансирования различных секторов эко-
номики. «Государство не очень рачительный бизнес-

мен, чтобы зарабатывать деньги.
Лучше действовать через снижение
налогового бремени. Если мы сейчас
вернемся к Госплану, со строительст-
вом фабрик и заводов, то я не думаю,
что мы придем к положительному
результату. Учитывая коррупцию,
все это может кончиться большим
«пшиком». Не нужно давать деньги
на то, чтобы построить завод или ку-
пить технологию, лучше освобож-
дать от НДС ввозимое научное и тех-
нологическое оборудование, кото-
рое не производится на территории
Российской Федерации. Надо
уменьшать НДС на «ноу-хау», давать
льготы, снимать административные
барьеры, компенсировать процент-
ную ставку банковских кредитов для
сельхозпроизводителей. Вот это под-
держка, это рыночный подход», –
поделился своим видением пробле-
мы Евгений Бушмин. 

Сенатор обозначил те отрасли, ко-
торые не смогут развиваться без
бюджетных вливаний. К ним отно-
сятся самолетостроение, судострое-
ние, нанотехнологии, космос. Евге-
ний Бушмин убежден, что никаких
унифицирующих правил для создан-
ных госкорпораций сейчас не нуж-
но. Существует экономическая по-
требность в создании дорожной гос-
корпорации. Но бесконтрольное
приумножение числа госкорпораций
недопустимо! Евгений Бушмин под-
черкнул, что после того, как будут
приняты новые главы Бюджетного
кодекса по финансовому контролю,
начнется работа по созданию зако-
нодательной базы для финансового
контроля госкорпораций. «Счетная
палата обязательно должна прове-
рять госкорпорации», – категорично
заявил сенатор.

Евгений Бушмин анализировал
проблему малого бизнеса и пришел к выводу, что ты-
сячи мелких проектов рассматривать на государст-
венном уровне просто невозможно. Этим должны
заниматься профильные венчурные и инвестицион-
ные фонды на своих условиях. От государства луч-
шая поддержка для малого бизнеса – это снятие ад-
министративных барьеров. «Например, два года не
проводить проверки малого бизнеса – это востребо-
ванное и понятное решение, а вот снова просто дать
чиновникам деньги, чтобы они их распределяли, –
это не сработает», – считает сенатор.

Евгений Бушмин прокомментировал споры вок-
руг участия иностранного капитала в стратегиче-
ских отраслях экономики – машиностроении, энер-
гетике и т.д. Здесь, по мнению сенатора, нужно ори-
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ентироваться на международный опыт. «Мы уже по-
ставили серьезные заградительные барьеры в бан-
ковской и страховой деятельности, этого достаточ-
но, они международного уровня. В сферах, связан-
ных с обороноспособностью нашей страны, все не-
обходимые решения тоже приняты. Мы не собира-
емся продавать атомные станции в частные руки, не
важно, иностранные они или российские», – отме-
чает сенатор. 

Еще одно важное сообщение – с 1 января 2009 г.
МРОТ будет увеличен до 4 тыс. 330 руб. «Увеличение
МРОТ до прожиточного уровня тащит за собой всю
систему оплаты труда бюджетников. Нам нужны
другие, отраслевые принципы оплаты труда, кото-
рые должны быть введены до 31 декабря. В этом году
почти половина субъектов Российской Федерации
перейдет на новый отраслевой принцип финансиро-
вания бюджетников. А с 1 января 2009 года – вторая
половина субъектов. Это даст возможность немеха-
нического увеличения зарплат в 1,88 раза, – разъяс-

нил Евгений Бушмин. – Мы предполагаем, что об-
щий объем доходов бюджета будет расти, и мини-
мально, что будет выплачиваться бюджетнику, это
4330 рублей».

НАЛОГОВАЯ ПОЛИТИКА
На 225-м заседании Совета Федерации был рассмо-

трен и одобрен Федеральный закон «О внесении из-
менений в Федеральный закон «О введении в дейст-
вие части второй Налогового кодекса РФ и внесении
изменений в некоторые законодательные акты РФ о
налогах». Евгений Бушмин, представлявший закон,
рассказал о предпринятых налоговых мерах, способ-
ствующих поддержке отечественного сельхозпроиз-
водителя путем освобождения от НДС ввоза в Рос-
сию племенных видов сельхозпродукции до 1 января
2012 г. Также государство снижает налоговую ставку с
18% до 10% при передаче племенного скота и птицы
во владение и пользование по договорам финансовой
аренды (лизинга) с правом выкупа.

Поднята планка обязательного налогового вычета в
два раза. «Раньше, пока налогоплательщик не полу-
чал 20 тысяч рублей, ему делали вычеты, как только
эта сумма становилась больше – вычеты делать пере-
ставали. Теперь сумма увеличена до 40 тысяч рублей.
То есть в два раза увеличены объемы вычетов для на-
шего населения», – пояснил Евгений Бушмин. 

Также увеличены вычеты на содержание одного
ребенка с 600 руб. до 1000 руб. Евгений Бушмин за-
метил, что 1000 руб. – это предложение Совета Фе-
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дерации, в правительственном варианте было 800
руб. Такие вычеты производятся до тех пор, пока за-
работная плата в течение года не превысит 280 тыс.
руб. Советом Федерации не было поддержано пред-
ложение правительства полностью отменить такое
ограничение. «Мы считаем, что решение данного во-
проса должно быть социально-справедливым», –
убежден председатель Комитета Совета Федерации
по бюджету.

Еще одна тема – акцизы на нефтепродукты. Прои-
зошли серьезные изменения – переход на три класса
нефтепродуктов в соответствии с экологическими
стандартами Евросоюза: Евро-3, Евро-4 и Евро-5.
Ниже этого уровня бензин не должен производиться
в стране. Евгений Бушмин подчеркнул, что это реше-
ние можно назвать революционным, теперь качество
бензина определяется не по октановому числу, а по
экологическим европейским нормам. 

«С 9 долларов до 15 долларов США за баррель
поднимается начальная шкала уплаты НДПИ по

нефти, что сократит поступления в федеральный
бюджет более чем на 100 миллиардов рублей. Это
решение принято с целью поддержки нефтедобыва-
ющей отрасли. Будем надеяться, что высвобожден-
ные таким образом средства нефтедобывающие
компании направят на геологоразведочные работы
для того, чтобы объем запасов нефти был не мень-
ше, чем объем добычи нефти. Правда, лучше было
бы сделать, чтобы налог на прибыль уменьшался на
сумму затрат на геологоразведку, но сделано по-
другому. Мы должны достичь любым способом при-
роста запасов нефти. Сколько мы добываем, на-
столько же геологоразведка должна увеличивать на-
ши запасы», – прокомментировал изменения зако-
нодательства Евгений Бушмин. 

Сенатор особо подчеркнул, что в целом нужно
двигаться по пути упрощения всех налоговых режи-
мов. Например, решение раз в год подавать налого-
вую отчетность по упрощенной системе, а не раз в
квартал, как это было раньше, – это реальная под-
держка бизнеса со стороны государства. Упрощенная
система налогообложения на основе патента, совер-
шенствование ЕНВД (единого налога на вмененный
доход), пролонгация установления базовой доходно-
сти по виду деятельности сразу на 3 года вперед – все
это актуальные вопросы реформы системы налого-
обложения.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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В конце августа в Государственную думу тради-
ционно поступит из правительства проект феде-
рального бюджета на ближайшее трехлетие.
Предваряя это событие, депутаты из бюджетно-
го комитета Госдумы совместно с представите-
лями исполнительной власти в рамках «нулево-
го чтения» уточняли и согласовывали его основ-
ные параметры, стараясь снять наиболее ост-
рые вопросы. В этом участвовал и председа-
тель Комитета Государственной думы по бюдже-
ту и налогам Юрий ВАСИЛЬЕВ. В интервью на-
шему журналу он рассказывает о законотворче-
ской деятельности в бюджетной сфере за пос-
ледние годы.

– Юрий Викторович, сегодня процесс формирования
бюджета носит созидательный, конструктивный харак-
тер. Какие новации были введены в бюджетное законо-
творчество в последние годы?

– Первые годы российский парламент был вынуж-
ден заниматься латанием дыр в бюджете. Это был пе-
риод дефолта 1998 года, кризиса банковской систе-
мы, огромного внешнего долга, долгов по зарплатам,
пенсиям и детским пособиям. Так что не секрет, что в
те годы федеральный бюджет и бюджеты регионов
формировались по принципу «как бы выжить». Се-
годня ситуация изменилась кардинально. Благодаря
конструктивной деятельности фракции «Единая Рос-
сия» работа над бюджетом стала четкой, реалистич-
ной и грамотной, направленной на благо всего обще-
ства. На смену хаотичности, популизму, искусствен-
но раздуваемому противостоянию законодательной
власти с исполнительной работа над бюджетом нако-
нец-то приобрела научный скрупулезный характер,
где каждая цифра взвешивается и анализируется без
лишнего шума и суеты. Удалось наладить слаженную
работу над финансовым документом депутатов и пра-
вительства. Именно эту слаженность и конструктив-
ность двух ветвей власти в работе над главным фи-
нансовым законом страны я бы хотел отметить особо
в последние годы. Совместные рабочие группы обсу-
ждают и согласовывают в так называемом нулевом
чтении суммы доходов и расходов нового документа.
Думскому руководству фракции «Единая Россия»
уже на начальной стадии обсуждения бюджета удава-
лось добиваться от правительства значительных уве-
личений на инвестиции целевых экономических про-
грамм, на строительство дорог, жилья, на безопас-
ность, медицину, образование. Одним из основных
направлений федерального бюджета в последнее вре-
мя стали инвестиции в человека. 

Впервые в своей современной истории Россия вы-
шла на трехлетнее планирование, что открыло боль-
шие стратегические возможности планирования буду-
щего страны. Трехлетний бюджет не только оперирует
беспрецедентными в истории России цифрами – он
основан на принципиально новых подходах и меха-
низмах экономической политики. В нем заложены
значительные средства на инвестиционную поддерж-
ку наиболее важных отраслей экономики и создание
институтов развития, а в современных условиях имен-
но инвестиции способны заметно увеличить объем
ВВП и существенно пополнить региональные бюдже-
ты. Для большинства российских территорий такой
бюджет предоставляет реальные возможности укре-
пить конкурентные преимущества, завоевать новые
ниши рынка, раскрыть свой инновационный потен-
циал. 

Благодаря бюджетному финансированию реализо-
ван блок законов социальной направленности: закон о
повышении минимального размера оплаты труда, по-
вышении заработной платы работникам бюджетных
отраслей и пенсии, о накопительной системе пенсий. 

Важен закон, касающийся обеспечения жильем ве-
теранов Великой Отечественной войны, обеспечения
автотранспортом инвалидов Великой Отечественной
войны, строительства жилья и дорог. Во фракции
«Единая Россия» разрабатывается законопроект, кото-
рый будет предусматривать адресные социальные суб-
сидии для малозащищенных слоев населения. 

– Но на пути возникает немало проблем, к примеру ин-
фляция. Как бы не споткнуться?

– Президент Дмитрий Медведев поставил задачу –
снизить инфляцию до 6% к 2011 году. В поправках к
трехлетнему бюджету, принятых недавно депутатами
Госдумы в первом чтении, снижение инфляции предпо-
лагается к 2009 году на уровне 7,5%. На борьбу с инфля-
цией будет направлена специальная программа, разра-
ботанная Минфином. Возможно, будут урезаны расхо-
ды бюджета 2009 года, чтобы сократить темпы инфля-
ции, приняты другие реальные меры, но планка сниже-
ния до 6% к 2011 году вполне реальна. Ведь президент
страны четко определил приоритетные расходы бюд-
жетных средств – это здравоохранение, образование,
НИОКР и транспортная инфраструктура. Этот список
также включает в себя и расходы на оборону и безопас-
ность, без которых немыслимо существование правово-
го государства. Но при этом, как заявил премьер-ми-
нистр Владимир Путин на заседании Бюджетной ко-
миссии, необходимо тщательно взвешивать все расхо-
ды, так как необдуманная бюджетная щедрость может
нанести только ущерб обществу. По мнению Владимира
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Путина, в 2009 году расходная часть государственного
бюджета не должна значительно превысить один трил-
лион рублей. То есть речь идет об эффективности бюд-
жетных расходов в пределах роста ВВП, экономики,
чтобы не провоцировать инфляционных всплесков. Тем
не менее социальная сфера не пострадает от сокраще-
ния бюджетных расходов. В основных параметрах феде-
рального бюджета на 2009–2011 годы на решение соци-
альных задач выделено 135 миллиардов рублей.

– Всегда ахиллесовой пятой в бюджетах разных лет
были межбюджетные отношения с регионами. Денег все-
гда не хватало на социальные нужды в субъектах РФ…

– В нынешнем Бюджетном послании особое внима-
ние было уделено взаимоотношениям субъектов РФ и
муниципальных образований, Центра и регионов. По-
литика в сфере межбюджетных отношений в ближай-
шие три года, как видно из Бюджетного послания пре-
зидента, будет проводиться в двух направлениях. С од-
ной стороны, надо снижать финансовую «опеку» тер-
риторий, с другой — создавать им условия для эффек-
тивного управления собственной казной.

Пока же для российской системы межбюджетных
отношений характерны высокая степень централиза-
ции средств на федеральном уровне и тенденция уве-
личения объема финансовой помощи местным и реги-
ональным бюджетам. Так, за 2007 год все виды такой
финансовой помощи увеличились на 34,1% по сравне-
нию с 2006 годом. А в этом году объем финансовой по-
мощи увеличен на 145 миллиардов рублей и составит
около 930 миллиардов рублей.  

В то же время в новой редакции Бюджетного кодекса
за муниципальными образованиями закреплены обя-
занности, которые помогут наполнить местную казну.
Это госпошлина за совершение нотариальных действий
должностными лицами органов местного самоуправле-
ния поселений и городских округов (раньше зачисля-
лась в региональные бюджеты) и плата за пользование
водными объектами в зависимости от права собствен-
ности (раньше она шла только в федеральный бюджет).
На мой взгляд, назрела необходимость увеличить на
1,5% размер ставки налога на прибыль, зачисляемой в
региональные бюджеты, при условии, что часть допол-
нительных налоговых поступлений пойдет в местные
бюджеты. Большой резерв сокрыт и в земельном налоге.
Очень важным мне кажется предложение о необходи-
мости составлять ежегодные рейтинги качества финан-
сового управления в регионах. Когда появятся такие
ориентиры, наиболее достойным откроется доступ к ин-
вестициям. Что, в свою очередь, даст реальную возмож-
ность доказать свои конкурентные преимущества и за-
воевать новые экономические ниши. 

– Многие регионы связывают большие надежды с ин-
вестиционным фондом как стартовым трамплином в
большую экономику. Но не все могут воспользоваться
его услугами из-за нехватки собственных средств…

– В бюджете 2006 года впервые был создан Инвести-
ционный фонд, объем средств из федерального бюд-
жета с 2006 по 2010 год на формирование этого фонда
составляет уже 543,7 миллиарда рублей. Интерес к не-
му возрастает. Прежде всего на местах. 
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С момента создания Инвестфонда рассмотрено бо-
лее 60 заявок, поступивших от субъектов, общей стои-
мостью 2,3 триллиона рублей с долей государственной
поддержки 700 миллиардов рублей.

На сегодня «входной билет» в Инвестфонд опреде-
лен в размере 5 миллиардов рублей. Но для некоторых
регионов 5 миллиардов – это довольно высокая план-
ка. Есть предложение снизить стоимость «входного
билета» с 5 до 2 миллиардов рублей. 

– На парламентских слушаниях «Основные направле-
ния налоговой политики на 2009–2011 годы в свете за-
дач экономического развития страны» опять встал воп-
рос: быть или не быть НДС?

– Однозначно на этот вопрос ответить сложно. По
словам председателя Госдумы Бориса Грызлова, сни-
жение НДС надо рассматривать в контексте необходи-
мого снижения налоговой нагрузки. Если принимать
решение о снижении налоговой ставки НДС, то такое
решение, по его словам, должно базироваться на ана-
лизе и расчетах возможных последствий. 

Хочу отметить, что реализация законодательных мер
по сокращению налоговой нагрузки осуществляется в
едином комплексе с мерами по решению другой, не
менее важной задачи налоговой реформы, состоящей
в усилении роли налогов в стимулировании экономи-
ческого роста, инвестиционной и инновационной ак-
тивности.

Нет необходимости доказывать, что в целом за 15 лет
депутатам удалось создать неплохую налоговую систе-

му и завершить кодификацию налогового законода-
тельства. Хотя недостатков на этом правовом поле ос-
тается тоже достаточно. Пути к совершенствованию
налоговой системы и налогового законодательства де-
путаты видят в укреплении финансовой состоятельно-
сти регионов муниципальных образований.

– Что удалось сделать в этом направлении? 
– Предоставлены налоговые преференции для нало-

гоплательщиков, осуществляющих инновации. Это
права на изобретения, полезные модели, промышлен-
ные образцы, программы для ЭВМ, базы данных, то-
пологии интегральных микросхем, секреты производ-
ства ноу-хау, а также выполняемые организациями на-
учно-технические, опытно-конструкторские и техно-
логические работы, относящиеся к созданию новой
или усовершенствованию производимой продукции и
технологий.

Начиная с 2006 года введена так называемая аморти-
зационная премия. Она дает возможность единовре-
менно списывать расходы, уменьшающие налоговую
базу по налогу на прибыль, и затраты на капитальные
вложения в размере не более 10% первоначальной сто-
имости основных средств, понесенных в случаях дост-
ройки, дооборудования, реконструкции, модерниза-
ции, технического перевооружения, частичной ликви-
дации основных средств.

Далее, с 2008 года плательщикам налога на прибыль
предоставлено право в отношении амортизируемых
основных средств, используемых для осуществления
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научно-технической деятельности, применять специ-
альный коэффициент к основной норме амортизации,
позволяющий повышать эту норму в 3 раза.

Создан механизм стимулирования развития произ-
водственных холдингов на территории Российской
Федерации посредством освобождения от налогооб-
ложения дивидендов, полученных российскими орга-
низациями в результате стратегического участия в ка-
питале других предприятий, а также двукратного сни-
жения ставки налога на доходы физических лиц, не
являющихся резидентами Российской Федерации. 

Ну и, конечно, расширен перечень расходов, на ко-
торые налогоплательщики, работающие в сфере мало-
го бизнеса и перешедшие на уплату единого сельхоз-
налога, а также на упрощенную систему налогообло-
жения, могут уменьшать полученные ими доходы. 

– Если уж мы затронули налоговую тему, то не могу не
напомнить, что в этих слушаниях остро был поставлен
вопрос о повышении качества налогового администриро-
вания…

– Законодатели активно работают в данном направ-
лении. Принимаемые законодательные меры в этой
области направлены, с одной стороны, на повышение
уровня защиты прав налогоплательщиков, на создание
максимально комфортных условий их деятельности, с
другой – на искоренение получившей весьма широкое
распространение практики уклонения от налогообло-
жения. С 2007 года введен в действие комплекс изме-
нений в налоговое законодательство, направленных на

формирование подлинно цивилизованных отношений
между налоговыми органами и налогоплательщиками. 

Комитет планирует в самое ближайшее время сов-
местно с профильными комитетами начать работу над
поправками в Кодекс об административных правона-
рушениях и в Уголовный кодекс, предусматривающи-
ми административную и уголовную ответственность
налоговых органов и их должностных лиц за наруше-
ние законных прав налогоплательщиков, злоупотреб-
ление своими властными полномочиями.

– Будет ли совершенствоваться механизм контроля
над бюджетными расходами? 

– Постараемся сделать все, что возможно в наших
силах, чтобы Государственная дума могла рассмотреть
в ближайшее время новую редакцию 9-го раздела
Бюджетного кодекса «Государственный и муници-
пальный финансовый контроль». Новый Бюджетный
кодекс должен существенно упорядочить систему
контроля, и особая роль при этом будет отведена Фе-
деральному собранию РФ, в частности получит новое
звучание термин «парламентский контроль». Сегодня
бюджетный процесс направлен на повышение жиз-
ненного уровня людей. Законодатели исходят из глав-
ного принципа, что человек – это абсолютный при-
оритет государства и одновременно это стратегиче-
ский государственный ресурс. И мы намерены этот
ресурс сберегать, приумножать и развивать. 

Беседовал Василий ТРЕСКОВ
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Программа-2020 в ее образовательной части
нуждается в конкретизации – к такому выводу
пришли участники слушаний в Общественной
палате, организованных Комиссией по образо-
ванию и науке.

П
рограмму представил директор департамента го-
сударственной политики и нормативного регу-
лирования Минобразования и науки Игорь Ре-

моренко. В своем выступлении он остановился на не-
скольких позициях: проектной деятельности образова-
тельных учреждений, «эффективном контракте препо-
давателя» (речь шла о внедрении новой системы оплаты
труда на отдельных территориях) и на возможном введе-
нии обязательного дошкольного образования.

Вице-президент Российской академии образования
Виктор Болотов поддержал основную идею представ-
ленной модели, хотя и задался вопросом: кто будет осу-
ществлять задуманное? Проблема кадров в образовании
с каждым годом становится все острее, между тем для ее
решения ничего не делается в течение многих лет.

Многие эксперты задаются вопросом: почему в обла-
сти социальной политики так называемые непопуляр-
ные меры планируются на первый этап реализации про-
граммы (с 2008 по 2012 год), а меры социально направ-
ленные – на заключительный этап (2018–2020 годы)?
Так, на период до 2012 года планируется введение сти-
мулирующих надбавок преподавателям и управленцам с
учетом результативности их деятельности и эффектив-
ности использования современных образовательных
технологий. Другими словами, повышение заработной
платы не планируется, вводятся только «премии» за ин-

новационность. А вот на этапе 2018–2020 годов предпо-
лагается «создание условий для привлечения молодых
кадров в систему профессионального образования, дос-
тижение показателей среднего возраста профессорско-
преподавательского состава вузов на уровне средних по-
казателей стран экономического сотрудничества и раз-
вития». То есть серьезно улучшать, омолаживать кадро-
вый потенциал вузов будут только через десять лет. Если
учесть, что средний возраст российского профессора
приближается к пенсионному, то возникает вопрос: не
слишком ли поздно?

Член Общественной палаты Евгений Ясин обратил
внимание собравшихся на абстрактность и размытость
отдельных положений программы. «Люди в XXI веке
будут почти исключительным ресурсом развития. Мо-
дель должна быть глубже погружена в общественную
жизнь. При нарастающем дефиците трудовых ресур-
сов мы должны максимально эффективно использо-
вать каждого человека», – заявил Ясин. Заметим, что в
программе действительно обозначено такое положе-
ние, как «максимально эффективное использование
человеческих ресурсов». 

Незадолго до обсуждения в Общественной палате
заместитель председателя Комитета Государственной
думы по образованию, председатель общественного
движения «Образование – для всех» Олег Смолин
вместе с другими «общественниками» провел в Госду-
ме круглый стол, на котором также обсуждалась обра-
зовательная концепция Программы-2020. Так что по-
зиция этого авторитетного законодателя по данному
документу известна. Смолин отмечает четыре задачи,
которые авторы документа выделили как первооче-
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редные. Это обеспечение качества образования, созда-
ние современной структуры образования, обеспече-
ние его доступности и создание системы непрерывно-
го образования. В целом депутат оценил представлен-
ную модель как позитивную.

Анализируя положения концепции, Смолин разде-
лил их на 4 группы. Первая – социально ориентиро-
ванные положения. Вторая группа – положения с про-
тивоположным знаком. Третья – противоречивые по-
ложения. Четвертая группа – «непонятные». «Я бы
поддержал идею создания на конкурсной основе уни-
верситетов, реализующих при взаимодействии науки и
бизнеса инновационные программы развития, вклю-
чая формирование научно-образовательных комплек-
сов мирового уровня, – заявил Олег Смолин. – К 2013
году, согласно программе, у нас будет 6–8 комплексов
мирового уровня, а к 2020 году – 10–12. Хочется наде-
яться, что это действительно произойдет». К антисоци-
ально ориентированным положениям депутат отнес
перевод большинства школ и учреждений профессио-
нального образования на нормативно-подушевое фи-
нансирование и принудительное внедрение Болонско-
го процесса: «Принятие закона о двухуровневом выс-
шем образовании, по моему мнению, пойдет не на
пользу, а во вред российскому образованию. Прежние
формулировки о добровольности перехода были лучше
новых, которые обязывают вузы это делать. Болонский
процесс предполагает добровольность. В результате
студенты будут учиться на год меньше, а те, кто захочет
продолжить образование, будут за него платить».

Наконец, некоторые положения концепции нужда-
ются в конкретизации. Например, не вполне ясен сле-
дующий тезис: «Распространение практики реализации
региональных комплексных проектов модернизации

общего образования на всей территории страны». Веро-
ятно, речь идет о «пилотных проектах» в отдельных ме-
стностях и о дополнительном финансировании тех
субъектов Федерации, которые согласятся проводить
так называемые непопулярные реформы. Поэтому
Смолин считает, что социальная направленность Про-
граммы-2020 должна быть усилена, и, кроме того, сле-
дует поддержать саму идею разработки долгосрочной
образовательной программы. Когда-то это пытались
сделать через национальную доктрину образования.

О необходимости корректив в программе говорят и
независимые эксперты. Так, доктор экономических
наук, профессор МГУ Александр Бузгалин обращает
внимание на недостаточную конкретику концепции.
«Все то, что касается вопросов, связанных с механиз-
мами либеральной модели образования, осталось. Нет
ответа на вопрос, как реально будет осуществляться
финансирование школ и университетов, как будут ре-
шаться вопросы соотношения бюджетного и небюд-
жетного финансирования образования. Нет ответа на
вопрос, как будет устроена система отношений собст-
венности в системе образования и как она будет ме-
няться. И наконец, непонятно, как будет устроена си-
стема оплаты труда по категориям работников», –
считает Бузгалин.

Заинтересованное обсуждение показало важность и
своевременность представленной модели. Время для
внесения необходимых корректив еще есть. Дорабо-
танный документ будет представлен на суд обществен-
ности в ходе традиционных педагогических совеща-
ний в августе.

Сергей КОСЫГИН
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Нелегкие вопросы легкой 
промышленности

Сергей Шумилин, начальник отдела, курирующего в
Министерстве промышленности и торговли легкую
промышленность, провел в режиме реального време-
ни интернет-конференцию. Тема – развитие россий-
ского легпрома. 

Участники онлайн-конференции обсудили современное
состояние отрасли, наиболее актуальные проблемы и кон-
курентные преимущества отечественных производителей. 

Одним из самых популярных стал вопрос о государст-
венной поддержке отрасли. Отвечая на него, Сергей Шу-
милин озвучил меры Минпромторга, направленные на сти-
мулирование развития отечественного легпрома: «На се-
годняшний момент все технологическое оборудование
для текстильной и легкой промышленности на территорию
России ввозится с нулевой пошлиной. Ряд сырьевых ре-
сурсов, которые не производятся или в недостаточном ко-
личестве производятся в России, также ввозятся с нуле-
вой пошлиной. Работа в этом направлении продолжается.
Осуществляется субсидирование процентных ставок по
кредитам, взятых в российских банках на закупку сырья и
технологического оборудования, то есть, взяв кредит под
15%, предприятие получает от государства 50% ставки
ЦБ. В этом же направлении осуществляется и поддержка
экспортеров. Предприятиям текстильной и легкой про-
мышленности открыт доступ к институтам развития
(Внешэкономбанку, Россельхозбанку, Инвестиционному
фонду). Принят ряд конкретных мер по наведению поряд-
ка на внутреннем рынке». 

Среди главных проблем отрасли представитель Мин-
промторга отметил незащищенность внутреннего рынка
от контрафактной продукции и технологическую отста-
лость российских предприятий. При этом он подчеркнул,
что «уже приняты соответствующие постановления и пре-
зидента РФ, и председателя правительства РФ, которые
направлены на создание условий для модернизации». 

Особый акцент обсуждению придали вопросы, связанные
с доминированием китайских производителей на отечест-
венных рынках текстильной и легкой промышленности. Од-
нако, по мнению Сергея Шумилина, говорить об официаль-
ном проигрыше российского легпрома китайским произво-
дителям не приходится, сообщает www.minprom.gov.ru.

Поправки в Таможенный кодекс 

Осенью в Госдуму будет внесен пакет поправок в
Таможенный кодекс (ТК). 

Соответствующие предложения сейчас разрабаты-
вает экспертный совет под руководством депутата Ва-
лерия Драганова. Если поправки будут приняты, това-
ры, перемещаемые через границу, не будут месяцами
простаивать на таможне из-за разногласий между кон-
тролирующими органами и бизнесом, пишет РБК daily. 

Кроме того, таможенникам, возможно, придется от-
казаться от контроля участников внешнеэкономиче-
ской деятельности (ВЭД) на пунктах пропуска и при та-
моженном досмотре товаров, если этому препятству-
ют проблемы технического или кадрового характера,
возникшие не по вине бизнеса. 

Проект поправок содержит изменения более чем в
треть статей ТК. Как утверждает Валерий Драганов,
существующий ТК, принятый в 2004 году, уже не соот-
ветствует современным реалиям. По его словам, го-
товящиеся поправки предоставят существенные льго-
ты для добросовестных участников ВЭД. Изменения
должны существенно минимизировать таможенный
контроль, сняв административные барьеры для биз-
неса. 

В частности, на прошедших в конце недели заседа-
ниях рабочей группы разработчики предложили обя-
зать таможню выпускать груз в трехдневный срок, да-
же если у нее возникли сомнения в заявленной тамо-
женной стоимости товаров. Сегодня вопрос определе-
ния и контроля таможенной стоимости товаров – один
из самых актуальных для участников ВЭД. Так, тамож-
ня может, не приняв заявленную таможенную стои-
мость, без объяснения причин истребовать дополни-
тельные документы и сведения. Между тем груз задер-
живается на складе порой до нескольких месяцев. Все
это выливается в крупный ущерб для бизнеса. При
этом потоки импорта в Россию постоянно растут. 

Сегодня в среднем время простоя автомобилей, на-
пример, на северо-западном участке границы РФ со-
ставляет 20–40 часов. При этом перевозчики теряют
около 7 млрд. руб. в год. 

ВВП №37-3842
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Формула для минеральных 
удобрений

Межведомственная комиссия по обеспечению
долгосрочного функционирования отрасли по про-
изводству минеральных удобрений и потребности
внутреннего рынка провела первое заседание.

Руководитель комиссии заместитель министра про-
мышленности и торговли Российской Федерации Де-
нис Мантуров отметил, что в ходе работы необходимо
решить две основные задачи: определить конкретные
причины, препятствующие полноценному обеспече-
нию сельхозпроизводителей минеральными удобре-
ниями, и соответственно выработать конкретные меры
решения существующих проблем, пишет www.min-
prom.gov.ru.

Президент Российской ассоциации производителей
удобрений Дмитрий Стрежнев назвал одну из основ-
ных проблем – не определена реальная потребность
сельхозпроизводителей в минеральных удобрениях
(по объемам, номенклатуре и территориям). Согласно
государственной программе «Развитие сельского хо-
зяйства и регулирование рынков сельскохозяйствен-
ной продукции, сырья и продовольствия на период
2008–2012 годов», потребность составит 3 млн. т дей-
ствующего вещества. Он заявил, что российские про-
изводители готовы в полной мере обеспечить такими
объемами удобрений внутренний рынок. При этом
Дмитрий Стрежнев отметил, что для полноценного
удовлетворения внутреннего спроса уже сегодня не-
обходима модернизация существующих мощностей и
строительство новых заводов, а также развитие инф-
раструктуры (сети дистрибуции, складов хранения ми-
неральных удобрений и т.д.). 

В ходе заседания члены комиссии пришли к общему
мнению, что необходимо разработать механизм долго-
срочных соглашений между сельхозтоваропроизводите-
лями, производителями удобрений, поставщиками сы-
рья и транспортными компаниями. Также было отмече-
но, что в перспективе до 2012 года цены на удобрения на
внутреннем рынке и на мировых рынках должны стать
одинаковыми. Сегодня цены на минудобрения на внут-
реннем рынке на 20–70% ниже, чем на мировом. 

Общежития 
для мигрантов 

В Юго-Восточном округе столицы появятся обще-
жития для рабочих-мигрантов. Затем эту идею под-
хватят другие административные округа Москвы. В
правительстве города рассчитывают, что реализация
этого проекта позволит разрядить напряженность ме-
жду москвичами и гостями из ближнего зарубежья.

По словам префекта ЮВАО столицы Владимира Зото-
ва, четыре временных административно-бытовых город-
ка для проживания иностранных и иногородних рабочих,
занятых в жилищно-коммунальном хозяйстве Москвы,
появятся по определенному адресу. Названы некоторые
из них: это районы Лефортово, Марьино и Выхино – ули-
цы Авиамоторная, Нижние Поля, Ферганская и Марьин-
ский парк. По словам префекта, большинство предпри-
ятий, принимающих мигрантов, не имеют жилых поме-
щений, а значит, и достойных условий жизни. 

До этого решения власти Москвы долгое время утвер-
ждали, что не намерены создавать инфраструктуру для
мигрантов. Но их растущий поток и отсутствие нормаль-
ных условий заставили сделать первые шаги в этом напра-
влении. И, как полагает Зотов, сооружение жилищ по на-
званным адресам начнется сразу после утверждения про-
екта правительством Москвы, уже ближайшей осенью.

Власти города рассматривают вопрос о строитель-
стве жилых городков для мигрантов на основе частно-
государственного партнерства, напомнил Зотов.

По данным властей ЮВАО, только предприятиям ЖКХ
Москвы потребуется в 2009 году 8320 иностранных ра-
ботников. По словам заместителя мэра Москвы Валерия
Виноградова, суммарные столичные потребности на
2009 год – 500 тыс., о чем мэрия и собирается сообщить
в Минздравсоцразвития, квотирующее иностранную ра-
бочую силу. 

К такой работе, которую выполняют мигранты, моск-
вичей привлечь невозможно, потому что они не хотят
убирать улицы, туалеты на вокзалах, таскать ящики на
рынках и замороженные туши в супермаркетах. А ми-
гранты к этому готовы, хотя бы на первое время. И бла-
гоприятные условия жизни – условие для успешной ра-
боты, пишет «Эксперт Online». 
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Реестр для доминанты 

Федеральная антимонопольная служба (ФАС)
решила проверить все сегменты фармацевтиче-
ской отрасли, включая аптечные сети, дистрибью-
торов и производителей. Ведомство намерено
выявить доли основных участников рынка и соста-
вить реестр компаний, занимающих доминирую-
щее положение. 

В частности, по итогам проверок аптечного сегмента
антимонопольное ведомство определит монополистов
в регионах и обязует их участвовать в программе до-
полнительного лекарственного обеспечения (ДЛО). 

Как заявил начальник управления контроля социальной
сферы и торговли ФАС Тимофей Нижегородцев, к началу
сентября будут собраны данные всех территориальных
органов службы о том, какие аптечные сети на каких реги-
ональных рынках занимают доминирующее положение. 

По предварительным оценкам, говорить о монополь-
ном положении сетей в крупных регионах пока не при-
ходится, однако в некоторых небольших городах их до-
ля достигает 80%. По мнению ФАС, такая ситуация не-
выгодна для потребителей, поскольку монополисты
меняют ассортимент в своих аптеках в сторону более
высокомаржинальной парафармацевтики и дорогих
лекарственных препаратов, чем затрудняют доступ на-
селения к дешевым лекарствам. 

Кроме того, по заявлению Нижегородцева, частные
компании неохотно участвуют в программе ДЛО, поэ-
тому, продолжил представитель ФАС, если доля сети в
регионе превысит 35%, антимонопольное ведомство
может выдать ей предписание об определении ряда
аптек, которые будут участвовать в госпрограммах. 

Помимо проверок аптечных сетей через неделю ФАС
намерена провести анализ деятельности фармдист-
рибьюторов, чтобы выяснить, нет ли у них сговора с
производителями лекарств, пишет RBC dayli.

Выставка достижений 

Туркменистан с момента провозглашения Госу-
дарственной программы «Новое село» проводит
коренное реформирование системы сельского хо-
зяйства, выводит его на передовые рубежи. Итоги
реализации данной программы – на первой Меж-
дународной сельскохозяйственной выставке
«Туркменагро-2008».

Продовольственную продукцию, оборудование и
технологии здесь продемонстрировали более 70 ком-
паний, в том числе 50 зарубежных из 15 стран мира. В
числе активных участников среди российских компа-
ний был отмечен «Агромашхолдинг». Экспозицию «Аг-
ромашхолдинга» и «ЧЕТРА-КЗЧ» посетила официаль-
ная правительственная делегация Туркменистана под
руководством заместителя главы Кабинета министров
Туркменистана по АПК Муратгельды Акмаммедова.
Особое внимание она обратила на гусеничные тракто-
ры Волгоградского тракторного завода – ДТ-75 ДЕС-4
и ВТ-150 ДЕ, а также колесный трактор ВТЗ-2048А и
самоходное шасси ВТЗ-30СШ, изготовленные на Вла-
димирском моторно-тракторном заводе. 

Основной целью участия в выставке «Туркменагро-
2008» для компании «ЧЕТРА-КЗЧ» стали презентация
продукции Концерна «Тракторные заводы» и налажи-
вание деловых контактов.

Высокая заинтересованность туркменских аграриев
в российской продукции и положительные отклики по-
сетителей стенда стали подтверждением важности ук-
репления деловых и экономических связей российских
машиностроителей и аграриев Туркменистана. В бли-
жайших планах компании – участие в Российской на-
циональной выставке в г. Ашхабаде, которая будет
проходить 29–31 августа, а в ноябре «ЧЕТРА-КЗЧ»
представит свою продукцию на специализированной
выставке «Нефть и газ Туркменистана-2008».

ВВП №37-3844

СОБЫТИЯ

Фото ИТАР-ТАСС Фото ИТАР-ТАСС



Страна, открытая для сотрудничества
Страна с интенсивно развивающейся экономикой
и постоянной гражданской стабильностью в обществе
сама по себе является выгодным субъектом
международного сотрудничества

Легион рабочих рук
В последние годы Индия стала добиваться
невероятных темпов экономического роста.
Да и уровень капитализации предприятий обошел
многих миллиардеров мира

На Саакашвили «погреют руки» США
Есть особенная доля цинизма в действиях
грузинского президента – переступить кровавую
черту он решил в самый канун Олимпиады, которая
была символом мира с древних времен

Что такое лингвоцид
Казалось бы, что может роднить миролюбивую
Украину и агрессивную Грузию, целенаправленно
вооружавшуюся в последнее время. Как ни странно,
объединяет их тоталитаризм

ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА



В июле текущего года президент России Дмитрий
Медведев, посетив Ашхабад, по сути, повторил
маршрут Владимира Путина восьмилетней дав-
ности. И дело тут не только и не столько в ста-
бильности внешнеполитического курса Москвы,
издавна считающей Ашхабад своим стратегиче-
ским партнером. Сегодняшний Туркменистан –
один из самых перспективных партнеров в
долгосрочном сотрудничестве не только для
России. 

С
трана с богатейшими запасами углеводородных
ресурсов, интенсивно развивающейся эконо-
микой и постоянной гражданской стабильно-

стью в обществе сама по себе является выгодным
субъектом международного сотрудничества. А неиз-
менные открытость и непредвзятость, демонстрируе-
мые во внешнеполитической деятельности туркмен-
ским президентом Гурбангулы Бердымухамедовым на
протяжении последних полутора лет, вызывают не-
поддельный интерес у очень многих членов мирового
сообщества. Несложно предположить, что выгодные
экономические перспективы подталкивают многих
искать себе места под солнцем на благоприятном
туркменском рынке. Сегодня Ашхабад, чуждый сию-
минутной политической конъюнктуры, готов рассма-
тривать самые разные предложения по развитию эко-
номического сотрудничества, но при этом оставляет
за собой право выбирать самые выгодные и эффек-
тивные предложения. 

В своем сотрудничестве с Ашхабадом Москва имеет
некоторые неоспоримые преимущества перед множе-
ством международных конкурентов. По показателям
ежегодно растущих объемов товарооборота Россия
остается самым крупным международным партнером
Туркменистана. Общее экономическое и технологи-
ческое прошлое сегодня намного упрощает научный,
технический и торговый диалог между двумя страна-
ми. Сегодня в Туркменистане действуют 113 предпри-
ятий с участием российского капитала и реализуются
116 проектов с участием российских компаний. Не
последним выигрышным обстоятельством остается и
тот высокий уровень личной доверительности отно-
шений с президентом Туркменистана, который «по
наследству» перешел от Владимира Путина к Дмит-
рию Медведеву. Нынешний российский лидер поста-
рался извлечь максимальную пользу из суммы всех
этих преимуществ и основательно закрепить проч-
ность позиций Москвы в конструктивном диалоге с
Ашхабадом в ходе своего июльского визита в столицу
Туркменистана. 

Предыдущая беседа Гурбангулы Бердымухамедова
и Дмитрия Медведева проходила незадолго до ашха-
бадской встречи, во время саммита глав СНГ в
Санкт-Петербурге, и запомнилась предельной кон-
структивностью. Это стало своеобразным прологом
к деловым и предельно насыщенным переговорам
сторон под гостеприимными сводами дворца прези-
дента Туркменистана.

Немаловажно отметить то обстоятельство, что
Дмитрия Медведева в ходе визита в Ашхабад сопро-
вождали главы профильных министерств и ведомств,
поддерживающих активные деловые отношения с
туркменскими партнерами, а также ряд руководите-
лей таких крупных российских компаний, как «Газ-
пром», ЛУКОЙЛ, «Татнефть», «ИТЕРА». Кроме то-
го, в состав представительной российской делегации
вошли главы субъектов РФ, заинтересованных в
поддержании прочных торгово-экономических и
культурных связей с Туркменистаном: президент Та-
тарстана Минтимер Шаймиев, президент Калмыкии
Кирсан Илюмжинов, губернатор Астраханской об-
ласти Александр Жилкин и губернатор Санкт-Пе-
тербурга Валентина Матвиенко. 

Все это подчеркивало серьезность намерений рос-
сийской стороны заложить надежные основы для
долгосрочной программы сотрудничества по широ-
кому спектру направлений.

Времени, отведенного для переговоров двух прези-
дентов с глазу на глаз, а также в расширенном соста-
ве делегаций, вполне хватило, чтобы обсудить самые
актуальные вопросы сотрудничества и наметить кон-
кретные меры выполнения намеченных планов. Тур-
кменская сторона подтвердила свою привержен-
ность взятым на себя обязательствам по поставкам в
Россию природного газа до 2025 года. Уделив в ходе
переговоров особое внимание планам реализации
проекта строительства Прикаспийского газопрово-
да, с вводом в эксплуатацию которого значительно
возрастет объем поставок природного газа из Тур-
кменистана в Россию, стороны отметили необходи-
мость встречного наращивания мощностей транс-
портных узлов. Достигнута договоренность об орга-
низации прямого железнодорожно-паромного сооб-
щения между портом Туркменбаши и российскими
портами Астрахань и Махачкала. 

Дальнейшему росту товарооборота между двумя
странами должна способствовать активизация деятель-
ности Межправительственной туркмено-российской
комиссии по экономическому сотрудничеству, кото-
рую с российской стороны теперь возглавляет первый
вице-премьер правительства РФ Виктор Зубков.
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Особое внимание в ходе переговоров было уделено
культурным и гуманитарным аспектам сотрудниче-
ства. Решено провести в 2009–2010 годах Дни куль-
туры Российской Федерации в Туркменистане и Дни
культуры Туркменистана в Российской Федерации. 

Обсудив актуальные вопросы международных от-
ношений, стороны сошлись в единстве взглядов и
позиций по основным проблемам современного ми-
ра. Президент Медведев высоко оценил междуна-
родное значение открывшегося в Ашхабаде регио-
нального центра ООН по превентивной дипломатии
для стран Центральной Азии, подчеркнув, что эта
уникальная структура может стать эффективным ин-
струментом поддержания мира и безопасности в ре-
гионе.

По итогам переговоров были подписаны Протокол
между Министерством образования Туркменистана
и Федеральным агентством по образованию РФ о со-
здании в Ашхабаде филиала Российского государст-
венного университета нефти и газа имени И.М. Губ-

кина, Меморандум о сотрудничестве между Мини-
стерством культуры и телерадиовещания Туркмени-
стана и Министерством культуры РФ на 2008–2010
годы, межправительственное соглашение о взаим-
ной защите секретной информации, программа сот-
рудничества двух министерств иностранных дел на
2008–2009 годы, межведомственное соглашение о
сотрудничестве в области образования.  

Деловую часть визита продолжила серия перегово-
ров на межведомственном уровне, в которых приня-
ли участие члены правительственных делегаций,
представители деловых кругов. Так, на встрече руко-
водства госконцерна «Туркменнефть» и ОАО «Тат-
нефть» речь шла о внедрении передовых технологий
и использовании опыта татарских нефтяников.

Посетив Министерство здравоохранения и меди-
цинской промышленности Туркменистана, губерна-
тор Санкт-Петербурга Валентина Матвиенко под-
твердила готовность оказать поддержку в области
подготовки квалифицированных медицинских кад-
ров в профильных вузах Северной российской сто-
лицы.

Руководство крупнейшего автомобилестроитель-
ного российского холдинга «УК группа ГАЗ» обсуди-
ло в Министерстве автомобильного транспорта Тур-
кменистана возможность объемных поставок в стра-
ну автобусов различных модификаций.

Деловой изюминкой программы визита стало уча-
стие Гурбангулы Бердымухамедова и Дмитрия Мед-
ведева в торжественной церемонии открытия учеб-
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но-сервисного центра «КамАЗ» в туркменской сто-
лице. Меньше чем за год в Ашхабаде был возведен
сервисный центр крупнейшего российского произ-
водителя грузовых автомобилей, рассчитанный на
комплексное обслуживание 1000 грузовиков в год.
По технической оснащенности и производственным
возможностям этот центр не имеет аналогов в Цент-
рально-Азиатском регионе. Помимо поставки совре-
менной техники и ее комплексного технического об-
служивания, включая диагностику и капитальный
ремонт, центр будет проводить обучение туркмен-
ских специалистов – водителей и ремонтников.

Известно, что во время своего недавнего визита в
Республику Татарстан президент Туркменистана лич-
но сел за руль раллийного грузовика «КамАЗ». Высту-
пая перед участниками церемонии открытия сервис-
ного центра, Гурбангулы Бердымухамедов поделился
собственными впечатлениями от управления мощной
машиной и выразил уверенность, что такой технике по
силам решение самых сложных производственных за-

дач в условиях экстремального туркменского климата.
Дмитрий Медведев, в свою очередь, отмечая показа-

тельность примера закрепления российского пред-
приятия на туркменском рынке, подчеркнул, что тех-
нологические возможности России всегда будут от-
крыты для столь содержательного и заинтересованно-
го партнера, как Туркменистан.

ГОСТИ 
О ТУРКМЕНСКОЙ СТОЛИЦЕ

Валентина МАТВИЕНКО, 
губернатор Санкт-Петербурга:

– Первый раз я побывала в Ашхабаде четыре года
назад. Теперь поражаюсь, как много изменений про-
изошло в городе за столь малый срок, сколько тут по-
явилось новых современных зданий, улиц, парковых
комплексов. Очень рада тому обстоятельству, что про-
фильные специалисты из Санкт-Петербурга смогут,
вероятно, в скором времени принять участие в улуч-
шении ашхабадской хозяйственной инфраструктуры.
Совсем недавно мы в Санкт-Петербурге принимали
мэра Ашхабада и предложили его вниманию совре-
менные технологии сооружения автодорог и систем
водоочистки. Опыт и наработки наших компаний
вполне могут пригодиться туркменской столице. 

Минтимер ШАЙМИЕВ, 
президент Республики Татарстан:

– Ашхабад уже сегодня – одна из самых красивых и
благоустроенных столиц мира. Не примите мои слова
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за дежурную лесть, мой жизненный опыт позволяет
говорить на тему градостроительства со знанием дела.
Так вот, я много видел городов, но нигде не встречал,
чтобы стандарты работ для представительских зданий
и для жилья были одинаковыми. А в Ашхабаде все жи-
лые новостройки отделываются мрамором! По-моему,
мировая практика градостроительства такого еще не
знала. Я первый раз в туркменской столице, но уже
сейчас с нетерпением жду своего скорого нового при-
езда в Ашхабад, чтобы получить возможность еще бо-
лее подробного знакомства с этим удивительным го-
родом.

Александр ЖИЛКИН, 
губернатор Астраханской области:

– Приятно вновь ощутить на себе дружелюбную ат-
мосферу туркменской столицы. В Ашхабад я приез-
жаю каждый раз, как к родным людям, самым искрен-
ним друзьям. Год от года хорошеющий внешний облик
города только добавляет атмосферы тепла и уюта. Ка-

ждая такая встреча словно дорогой подарок судьбы. В
качестве ответного подарка я привез на этот раз турк-
менским друзьям добрую весть о том, что скоро на ас-
траханской верфи будут закончены два судна по зака-
зу Туркменистана. Уже нынешней осенью мы спустим
их на воду и доставим к туркменским берегам. Думаю,
что еще не раз побываю в туркменской столице с тако-
го рода добрыми вестями.

Кирсан ИЛЮМЖИНОВ, 
президент Республики Калмыкия:

– Первый раз я был в Ашхабаде очень давно – око-
ло полутора десятков лет назад, и в этот раз просто не
поверил своим глазам – возможно ли за столь малый
исторический срок возвести огромный город-краса-
вец, город-сад. Что ни дом – то дворец! Что ни архите-
ктурное решение – то подлинное произведение искус-
ства! Надеюсь, что со временем в туркменской столи-
це появится и дворец для любителей игры в шахматы.
Знаю наверняка, что среди жителей Ашхабада есть
много поклонников этой древнейшей из высокоин-
теллектуальных игр, как и в целом по Туркменистану.
Да иначе и быть не может: земля, где свято чтут имя
выдающегося шахматиста древности – Ас-Сули, – по
определению должна хранить вековые шахматные
традиции.

Михаил ПЕРЕПЛЕСНИН
Ашхабад – Москва
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Белоруссия – одна из немногих стран, незави-
симость которой является не декларативной, а
подлинной. При том что понятие независимости
многогранно. К примеру, государство не может
считаться независимым, если не в состоянии
обеспечить себя продуктами питания. Многие
страны, отдавшие этот сегмент промышленно-
сти на откуп рынку, столкнулись с проблемой не-
хватки продовольствия и ощутили зависимость
от поставщиков извне.

ШАМПИНЬОНЫ И ВЕШЕНКИ 
Власти Белоруссии поступили мудро, не только со-

хранили агропромышленный комплекс, но и с успе-
хом продолжают его развивать, оказывая всесторон-
нюю поддержку сельхозпроизводителям. И это дает
свои результаты: удельный вес продовольственных то-
варов отечественного производства на внутреннем
рынке Белоруссии составляет 84,7%. По словам на-
чальника управления организации потребительского
рынка продовольственных товаров Министерства тор-
говли Беларуси Любови Язепчик, продукция отечест-
венных производителей пользуется устойчивым спро-
сом среди населения. Только за пять месяцев нынеш-
него года объем продаж продовольственных товаров
достиг 9,6 трлн. (или 112% к аналогичному периоду
прошлого года). 

Предприятия республики успешно удовлетворяют
спрос отечественных потребителей на продовольст-
венную продукцию. В страну импортируется лишь не-
большой перечень пищевых продуктов: чай, кофе,
растительное масло, морепродукты. 

Осваивают белорусские пищевики и новые направ-
ления деятельности. Так, в республике намерены за-
няться грибоводством на промышленной основе. По
словам директора Института овощеводства Научно-
практического центра НАН Беларуси по картофеле-
водству и плодоовощеводству Александра Аутко, гри-
бы будут выращиваться как в пленочных теплицах, так
и в открытом грунте. Группа специалистов института с
целью изучения опыта посетила Китай: местные фер-
меры на небольших плантациях выращивают до 20 ви-
дов грибов. Для Белоруссии производство грибов –
шампиньонов, вешенок – будет новым направлением,
и, учитывая высокую рентабельность, вложенные
средства окупятся за короткий срок.

Также Аутко сообщил, что в ближайшие годы в Бе-
лоруссии планируется ввести в строй 9 предприятий
по производству овощных соков. В настоящее время
до 50% этого напитка импортируется. Правительством
Белоруссии поставлена задача – в ближайшие годы
обеспечить внутренний рынок отечественной продук-
цией на 80–90%.

С этой целью будут созданы специальные сырьевые
зоны, они должны передать в пользование консерв-

ным заводам земельные участки и полностью обеспе-
чить их техникой для производства, уборки и хране-
ния овощей по современным технологиям.

Необходимо также отработать систему защиты внут-
реннего рынка от экспортных поставок овощной про-
дукции. В 2007 году было завезено 64 тыс. т овощей, в
том числе 16,7 тыс. т капусты. Экспорт белорусских
овощей составил лишь 23,6 тыс. т. Реализация наме-
ченных мер приведет к сокращению импорта овощной
продукции и увеличит ее экспорт.

ПРИНЦИПЫ ГОСПОДДЕРЖКИ
Важным фактором развития производства является

государственная поддержка. Премьер-министр Бело-
руссии Сергей Сидорский на заседании Президиума
Совета министров предложил сохранить систему за-
щиты отечественных производителей при государст-
венных закупках. То сеть работать с самими компания-
ми, а не с их посредниками. А в обязанность заказчика
вменить изучение конъюнктуры белорусского рынка.
В случае если он для закупки воспользовался услугами
внешнего посредника, то обязан указать, по какой
причине отечественный поставщик остался в стороне. 

Государственная поддержка отечественного товаро-
производителя позволяет не только сохранять незави-
симость от внешних поставок, но и сохранять, а также
увеличивать рабочие места, что сказывается на трудо-
вой занятости населения.

Безработица в Белоруссии держится на уровне 1%.
По словам начальника главного управления политики
занятости и народонаселения Министерства труда и
соцзащиты Николая Кохонова, ситуация на рынке
труда стабильная, контролируемая, управляемая. Чис-
ленность безработных снижается, а вот число вакан-
сий неуклонно увеличивается. По данным на 1 июля
нынешнего года, в Белоруссии на учете по безработи-
це состояли 42 тыс. 662 безработных (для сравнения:
на 1 июня текущего года их было 44,9 тыс., на 1 июля
прошлого года – 46,3). Отмечается повышение спроса
на рабочую силу. Так, по сравнению с 1 июля 2007 го-
да количество свободных рабочих мест в банке вакан-
сий госслужбы занятости увеличилось на 20,5% – до
68,7 тыс. (за апрель вакансий стало больше на 3,1 тыс.,
за май – на 5,1 тыс., за июнь – на 9,3 тыс.). 

Министерство труда и социальной защиты совме-
стно с заинтересованными ведомствами разрабаты-
вает проект Государственной программы содействия
занятости населения Республики Беларусь на
2009–2010 годы. Впервые за 15 лет этот комплекс-
ный документ разрабатывается сразу на двухлетний
период. Среди главных приоритетов проекта – не
только увеличение численности экономически ак-
тивного населения, но и повышение качества трудо-
вых ресурсов, создание рабочих мест, обеспечение
занятости целевых групп населения (инвалидов,
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женщин, молодежи и т.д.). Особое внимание уделя-
ется мероприятиям по улучшению ситуации на рын-
ке труда малых городов. 

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
Лекарственный рынок России заинтересован в на-

дежных, добросовестных поставщиках, одним из ко-
торых может стать Белоруссия. По мнению начальни-
ка управления фармацевтической инспекции и орга-
низации лекарственного обеспечения Министерства
здравоохранения Беларуси Людмилы Реутской, сосед-
ство государств предопределило взаимное присутст-
вие белорусских и российских лекарственных средств
на фармацевтических рынках обеих стран. Удельная
доля присутствия в Белоруссии российских лекарств
достаточно велика. 

К российским лекарствам при ввозе их в Белорус-
сию применяется 18-процентная ставка налога на до-
бавленную стоимость, а при ввозе белорусских в Рос-
сию – 10-процентная.

Людмила Реутская пояснила, что одобренное Пала-
той представителей 14 мая текущего года межправи-
тельственное белорусско-российское соглашение о
развитии сотрудничества в области производства и
взаимных поставок лекарственных средств не изменит
ситуации с НДС. Соглашение предусматривает отмену
процедуры лицензирования ввоза лекарственных
средств, введение системы взаимного признания на
территории двух стран результатов доклинических и
клинических исследований, а также результатов экс-
пертиз качества лекарств и другое.

По данным Минздрава, удельный вес белорусских
лекарств в общем объеме закупок за прошлый год со-
ставил 29,1% против 27,5% в 2006 году. 

ВЗАИМОВЫГОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО
В ближайшее время в дилерские центры Минского ав-

томобильного завода в России начнут поставляться пер-
вые партии автомобилей «МАЗ», оснащенных двигателя-
ми «ЯМЗ-650» ярославского моторного завода «Автоди-
зель». Регионами первоначальных продаж будут Москва,
Санкт-Петербург, Волгоград, Челябинск, Нижний Нов-
город, Ярославль, Самара, Краснодар, Тверь и Сочи.

Двигатель «ЯМЗ-650» выполняет текущие нормати-
вы по экологии Евро-3. Новая система рядной компо-
новки цилиндров снизила общую массу самого двига-
теля до 970 кг, что помогло увеличить полезную грузо-
подъемность автомобиля. Двигатель имеет увеличен-
ный моторесурс – 1 млн. км пробега и межсервисный
интервал. То есть в плановом техническом обслужива-
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нии автомобиль с 650-м дизелем нуждается не через
каждые 30 тыс. км, а через 40 тыс. км. Использование
нового двигателя снизит расходы на ремонт до 25%.

Гарантийное послепродажное обслуживание новой
техники «МАЗ» с двигателем «ЯМЗ-650» будут осуще-
ствлять сервисные центры Минского автозавода и
ярославского «Автодизеля». Обслуживание нового
двигателя на сегодня уже готовы осуществлять 124
сервисные станции в Российской Федерации и 9 – на
территории Белоруссии. До конца нынешнего года
планируется включение в сервисную сеть еще 50 орга-
низаций, располагающих специалистами, подготов-
ленными к обслуживанию и ремонту «ЯМЗ-650».

Специалисты, участвовавшие в испытаниях мин-
ских автомобилей с ярославскими моторами, дали им
высокую оценку, отметив низкий уровень шума внут-
ри кабины и снаружи и высокую мощность двигателя.
Автомобиль с новым силовым агрегатом доказал свою
надежность, испытав разные рельефы и местности,
температуры и особенности погодных условий.

МОРСКИЕ ПЕРЕВОЗКИ
Белорусские транспортно-экспедиционные компа-

нии в январе–июне текущего года увеличили объем
морских перевозок грузов на 80%, по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года – до 2,1 млн. т.
Всего в 2008 году компании планируют перевезти мор-
ским транспортом около 4 млн. т грузов (в прошлом
году – 3,8 млн. т). Белорусские компании уже четвер-
тый год осуществляют морские перевозки белорусских
внешнеторговых грузов, фрахтуя суда и доставляя гру-
зы до портов иностранных государств. Морским
транспортом перевозятся калийные удобрения, ме-
талл, колесная техника и некоторые другие грузы.

В первом полугодии объем перевозок грузов внут-
ренним водным транспортом составил 2,2 млн. т, что
на 24,1% больше показателя за аналогичный период
2007 года, пассажиров – 80,6 тыс. (на 2,9% больше).
Темп роста инвестиций в основной капитал составил
136,8% к январю–июню 2007 года.

Продолжается реконструкция Днепро-Бугского ка-
нала под класс Va. Уже построены четыре водопропу-
скные плотины и три судоходных шлюза. 

За всеми этими цифрами повышения производи-
тельности труда, расширения производства, увеличе-
ния поставок стоит кропотливый ежедневный труд ка-
ждого белоруса – от крестьянина до министра – на
своем рабочем месте. 

Екатерина ГЛУШИК
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На Всемирной специализированной выставке
«ЭКСПО-2008» в городе Сарагосе (Испания), в
которой принимают участие 106 стран мира и
две международные организации, с большим
успехом прошел Национальный день России.
Открывшись 7 июля, «ЭКСПО-2008» будет про-
должать свою работу до 14 сентября 2008 года.

Г
енеральный комиссар «ЭКСПО-2008» Э.Фер-
нандес Кастаньо высоко оценил участие России
в указанной выставке, отметив, что Россия явля-

ется традиционным участником всех всемирных вы-
ставок, в экспозициях которой были всегда представ-
лены самые современные достижения российской на-
уки и техники. Он сказал, что Россия исторически раз-
вивалась в гармонии со своими уникальными природ-
ными ресурсами, что находит отражение в ее нацио-
нальных традициях, культуре, архитектуре.  

Глава российской делегации министр природных ре-
сурсов и экологии РФ Юрий Трутнев сказал, что, не-
смотря на богатейшие водные запасы, по которым Рос-
сия занимает 2-е место в мире, в настоящее время госу-
дарство пересматривает подходы в отношении более
рационального водопользования, ориентируясь на со-
временные технологии, некоторые из которых пред-
ставлены в российской экспозиции. Он отметил, что
устойчивое мировое развитие невозможно без чувства
взаимозависимости и всеобщей ответственности за ка-

чество жизни на нашей планете, и заявил о готовности
России вместе с другими странами формировать новую
культуру водопользования в сотрудничестве со всеми
заинтересованными сторонами. Глава российской де-
легации поблагодарил организаторов «ЭКСПО-2008»
за отличную организацию работы выставки и предос-
тавленную возможность продемонстрировать дости-
жения отечественной науки и техники в этой области. 

Российская и испанская делегации осмотрели па-
вильон России, один из самых посещаемых павильо-
нов на выставке – ежедневно его посещают несколько
тысяч человек. Глава российской делегации Юрий
Трутнев дал интервью представителям испанской
прессы.

После осмотра российского павильона Генеральный
комиссар «ЭКСПО-2008» сделал запись в Книге по-
четных гостей: «По случаю Национального дня Рос-
сии на выставке хотел бы поздравить Вашу страну с
этим прекрасным павильоном, экспозиция которого
на высоком качестве отражает важность воды в эконо-
мике и культуре современной России».

Огромный интерес испанской общественности
вызвала культурная программа в рамках Националь-
ного дня России. С большим успехом прошли высту-
пления Государственного русского народного хора
им. М.Е. Пятницкого, «Звезд русского балета».

Иван БЕРЕЗИН

СОТРУДНИЧЕСТВО

День России в Испании
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События в Южной Осетии, в особенности аг-
рессивные, идущие вразрез с нормами чело-
веческой морали действия президента Грузии
Михаила Саакашвили вновь разделили Украину
на два непримиримых лагеря – тех, кто поддер-
живает официальный Киев, считающий, что
Россия нарушает целостность Грузии, и тех, кто
с надеждой ждет, что Москва не допустит гено-
цида жителей Южной Осетии. 

К
азалось бы, что может роднить миролюбивую,
заявляющую при каждом удобном случае о сво-
ей верности демократическим ценностям и

уважении к человеческой личности Украину и агрес-
сивную Грузию, целенаправленно вооружавшуюся в
последнее время. Как ни странно, объединяет их тота-
литаризм, в котором обе эти страны с таким удоволь-
ствием обвиняют своего северного соседа. До геноци-
да по отношению к людям на Украине, слава богу, по-
ка не дошло. Но лингвоцид (планомерное и последо-
вательное уничтожение русского языка) в этой стране,
так активно стремящейся в Евросоюз и НАТО, про-
цветает пышным цветом.  

Так, за последние 16 лет самостийности на неза-
лежной Украине издано более 70 нормативно-право-
вых актов, направленных на ограничение использо-
вания русского языка в общественной и политиче-
ской жизни страны. Из более чем 20 с половиной ты-
сяч украинских школ на русском обучение идет
лишь в 1345. В самом Киеве осталось всего шесть
школ, где можно услышать русскую речь.  

Украинские «русисты» бьют тревогу по поводу по-
всеместного увольнения русскоязычных преподава-
телей вузов и средних специальных учебных заведе-
ний, запрета на применение пособий на русском
языке. Примечательно, что учителя русского языка и
литературы в последнее время стали получать мень-
шую зарплату, чем их коллеги, преподающие ино-
странный и украинский языки. Кроме того, появи-
лись распоряжения о защите диссертаций на укра-
инском языке, резко уменьшился импорт россий-
ских книг. Внешнее независимое тестирование вы-
пускников школ (аналог российского ЕГЭ) проходит
в обязательном порядке на украинском языке. Чем,
как ни планомерной борьбой с русским языком,
можно объяснить тотальную украинизацию кино-
проката, терпящего из-за этой необдуманной акции
властей многомиллионные убытки. Сегодня все
фильмы (мультфильмы в том числе), транслирующи-
еся по украинским телеканалам, переведены на ук-
раинский язык. 

Русский активно вытесняется также из теле- и ра-
диоэфира. Сегодня даже в восточных регионах Укра-
ины, где население практически полностью говорит
на русском, телевизионные и радийные СМИ могут
вести лишь четверть своих передач на русском языке. 

В результате резко упала грамотность населения
страны, растет молодое поколение, особенно в вос-
точных регионах, которое толком не знает ни рус-
ского, ни украинского языков, прибегая при этом к
суржику. Все эти неуклюжие действия Киева по ру-
сификации культурно-гуманитарного пространства
уже поставили Украину по образованности своих
граждан на 67-е место в мире. В немилости у Киева
оказался даже Владимир Даль, автор «Толкового сло-
варя живого великорусского языка». Он, хотя родил-
ся на Украине, в городе Луганске ( о чем никогда не
забывал и величал себя «Казаком Луганским»), не
был включен в число великих украинцев. Впрочем, у
некоторых украинских историков и филологов поя-
вилась новая версия относительно главного труда его
жизни – оказывается, он всегда хотел написать сло-
варь Толкового украинского языка.

Заявляя о своей демократичности, Украина факти-
чески запрещает большей части населения своей
страны говорить, читать и получать образование на
родном языке. В Киеве это называют «попыткой рас-
кола украинцев», считая, что русский язык может
привести к гибели молодой Украины. 

Разумеется, язык – душа нации, в нем отражается
прошлое, настоящее и будущее страны. Но, к примеру,
в Швейцарии – четыре государственных языка, и это
никоим образом не ведет ее к распаду. Наоборот. Впро-
чем, есть на Украине и здравомыслящие политики,
среди них глава МЧС Украины Нестор Шуфрич. Шуф-
рич убежден, что окончательное решение вопроса со
статусом русского языка, использование его в качестве
государственного пойдет на пользу единству страны.

Впрочем, позиции русского языка отстаиваются не
им одним. В Крыму и на востоке Украины активно
действуют общественные региональные организа-
ции в защиту русского языка.

Профессор кафедры русского языкознания и ком-
муникативных технологий Луганского националь-
ного педагогического университета им. Т.Г. Шевчен-
ко Ирина Зайцева, депутат областного совета, после-
довательно отстаивает позиции русского языка пре-
жде всего в плане необходимости четкого определе-
ния законодательного закрепления его статуса на
Украине как второго государственного:

– Сложилась весьма странная, если не парадок-
сальная ситуация. Украина всюду пытается позицио-
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нировать себя как демократическое государство, но
как только доходит до решения вопроса и принципах
национально-языковой политики, весь «демокра-
тизм» куда-то исчезает, а наработанная европейская
практика абсолютно игнорируется. А ведь пути ре-
шения подобных проблем во всем демократическом
мире давно уже отработаны. Более того, у нас в стра-
не в соответствии с существующим законодательст-
вом уже довольно давно собраны и переданы в Цен-
тризбирком подписи в необходимом количестве для
проведения референдума по поводу статуса русского
языка. И где же реакция властных структур по этому
поводу, в частности гаранта исполнения нашей Кон-
ституции?

Ирина Зайцева отметила, что продолжается сокра-
щение в украинских школах ( в том числе и в Луган-
ске) программ и часов преподавания русского языка и

литературы. В то же время есть масса
исследований, проведенных в разных
странах и свидетельствующих о том,
что при насильственном переводе ре-
бенка-подростка на обучение на не-
родном языке интеллектуальный по-
тенциал школьника снижается на
40–50%. Иначе говоря, подобным об-
разом снижается мыслительное разви-
тие ребенка, ограничивается развитие
его умственных способностей. Когда
«думание» осуществляется по-русски,
а говорить приходится по-украински,
то налицо стрессовая ситуация, в кото-
рую постоянно погружается значи-
тельное количество граждан Украины.

– Огранивая возможности исполь-
зования родного языка, мы уничто-
жаем колоссальный стимул для раз-
вития духовности, – считает профес-
сор Ирина Зайцева. – Не зря ведь мы
постоянно наблюдаем дисбаланс: с
одной стороны, мы слышим от пре-
зидента Виктора Ющенко слова о не-
обходимости борьбы за духовное воз-
рождение, а с другой – видим, как за
это самое духовное возрождение пы-
таются бороться какими-то странны-
ми способами. В частности, ограни-
чением права пользования родным
языком.

Несмотря на жесткую позицию ук-
раинского руководства в отношении
русского языка, у Луганского област-
ного совета есть и конкретные дости-
жения в отстаивании своих позиций.
Так, здесь добились того, что у выпу-
скников школ в этом году была воз-
можность выбирать – сдавать им
внешнее независимое тестирование
на украинском или на русском языке.
Между прочим , 84% школьников вы-
брали русский язык. К реальным ус-
пехам можно отнести и открытие

первых классов с русским языком обучения в школах
области (в городах Кременная, в Свердловске). (Там
местные власти, опасаясь начальства из Киева, не-
смотря на требования родителей, не хотели откры-
вать классы с русским языком обучения. После вме-
шательства депутата облсовета Ирины Зайцевой у
родителей первоклассников появилась законная
возможность обучать своих детей на родном языке.)

…Как и Крым, так и восток Украины надеются на
поддержку России, на ее огромный авторитет на ме-
ждународном уровне и в первую очередь на то, что
она не даст в обиду своих соотечественников, тех,
кто считает своим родным языком язык Пушкина и
Толстого.

Светлана РУДЕНКО
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В то, что Саакашвили не остановится перед кро-
вопролитием, не хотелось верить – на дворе
двадцать первый век, и как бы ни грозна была
риторика грузинского «президента от демокра-
тии», перешагнуть через кровь и человеческие
жизни казалось невозможным. Саакашвили пе-
решагнул.

П
оследние несколько дней на Северном Кавка-
зе стали жестокой проверкой на прочность и
воли югоосетинского народа на самостоятель-

ность, и способности России, ее миротворцев удер-
жать этот огнеопасный регион от большой войны. Мы
все хорошо помним, как заложил бомбу замедленного
действия в 1991 году первый грузинский президент
Звиад Гамсахурдиа, упразднив автономию Южной
Осетии. Бомба сработала, но не так, как хотелось гру-
зинским политикам, – Южная Осетия сделала выбор
и де-факто стала независимой. И нет нужды переска-
зывать историю последнего драматического десятиле-
тия, чтобы напоминать нашим читателям о том, как
западные политики, ведомые США, использовали по-
добный фактор в достижении собственных целей –
расширении «собственной зоны ответственности» в
мире. И то, что администрация Буша точно так же ис-
пользует президента Грузии, сейчас стало очевидным.

ПОЗИЦИИ СТОРОН 
Есть особенная доля цинизма в действиях грузинско-

го президента – переступить кровавую черту он решил в
самый канун Олимпиады, которая была символом мира
с древних времен. Россия обвинила Михаила Саака-
швили в вероломстве и нарушении древнего обычая
приостанавливать вооруженные конфликты на время
Олимпийских игр. «Это очень печально и очень насто-
раживает, и, конечно, это будет вызывать ответные дей-
ствия», – заявил в Пекине премьер-министр России
Владимир Путин.

Затем последовало спокойное и взвешенное заявле-
ние российского президента. «Сегодня ночью в Южной
Осетии грузинские войска, по сути, совершили акт аг-
рессии против российских миротворцев и мирных жи-
телей. То, что произошло, это грубейшее нарушение ме-
ждународного права и тех мандатов, которые были ко-
гда-то выданы России мировым сообществом как парт-
неру по мирному урегулированию. 

Действия грузинской стороны привели к человече-
ским жертвам, в том числе и среди российских миро-
творцев. Ситуация дошла до того, что миротворцы с гру-
зинской стороны стреляли по российским миротвор-
цам, вместе с которыми были обязаны выполнять свою

миссию по сохранению мира в регионе. Сейчас в Юж-
ной Осетии гибнут мирные люди, женщины, дети, ста-
рики, большинство из них – это граждане Российской
Федерации. 

В соответствии с Конституцией и федеральным зако-
нодательством как президент Российской Федерации я
обязан защищать жизнь и достоинство российских гра-
ждан, где бы они ни находились. 

Логика предпринимаемых нами сейчас шагов проди-
ктована этими обстоятельствами. Мы не допустим без-
наказанной гибели наших соотечественников. Винов-
ные понесут заслуженное наказание», – заявил Дмит-
рий Медведев. 

В эту ночь военные подразделения Южной Осетии
вступили в бой с грузинскими войсками в районе селе-
ния Нул. Ожесточенная перестрелка с применением
стрелкового оружия и гранатометов прекратилась толь-
ко после появления миротворцев, и грузинские силови-
ки численностью около 100 человек отступили с захва-
ченной ими Нульской высоты в Знаурском районе, по-
теряв при этом два БМП. Как сообщил командующий
Смешанными силами по поддержанию мира (ССПМ) в
зоне грузино-осетинского конфликта генерал-майор
Марат Кулахметов, «в настоящее время обе стороны
прекратили стрельбу, ситуация находится под контро-
лем миротворцев».

ВОЙНА МАЛЕНЬКАЯ – БЕДА БОЛЬШАЯ
Цель грузинских военных частей была очевидной: за-

хватив господствующие над Цхинвали высоты, они пре-
вратили город и его жителей в артиллерийское стрель-
бище, практически безопасное для них самих. Подвезли
тяжелую артиллерию и начали обстреливать осетинские
селения из БТР. Над зоной конфликта было совершено
8 пролетов грузинской авиации, несмотря на то что по-
леты летательных аппаратов над зоной конфликта за-
прещены. Со стороны незаконных постов в грузинском
селе Амвеви было обстреляно осетинское селение Хета-
гурово. Применялись гранаты и стрелковое оружие.
Президент непризнанной Республики Южная Осетия
Эдуард Кокойты заявил, что Грузия стянула в зону кон-
фликта большую часть своего вооружения. По его сло-
вам, из грузинского города Гори в направлении Цхинва-
ли было переброшено 26 гаубичных установок и не-
сколько колонн техники, в том числе до 20 танков и
большое количество самоходных орудий. 

К границе непризнанной республики выдвинулась
группировка численностью почти 3 тыс. человек. Это
уже была не провокация, ставшая обычной для грузин-
ских властей. Ободренные и натасканные натовскими
инструкторами на совместных военных учениях частей
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Национальной гвардии США, вооруженных сил Грузии,
стран Кавказа и Украины под символичным названием
«Мгновенный ответ», они решили, что «теперь можно». 

Выдвинув изначально неприемлемое для Южной
Осетии требование – отказаться от участия России в
урегулировании конфликта, – Саакашвили решил до-
биться этого от югоосетинцев танково-артиллерийским
кулаком. Президент Южной Осетии заявил, что за спи-
ной России переговоры вести не будет. И предложил со-
браться всем участникам процесса урегулирования 9 ав-
густа, чтобы разобраться в конфликте за столом перего-
воров, а не на огневых позициях. Но у Саакашвили и его
команды уже разгорелись глаза. Тем более что «тыл» ему
обеспечивают Соединенные Штаты. Вот почему гру-
зинский лидер заявил в интервью телекомпании Си-эн-
эн, как только Россия не на словах, а на деле отдала при-
каз миротворцам защищать мирных жителей, своих гра-
ждан: «Это момент истины для всех – для президента
Буша, для США, для остального западного мира и для
всех нас, если мы хотим встать на защиту наших собст-
венных идеалов и сражаться за свободу». То есть факти-

чески признался в том, что он свое
холуйское дело сделал и теперь
должен прийти «большой запад-
ный босс», чтобы его за это похва-
лить.

ПОД ДИКТОВКУ США
Как среагировал на грузинское

вторжение в Южную Осетию За-
пад, мы знаем. В ночь на пятницу
Совбез ООН по инициативе рос-
сийской делегации уже проводил
чрезвычайное заседание, посвя-
щенное ситуации в Южной Осе-
тии. На нем постоянный пред-
ставитель РФ при ООН Виталий
Чуркин потребовал, чтобы Совет
призвал стороны немедленно
прекратить силовые акции в Юж-
ной Осетии и отказаться от при-
менения силы. 

Однако Совет разошелся, ниче-
го не решив (!), и Виталий Чуркин
заявил, что Совет Безопасности не
смог адекватно отреагировать на
события в Южной Осетии. 

А между тем грузинские войска
ночью вошли на территорию Юж-
ной Осетии и обстреляли Цхинва-
ли. Значительная часть города раз-
рушена, сообщается о массовых
жертвах среди мирного населения
и российских миротворцев. Под-
креплению российских военно-
служащих удалось подавить гру-
зинские огневые точки.

Понятно, что администрация
Буша внимательно следит за «мая-
ком свободы» на Кавказе. Как зая-
вил Саакашвили, он хорошо усво-

ил урок, пока учился в США: «Америка всегда встает на
защиту своих свобод, и Америка всегда помогает свобо-
долюбивым странам». Правда, априори к свободолюби-
вым странам Южная Осетия никак не относится.

«Буш в связи с конфликтом вокруг Южной Осетии
направил в регион своего спецпредставителя», – гово-
рится в заявлении заместителя официального предста-
вителя Госдепартамента США Гонзало Галлегоса. «Мы
работаем над посредническими усилиями для обеспече-
ния прекращения огня и направляем посланника в ре-
гион, чтобы он взаимодействовал со сторонами кон-
фликта», – заявил Галлегос.

Перейдя Рубикон и начав обстреливать Цхинвали, на-
чальник штаба по миротворческим операциям Объеди-
ненного штаба вооруженных сил Грузии бригадный ге-
нерал Мамука Курашвили безапелляционно заявил в
эфире телеканала «Рустави-2», что правительство стра-
ны «решило приступить к восстановлению конституци-
онного порядка и начать наступление на формирования
сепаратистов, после того как грузинские села подверг-
лись обстрелу». 
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во время посещения
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В этой войне игра мускулами грузинских силовиков,
чередующаяся с заявлениями о мире и прекращении
огня, стала образцом политического двуличия и безот-
ветственности. Что ж, Саакашвили и не скрывает, от-
куда он берет уроки дипломатии. Соответственно с
этим надо поступать и всем сторонам конфликта,
включая Россию.

Южная Осетия согласились прекратить огонь до
окончания переговоров с Грузией. Однако, как передало
агентство «Интерфакс» со ссылкой на командующего
Смешанными силами по поддержанию мира россий-
ского генерала Марата Кулахметова, уже в тот же вечер,
в четверг, столица Южной Осетии вновь подверглась ар-
тиллерийскому обстрелу. Как считает Кулахметов, гру-
зинская сторона «фактически объявила войну». И миро-
творцы России ответили соответствующим образом.
Российская бронетехника вплотную подошла к Цхинва-
ли и вступила в бой с занявшими город грузинскими си-
лами. В пятницу нападавшие оставили часть Цхинвали,
который в течение дня они, как утверждалось в Грузии,
контролировали полностью. 

Любопытно, что госсекретарь США Кондолиза
Райс немедленно отреагировала на это. «Мы призы-
ваем Россию прекратить воздушные и ракетные об-
стрелы Грузии, соблюдать территориальную целост-
ность Грузии и вывести Сухопутные войска с грузин-
ской территории», – заявила она, как-то не заметив,
что уже не одни сутки пушки гремели только с гру-
зинской стороны. 

Услышав голос хозяев, Саакашвили объявил в Грузии
всеобщую мобилизацию и отозвал 1000 военнослужа-
щих из Ирака, сокращая свой контингент в этой стране
вдвое. 

США, Евросоюз, многие международные организа-
ции и ведущие западные страны призвали все стороны
конфликта к немедленному прекращению огня и заяви-
ли о поддержке территориальной целостности Грузии в
ее признанных границах. 

Череда событий последних дней такова, что, исполь-
зуя силу для усмирения грузинских вояк, наши миро-
творцы, получившие подкрепление, показали, что не
бутафории ради стоят на Северном Кавказе. Черномор-
ский флот обеспечил безопасность морских границ Аб-
хазии, которая начала операцию по наведению порядка
в Кодорском ущелье, потопив военный грузинский ка-
тер. Военная авиация поработала над грузинскими аэ-
родромами. И результат сразу же сказался. В Цхинвали
сразу стало тихо, люди покинули подвалы домов, в кото-
рых скрывались от грузинских бомбардировок трое су-
ток. Начала устраиваться мирная жизнь.

ГРУЗИЯ ВСПОМНИЛА, 
ЧТО ОНА – МАЛЕНЬКАЯ…

Разумеется, Соединенные Штаты назвали действия
России «опасными и непропорциональными». Замести-
тель советника США по национальной безопасности
Джеймс Джеффри предупредил: «Если наращивание рос-
сийских сил на этой территории будет продолжаться, она
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может иметь значительный и долговременный эффект на
отношения между Москвой и Вашингтоном». Вторит ему
и генеральный секретарь НАТО Яап де Хооп Схеффер:
«Своими действиями в Южной Осетии Россия нарушила
территориальную целостность Грузии».

«Жесткий ответ России на военную авантюру Гру-
зии в Южной Осетии стал серьезным испытанием
для отношений Москвы со странами Запада, и преж-
де всего с США», – признали в воскресенье руково-
дители российской дипломатии. «В настоящее время
позиция, занятая Западом, вызывает разочарование.
В нынешней ситуации Запад в очередной раз упус-
тил возможность доказать, что клише недавнего про-
шлого, стереотипы двойных стандартов, необъек-
тивность – все это изжито», – заявил сегодня на
пресс-конференции заместитель главы МИД РФ
Григорий Карасин. 

«В очередной раз Запад повел себя странно, в пер-
вые часы агрессии против Южной Осетии замолчав,
а потом некоторые страны как по команде заняли
позицию критики и фактического препятствования
осуществлению Вооруженными силами России опе-
рации по принуждению к миру, ставя под сомнение
цели и методы. Это вызывает очень серьезные воп-
росы по поводу искренности, по поводу действи-
тельного отношения к нашей стране и будет учиты-
ваться в дальнейшем, когда мы будем вести перего-
воры и рассуждать на тему мироустройства», – зая-
вил Карасин. 

То есть, как и всегда, для России у Запада припасе-
ны особые мерки, с которыми он никак не хочет рас-
статься.

В зоне конфликта побывал премьер-министр Влади-
мир Путин. Глава кабинета назвал следующие цифры:
500 млн. руб. поступят из России в Северную Осетию для
организации размещения беженцев. Напомним, что по-
ручение об оказании помощи беженцам из Южной Осе-
тии было дано на совещании в пятницу президентом
России Дмитрием Медведевым. В настоящий момент на
территории России, по информации Путина, находятся
22 тыс. беженцев, всего же в период со 2 по 9 августа гра-
ницу пересекли и были зарегистрированы в ФМС по-
рядка 34 тыс. человек, но многие из них вернулись на ро-
дину. Помимо этого порядка 10 млрд. руб. будут выделе-
ны на восстановление Цхинвали, ведь в результате бом-
бежек часть города практически превращена в руины.

Владимир Путин подчеркнул, что действия России в
Южной Осетии абсолютно обоснованны и легитимны
с юридической точки зрения. «В соответствии с меж-
дународными соглашениями Россия не только выпол-
няет функции миротворца, но и обязана в случае нару-
шения одной из сторон соглашения о прекращении
огня взять под защиту другую сторону. Именно это
Россия и сделала в данном случае применительно к
Южной Осетии», – подчеркнул Путин.

Елена ПУСТОВОЙТОВА
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Тема вселенского голода, ставшая сейчас самой
популярной во всех средствах массовой инфор-
мации, вызывает сомнение в ее актуальности.
Во всяком случае, подозрений в том, что она це-
ленаправленно нагнетается в интересах торгов-
цев продовольствием, становится все больше, а
сами подозрения – все существенней.

Т
о, что продовольственный кризис носит «статус»
мирового, заявили участники продовольствен-
ного саммита в Риме в июне этого года, где со-

брались представители 180 стран мира. Они же одоб-
рили заключительную декларацию, пообещав осуще-
ствить целый ряд неотложных и долгосрочных мер
против вселенского голода. На саммите было достиг-
нуто согласие по трем ключевым вопросам: необходи-
мости активизировать срочную гуманитарную по-
мощь странам, наиболее пострадавшим в результате
резкого подорожания продуктов питания; сокраще-
нии ограничений на экспорт продовольствия; расши-
рении масштабов инвестиций в сельское хозяйство.

Участники встречи подчеркивали, что продовольст-
венную безопасность в мире можно укрепить путем
дальнейшего роста сельскохозяйственного производ-
ства с целью удовлетворения растущего спроса на про-
дукты питания. Для этого государства пообещали по-
могать фермерам из бедных стран.

Как ни верти – все очень благородно. Ряд государств
и международных организаций пообещали подкре-
пить положения декларации, направленные на пре-
одоление кризиса, конкретными финансовыми обяза-
тельствами. ООН заявила о готовности выделить 100
млн. долл. из Центрального фонда реагирования на
чрезвычайные ситуации. 1,2 млрд. пообещал Всемир-
ный банк. Африканский банк развития готов предос-
тавить один млрд. долл., Исламский банк развития –
полтора млрд. долл. в ближайшие пять лет. О готовно-
сти предоставить средства для осуществления итого-
вой декларации сообщили также Испания, Великоб-
ритания, Япония, Кувейт, Нидерланды, Венесуэла и
Новая Зеландия. Всего участники саммита намерены
выделить на оказание срочной продовольственной по-
мощи и развитие сельского хозяйства в развивающих-
ся странах более 6 млрд. долл. США.

Украина и Казахстан среди прочих государств уже
пообещали увеличить экспорт сельскохозяйственной
продукции, и прежде всего зерна. 

Складывается впечатление, что формируется некий
новый механизм «адекватного ответа» на общемиро-
вую угрозу голода. И надо бы бить в ладоши, но преж-
де хотелось бы разобраться в проблеме беспристраст-

но. В этом нам помог профессор Мишель Чоссидов-
ски, директор канадского Центра исследования глоба-
лизации (Centre for Research on Globalization), где уже
многие годы исследует проблему, с которой мы столк-
нулись лоб в лоб сравнительно недавно.

Начнем с того, что ставший привычным термин
«глобализация» и еще столь неожиданный на слух
«глобальный голод» есть звенья одной цепи, которой
мировая экономика прикована к «свободному рынку».
Утверждение это лишь на первый взгляд похоже на те-
зис из «Капитала» Маркса. Мишель Чоссидовски, от-
нюдь не марксист и не социалист даже, считает, что
голод, о котором мы говорим, стал результатом про-
цесса реструктуризации «свободного рынка» в услови-
ях глобализации экономики. Голод – не некий фено-
мен, явившийся неожиданно, как об этом часто пишут
и наши, и  западные журналисты, фокусируя свое вни-
мание на соотношении сиюминутного спроса и пред-
ложения продуктов сельского хозяйства и оставляя в
тени более масштабные причины этой трагедии. 

То, что это именно трагедия, сомневаться не прихо-
дится. Восстания голодных в весенние месяцы этого
года прошли на Гаити и в Египте, где цены на продук-
ты поднялись на 40% менее чем за год. В Бангладеш,
где за год стоимость риса увеличилась вдвое. Голодные
демонстрации прошли в Боливии, Перу, Мехико, Ин-
донезии, на Филиппинах, в Пакистане, Таиланде, Йе-
мене, Эфиопии… Голод поразил по преимуществу
страны со слабой экономикой, однако его «дыхание»
чувствуют на своем затылке и развитые страны мира.
Как считает профессор Чоссидовски, «при том, что
значительная часть населения земли уже находится
ниже уровня бедности, резкий взлет цен на продо-
вольствие производит опустошительное воздействие.
Миллионы людей в мире неспособны купить продук-
ты для выживания». 

По-видимому, никому не надо доказывать, что при-
чины многократного увеличения цен на рис где-ни-
будь в Таиланде и вздорожание хлеба в нашем Примо-
рье имеют один и тот же корень. Давайте попробуем
его поближе рассмотреть.

ГОЛОД, НЕСУЩИЙ 
СВЕРХПРИБЫЛЬ…

Средства массовой информации поневоле вводят в
заблуждение людей в этом вопросе, уделяя внимание
почти исключительно только увеличению стоимости
производства продуктов питания и капризам приро-
ды, ведущим к снижению урожаев, объясняя этим
взлет цен. «Если все эти факторы иметь в виду, – счи-
тает канадский профессор, – то их недостаточно, что-
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бы объяснить драматический всплеск стоимости ос-
новных продуктов питания. Взвившиеся цены на про-
дукты являются в большей степени результатом ры-
ночных манипуляций. Цены на зерно были подняты
искусственно с помощью широкомасштабных спеку-
лятивных операций на Нью-Йоркской и Чикагской
товарных биржах. Этому способствовало объединение
в 2007 году Чикагской торговой палаты (Chicago Board
of Trade) и Чикагской товарной биржи (Chicago
Mercantile Exchange), в результате чего образовалась
крупнейшая в мире организация, оперирующая в тор-
говле товарами первой необходимости и имеющая в
своих руках целый набор инструментов – опционов,
опционов на фьючерсы, индексных фондов и тому по-
добное. Спекулятивные операции в торговле пшени-
цей, рисом или иным зерном могут производиться без
всякого реального изменения в движении этих това-
ров. Спекуляции этих организаций на рынке зерна со-
вершенно не обязательно связаны с самим процессом
продажи или доставки зерновых». 

Таким образом, с помощью согласованных манипу-
ляций торговцы – учредители биржи и их финансовые
организации поднимают цены и затем зарабатывают
миллионы на движении цен вверх, делая ставки на
конкретные товары первой необходимости.

Вся эта игра, сложная только на бумаге, происходит
не на виду, не в зале торгов товарной биржи, но про-
должается она давно и ведет к неустойчивости рынка
товаров, которая влечет за собой дальнейшее повыше-
ние цен. Отсюда и прибыль. При отсутствии регулиро-

вания рынка продовольствия такие спекуляции и при-
вели к глобальному явлению голода – прежде всего в
слаборазвитых странах, потому что там и до кризиса
на продукты питания люди тратили до 80% своей зара-
ботной платы.

Присмотримся к поведению Международного ва-
лютного фонда (МВФ) и Всемирного банка (ВБ) на
этой голодной волне. Они оба активно выступили с
планом немедленной поддержки сельского хозяйства
в ответ на продовольственный кризис. Президент бан-
ка Роберт Зеллик выступил с инициативой долговре-
менной поддержки производства сельскохозяйствен-
ной продукции, которая состоит в том, чтобы удвоить
займы африканским фермерам. 

Решение только на первый взгляд похвальное, по-
скольку кредиты МВФ и ВБ, мы это очень хорошо
знаем, даются под определенные обязательства: следо-
вать неолиберальной политике США и Евросоюза, ве-
дущей к краху сложившийся местный аграрный сек-
тор экономики. Программы макроэкономической
стабилизации и структурного регулирования местной
экономики, внедренные МВФ и ВБ в развивающихся
странах – в том числе как раз тех, которые сегодня уже
поражены голодом, – требуют «открытого рынка про-
довольствия» для импорта дешевых продуктов из
США и Европы. И в то же время – специализации ме-
стного аграрного сектора на определенном наборе
продукта (бананы, кофе, хлопок и т.д.) разрушают тра-
диционную систему производства товаров повседнев-
ного спроса. В той или иной степени самодостаточная
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экономика профинансированных Западом стран ста-
новится целиком от него зависима и подчинена мани-
пуляциям западных товарных бирж гораздо сильнее,
чем экономика развитых стран. А рухнувшее к ногам
Запада сельское хозяйство, в котором, как правило,
занята значительная часть рабочей силы, выбрасывает
на трудовую биржу столько людей, сколько страна не
может себе позволить поддержать социально или про-
сто накормить.

Добавим к этому еще один мощный рычаг закабале-
ния Западом развивающихся экономик – конвертиру-
емость их валют, привязанную к американскому дол-
лару, и сразу увидим, что эта «цепь» держит мир по-
жестче ошейника. 

СПОСОБ УПРАВЛЕНИЯ МИРОМ
Вспомним хотя бы Перу в августе 1990 года, когда

по указанию МВФ стоимость горючего увеличилась
в 30 раз за ночь. В ту же ночь цена хлеба взлетела в 12
раз. Антиамериканское восстание в Каракасе стало
ответом жителей на увеличение стоимости хлеба на
200% – по требованию МВФ. Бунты против полити-
ки МВФ следовали один за другим: в Тунисе – в 1984
году, в Нигерии – в 1989-м, в Марокко – в 1990-м.
Руанда вполне обеспечивала себя продуктами до
1990 года, пока МВФ не скомандовал сбросить на ее
рынки демпинговые продукты из США и Европы,
разорив тем самым за один сезон всех местных уча-
стников рынка и мелких фермеров. Кению МВФ

держал в «черных списках» за то, что она не хотела
дерегулировать рынок хлеба, как требовалось по ус-
ловиям рассрочки долга Парижскому клубу. Но как
только Найроби сдался, главный зерновой район
Африки поразил голод 1991–1992 годов. Следует ли
ожидать, что двукратное увеличение займов МВФ,
разумеется, на все тех же условиях «открытого рын-
ка» и дерегулирования местной экономики, в два
раза улучшит ситуацию с производством продуктов
питания, а не наоборот?

«Свободный рынок зерна», как политика МВФ и
ВБ, по сути уничтожает местное сельское хозяйство,
делая его заложником рыночных манипуляций то-
варных бирж. И уж никак не укрепляет «продоволь-
ственную безопасность» в мире. Зато приносит ог-
ромные барыши американским биржевикам и круп-
ным европейским поставщикам продовольствия.
Как пример можно назвать американскую Cargill
Inc., которая имеет более 140 отделений по всему
миру и контролирует огромную часть международ-
ной торговли зерном. Она же – главный поставщик
американской программы «Помощь продовольстви-
ем», основанной еще в 1954 году. 

Не модно цитировать сейчас политиков из прошло-
го, но уж очень точно отражает соотношение сил в
наш период «глобализации» эта фраза Генри Киссинд-
жера, произнесенная им в 1974 году: «Контролируй
нефть, и ты будешь управлять государствами, контро-
лируй пищу, и ты будешь управлять народами».
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Собственно, начиная с 80-х годов, когда под руко-
водством ВБ началась дерегуляция международного
рынка зерна как следствие Бреттонвудского согла-
шения, она охватила всю Африку, Юго-Восточную
Азию и Латинскую Америку. Как раз те регионы ми-
ра, о судьбе которых сегодня так плачется ООН. Об-
ращаясь к помощи профессора Чоссидовски, можно
констатировать, что «мировой аграрный сектор

впервые в нашей истории имеет возмож-
ность удовлетворить спрос на продоволь-
ствие в масштабах планеты, но сама при-
рода глобальной системы рынка не дает
этой возможности осуществиться».

Мы далеки от мысли, что аграрный сек-
тор экономики России подвержен тем же
опасностям, что и государства Африки
или Латинской Америки. Однако одна из
таких опасностей нам действительно гро-
зит. Наши теоретики от агробизнеса сей-
час справедливо налегают на то, что воз-
вращение в оборот заброшенных в ре-
зультате перестроечной бесхозяйственно-
сти земель есть один из самых дешевых и
верных способов увеличить «продоволь-
ственную безопасность» страны, что само
по себе очень верно. Другой способ, кото-
рый привлекает их не менее, – повыше-
ние урожайности культур за счет перехода
на использование генетически модифи-
цированных семян злаков и других расте-
ний, за счет чего Европа, в частности, и
подняла свои урожаи вдвое к нашим.

Однако надо помнить, что генетически
модифицированные семена, что называет-
ся, работают, если они посеяны, удобрены
и обработаны препаратами и гербицидами
тех компаний, которые эти самые семена
произвели – скажем, американские
Monsanto, Arch Daniel Midland и т.д., – и
никак иначе. Расплата фермеру за эту «по-
мощь» грядет очень скоро: потеряв собст-
венную семенную базу, ему потребуется
поменять биотехнологию и весь агротех-
нический цикл производства, который бу-
дет намертво привязан к конкретному –
естественно, заморскому – бизнесу. 

Что станет при этом с традиционным,
формировавшимся веками аграрным ци-
клом? Он может исчезнуть навсегда. Нет
смысла напоминать о том, что сегодня в
странах Запада повсеместно вводятся за-
преты на производство продуктов пита-
ния из генетически модифицированных
семян. Это и так у всех на слуху. 

Если мы на наших собственных семенах
не первый год собирая урожаи, достаточ-
ные и для внутреннего потребления, и
для продажи за рубеж, кинемся за длин-
ным рублем на внешнем рынке, при этом
попадемся на удочку МВФ и ВБ и дерегу-
лируем рынок зерна, начнем травиться

генетически модернизированными обманками во
славу производящим их корпорациям, – мы дейст-
вительно обречены на голод, как и все те страны, что
прошли уже 30 лет по этому пути. Но Россия истори-
чески выбирает другой путь. 

Елена ПУСТОВОЙТОВА
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В Москве состоялся телемост со столицей Ин-
дии – Дели, в ходе которого обсуждались пер-
спективы российско-индийских торгово-эконо-
мических отношений. Эксперты обеих сторон
определили конкретные шаги по экономическо-
му сближению стран в преддверии ноябрьской
российской национальной выставки в рамках
Года России в Индии.

НАШЕСТВИЕ МИЛЛИОНЕРОВ
В последние годы Индия стала добиваться невероят-

ных темпов экономического роста. Да и уровень капи-
тализации предприятий обошел многих миллиардеров
мира. Так, четвертое место в мировом рейтинге мил-
лиардеров, опубликованном журналом The Forbes, яв-
ляется стальной магнат индиец Лакшми Миттал (45
млрд. долл.). Для сравнения – первое место у амери-
канца Уоррена Баффета (62 млрд. долл.).

Приоритетными направлениями индийской эконо-
мики являются обработка алмазов и производство хи-
мических удобрений. Также весьма интенсивно разви-
ваются ИТ-сфера и военно-техническая. По данным
The Forbes, в десятку самых богатых исполнительных
директоров мира входит вместе с Лакшми Митталом
другой знаменитый индиец – Азим Премджи, глава
ИТ-компании Wipro. Сегодня этот ИТ-гигант заклю-
чил сделку с американской корпорацией EMC на сум-
му более 60 млрд. долл. Азим Премджи олицетворяет
собой настоящую несгибаемость индийского патрио-
та. Отказавшись от «теплого местечка» во Всемирном
банке в США, он вернулся в Индию и вывел ИТ-инду-
стрию страны на лидирующие рубежи мировой эконо-
мики. На производство ИТ-сервисов и программного
обеспечения сейчас приходится 16% ВВП Индии. К
2010 году объем ИТ-производства, по прогнозам ана-
литиков ассоциации программистов Индии NASS-
COM, должен достичь 50 млрд. долл. А к 2020 году ин-
дийцы планируют занять ИТ-производством треть
своей экономики, что составит 30% индийского ВВП.

Индия имеет свою Силиконовую долину в Бангало-
ре. Одна из государственных стратегий Индии в обла-
сти ИТ состоит в «аутсорсинге аутсорсинга». То есть
Индия экспортирует не только свое программное
обеспечение, но и рабочие места «офисов на стороне».
Аутсорсинг бизнес-процессов (Business Process
Outsourcing) приносит Индии более 6 млрд. долл. в
год. Успех этого направления заложен в демпингова-
нии ИТ-услуг, что обусловлено огромной численно-
стью индийского населения и низким уровнем жизни.
Однако численность относительно богатого среднего
класса индийцев уже достигает 300 млн. человек.

ИТ-компания Wipro Spectramind полностью освобо-
ждает своего зарубежного хозяина от забот по ведению
бизнеса, берет на себя все вопросы, связанные с орга-
низацией снабжения, перевозок, инвентаризации, по

финансовому и бухгалтерскому обслуживанию, обслу-
живанию кредиторской и дебиторской задолженно-
сти, по лизинговым и другим операциям с имущест-
вом, банковским согласованием, ведением дел по
страховым обязательствам. «Офисы на стороне» рабо-
тают в удобном режиме 24/7, то есть круглые сутки и
без выходных. 

ДЕФИЦИТ ДОВЕРИЯ, ВООБРАЖЕНИЯ
И ДВИЖЕНИЯ

Евгений Ясин, обращаясь к своим коллегам в Дели,
отметил, что Россия много внимания уделяет взаимоот-
ношениям со странами поздней индустриализации.
Рост ВВП Индии составляет 9%, а по паритету покупа-
тельной способности Индия заняла четвертое место в
мире. «Это выдающееся достижение! – отозвался эко-
номист. – Если в Китае экономический рост равен 10%,
и при этом 45% ВВП составляют сбережения населе-
ния, то в Индии при росте 9% сбережения составляют
только 20% ВВП. Это значит, что в Индии эффектив-
ность экономики выше. Индия развивается по конку-
рентной модели и выдерживает конкуренцию с извест-
ными мировыми фирмами по целому ряду областей». 

Экономист добавил, что на Западе «капитализм без
капитала». А где же капитал? Капитал в Китае, Япо-
нии, Индии и России. Поэтому большой потенциал
кроется в кооперации именно этих стран, не нужно все
время смотреть только на Запад. Самые успешные но-
вые товары появляются тогда, когда есть интенсивное
сотрудничество на более узких рынках. «Есть в бизнесе
правило – не ходите на занятые рынки, ищите новые
ниши и возможности. Я убежден, что у нас не хватает
не только доверия, но и воображения, потому что мы
все время говорим о тех направлениях, которые уже
были», – высказал свою точку зрения Евгений Ясин.

Экономист призвал индийских коллег искать новые
ниши в торговой и промышленной кооперации. На-
пример, интенсифицировать взаимодействие в облас-
ти программирования, начать продавать в России ин-
дийские мотоциклы. Также и Россия должна стараться
завоевать своими новыми товарами рынок Индии.

Вице-президент Российской торгово-промышленной
палаты Георгий Петров подчеркнул, что потенциал на-
ших экономик велик, но взаимная торговля мала: «Объ-
ем наших связей не отвечает растущему потенциалу эко-
номик России и Индии. Наблюдается большая асим-
метрия – высок уровень политических контактов и
очень маленький объем торговли. У России примерно с
20 странами – торговыми партнерами объем взаимной
торговли уже превышает уровень торговли с Индией».

Основными торговыми партнерами Индии по экс-
порту являются США – 22% от всего экспортного объ-
ема. Чуть меньше Индия экспортирует товаров в Ве-
ликобританию (6%), Германию, Гонконг и Японию
(по 5%), а также в ОАЭ (4%). Главные партнеры Индии
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по импорту – опять же США (9% от всего импортиру-
емого объема товаров), страны Бенилюкса (8%), Вели-
кобритания, Саудовская Аравия, Япония (по 6%) и
Германия (5%). Россия в стратегических торговых
партнерах пока не упоминается. Хотя товарооборот за
прошлый год превысил 5 млрд. долл. А к 2010 году
планируется достичь 10 млрд. долл.

«По сегодняшним меркам обозначенный уровень
достижения 10 миллиардов долларов – это тоже не-
большой объем товарообмена, – говорит вице-прези-
дент РТПП. – Каковы же препятствия для увеличения
объема торговли? Не согласен, что озвученное индий-
скими коллегами в качестве основной причины недо-
статочное банковское сотрудничество между нашими
странами можно отнести к препятствиям. Не бизнес
идет за банками, а банки идут за бизнесом». Эксперт
отметил, что индийский банк ICCI успешно работает в
России, причем не только в Москве, но и в регионах.
А российский Внешторгбанк открыл свой филиал в
Индии в марте этого года. Активы индийского филиа-
ла ВТБ к концу 2008 года превысят 50 млн. долл.

Георгий Петров подчеркнул важность транспортной
инфраструктуры: «Будет что обслуживать, тогда боль-
ше банков появится в торговой инфраструктуре двух
наших стран. А вот транспортное сообщение… Напом-
ню, что Россия и Индия были инициаторами создания
коридора «Север – Юг», соответствующее Соглашение
было ратифицировано в 2002 году. Казалось бы, поток
контейнеров должен идти из Бомбея через Каспий в
Россию и далее в Западную Европу. Но потока нет!» Ге-

оргий Петров объясняет ситуацию плохой проработ-
кой логистики на уровне отдельных компаний. 

Индия имеет достаточно развитую транспортную
инфраструктуру. Это более 62 тыс. км железных дорог,
более 3 млн. км автомобильных дорог, более 16 тыс. км
водных путей, включая 3 тыс. км для крупных судов, а
также 7 портов и более 300 судов, из них более полови-
ны – сухогрузы и танкеры. Есть в Индии нефтепрово-
ды и газопроводы. В стране построено 337 аэропортов,
из них 235 с твердым покрытием ВПП.

Генеральный секретарь Торгово-промышленной па-
латы Индия – СНГ г-жа Джойтсна Чодри также счита-
ет, что совместные транспортные проекты логистиче-
ски не проработаны. Более того, многие маршруты то-
варооборота, оставшиеся со времен СССР, идут не по
современной территории России, а через порты Укра-
ины. Госпожа Джойтсна Чодри предложила создать
новую программу по транспортному взаимодействию
в рамках СНГ, где были бы в большей степени учтены
интересы России.

Нужно иметь в виду, что совсем недавно, в июле это-
го года, в Батуми небезызвестная организация ГУАМ
подписала Меморандум о взаимопонимании по разра-
ботке евро-азиатского транспортного коридора «Новая
евро-азиатская транспортная инициатива» (New
Eurasian Land Transport Initiative, NELTI) при участии
Международного союза автомобильного транспорта
(International Road Transport Union, IRU). Несомнен-
но, инициатива IRU, который подписал этот документ
не с СНГ, а с ГУАМ, в данном случае направлена на вы-
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теснение России из евро-азиатского грузового потока.
Сотрудник Института мировой экономики и между-

народных отношений РАН Андрей Володин обозна-
чил три фактора, которые тормозят работу транспорт-
ного коридора «Север – Юг», проходящего по терри-
тории России. Недостаточная политическая воля Рос-
сии и Индии, отсутствие заинтересованности руково-
дителей регионов в потоках товаров и инвестициях,
связанных с этим транспортным коридором, и кор-
рупция чиновничества. «А ведь Индия предпочтет ми-
новать ненадежные пакистанские и афганские кори-
доры. Ей также важен выход в Сибирь и на Дальний
Восток», – констатировал Андрей Володин. 

Эксперт-международник говорил и о важности сот-
рудничества в сфере воздушного транспорта. Основ-
ной аргумент – 300-миллионный средний класс, кото-
рый может позволить себе летать самолетами. Это не-
вероятно огромный рынок для продажи российских
среднемагистральных авиалайнеров. Например, на те-
лемосте речь зашла о лайнерах Sukhoi Super Jet-100 и
Ту-204-300. 

Андрей Володин привел конкретный пример: круп-
нейшая индийская авиакомпания Kingfisher Airlines в
августе этого года получает разрешение на междуна-
родные авиаперевозки. На таких востребованных мар-
шрутах, как Москва – Дели или Франкфурт – Банга-
лор, российские самолеты были бы незаменимы. Од-
нако внутренний рынок индийских авиаперевозок за-
полнен американскими «боингами» и европейскими
«эйрбасами». А на международных авиалиниях Air

India сотрудничает с Lufthansa, к 2009 году Air India
окончательно войдет в Star Alliance, в то время как
российский национальный авиаперевозчик «Аэро-
флот» является членом другого альянса – SkyTeam.

Столь необходимые прямые связи между бизнесме-
нами не могут быть налажены без транспортных кори-
доров и свободного передвижения бизнеса. А уж тем
более, если поставлена задача наладить взаимодейст-
вие на уровне регион России – штат Индии. В связи с
этим вице-президент РТПП считает необходимой ме-
рой отмену визового режима между Россией и Индией
в перспективе. Сейчас есть договоренность между
МИДами двух стран по безвизовому режиму для лиц,
имеющих дипломатические и служебные паспорта. 

Несмотря ни на что, по мнению Георгия Петрова,
уровень доверия между бизнес-сообществами наших
стран чрезвычайно велик, о чем свидетельствует масса
успешных примеров российско-индийского сотрудни-
чества. Например, индийская компания SUN начала
свою деятельность с инвестирования в производство
пива в России, теперь компания инвестирует в нефтега-
зовый сектор и добычу полезных ископаемых (золото и
платину). Общий объем инвестиций – более 1 млрд.
долл. Индийские компании работают в рамках проекта
«Сахалин-1», и нефть с острова поставляется в Индию.

«ДРУЖИТЬ НЕЛЬЗЯ БОЯТЬСЯ»
Где же ставить запятую в этом предложении? Один из

самых больших сегментов индийского импорта в Рос-
сию, более 30%, – это фармпрепараты, объем поставок
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равен 400 млн. долл. в год. В основном Индия произво-
дит брендовые дженерики (лекарства, изготовляемые по
купленной лицензии у патентодержателей химической
формулы из Европы и США). Заместитель генерального
секретаря Федерации торговых и промышленных палат
Индии г-н Раджан Коли особо остановился на поставке
лекарств в Россию. Индийские фармкомпании постав-
ляют на мировой рынок лекарства на сумму более
одного млрд. долл. В России представлены такие извест-
ные индийские фармкомпании, как Lupin Laboratories,
Dr.Reddy's Laboratories, Ranbaxy Laboratories, Sun
Pharmaceuticals и др. На российском рынке брендовых
дженериков индийские фармпрепараты занимают
9-процентный сегмент. В среднем цена индийского пре-
парата в аптеках не превышает 2–5 долл. 

Другое традиционное направление индийского тор-
гового сотрудничества со странами мира – это обра-
ботка алмазов. Генеральный секретарь Российско-ин-
дийской торговой палаты, посол г-н Припуран Синг
Хаер остановился на алмазной теме подробно: «Весь
мир признает первенство Индии как страны, которая
умеет обрабатывать алмазы. А Россия имеет огромный
запас для обработки алмазов. Сегодня в этой области
товарооборота прогресса нет». Господин Раджан Коли
также призвал Россию экспортировать алмазы на об-
работку в Индию. В ответ Георгий Петров категорично
парировал, что в России есть много своих гранильных
фабрик еще со времен СССР. Одна из лучших нахо-
дится в Смоленске. Есть также фабрики в Армении и
Белоруссии, связи с которыми Россия не потеряла. Но

в основном гранильные фабрики простаивают без сы-
рья. «Необходимо подчеркнуть, что у нас тоже есть
проблема занятости высококвалифицированных ра-
бочих. Поэтому нас интересует возможность постав-
лять на экспорт не алмазы, а продукт с высокой степе-
нью обработки и добавленной стоимостью, то есть
бриллианты», – сказал  вице-президент РТПП. 

Базовые направления экономики Индии – это про-
изводство тканей, химикатов, пищевая промышлен-
ность, сталелитейная промышленность, транспортное
оборудование, цемент, горнодобывающая промыш-
ленность, добыча нефти, производство машин и мото-
циклов, производство программного обеспечения. Ин-
дия экспортирует текстильные товары, драгоценные
камни и ювелирные изделия, технологичные товары,
химикаты, изделия из кожи, фармпрепараты. А импор-
тирует сырую нефть и нефтепродукты, технику, драго-
ценные камни на обработку, удобрения и химикаты.  

«Должен быть расширен взаимный обмен информа-
цией о торговых возможностях наших стран», – отме-
тил г-н Раджан Коли. В тон дискуссии выступил гене-
ральный секретарь Российско-индийской торговой
палаты, посол г-н Припуран Синг Хаер: «10 лет назад
мы имели примерно тот же перечень товаров, которые
импортируют Индия в Россию и Россия в Индию. На-
ше сотрудничество должно быть гораздо шире. Сегод-
ня надо определить, на чем сосредоточить внимание.
Индийские компании инвестируют капитал во многих
странах мира, но очень мало компаний работает в Рос-
сии. В частности, Россия заинтересована в импорте
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фосфатов, это обеспечит дополнительные рабочие ме-
ста в российской промышленности».

Постоянному информационному обмену служит ор-
ганизованный Минэкономразвития форум по торгов-
ле и инвестициям, который каждый год проводится в
Индии. В форуме в этом году приняли участие более
500 представителей бизнеса из России и Индии, вклю-
чая малый и средний бизнес. Объем совместных про-
ектов, обсуждаемых на форуме, достиг 8 млрд. долл.
Об этом рассказал ведущий эксперт отдела стран Азии
и Австралии департамента внешнеэкономических от-
ношений Минэкономразвития РФ Николай Грунин.
Эксперт отметил, что судьбоносным решением фору-
ма явилось создание Совета руководителей предпри-
ятий двух стран: «Сейчас товарооборот между Россией
и Индией прирастает на 30% в год. Нужно не просто

расширить номенклатуру товаров,
но и сделать акцент на продоволь-
ственных и технических товарах
(машинах, оборудовании). Техни-
ка занимает всего 10% российско-
индийского товарооборота». 

Андрей Володин заявил, что
приоритетом должно стать сотруд-
ничество в высокотехнологичных
производствах с высокой долей до-
бавленной интеллектуальной сто-
имости: «Необходимо выигрывать
тендеры на модернизацию индий-
ских предприятий. Индийцы весь-
ма требовательны в этом вопросе.
Большие перспективы заложены в
модернизации тех объектов, кото-
рые были в свое время построены с
помощью СССР. Для продвижения
технологического сотрудничества
нужно интенсифицировать рекла-
му предприятий».

Андрей Володин отметил, что
энергетическую сферу сотрудниче-
ства тоже надо развивать. Страте-
гическое направление – атомная
энергетика. Кластер атомной
энергетики тянет за собой массу
высокотехнологичных произ-
водств. «Здесь есть упущенные
возможности с российской сторо-
ны. Есть и жесткая конкуренция с
французами, американцами, ка-
надцами, японцами, что должно
придать нам дополнительное уско-
рение», – подчеркнул эксперт-ме-
ждународник.

Георгий Петров сделал упор на
том, что Индия весьма заинтересо-
вана в поставках энергоносителей
из России. Господин Раджан Коли
тут же отреагировал и добавил, что
в Индии есть нефтеперерабатыва-
ющие и нефтехимические пред-
приятия и индийцы готовы разви-

вать сотрудничество в области нефтехимической про-
мышленности.

После оживленной беседы эксперты двух стран по-
делились своими рекомендациями по совершенство-
ванию торгово-экономического взаимодействия. Гос-
подин Раджан Коли констатировал, что, для того что-
бы с Россией сложились такие же хорошие торгово-
экономические связи, как с США, Евросоюзом и Ки-
таем, необходимо повысить надежность гарантий для
бизнес-отношений двух стран. Генеральный секретарь
Российско-индийской торговой палаты г-н Припуран
Синг Хаер подытожил: «Основной потенциал разви-
тия – это присутствие индийских компаний в регио-
нах России».

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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«Мечел» признан виновным
Основание для этого – признаки нарушения Закона
«О защите конкуренции». А именно: установление
на внутреннем рынке монопольно высокой цены,
навязывание контрагентам невыгодных условий

Власть против «заговорщиков»
Комитет Госдумы по экономической политике
и предпринимательству рекомендовал нижней палате
парламента принять законопроект, предусматривающий
введение уголовного наказания за вступление
в картельный сговор

Вариант национальной стратегии
Организация развития нефтегазохимических
технологий – это важнейшая задача государства.
Рассчитывать на частный бизнес, а тем более на
Академию наук нельзя

Силовые методы против роста цен
Создается межведомственная рабочая группа,
которая будет разбираться с ценовыми сговорами
и биржевыми спекуляциями, что взвинчивает цены,
и мониторингом роста цен

ГЛАВНАЯ ТЕМА



Следственный комитет при прокуратуре РФ сов-
местно с другими правоохранительными орга-
нами изучил деятельность горно-металлургиче-
ской компании «Мечел». Федеральная антимо-
нопольная служба признала компанию винов-
ной в нарушении Закона «О защите конкурен-
ции». Поводом для этих действий стало выступ-
ление премьер-министра РФ Владимира Путина
24 июля 2008 года на совещании по металлур-
гии в Нижнем Новгороде.  

У
шлые журналисты окрестили это событие как
ЮКОС-2, а главу «Мечела» Игоря Зюзина –
вторым Михаилом Ходорковским, осторожно

намекая на стремление власти «потопить» крупный
бизнес. Однако даже беглого взгляда достаточно,
чтобы найти в этих делах, как говорится, десять от-
личий. Общее же у них одно – стремление уйти от
налогов. Однако прямые аналогии между «Мечелом»
и ЮКОСом  изрядно преувеличены. В истории
ЮКОСа основной была политическая подоплека, а
претензии к «Мечелу» лежат исключительно в эко-
номической сфере. Об этом достаточно убедительно
говорил председатель правительства Владимир Пу-
тин. «Государство должно быть абсолютно нейтраль-
ным ко всем участникам рынка и не допускать ни
для кого административных привилегий», – под-
черкнул он.

ДВОЙНАЯ БУХГАЛТЕРИЯ 
По его сообщению, компания в первом квартале

2008 года продавала сырье за границу по ценам, замет-
но ниже внутренних. А именно: экспорт сырья через
офшорные компании в Швейцарии шел по цене в 4
раза ниже, чем на внутреннем рынке.

«Я уже упоминал прямо на совещании – одна из ком-
паний продает свою продукцию на внешний рынок в
несколько раз дешевле, чем внутренние цены. При вну-
тренней цене 4100 рублей продают за границу себе же
самим, своим собственным офшорным компаниям, в
данном случае в Швейцарию, по цене 1100 рублей, то
есть в 4 раза дешевле», – сообщил Путин. «Это сниже-
ние налогооблагаемой базы внутри страны, уход от на-
логов, это создание дефицита на внутреннем рынке, а
значит – рост цен на металлургическую продукцию», –
добавил он.

На заседании 28 июля Владимир Путин также призвал
правительство спокойно и взвешенно подходить к реше-
нию вопросов, связанных с регулированием ценообразо-
вания на рынке. Он предложил обсудить вопрос о приня-
тии законопроекта о трансфертном ценообразовании.
При этом он подчеркнул: «Здесь не должно быть никакой

кампанейщины, работа должна быть спокойной и рит-
мичной». Как заявил глава правительства, «правила игры
на рынке должны быть ясными, прозрачными и понят-
ными для всех». Власть подойдет к решению проблемы
трансфертного образования системно: Минфин пообе-
щал внести законопроект к 15 сентября. Это доказывает,
что дело не в одной конкретной компании. 

По основаниям, аналогичным делу против компа-
нии «Мечел», ФАС РФ приняла решение о возбужде-
нии двух дел: в отношении компаний «Распадский
уголь» и «Евраз Холдинг». (Совместно с «Мечелом»
«Распадский уголь» и «Евраз Холдинг» занимают долю
на рынке более 50%.)

Основание для этого – признаки нарушения Зако-
на «О защите конкуренции». А именно: установление
и поддержание компаниями на внутреннем рынке
монопольно высокой цены на коксующиеся угли, на-
вязывание контрагентам на внутреннем рынке невы-
годных условий, а также экономически необоснован-
ное установление различных цен для потребителей на
внутреннем и внешних рынках и создание дискрими-
национных условий для потребителей внутреннего
рынка.

ПОЗИЦИЯ «МЕЧЕЛА» 
Позиция руководства компании «Мечел» обозначе-

на в официальном сообщении 25 июля 2008 года:
«Компания «Мечел» разделяет озабоченность прави-
тельства Российской Федерации, предприятий метал-
лопотребляющих отраслей и металлургического комп-
лекса ростом цен на металлопродукцию и сырьевые
ресурсы в последнее время.

Компания «Мечел» выражает готовность к сотруд-
ничеству с федеральными органами исполнительной
власти Российской Федерации и при необходимости
предоставит исчерпывающую информацию по всем
возникающим вопросам.

Некоторые заявления в данном пресс-релизе могут
содержать предположения или прогнозы в отношении
предстоящих событий или будущих финансовых пока-
зателей ОАО «Мечел» в соответствии с положениями
Законодательного акта США о реформе судебного
процесса в отношении ценных бумаг 1995 года. Мы бы
хотели предупредить, что эти заявления являются
только предположениями и реальный ход событий
или результаты могут существенно отличаться от заяв-
ленного. Мы не намерены пересматривать или обнов-
лять эти заявления. Мы обращаем внимание на доку-
менты, которые «Мечел» периодически подает в Ко-
миссию по ценным бумагам и биржам США, включая
годовой отчет по Форме 20-F. Эти документы содер-
жат и описывают важные факторы, включая те, кото-
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рые указаны в разделе «Факторы риска» и «Примеча-
ние по поводу прогнозов, содержащихся в этом доку-
менте» в Форме 20-F. Эти факторы могут быть причи-
ной существенного расхождения реальных результа-
тов и наших предположений и прогнозов в отношении
предстоящих событий…»

РЕАКЦИЯ РЫНКА 
Сразу же после критики компании котировки аме-

риканских депозитарных расписок (ADR) на акции
группы «Мечел» на Нью-Йоркской фондовой бирже
по итогам торгов 28 июля рухнули на 26%, или на 6,7
долл., до 19,5 долл. В итоге капитализация компании
снизилась почти до 8,1 млрд. долл. Реакция рынка на
подобную ситуацию однозначна – продавать. 

Позже глава ФАС Игорь Артемьев пообещал ускорить
процесс рассмотрения дела «Мечела». «Компания долж-
на быть наказана, она должна признать свою вину», –
сказал г-н Артемьев. По его заявлению, «Мечел» может
отделаться штрафом в размере 1% от годового оборота в
случае, если устранит все нарушения антимонопольно-
го законодательства на рынке коксующегося угля.

Помощник президента Аркадий Дворкович попы-
тался успокоить фондовый рынок, объявил «позитив-
ным сигналом» сотрудничество «Мечела» с ФАС в рас-
следовании возможных нарушений предприятиями
группы антимонопольного законодательства. 

Генпрокурор России Юрий Чайка назвал вопиющей
ситуацию, при которой компания, как в случае с «Ме-
челом», продает продукцию за рубеж по ценам в 4 раза

дешевле, чем на внутреннем рынке. Задача Генпроку-
ратуры, по словам Чайки, посмотреть, есть ли в рабо-
те компании нарушения, а наказывать – это задача
ФАС и судебных инстанций. «Сам факт того, что про-
блему обозначил председатель правительства, дает
возможность скорректировать свою позицию компа-
нии и другим структурам», – отметил генпрокурор. 

Глава Российского агентства по рыболовству Андрей
Крайний 29 июля, комментируя резкий рост цены на
дизтопливо для промысловых судов, сравнил поведе-
ние нефтеперерабатывающих предприятий с метал-
лургической компанией «Мечел». По его словам, кри-
тика премьера вполне справедлива. 

«Примерно то же самое происходит с дизтопливом, –
продолжил глава Росрыболовства. – Накануне убороч-
ной кампании в России нефтекомпании вывезли соляр-
ку на экспорт на так называемый процессинг, то есть на
переработку». Поэтому, по словам Крайнего, в стране
образовался дефицит и цена за литр солярки сейчас до-
роже, чем за литр бензина. «Если в 2007 году тонна со-
лярки стоила 555 долларов, то в 2008 года цена подня-
лась до 1300 долларов», – уточнил он. «Нонсенс – сей-
час самолет дешевле заправить авиационным кероси-
ном в Лондоне, чем в Москве», – привел пример глава
агентства.

ЧТО ТАКОЕ ТЦ? 
Спорный вопрос потребует ответа прежде всего от

законопроекта о трансфертном ценообразовании
(ТЦ). Напомним, ТЦ – transfer pricing – варьирование
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Фото ИТАР-ТАСС

Премьер-министр правительства РФ Владимир Путин,
министр промышленности и торговли РФ Виктор Христенко,
глава Федеральной антимонопольной службы Игорь
Артемьев, заместитель министра промышленности
и торговли России Андрей Дементьев, заместитель
министра финансов РФ Сергей Шаталов и руководитель
Федерального агентства по недропользованию Анатолий
Ледовских



контрактной ценой при сделках между связанными
между собой компаниями по отношению к ее рыноч-
ным значениям. Применяется для перераспределения
общей прибыли в пользу менее налогооблагаемой
юрисдикции. Это наиболее простая и распространен-
ная схема международного налогового планирования. 

Поскольку ТЦ является наряду с использованием
офшоров (а часто совместно) наиболее распростра-
ненной схемой международного налогового планиро-
вания, экономически развитые государства будут лю-
быми путями пытаться окончательно его запретить. 

Регулирование трансфертного ценообразования в
условиях правовой системы любого государства тесно
связано с определением факта уклонения от налогооб-
ложения. Именно от наличия факта намеренного ук-
лонения от налогообложения и будет зависеть исполь-
зование тех или иных мер, применяемых к налогопла-
тельщику при установлении факта использования им
трансфертного ценообразования. 

В любом случае при установлении факта примене-
ния ТЦ фискальные органы попытаются доказать, что
данная сделка была совершена лишь с целью уклоне-
ния от налогов. При этом сделкой, совершенной с це-
лью уклонения от налогов, будет считаться такая сдел-
ка, которая прямо или косвенно влечет налоговые вы-
годы, а также если налогоплательщиком не доказано,
что она была заключена в добросовестных целях и бы-
ла экономически обоснована, а не являлась лишь спо-
собом получения возможности не платить или мини-
мизировать налоги. 

ХИТРЫЙ ТОЛЛИНГ 
Счетная палата напомнила правительству о толлинге –

операции на давальческом сырье – передаче сторонней
(иностранной) фирме сырья для переработки. При этом
часть полученной продукции остается фирме в качестве
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НАША СПРАВКА

«Мечел» является одной из ведущих российских
компаний. Бизнес «Мечела» состоит из трех сег-
ментов: горнодобывающего, металлургического
и энергетического. Объединяет производителей
угля, железорудного концентрата, никеля, стали,
проката, продукции высоких переделов, тепло-
вой и электрической энергии. Продукция «Мече-
ла» реализуется на российском и зарубежных
рынках.
В состав «Мечела» входят два торговых порта,
транспортная и энергетическая компании.
В 2006 году выручка «Мечела» составила около
4,4 млрд. долл. США.
Единственный производитель специализиро-
ванной стали в мире, имеющий собственные ис-
точники всех этих трех видов сырья. В 2004 году
занимал второе место среди российских произ-
водителей коксующегося угля в Российской Фе-
дерации, имея 12% доли рынка. Контролирует
23% мощностей по обогащению коксующегося
угля в России.

Фото РИА Новости



компенсации за переработку, а остальная продукция реа-
лизуется на рынке. Аудиторы СП подсчитали, что в
2006–2007 годах бюджет недополучил из-за толлинговых
схем (используемых главным образом UC Rusal) 11,5
млрд. руб. налога на прибыль. При этом рентабельность
заводов – производителей алюминия снизилась с 70 до
25%, а выгоду получали офшорные собственники ввози-
мого на переработку из-за рубежа сырья и вывозимого за
пределы страны продукта. «Счетная палата занималась
металлургией давно, но ранее ее выводы не привлекали
внимания», – напоминает эксперт Института социаль-
ных систем МГУ Дмитрий Бадовский. 

Представители UC Rusal комментируют: компания
действует в соответствии с налоговым и таможенным
законодательствами РФ. И напомнили, что основные
месторождения бокситов и рынки сбыта готовой про-
дукции расположены за пределами России, поэтому

ввоз сырья из-за рубежа и вывоз
готовой продукции – единствен-
ная возможность для работы алю-
миниевых заводов в России. Это
обычная практика, которая актив-
но используется, например, в
Швеции, Италии и Австралии.
Кроме того, транспортные из-
держки полностью оправдывают
применение режима переработки. 

ВЫХОД ИЗ ТРУДНОГО 
ПОЛОЖЕНИЯ 

Тем не менее разногласия меж-
ду властью и бизнесом, считают
эксперты, уладить можно без
серьезных последствий как для
бизнеса в целом, так и для метал-
лургического холдинга в частно-
сти. Ведь руководство «Мечела»
заявило о своей готовности к диа-
логу с властями. К тому же фак-
тор «Мечела» стал существенной,
но далеко не единственной при-
чиной снижения российского
рынка. Еще до заявления Влади-
мира Путина российский рынок
акций уже терял порядка 3–4% к
уровням начала недели. Поводом
тому были не политические рис-
ки, а более осязаемые факторы,
среди которых снижающиеся це-
ны на нефть и сохраняющаяся на-
пряженность на внешних рынках.

Так что «Мечел» лишь усугубил
падение, но не стал его первопри-
чиной. В то же время нужно пом-
нить, что участниками рынка дви-
жет не только страх перед полити-
ческими и прочими рисками, но и
опасность недополучения прибы-
ли, а на текущих уровнях многие
российские акции смотрятся уже
очень привлекательно.

Кстати, вместе с Россией падали рынки и других раз-
вивающихся стран. Турция потеряла 1,03%, мексикан-
ский рынок акций упал на 3,85%, а бразильский – на
4,65%.

Нет никакого криминала в том, что государство на-
мерено ужесточить налоговое администрирование.
Кроме того, в скором времени в центр внимания госу-
дарства может попасть и толлинг – еще один способ
минимизации налогообложения металлургов. 

По всей вероятности, для этого будут привлечены
другие ведомства: ФАС, Генпрокуратура, Следствен-
ный комитет, Счетная палата и другие заинтересован-
ные структуры. Все это совсем не корысти для, а для
оптимизации налоговой политики.

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА
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Объявив войну монополистам, председатель пра-
вительства Владимир Путин на встрече с главой
Федеральной антимонопольной службы (ФАС)
Игорем Артемьевым обсудил ход законодатель-
ной борьбы против них и других «заговорщиков».
Глава правительства дал поручение вице-премье-
ру, министру финансов РФ Алексею Кудрину про-
контролировать работу по подготовке пакета за-
конопроектов, направленных на совершенство-
вание антимонопольного законодательства. По
словам Владимира Путина, «надо сделать так, что-
бы деятельность ФАС защищала потребителей и
способствовала развитию экономики, потому что
картельный сговор ведет к стагнации». 

К
омитет Госдумы по экономической политике и
предпринимательству на заседании рекомендо-
вал нижней палате парламента принять зако-

нопроект, предусматривающий введение уголовного
наказания за вступление в картельный сговор. Законо-
проект был внесен в Госдуму Федеральной антимоно-
польной службой России. Как рассказала член коми-
тета Наталья Ермакова, законопроект направлен на
формирование доказательной базы при обнаружении
картельных сговоров. Действующее законодательство
не содержит такого понятия, как картель, и за согласо-
ванные действия компаний на рынке предусматривает
лишь административное наказание в виде штрафа в
размере до 4% от выручки.

Помимо введения уголовного наказания законопро-
ект предусматривает создание специального антимо-
нопольного министерства.

ЧТО ТАКОЕ ЦЕНОВОЙ СГОВОР 
Как сказал Игорь Артемьев, «в 2006 году дано опреде-

ление, которое комплиментарно европейскому, что та-
кое ценовой сговор, раздел рынка. Во всем мире это
уголовное преступление. Нам нужно принять новую
178-ю статью Уголовного кодекса, поскольку это дейст-
вительно уголовное преступление». По его словам, в ев-
ропейских странах участие в картеле карается сроком
до 10 лет лишения свободы, причем эта мера применя-
ется безжалостно. «А наша экономика открыта для та-
ких воздействий, когда собрались пять человек где-ни-
будь, поговорили и приняли решение о повышении на
20–30–40–50% на такой товар, который нельзя ничем
заменить. На таких социально значимых, но вместе с
тем образующих рынках – лекарств, определенных
продуктов питания, топлива – это должно стать зоной
нашего особого внимания», – считает глава ФАС. По
его словам, «сегодня при торгах за месторождения, лес-

ные участки, природные ресурсы, госзапасы РФ мы ви-
дим колоссальное количество таких сговоров, причем
участвуют как сами компании, так и госчиновники».

Участвовать в уголовном преследовании нарушителей
антимонопольного законодательства будет не только
ФАС. На помощь придут смежники из правоохранитель-
ных органов – Министерства внутренних дел и Генераль-
ной прокуратуры. Заручилась ФАС и поддержкой суда. 

По разъяснению Высшего арбитражного суда (ВАС),
составом преступления, в том числе уголовного, явля-
ется повышение цен без каких-либо экономических
причин рядом участников рынка – одного за другим.
При этом ВАС указал, что согласованность действий
может быть установлена и при отсутствии документаль-
ного подтверждения наличия договоренности об их со-
вершении. За такие разъяснения Артемьев суду выра-
зил особую благодарность, до этого момента для дока-
зательства сговора суды требовали у ФАС «чуть ли не
договор, скрепленный подписями участников сговора».

ОТЛИЧИВШИЕСЯ МОНОПОЛИСТЫ 
Толчком активизации ФАС стало совещание 11 ию-

ля в Северодвинске, где Владимир Путин заявил, что
если ФАС не предпримет мер в связи с резким ростом
цен на авиатопливо, то будут приняты соответствую-
щие кадровые решения. «Прежде всего нужно разру-
шить монополию топливно-заправочных комплексов
(ТЗК) в аэропортах», – подчеркнул Путин. Спустя все-
го один рабочий день ФАС возбудила дела по призна-
кам злоупотребления доминирующим положением на
рынке в отношении сразу пяти крупнейших нефтяных
компаний – ОАО «ЛУКОЙЛ», ОАО «Газпром нефть»,
ОАО «ТНК-ВР Холдинг», ОАО «НК «Роснефть», ОАО
«Сургутнефтегаз». Речь шла об установлении моно-
польно высокой цены на оптовых рынках авиакероси-
на и дизельного топлива. А еще спустя день признаки
ценового сговора на региональном рынке авиатоплива
были найдены у ОАО «Татнефть», ОАО «Татнефть-АЗС
Центр» и ОАО «ХК «Татнефтепродукт». Через неделю,
24 июля, антимонопольная служба возбудила очеред-
ное дело – против дочерней компании ЛУКОЙЛа –
«ЛУКОЙЛ-Аэро», которая в период с октября 2007 го-
да по июнь 2008-го шесть раз повышала цены на авиа-
керосин. А два дня назад – в отношении ТЗК москов-
ского авиаузла – Домодедово и Шереметьево. Рассмо-
трение дела назначено на 20 августа 2008 года.

ФАС разбирается также и в ценах на бензин. Из пос-
ледних результатов – возбуждение дела в отношении
псковской и кемеровской «дочек» ЛУКОЙЛа и «Газ-
пром нефти» по факту сговора при установлении роз-
ничных цен на бензин и дизтопливо. Время от времени
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антимонопольщики возбуждают подобные дела в отно-
шении региональных представительств крупных нефтя-
ных компаний.

1 августа ФАС России возбудила дело по подозрению
в картельном сговоре в отношении семи страховых ком-
паний, создавших Олимпийский страховой пул. По
мнению ФАС, участники пула нарушили закон о конку-
ренции, о чем свидетельствует их письмо на имя замес-
тителя председателя правительства и куратора Олимпи-
ады Александра Жукова. В послании госкорпорации
«Олимпстрой» предлагалось провести публичный кон-
курс по отбору страховщиков из числа участников пула.
Прошедшие конкурс должны будут организовать стра-
ховую защиту всех компаний, участвующих в подготов-
ке Олимпиады. 

Проверка ФАС начнется в середине сентября. В слу-
чае если подозрения антимонопольщиков подтвердят-
ся, участникам пула может грозить штраф в размере до
4% от годового оборота, что составляет 7 млрд. руб. 

В то же время сами участники Олимпийского страхо-
вого пула считают претензии ФАС необоснованными.
По словам советника председателя правления компа-
нии «СОГАЗ» Алексея Смертина, пул ни к кому не обра-
щался с предложением ограничить выбор страховщи-
ков. «Более того, мы вообще ни к кому не обращались
ни с одним предложением», – добавил Смертин. 

Напомним, Олимпийский страховой пул был создан в
мае 2008 года крупнейшими страховыми компаниями
России. Их семь – «АльфаСтрахование», «Гефест», «Ин-
госстрах», «РЕСО-Гарантия», «Росгосстрах», «СОГАЗ» и
«Согласие». Они договорились о совместной деятельно-
сти по страхованию участников подготовки и проведе-
ния Олимпиады 2014 года в Сочи, а также проводимых
мероприятий и олимпийских объектов. 

4 августа ФАС возбудила дело по признакам наруше-
ния закона о защите конкуренции в отношении ОАО
«Аэропорт «Кольцово», который занимает доминирую-
щее положение на рынке оказания услуг по приему и
отправке воздушных судов, обслуживанию воздушных
перевозок. «Признаки нарушения антимонопольного
законодательства со стороны ОАО «Аэропорт «Кольцо-
во» усматриваются в совершении действий, которые
имеют или могут иметь своим результатом ограничение
конкуренции на рынке воздушных перевозок пассажи-
ров на маршруте Москва – Екатеринбург – Москва и
(или) ущемление интересов ОАО «Авиакомпания «Си-
бирь», – говорится в сообщении ФАС. В частности,
признаки нарушения антимонопольного законодатель-
ства усматриваются в уклонении аэропорта от заключе-
ния договора на наземное и аэропортовое обслужива-
ние воздушных судов авиакомпании «Сибирь». Авиа-
компания намеревалась совершать регулярные рейсы
по маршруту Москва – Екатеринбург – Москва.

Аналогичное дело по обращению «Сибири» возбужде-
но ФАС в отношении ОАО «КД-авиа» (Калининград).
Дела в отношении перевозчиков будут рассмотрены в
сентябре 2008 года.

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ 
Можно ли доказать факт сговора – на эту тему рассу-

ждает заместитель генерального директора Экспертного
института РСПП Андрей Нещадин.

– Доказать в этой сфере что-либо очень сложно с точ-
ки зрения базы доказательств. Кроме того, у нас систе-
ма бухгалтерской отчетности с точки зрения издержек
носит фискальный характер. Задача – максимально по-
казать прибыль, чтобы было что налогооблагать. И в
этой ситуации определить, насколько оправданно по-

75

Фото РИА Новости

Председатель правительства Владимир
Путин и глава Федеральной
антимонопольной службы Игорь Артемьев



вышение цен, а насколько оно не оправданно, –
очень сложно.

Плюс – надо понять общую тенденцию. Наши
крупные компании неофициально взяли курс на
постепенный подъем внутренних цен на уровень
европейских. Есть общий сигнал, и все начинают
испытывать на прочность народные массы. Начи-
нается гонка цен, и это касается всего. 

Если у тебя рост доходов выше производитель-
ности труда, то это сигнал, что есть «горячие»
деньги. Цепочка от производителя до потребителя
длинная. Да и лето в разгаре. Лето – это массовые
туристические поездки за границу, значит – рост
стоимости путевок. Начинают туроператоры, на
этом фоне возникает вопрос у братьев-авиацион-
щиков, а почему бы и им не подсуетиться. Так до-
ходит до всех посредников по поставке авиацион-
ного керосина, а поскольку идет мировой рост цен
на нефть и сигнал об этом давно поступил, каж-
дый собирается отпилить собственный кусок, и
побольше. И это только частный случай на одном
конкретном рынке.

Ценовой сговор может совершаться и не в рам-
ках уголовного преследования. У нас рынки поде-
лены, в каждой области своя нефтяная компания,
и попробуй туда попасть со стороны! 

Просто никто не хочет понять, что основная
причина многих наших бед – это дикая монопо-
лизация. Это чисто российская специфика. Кон-
куренции у нас нет. 

По мнению Елены Корзун, генерального дирек-
тора Ассоциации малых и средних нефтегазодо-
бывающих организаций, выявить монополистов
можно. 

«Мы всегда говорили, что надо вводить такие по-
нятия, как «локальный и региональный монопо-
лист», «совместное доминирование на товарных
рынках». Да, сейчас в новом законе есть понятие
«региональные монополисты», но я не могу ска-
зать, что там все настолько четко прописано, что
серьезно можно выявлять монопольные сговоры, и
в этом смысле закон надо усилить. И нельзя ска-
зать, что у нас за сговоры никого не наказывают.
ФАС за последнее время возбуждала дела и набрала
уже 200 миллионов рублей оборотных штрафов от
монополистов. В этом смысле уже есть подвижки,
но они пока недостаточно серьезны, потому что,
скажем, по авиакеросину у нас тоже сговор», –
прокомментировал специалист.

По мнению Виктора Глухих, заместителя пред-
седателя Комиссии Совета Федерации по естест-
венным монополиям, «чем больше покупателю
приходится платить, тем яснее, что за этим стоит
монополия». «Может, для Федеральной антимо-
нопольной службы недостаточна законодательная
база, хотя, на мой взгляд, ей все же дано много
полномочий. Политическая воля здесь играет го-
раздо большую роль, чем законодательная база»,
– утверждает он.

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА 
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Генеральная прокуратура объявила о своем уча-
стии в борьбе с инфляцией. Для этого там созда-
ется межведомственная рабочая группа, кото-
рая будет разбираться с ценовыми сговорами и
биржевыми спекуляциями, что взвинчивает це-
ны, и мониторингом роста цен. 
Такая комиссия при силовой структуре для борь-
бы с ростом цен создается в России впервые.

В
группу вошли представители МВД России,
ФАС, Федеральной службы по тарифам, Феде-
ральной службы по финансовым рынкам, Мин-

транса РФ и Минсельхоза. Первое заседание состоя-
лось 24 июля. По словам координатора группы, на-
чальника Главного управления по надзору за испол-
нением федерального законодательства Генпрокура-
туры Анатолия Паламарчука, межведомственная
группа в первую очередь намерена заняться ценами
на продукты и бензин. При этом новая структура ни
в коей мере не рассчитана на замену функций Феде-
ральной антимонопольной службы. «Задача группы
– не подменять существующие государственные ор-
ганы, а координировать их действия. Это позволит
различным ведомствам в случае необходимости опе-
ративно и одновременно реагировать на факты цено-
вого сговора», – отметил Паламарчук. Но в то же вре-
мя необходимость создания группы связана с тем, что
соответствующие ведомства, занимающиеся данным
вопросом, действуют несогласованно, в то время как
те, кто пытается получить сверхприбыль, прибегая к
запрещенным приемам, действуют быстро и скоор-
динированно. «Контролирующие и правоохрани-
тельные органы зачастую не имеют общего плана
противодействия таким явлениям и действуют в оди-
ночку», – отметил чиновник.

Кроме того, генеральный прокурор «дал указание
создать аналогичные межведомственные группы во
всех субъектах Федерации». 

СПЕЦИФИКА ЭКОНОМИКИ
В России существует ряд специфических проблем,

в том числе и та, что значительная часть цен и тари-
фов является регулируемой, а рынки монополизиро-
ваны, чем объясняется участие большей части феде-
ральных ведомств в борьбе с инфляцией. Основными
ведомствами, отвечающими за темпы роста потреби-
тельских цен и координацию действий по борьбе с
инфляцией, являются Минфин и Министерство эко-
номики, где разрабатываются антиинфляционные
меры, предложения по которым вносят Банк России,
Министерство финансов, антимонопольное ведомст-

во, Федеральная служба по тарифам и Министерство
сельского хозяйства. 

Силовики впервые в России делают попытку офи-
циально вмешаться в регулирование макроэкономи-
ческих процессов. Появление такой структуры, как
межведомственная рабочая группа, создает прецедент,
а насколько она сможет решить все проблемы с ин-
фляцией, покажет время. 

ПРОГНОЗЫ И ОШИБКИ 
В любом случае оснований для беспокойства по по-

воду роста цен сейчас предостаточно. 
Министерство экономического развития признало,

что рост цен в этом году выйдет за запланированные
ранее рамки и составит 11,8%. А в 2009 году цены вы-
растут на 7,5–9%, прогнозируют в министерстве. «Это
тоже больше, чем планировалось раньше (6–7,5%). Но
снижение инфляции за год на 3% – это серьезное дос-
тижение», – отметил замглавы Минэкономразвития
Андрей Клепач, комментируя журналистам эти циф-
ры.

«Что же касается пакета антиинфляционных мер, то
его окончательную версию министерство собирается
представить в сентябре», – обещал Клепач. По его
словам, меры будут увязаны с параметрами, которые
пропишет в программе кредитно-денежной политики
Центробанк. Но некоторые шаги по снижению нега-
тивного влияния монетарных факторов уже делаются,
напомнил замминистра. Но инфляционная инерция
достаточно сильная, есть серьезные риски по ценам на
горючее и продовольствие, признал Клепач.

Правда, параллельно ужесточение кредитной поли-
тики скажется на темпах роста инвестиций в основной
капитал. В новом прогнозе этот показатель снижен в
этом году с 17,8% до 16,5%. Кроме того, на грани нахо-
дятся возможности строительного сектора, в которые
активно вкладывались деньги на протяжении всех по-
следних лет. Но сейчас, по мнению Клепача, рынок
жилья «затоварен», а дополнительные ограничения
вносит рост цен на стройматериалы и металлоконст-
рукции.

Впрочем, в целом рост экономики в этом году будет
все же неплохим. Его министерство даже повысило –
до 7,8%. Это Клепач объясняет изменением прогноза
по ценам на нефть – с 92 долл. за баррель до 122 долл.
В дальнейшем нефть будет несколько дешеветь. И к
2011 году, предсказывает министерство, цены снизят-
ся до 88 долл. за баррель.

Важно, что и по новому прогнозу рост цен не должен
превысить прошлогодний уровень – 11,9%. Этим по-
дан четкий сигнал, что власти намерены добиваться
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постепенного снижения цен, пояснил преподаватель
ГУ – Высшей школы экономики Евгений Надоршин.

«Установленный ориентир, – считает эксперт, –
вполне реалистичен. Рост цен на молоко и хлеб, ко-
торые подогревали инфляцию весь конец прошлого
и начало нынешнего года, похоже, выдохся. Если
они и будут дорожать дальше, то уже не так сильно».

«Комфортные условия для снижения инфляции дает
и наметившееся снижение цен на нефть. Раньше не-
которые эксперты предсказывали, что в обозримом
будущем они могут подскочить до 130–140 долл. за
баррель, – напоминает Надоршин. – И для инфляции
это было бы настоящей катастрофой. Что же касается
прогноза по замедлению темпов роста инвестиций в
основной капитал, то оно не критично».

ПРИТОК КАПИТАЛА 
ПОВЫШАЕТ ЦЕНЫ 

Мощный приток капитала в Рос-
сию во втором квартале (плюс 35,7
млрд. долл.) после первого (минус
23,3 млрд.) сконцентрировал фи-
нансовую интригу года вокруг воп-
роса: сохранится ли в дальнейшем
набравшая силу тенденция? Если
случится именно так, то рассчиты-
вать на серьезность наметившегося с
июня перелома в динамике инфля-
ции будет сложно. Ведь пока что
главные антиинфляционные усилия
ЦБ (а это, напомним, увеличение
норм резервирования по привлекае-
мым из-за рубежа банковским ре-
сурсам и некоторое расширение ди-
апазона колебания обменных кур-
сов) направлены на снижение при-
влекательности зарубежных займов.
Именно займы сегодня, как, впро-
чем, и в целом в среднесрочном пе-
риоде, определяют направление
движения капиталов. Если эти ры-
чаги сработают, то антиинфляцион-
ные инструменты в арсенале денеж-
ных властей докажут свою состоя-
тельность. 

РОСТ И ПАДЕНИЕ 
В связи с притоком капитала все-

гда возникает вопрос: что будет с
инфляцией и риском долгового кри-
зиса, если деньги в основном заем-
ные? Пока очевидно следствие – ус-
корившийся рост денежной базы и
кредита. 

Препятствие, которое ЦБ может
поставить на пути превращения рос-
та денежной базы в ускорение роста
кредита и денежной массы, состоит в
увеличении склонности банков к ре-
зервированию части своих средств в
ЦБ. Что регулятор и пытается актив-
но делать в последнее время, повы-

шая как требования к обязательному резервированию
(особенно по средствам, привлекаемым из-за грани-
цы), так и ставки по рефинансированию банков на
случай нехватки у них своих резервных средств. 

Успешна ли эта политика? С одной стороны, дина-
мику кредита регулятору обуздать не удалось. В пос-
леднее время она снова активизировалась (некото-
рое время назад, после того как возможности рефи-
нансирования банков за границей сузились, а про-
центные ставки стали расти, кредитный бум начал
было затухать). Особенно это касается потребитель-
ского кредита, но и корпоративные кредиты тоже
немного ускорились. Их прирост за пять месяцев со-
ставил, по данным ЦБ, 16,4% к прошлому году, тогда
как год назад – 15,7%. Средние ставки тоже пошли

79

Фото РИА Новости



вниз: с максимума 11,3% в марте до 11% в мае. Сни-
жение небольшое, но в данном случае важен перелом
в тенденции – до этого они с августа прошлого года
только росли.

Перейдет ли усиление кредитной активности на раз-
гон инфляции? По мнению некоторых экспертов, оно
в основном уйдет в финансирование импорта и не бу-
дет инфляционным. Кроме того, сдерживающим фак-

тором для инфляции может стать ста-
билизация мировых цен на продоволь-
ствие.

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ 
Эксперты считают, что рано говорить

даже об остановке инфляции на про-
шлогоднем уровне. «Вряд ли можно
рассчитывать даже на прошлогодние
показатели. С учетом уже накопленно-
го потенциала и существующих тен-
денций говорить о замедлении, кото-
рое позволит удержаться в рамках даже
нового прогноза, не приходится», –
считает эксперт Экономической экс-
пертной группы Мария Катаранова.
Она не отрицает, что усилия Центро-
банка по сдерживанию роста цен при-
несут свои плоды, но не раньше начала
будущего года. «Сейчас мы пожинаем
плоды прошлогодних тенденций, в том
числе и мировых, побороть это одно-
моментно не получится. Можно только
рассчитывать, что в течение трех–пяти
лет мы вернемся на траекторию, кото-
рая была до 2007 года, и если бы она со-
хранилась, то к 2010 году мы могли бы
выйти на 6–7%», – полагает Катарано-
ва. «К сожалению, кроме мер по борьбе
с монетарной составляющей инфля-
ции есть еще и запланированное повы-
шение тарифов естественных монопо-
лий на будущий год, ускорение темпов
роста цен на мясо и птицу, которые со-
ставляют значительную долю продук-
товой корзины, повышение МРОТ,
соцрасходов», – объясняет эксперт со-
ставляющие будущего роста цен.

С ней согласен старший советник по
макроэкономике Центра развития
фондового рынка Юрий Данилов.
«Правительство осуществляет некие
меры, которые можно отнести к анти-
инфляционным, но провоцирует рост
цен, увеличивая бюджетные расходы»,
– говорит экономист. «Меры денежно-
кредитной политики, которые сейчас
реализует Центробанк, скорее помога-
ют создать климат, несколько сгладить
инфляционный фон. Таким образом
можно снизить рост цен с 15 до 14%, с
8 до 7%, но не с 15 до 8%», – считает г-
н Данилов. «Нужно менять общеэко-

номическую политику с поддержки потребления на
поддержку частных инвестиций, – предлагает он. – С
этой точки зрения государственные инвестиции менее
инфляционны, чем чистое потребление, но более, чем
частные вложения. Поэтому самой первой мерой по
борьбе с инфляцией я назвал бы снижение бюджетных
расходов, перераспределение расходов общества меж-
ду государством и бизнесом через налоги, стимулиро-
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вание инвестиционной активности через выбор форм
освоения государственных ресурсов с прямых инве-
стиций на гарантии бизнесу, настоящее частно-госу-
дарственное партнерство». 

ОСОБАЯ ТОЧКА ЗРЕНИЯ 
Тем не менее в борьбе с ростом цен все средства хо-

роши: от сдерживания денежной массы до силовых
приемов. Об этом говорит Алексей Воробьев, началь-
ник отдела стратегического и макроэкономического
анализа «ВТБ Управление активами»:

– За последние полгода существенно
выросла инфляция не только в России и
развивающихся странах, но и в странах с
развитой экономикой. То есть высокие
темпы инфляции – это глобальная проб-
лема, и каждая страна пытается бороться с
ней как рыночными, так и нерыночными
методами.

Можно обсуждать нюансы, но в целом
введение административных ограничений
в борьбе с инфляцией – это тенденция,
которая прослеживается не только в Рос-
сии, но и во всем мире, прежде всего в раз-
вивающихся странах. Учитывая, что ры-
ночные меры с некоторых пор не действу-
ют или действуют недостаточно эффек-
тивно, правительство РФ пытается ввести
административные ограничения в различ-
ных областях экономики, для того чтобы
регулировать потребительские цены.

В условиях, когда так или иначе без-
действие государства может привести к
гиперинфляции, увеличению показателя
бедности либо к каким-то другим необ-
ратимым последствиям, введение адми-
нистративных мер не выглядит чем-то
необычным. Не исключаю, что попытки
административного регулирования ин-
фляции не за горами и в странах с разви-
той экономикой.

В десятках стран с развивающейся эко-
номикой уже давно субсидируют цены на
нефтепродукты и социально значимые то-
вары точно так же, как в России государст-
во субсидирует цены на электроэнергию и
газ. Полагаю, это ненормально, потому
что является причиной того, что цены на
нефть достигли заоблачных высот.

Государства, например те же Китай, Ин-
донезия, Мексика или Бразилия, создают
в своих государственных бюджетах дыры в
виде определенного процента от ВВП,
субсидируя розничного потребителя при
покупке нефтепродуктов, тем самым по-
догревая спрос на нефть в мире со стороны
развивающихся стран. Эти субсидии нега-
тивно влияют как на государственные
бюджеты соответствующих стран, так и на
рынок сырья в целом.

Замораживание цен в условиях России –
мера нерыночная, но когда существует риск возник-
новения существенной инфляции, периодическое за-
мораживание цен на нефтепродукты, на ряд наиболее
важных и значимых продуктов административным ме-
тодом не выглядит неправильным. Возможно, что в
устойчивой рыночной экономике это было бы невер-
но, но в условиях кризисных явлений такие действия
государства вполне оправданны.

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА 
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В докладе Организации экономического со-
трудничества и развития (ОЭСР) и Организа-
ции ООН по продовольствию и сельскому хо-
зяйству (ФАО) содержится тревожащий вывод
о том, что в период с 2008 по 2017 год в мире
произойдет скачок цен на продовольствие. В
среднем продукты питания подорожают на
50%. В частности, свинина и говядина – на
20%, сахар – на 30%, зерновые, кукуруза и по-
рошковое обезжиренное молоко – на 40–60%,
сливочное масло – на 60%, а растительное –
более чем на 80%. Таким образом, проблема
продовольствия выходит на одно из первых
мест по значимости во всем мире. 

Н
е секрет, что повышенный спрос на продукты
питания стимулирует недобросовестных про-
изводителей к манипуляциям, приводящим к

снижению качества продукции. В этих условиях го-
сударство вынуждено предпринимать меры по защи-
те интересов потребителей. Так, Государственная ду-
ма РФ утвердила технический регламент на молоко и
молочную продукцию, где устанавливаются обяза-
тельные требования к молоку, молочной продукции
и продуктам переработки, их производству и оборо-
ту. Сделано это в целях повышения гарантий защиты
жизни и здоровья граждан. Документ направлен на
предупреждение действий, вводящих в заблуждение
потребителей и обеспечение достоверности инфор-
мации о наименовании, составе и потребительских
свойствах молока и молочной продукции. Устанав-
ливаются требования безопасности к масложировой
продукции, выпускаемой в обращение на террито-
рии РФ, процессам ее производства, хранения и пе-
ревозки.

Законопроектом вводятся основные понятия: мо-
локо, молочная продукция, молочный продукт, мо-
лочный составной продукт, молокосодержащий про-
дукт, вторичное молочное сырье, побочный продукт
переработки молока, сырое молоко, цельное моло-
ко, обезжиренное молоко, питьевое молоко. Вводят-
ся 27 наименований пищевой масложировой про-
дукции, в том числе масла растительные, маргарины,
спреды, смеси топленые, крем на растительных мас-
лах и т.д.

Речь идет о 102 наименованиях – вплоть до заме-
нителя молочного продукта, который представляет
собой пищевой продукт, произведенный в основ-
ном или полностью из немолочных компонентов и
используемый в тех же целях, что и молочный про-
дукт.

В частности, определяется, что масложировая про-
дукция – это масла растительные и продукция, изго-
тавливаемая на основе растительных или раститель-
ных и животных масел и жиров (включая жиры рыб
и морских млекопитающих) с добавлением или без
добавления воды, пищевых добавок и других ингре-
диентов. 

При этом не допускается использование понятия
«молоко» на потребительской таре молока и продук-
тов его переработки в случае использования сухого
цельного или сухого обезжиренного молока.

СТРАННОСТИ РЫНКА
Закупочная цена на цельное молоко в некоторых

регионах России упала с 12 рублей за литр в начале
2008 года до 6 рублей за литр к июню. При этом роз-
ничные цены на молочную продукцию продолжают
расти. Причина дисбаланса ценообразования объяс-
няется тем, что переработчики молочной продукции
закупили большое количество сухого молока из Бе-
лоруссии и Украины, на которое нет таможенных по-
шлин. «Это негативно сказывается на производите-
лях цельного молока в России», – отметил первый
вице-премьер РФ Виктор Зубков на заседании Пре-
зидиума правительства.

«Думаю, здесь большое поле деятельности для
ФАС», – добавил первый вице-премьер. По его сло-
вам, необходимо посмотреть с Минэкономразвития
вопросы ценообразования и таможенно-тарифной
политики. Уже представлены предложения по повы-
шению рентабельности молочного производства.

Глава Минсельхоза Алексей Гордеев добавил, что в
рознице цена на молочную продукцию формируется
исходя из спроса и предложения, а не из уровня рен-
табельности. «Понятно, что сегодня всю тяжесть на-
грузки несут сельхозпроизводители, а кто-то увели-
чивает себе доходы. ФАС должна с этим разобрать-
ся», – заявил министр.

Зубков сообщил, что было проведено совещание по
развитию животноводства, где обсуждалась ситуация
на молочном рынке, в том числе развитие животно-
водства, производственной кооперации, торговли на
сельскохозяйственных рынках.

ЕСЛИ ПРАВИТЕЛЬСТВО СКАЖЕТ «НАДО»…
В соответствии с поручением, данным на заседании

Президиума правительства РФ, Федеральная антимо-
нопольная служба (ФАС) России приступила к про-
веркам отдельных хозяйствующих субъектов – произ-
водителей молока, в том числе входящих в группы лиц
крупнейших производителей – ОАО «Компания
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Юнимилк» и ОАО «Вимм-Билль-Данн», а также пред-
приятий, занимающих доминирующее положение на
региональных рынках. 

В ходе инспекций будут проанализированы дина-
мика закупочных цен на сырое и сухое молоко, отпу-
скных цен на молоко, а также доля молочной про-
дукции, произведенной с использованием сухого
молока.

Целью проверок является выявление возможных
нарушений антимонопольного законодательства в
отдельных регионах, в том числе связанных с неоп-
равданным снижением закупочных цен на сырое
молоко из-за увеличения использования сухого мо-
лока, а также установлением монопольно низких за-
купочных цен на сырое молоко, приобретаемое мо-
лочными комбинатами у сельхозтоваропроизводи-
телей.

Согласно статье 7 Федерального закона «О защите
конкуренции», монопольно низкой ценой товара яв-
ляется цена, установленная занимающим доминирую-
щее положение хозяйствующим субъектом, если эта
цена ниже цены, которую в условиях конкуренции на
сопоставимом товарном рынке устанавливают хозяй-
ствующие субъекты, не входящие с покупателями или
продавцами товара в одну группу лиц и не занимаю-
щие доминирующего положения на таком сопостави-
мом товарном рынке, если цена ниже суммы необхо-
димых для производства и реализации такого товара
расходов.

НЕ КОНТРОЛЕМ ЕДИНЫМ
О том, что вопросам продуктов питания руководст-

во страны уделяет все больше внимания, свидетельст-
вует и тот факт, что правительство РФ разрабатывает
меры по повышению рентабельности производства
натурального молока и продуктов из него. Об этом, в
частности, сообщил первый вице-премьер РФ Виктор
Зубков, выступая еще 3 июня в Чебоксарах на совеща-
нии по вопросам комплексного развития молочного
животноводства.

«В настоящее время федеральными органами испол-
нительной власти уже проводится анализ формирова-
ния цен на рынке молока и молокопродуктов, идет
подготовка мер по повышению рентабельности и кон-
курентоспособности молока», – сказал первый вице-
премьер.

Очевидно, что для молокозаводов в настоящее вре-
мя дешевле производить продукты молочной отрасли
из сухого молока. «Рентабельность производства мо-
лока и молочного напитка не одинакова, отсюда про-
блема ценообразования», – отметил Зубков. Он доба-
вил, что в ряде регионов молочные заводы снизили за-
купочные цены на цельное молоко: с 14 рублей до 7
рублей за литр в ряде регионов. «Сельхозпроизводите-
ли должны бороться и принимать меры», – сказал Зуб-
ков. Он считает, что оптимальная цена для России на
молоко в розничных магазинах – 24 рубля за литр.

Екатерина СИМИНА
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Нефтегазовый комплекс страны – это не просто
добыча нефти и газа, то есть производство.
В этой отрасли содержится большой инноваци-
онный потенциал. О том, как его можно исполь-
зовать и какие при этом открываются перспек-
тивы для экономики, рассказал профессор РГУ
нефти и газа, заведующий лабораторией Инсти-
тута химической физики им. Н.Н. Семенова РАН
Владимир АРУТЮНОВ.

– Владимир Сергеевич, насколько обоснованны инно-
вации в нефтегазовом комплексе? Ведь запасов газа дос-
таточно, хватит надолго, да и добычи растут вместе с по-
ступлениями в бюджет. 

– Газа у нас действительно много. Хотя точной вели-
чины наших запасов никто не знает, потому что их
официальный объем не меняется уже 20 лет, со времен
СССР. Но доля России в мировых ресурсах все время
падает, так как в других странах постоянно открывают
новые месторождения.

– Вся причина – в недостаточной геологоразведке?
– Она практически не ведется, никто этим не зани-

мается. Это первое. Второе – у нас основная добыча
газа сейчас идет в Западной Сибири. Там ежегодно на
основных месторождениях добыча падает на 7–8%,
сырье просто кончается. Уже проблематично давать
газа больше, чем мы даем сейчас. Да, месторождения
есть, но для того, чтобы их обустроить, ввести в про-
мышленную эксплуатацию, нужно порядка 15 лет.

Дорого обходится разработка Ямала, который ко
всему прочему находится всего на 60 см выше уровня
моря, в зоне риска глобальных климатических катак-
лизмов. Вообще, наши газ и нефть с учетом климати-
ческих и транспортных условий – это очень дорогие
ресурсы. 

Средний срок службы наших газопроводов – 24 года
при проектном сроке службы 25 лет. Сейчас, для того
чтобы поддерживать добычу газа даже на существую-
щем уровне, мы должны ежегодно вкладывать поряд-
ка 15 миллиардов долларов в поддержание и развитие
необходимой инфраструктуры. Это значит, что
70–80% дохода от добычи газа мы должны реинвести-
ровать, чтобы обеспечить существующий уровень по-
ступлений.

– Из чего складываются эти затраты?
– Для поддержания необходимого давления в газо-

проводе примерно через каждые 200 километров ста-

вится газокомпрессорная станция, которая на этом же
газе и работает. Сейчас, когда мы продаем газ в Евро-
пу на расстояние 2 тысячи километров, 10% россий-
ской энергетики работает на перекачку газа. Если мы
будем качать газ в Китай, это уже 6–7 тысяч километ-
ров, значит, 30–40% добываемого газа будет затрачено
на перекачку. Арифметика здесь очень простая, ника-
ких чудес нет. 

– А продукты переработки обходятся не выгоднее? 
– Стоимость продуктов переработки природного га-

за где-то в 50 раз выше, чем стоимость газа. Если газ
стоит сейчас около 200 долларов за тонну, то полиэти-
лен – уже более двух тысяч долларов за тонну, а поли-
этиленовые трубы – еще в несколько раз дороже. Если
бы мы перерабатывали это сырье у себя и продавали
готовые изделия, то для получения такого же объема
валюты нам нужно было бы извлекать из недр и транс-
портировать гораздо меньше газа. Нам не нужно было
бы вкладывать такие бешеные деньги в транспортную
инфраструктуру, в «пустую посуду», по которой мы пе-
рекачиваем природный газ. При этом появились бы
дополнительные рабочие места, доходы, повысился
уровень жизни, сформировалась бы совершенно дру-
гая структура экономики.

Сейчас по этому пути идут все газо- и нефтедобыва-
ющие страны. В результате американские и европей-
ские заводы, использующие в качестве химического
сырья быстро дорожающий природный газ, закрыва-
ются один за другим. Они не отработали и половину
ресурса, и их можно купить за треть цены. 

Мы их не покупаем, а китайцы эти заводы покупают
и устанавливают у себя. С точки зрения глобальной
экономики гораздо выгоднее сейчас перерабатывать
сырье на месте. 

– Какие основные продукты можно производить из газа?
– Таких продуктов три. Во-первых, аммиак (миро-

вое производство около 150 миллионов тонн в год).
Его из газа делают уже давно, и идет он прежде всего
на удобрения. Во-вторых, метанол (почти 40 миллио-
нов тонн) – важнейшее химическое сырье. В-третьих,
синтетические жидкие углеводороды, «искусственная
нефть», из которой получают дизельное топливо и
другие продукты, производство которых пока невели-
ко, но ожидается быстрый рост. 

Следует учитывать, что нефтехимия и газохимия
принципиально различны. В нефтехимии мы имеем
дело с длинными углеводородными цепочками. При
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нагревании в присутствии катализаторов они относи-
тельно легко распадаются на более короткие и подвер-
гаются изомеризации, что позволяет получать этилен,
пропилен, высокооктановые компоненты бензина и
другие продукты. 

Основной (но не единственный) компонент при-
родного газа – метан, очень прочная молекула. Метан
образуется при разложении органики, а также в реак-
циях углерода и его оксидов с водородом в земной ко-
ре. Сделать что-нибудь с ним весьма сложно. Поэтому
сейчас основной путь переработки таков: метан снача-
ла при нагревании, то есть с затратой энергии, при
взаимодействии либо с водяным паром, либо с кисло-
родом превращают в так называемый синтез-газ (СО +
водород), а уже из этого синтеза продукты, в том чис-
ле и синтетическую нефть.

– Себестоимость такой «нефти» гораздо выше природ-
ной?

– Конечно, выше, потому что, повторюсь, капиталь-
ные затраты на переработку природного газа в не-

сколько раз выше, чем на переработку нефти. Цены
быстро растут, но, грубо говоря, объем капитальных за-
трат в расчете на тонну годовой продукции НПЗ по-
рядка 100–200 долларов за тонну, а для газоперераба-
тывающего завода это порядка 1000 долларов. Если
крупный нефтеперерабатывающий завод – это до
10–20 миллионов тонн продукции в год, то для газохи-
мии три миллиона тонн в год – это уже огромное пред-
приятие. 

Но цены на нефть растут, и развитие газохимии не-
избежно. Нефти мало, ее выжимают отовсюду с боль-
шими затратами. Природного газа больше, плюс есть
надежда научиться перерабатывать газовые гидраты,
запасы которых в 100 раз больше, чем запасы природ-
ного газа, и в 3–4 раза больше, чем запасы угля. Так
что газохимия будет развиваться. Нам нужно жидкое
топливо, на котором основана вся наша цивилизация.
Альтернативные виды топлива, в том числе биотопли-
ва, – это пока локальная экзотика.

– Какой процент газа сейчас перерабатывается в Рос-
сии? Какие страны лидируют?

– В мире, по оценкам, всего лишь 5% газа использу-
ется как химическое сырье, все остальное сжигается в
виде топлива. В России, я думаю, перерабатываем
2–2,5%. У нас есть метанольная промышленность, да-
ющая около трех миллионов тонн метанола в год, чуть
меньше 10% мирового производства, и пока еще мощ-
ное производство аммиака. Пока еще лидируют США
и Западная Европа, но их стремительно догоняют Ки-
тай, Индия и, конечно, государства Ближнего Восто-

85

Фото ИТАР-ТАСС

РОССИЙСКОЙ ЭКОНОМИКЕ НУЖНО
ЖИДКОЕ ТОПЛИВО, НА КОТОРОМ
ОСНОВАНА ВСЯ НАША ЦИВИЛИЗАЦИЯ.
АЛЬТЕРНАТИВНЫЕ ВИДЫ ТОПЛИВА,
В ТОМ ЧИСЛЕ БИОТОПЛИВА, – ЭТО
ПОКА ЛОКАЛЬНАЯ ЭКЗОТИКА



ка. Тянуть трубопроводы им некуда, поэтому у них два
пути: либо превращать природный газ в сжиженный,
либо перерабатывать на месте в химические продукты.
Они движутся в обоих направлениях. Сжиженный
природный газ, несмотря на нынешнее бурное разви-
тие, – достаточно тупиковая ветвь, потому что затраты
на его сжижение сравнимы со стоимостью химиче-
ской переработки природного газа. Опять-таки, до по-
ловины газа сжигается для того, чтобы обеспечить сам
процесс сжижения.

– Выходит, те же арабские страны развивают газохи-
мию вынужденно, не имея возможности протянуть газо-
провод, скажем, в Германию?

– Нет, прежде всего они развивают собственную
промышленность, чтобы торговать не сырьем, а более
дорогими продуктами передела. Это направленная го-
сударственная политика. Например, на Ближнем Вос-
токе активно строятся заводы по производству этиле-
на, и к 2015 году они перегонят Европу по его произ-
водству и станут основным мировым поставщиком.
Если пока еще Европа остается центром химического
производства планеты (химические продукты, поли-
меры), то в ближайшем будущем основной объем их
производства, видимо, переместится на Ближний Во-
сток и в Китай. 

Кстати, когда мы говорим, что китайцы не имеют
своего сырья, это не соответствует действительности.
КНР по добыче нефти на пятом месте в мире, но им ее
уже не хватает. 

– А уголь не является перспективной альтернативой
газу?

– Скажем так, уголь – это не очень удобное сырье.
Вернусь к Китаю. Сейчас в мире из примерно 100
строящихся химических предприятий мирового клас-
са стоимостью свыше одного миллиарда долларов ка-
ждое 50-е возводится в Китае. Вот масштаб, вот китай-
ский напор! Россия, крупнейший производитель неф-
ти в мире, имеет в двадцатке крупнейших НПЗ только
один – Ангарский. У нас по-прежнему экономика тру-
бы. А ведь по ресурсам нефти прогноз совершенно
четкий – к 2020 году ее добыча в России начинает па-
дать, и это при том, что сейчас мы расходуем огромное
количество топлива впустую из-за крайне неэффек-
тивного энергопотребления. 

– Почему так происходит? 
– Подавляющее большинство действующих в Рос-

сии заводов по производству метанола и аммиака
было пущено еще до середины 80-х годов. Сейчас за-
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пущено несколько новых установок, например, в
Тольятти, но основные работающие установки –
80-х годов. На профильных конференциях только и
разговоры, кто что залатал, как продлил ресурс. Ос-
новной мотив у всех один – слишком мало средств
вкладывается в развитие производства. Парадок-
сальность ситуации в том, что даже наши нефтепере-
рабатывающие заводы, входящие в вертикально ин-
тегрированные компании, которые, казалось бы, не
должны были бы испытывать недостаток средств и
сырья, работают с недогрузкой. Им самим не дают
достаточно сырья.

– Государство опасается слишком жестко зарегулиро-
вать отрасль, приносящую значимую долю бюджетных
доходов…

– Хорошо, снизьте пошлины на экспорт нефте-
продуктов, сделайте так, чтобы нефтепромышлен-
никам было выгодно переработать, а государству по-
лучить не один доллар с этой нефти, а 100 долларов
– с высококачественного бессернистого топлива.
Так делают те же арабские страны. Они снижают
экспорт нефти и наращивают вывоз готового мотор-
ного топлива. 

– Если вернуться к вопросу наращивания переработки
газа, то будет ли спрос на такую продукцию? 

– Прежде всего это внутренний спрос. Например,
такой всем известный продукт, как стеклопакеты. Мы
поставляем на Запад газ, там из него производят поли-
меры и втридорога продают сюда, а здесь из них дела-
ют профили. Подобных примеров можно привести
множество.

Сейчас мы собираемся продавать газ в Китай, кото-
рый уже вытесняет Россию с мирового рынка удобре-
ний. Они покупают газ, перерабатывают его и конку-
рируют с нашими производителями на мировом рын-
ке азотных удобрений. А если мы будем поставлять им
дешевый газ, они вытеснят наших производителей и с
российского рынка. 

Если говорить о среднесрочных прогнозах, то нужно
представлять, что в мире есть несколько десятков
крупных месторождений, которые дают основной
объем добычи природного газа. Темпы открытия но-
вых месторождений стремительно падают, потому что
Земля уже довольно хорошо изучена. Технологии газо-
химии, о которых я говорил, настолько сложны и
энергоемки, что их выгодно применять только в очень
крупных масштабах. Более того, мест, где можно раз-
местить такие заводы, на земном шаре достаточно ма-
ло – Катар, Саудовская Аравия, Тринидад, Австралия,
Иран, Венесуэла, пожалуй, и все. У нас сооружение
таких предприятий неэффективно: рентабельность в
два раза ниже по природным и инфраструктурным
причинам.

– Выходит, остается экспортировать сырой газ?
– Во ВНИИГАЗе провели технико-экономические

оценки рентабельности сооружения крупных газохи-
мических предприятий в России. Срок окупаемости
оказался больше 20 лет. Значит, туда никто вклады-
вать не будет. Нужны какие-то более простые реше-
ния. Кроме того, когда крупные месторождения бу-
дут выработаны, мы должны будем заняться мелки-

ми, которых много. Сейчас их не разрабатывают, по-
тому что к ним нерентабельно тянуть трубу. Раньше
километр трубы стоил миллион долларов, сейчас уже
– 2–3 миллиона долларов. Это невероятно дорогие
проекты. 

Есть более простые решения, но всякая технология
требует больших затрат на ее отработку. Технология на
основе синтез-газа, о которой мы говорим, была от-
крыта в 1926 году, и с тех пор десятки тысяч специали-
стов во всем мире ее совершенствуют. Другие техноло-
гии тоже необходимо отрабатывать, причем именно в
России. Запад это не очень волнует, их волнует, как
обеспечить доступ к дешевым ресурсам Ближнего Во-
стока и организовать их транспортировку в свои стра-
ны. Поэтому они предпочитают вкладывать в крупные
предприятия с удобным выходом к мировым транс-
портным путям. 

У нас другая ситуация – есть своя территория, кото-
рая при наличии огромных ресурсов топлива страдает
от его нехватки. 

– Газа не хватает?
Да, такая проблема стоит во множестве районов.

Внутри страны у нас недостаток природного газа, есть
лимиты, организуется рынок, на котором покупатели
готовы платить значительно больше. Это не значит,
что кончаются ресурсы, это значит, что кончаются
возможности инфраструктуры по их добыче и достав-
ке. Значит, нужны новые технологии. В России же по-
ка основным направлением «инновационного разви-
тия» объявлены нанотехнологии. 

Для России приоритетные технологии – энергетика
и энергосбережение, транспорт, связь, нефте- и газо-
переработка, вот куда должны вкладываться государ-
ственные средства. А у нас все только и говорят то о
водородной энергетике, то о биотопливе. Представля-
ете, мы завозим 40% продовольствия, а газеты пишут о
том, как замечательно делать топливо из рапса и под-
солнечника. Посмотрите, откуда подсолнечное масло
в наших магазинах. Оно же из Аргентины!

Из-за отсутствия энергосберегающих технологий
мы ежегодно сжигаем «лишние» (!) 300–400 миллио-
нов тонн топлива. У нас до сих пор работают электро-
станции с КПД 25–30%, а в мире уже есть такие, где
КПД доходит до 60%. Вот во что надо вкладывать
деньги. Гораздо дешевле повышать эффективность то-
го оборудования, которое использует нефть и газ, чем
увеличивать их добычу. Ресурсов будет все меньше и
меньше, добывать их будет все труднее и труднее. Сей-
час нефть стоит 130 долларов, и это далеко не предел. 

Европейцы и американцы уже много лет вкладывают
деньги в создание новых энергосберегающих технологий.
Через десяток лет, покупая нашу нефть, они будут при
этом говорить, указывая на Киотский протокол: ребята,
вы обязаны снизить выбросы СО2, а для этого вам при-
дется закупать у нас энергосберегающие технологии.

– Какие научно-исследовательские и проектные цент-
ры в этой области у нас сохранились в газохимической
отрасли?

– Создать технологию не может никакой академиче-
ский институт – это многолетнее дорогостоящее пред-
приятие.
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Я знаю один удачный пример реальной инноваци-
онной деятельности в области газохимии – Новоси-
бирский институт катализа СО РАН, которым руково-
дит Валентин Пармон. Там все делается правильно, он
буквально бьется за свое дело. Увы, одного такого цен-
тра на страну недостаточно. 

Вот конкретный пример по разрабатываемому нами
технологическому процессу. Мы приходим в офисы
различных компаний, начинаем разговаривать. Нужно?
Да, нужно. Интересно? Да, интересно. Хотите? Да, хо-
тим, но давайте нам готовую технологию. А кто им мо-
жет дать готовую технологию, академический инсти-
тут? Мы несколько лет стоим перед этим порогом, даже
сделали проект, но промышленную установку, естест-
венно, не можем. Кто может вложить в это 5–8 милли-
онов долларов? Не маленькая же фирма и не институт.

– Почему деньги не дает сам бизнес?
– Одна инжиниринговая фирма практически за

свой счет сделала проект по нашей технологии для
конкретного газоперерабатывающего предприятия
ТНК-BP. У них настолько подходящие условия, что

мы готовы сразу создать промышленную установку по
производству пяти тысяч тонн метанола в год. Их про-
изводственники на месте ее хотят. Это им интересно,
это быстро окупится. Но руководство компании уже
два года не может выделить средства. У ВР в России
такая же политика, как у прочих крупных компаний.
Их задача – добывать и экспортировать. 

– Кто может взять на себя эту задачу? Венчурные фон-
ды? Государство в лице госкорпораций?

– Отработка промышленной технологии в химии
стоит миллионы долларов и требует не одного года, для
венчурных фондов это слишком много. Поэтому орга-
низация развития нефтегазохимических технологий –
это важнейшая задача государства. Рассчитывать на ча-
стный бизнес, а тем более на Академию наук нельзя.
Академики оптимизируют свои доходы, министры –
свои, бизнесмены – свои… Потребители технологий
есть, но они хотят готовые к внедрению продукты, они
не могут вкладываться в долгосрочные задачи. 

Я сейчас не вижу в стране такого агента, кроме госу-
дарства, который мог бы взять на себя решение этой
проблемы. Государство вынуждено, и оно берет – соз-
даны авиастроительная и судостроительная корпора-
ции. Хороша такая форма или плоха, судить рано. Все
зависит от реализации. Нефте- и газопереработка
должны стать нашим национальным проектом, нацио-
нальной стратегией. Ничего более реального у нас нет.

Беседовал Иван БЕРЕЗИН
(использованы материалы экспертного сайта

www.opec.ru)

ВВП №37-3888

ГЛАВНАЯ ТЕМА: АНТИМОНОПОЛЬНАЯ ПОЛИТИКА
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На пресс-конференции в Москве президент Рос-
сийской академии наук Юрий ОСИПОВ, которого
глава государства Дмитрий Медведев своим
указом вновь утвердил руководителем РАН на
новый пятилетний срок, назвал цифры: за 2,5
года зарплата в учреждениях РАН увеличилась
почти в 3,5 раза. И к концу нынешнего года ее
средний размер будет составлять 30 тыс. руб.

В
се эти и другие факты были названы на сессии
общего собрания Академии наук РФ, главной
темой которой было подведение итогов работы

за 6,5 года. Было отмечено, что, несмотря на законы,
которые пришлось долгое время пересматривать, для
того чтобы академия работала в нормальном правовом
поле, утвержден наконец Устав РАН. В нем сохрани-
лись все основные принципы деятельности академии.

Сейчас в Академии наук РФ состоят 515 действи-
тельных членов и 771 член-корреспондент. Их общее
количество – 1286 человек. На выборах 2008 года из-
брано 10 вице-президентов, 8 академиков-секретарей,
4 председателя региональных отделений и Санкт-Пе-
тербургского научного центра, 35 других членов Пре-
зидиума. 17 из них – новые.

Наиболее острой проблемой Юрий Осипов назвал
кадровую, которая проявляется в недостатке молоде-
жи. Научной смене необходимо создать хорошие усло-
вия для работы и самореализации – получать прилич-
ные деньги, иметь перспективу роста, а также полу-
чить недорогое жилье и социальные гарантии, кото-
рые дали бы возможность делать научную карьеру. 

Конечно, молодой ученый сейчас просто не сможет
приобрести квартиру по ее рыночной стоимости. И
здесь Юрий Осипов видит два выхода из положения:
либо заключить контракт с академией и на это время
получить в институте служебную квартиру, либо заи-
меть жилье по коммерческому найму. 

Но если он проработает в академии необходимое ко-
личество лет и добьется успехов, тогда ученый совет
предоставит ему право выкупа жилья по себестоимости.
Премьер-министр правительства РФ Владимир Путин,
посетивший отчетное собрание Президиума РАН, под-
держал эту идею. Что интересно – Академия наук име-
ет площадки, которые как раз и будут использованы для
возведения недорогого жилья для своей молодежи.

Подтверждением тому стала встреча переизбранно-
го президента РАН с главой России Дмитрием Медве-
девым, который дал задание Юрию Осипову прорабо-
тать с правительством общую схему предоставления
жилья молодым сотрудникам. Он предложил в тече-
ние пяти лет обеспечивать квартирами примерно по
1,5 тысячи ученых в год. 

«Эти возможности, – заявил президент РФ, – у го-
сударства, бизнеса и академии есть. Нужно создать
эффективно работающее партнерство из этих трех
участников. Полторы тысячи квартир – это не фанта-
стическая цифра».

Не важно дело пока обстоит в академии с обеспече-
нием оборудованием. И хотя за те самые 6,5 года раз-
личных приборов и установок приобретено почти на
20 млрд. руб., все равно этого недостаточно. Кстати,
покупая оборудование, в академии сделан акцент на
создание центров коллективного пользования, потому
что все институты сразу уникальной техникой снаб-
дить невозможно. 

Экономика должна быть построена на знаниях. В
этом случае решаются сразу две задачи. Первая – на-
учные разработки доводятся до конечного коммерче-
ского продукта. Потому сейчас вокруг академии фор-
мируются так называемые «пояса внедрения» – ком-
пании, которые используют конечные результаты ис-
следований для выпуска востребованной коммерче-
ской продукции.  

Вторая – участие в крупных инновационных проек-
тах, инициаторами которых являются и государство, и
бизнес.

Но самый главный вклад Академии наук России в
построение инновационной экономики – это интел-
лектуальные и финансовые вливания в просвещение и
образование населения. 

Олег ПАДЕНКО 

СТОЛИЦА

Экономика
построена на знаниях 

Фото ИТАР-ТАСС



Выступая в июле этого года на пресс-конфе-
ренции, посвященной противодействию неры-
ночному давлению на конкурсные комиссии,
прежний руководитель УФАС по Москве и Мос-
ковской области Таисия Николаевна Ткачева
напомнила, что в течение только одного года
действия 94-го Федерального закона «О раз-
мещении заказов на поставки товаров, вы-
полнение работ, оказание услуг для государст-
венных и муниципальных нужд» в него было
внесено более 400 изменений. С той поры при-
нято уже пять редакций этого закона. А недав-
но правительство Москвы приняло постанов-
ление «О мерах по совершенствованию систе-
мы размещения госзаказа города Москвы»
(573-ПП). Что обусловило появление этого до-
кумента? Что нового он несет? На эти вопросы
отвечает первый заместитель руководителя
Департамента города Москвы по конкурент-
ной политике Сергей ЗАЙЦЕВ. 

– Когда руководитель Федеральной антимоно-
польной службы Игорь Артемьев говорит, что закон
о закупках (94-ФЗ) пока еще не работает на всю
«проектную мощность», с ним можно согласиться,
как и с тем, что этот закон сложный, развивающий-
ся, по сути дела, описывающий всю существующую
экономику. Но вектор, заложенный в нем, развива-
ется в правильном направлении: снижение субъек-
тивизма в принятии решений, открытие равного до-
ступа предпринимателей к заказам, повышение про-
зрачности всех процедур, установление ответствен-
ности за принимаемые должностными лицами реше-
ния. Хочу также подчеркнуть, что Москва – и это об-
щепризнанно – является одним из лидеров по реа-
лизации 94-ФЗ, и не только по бюджетным суммам,
но и по нормативному обеспечению торгов. При
этом мы говорим не только о контроле за размеще-
нием заказов, но в первую очередь о самих процеду-
рах размещения, которые должны обеспечить город
необходимыми объектами, товарами и услугами. И
здесь отстает как раз не город, а нормотворец, что,
кстати, показывает, что практика зачастую опережа-
ет теорию. С этой точки зрения и следует рассматри-
вать 573-ПП, направленное на совершенствование
порядка и повышение эффективности размещения
городских заказов. Им предусматривается повыше-

ние персональной ответственности за планирование
и подготовку, размещение заказа, заключение и ис-
полнение государственных контрактов. Утверждает-
ся типовая форма решения государственного заказ-
чика о проведении торгов по размещению государст-
венного заказа. 

Вводится особый порядок согласования внеплано-
вых торгов, предусматривается разработка электрон-
ных регламентов по размещению государственного
заказа города Москвы с использованием технологий,
используемых в метасистеме «Электронная Москва»,
разработка формы и порядка принятия решений
правительства Москвы о заключении долгосрочных
государственных контрактов, проработка возможно-
сти централизованного порядка регистрации сведе-
ний о государственных контрактах. Также предусма-
тривается внеплановая аттестация операторов ввода
государственных контрактов городского заказа Ав-
томатизированной информационной системы Еди-
ного реестра контрактов и торгов города Москвы
(АИС ЕРКТ). 

– Вы упомянули о повышении персональной ответст-
венности за планирование и подготовку размещения
заказа. Как это будет выглядеть? И значит ли это, что
ошибки в планировании и при подготовке размещения
заказа повлекут за собой некие меры административ-
ного воздействия?

– Проведение торгов, запланированное ранее, те-
перь возможно только после принятия соответству-
ющего решения руководителем. Если торги заранее
не планировались, решение об их проведении может
принять вышестоящий руководитель организации
госзаказчика, который и может наложить дисципли-
нарное взыскание. Административная ответствен-
ность за данное нарушение Кодексом об админист-
ративных правонарушениях не установлена.

– В чем смысл анализа контрактов, заключенных с
единственным поставщиком, и каковы будут последст-
вия этого анализа?

– Последствия анализа зависят от его результатов.
Пока говорить об этом преждевременно. Смысл за-
ключается в анализе причин и обоснованности за-
ключения контрактов в соответствии с частью 2 ста-
тьи 55 94-ФЗ.

– Могли бы вы назвать основные нарушения, кото-
рые допускаются при заключении государственных
контрактов?
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– Довольно распространенным является, напри-
мер, неправильный выбор способа размещения зака-
за, необоснованное уменьшение или, напротив, уве-
личение цены госконтракта в дополнительных сог-
лашениях к госконтракту. Зачастую случается так,
что в контракте не указывают срок действия контра-
кта, не ставят твердую цену контракта. Нередко от-
сутствуют сведения об уведомлении контролирую-
щего органа. 

– Есть ли какая-то перекличка между 573-ПП и
417-ПП? 

– Прежде всего оба постановления правительства
Москвы являются базовыми и системообразующими
в своих областях. И 417-ПП (постановление прави-
тельства Москвы «О дальнейшем развитии системы
подготовки и проведения торгов при реализации ин-
вестиционных проектов в сфере капитального стро-
ительства на территории города Москвы»), утвер-

жденное в мае этого года, принималось в целях даль-
нейшего развития системы подготовки и проведения
торгов при реализации инвестиционных проектов в
сфере капитального строительства на территории го-
рода Москвы, обеспечения открытости и прозрачно-
сти системы подготовки и проведения конкурсов и
аукционов и приведения ее в соответствие с законо-
дательством Российской Федерации. Что является
сильной стороной данного постановления? Прежде
всего типизация договора аренды земельного участ-
ка, заключаемого с победителем торгов, а также за-
прет на проведение аукциона по земельному участку,
несвободному от вещных прав на недвижимость. Но-
вым документом установлено, что инвестиционные
торги в сфере капитального строительства на терри-
тории Москвы подготавливаются и проводятся на
Единой торговой площадке правительства Москвы.
Их основные формы следующие: 

– аукционы на право заключения договора аренды
земельного участка для целей капитального строи-
тельства; 

– аукционы на право заключения договора о раз-
витии застроенной территории;

– конкурсы на право заключения концессионного
соглашения.

Беседовала Камилла КЕРИМОВА 
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Одна из главных достопримечательностей Мо-
сквы – ВВЦ (Всероссийский выставочный
центр) – давно не оправдывает свое название.
Другие комплексы типа «Крокус-экспо» или «Яр-
марки на Красной Пресне» не всегда справля-
ются с ролью выставочных комплексов. Возни-
кает вопрос: что делается для того, чтобы Моск-
ва стала воистину выставочным центром не
только страны, но и всего мира? 

ЗА МИРОВОЙ КЛАСС
Этой теме было посвящено общее собрание членов

Гильдии выставочно-ярмарочных организаций Москов-
ской торгово-промышленной палаты (МТПП), где сре-
ди прочих присутствовал мэр Москвы Юрий Лужков. 

Генеральный директор ВВЦ Магомед Мусаев сог-
ласился: проблемы есть. Потому что, на его взгляд, в
России пока нет опыта проектирования выставочно-
конгрессных комплексов мирового класса. Пригла-
шение зарубежных специалистов высокого уровня
скорых результатов не дает. Вследствие этого беско-
нечно переносятся сроки, поставленные програм-
мой правительства Москвы. А тут не только огром-
ные денежные потери, но также снижение имиджа,
создание атмосферы недоверия по отношению к
проектам. Сейчас необходимо, чтобы к 2011 году (по
плану) столица получила новейший выставочно-
конгрессный комплекс на 5–6 тыс. мест. 

Но для работы в суперсовременном объекте нужны
специально подготовленные кадры. Для этого необ-
ходимо усилить подготовку кадров в различных вузах
с обязательной стажировкой в России и за рубежом.
Они как минимум должны знать два-три иностран-
ных языка. 

Еще проблема – взаимодействие Москвы с про-
винцией по самому широкому кругу вопросов: от
строительства аэропортов, жилья, гостиниц до соз-
дания агропромышленных комплексов. Для продви-
жения этих идей и опыта на ВВЦ начала действовать
дирекция по работе с регионами, которым предло-
жили создать отдельное конструкторское бюро по
данной тематике. 

Это позволит достичь двух целей: ретрансляции
крупных выставок Москвы для продвижения про-
дукции в регионы, оказание помощи в развитии на-
учно-промышленного потенциала и активизации де-
ловой активности в Центре и на местах. Тогда и воз-
родится Всероссийский выставочный центр, станет
лучше и значимее былого.

В 2009 году на ВВЦ откроется Музей космонавти-
ки. Бывший будет реконструирован. Здесь сейчас

трудятся реставраторы, архитекторы, строители и
два института – Мосстрой-3 и Мосстрой-4. Первая
очередь музея начнет работу уже в нынешнем году 1
сентября. «Такой есть только в Вашингтоне, но наш
будет лучше», – утверждают специалисты. 

Эту постоянно действующую экспозицию допол-
нит самый крупный в мире Музей авиации и космо-
навтики на Ходынском поле. Он станет составной
частью другого торгово-выставочного комплекса –
«Аквапарк», а оригинальные проекты зданий будут
выполнены в виде первых отечественных ракет «Во-
сток» и «Союз». Дополнят экспозицию корпуса дет-
ской планерной школы, Ледового дворца, картинг-
центра.

ОТ ЛОКАЛЬНЫХ – К ВСЕОБЩЕМУ
Вместе с тем сейчас, по словам руководителя де-

партамента поддержки и развития малого предпри-
нимательства правительства Москвы Михаила Вы-
шегородцева, в четырех префектурах столицы уже
существуют локальные выставочные комплексы –
Центральный дом предпринимателя в ЦАО, Варшав-
ка, 47 в ЮЗАО, крупный зал в Зеленограде и Средне-
Первомайский в ВАО. В перспективе подобные вы-
ставочные площади будут в каждом административ-
ном округе. Так прописано в постановлении прави-
тельства Москвы № 241.

По словам президента МТПП Леонида Говорова,
сейчас совместно с правительством Москвы разра-
ботан координационный план развития конгрессно-
выставочной деятельности. А для повышения пре-
стижа и популярности выставочных мероприятий
принято решение ввести систему сертификации в
рамках проекта «Московское качество». Теперь од-
ного желания будет мало, нужно будет выиграть кон-
курс.

КОНГРЕССАМ – 
«ЮРИЙ ДОЛГОРУКИЙ»

Все больше выделяется новое стратегическое напра-
вление – конгрессная деятельность, в чем для Москвы
скрыт огромный потенциал. Пока по международному
рейтингу столица России здесь занимает 94-е место.
Причина – слабая материально-техническая база. Эти
трудности с помощью города предстоит преодолеть –
в гильдии появилась секция конгрессной направлен-
ности, в которую вошли многие профессиональные
организации.

Юрий Лужков подобную деятельность оценил как
важнейшую задачу города. Для реализации темы
правительство Москвы в феврале прошлого года
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приняло специальное решение. Все это напрямую
перекликается с предложением президента Дмитрия
Медведева сделать Москву мировым финансовым
центром. Возможности организации в столице Рос-
сии крупных выставок и конгрессов есть, но они ма-
лы, их нужно расширять. Правда, придется делать
серьезные подвижки, потому что из 154 организа-
ций, которые ими занимаются, в гильдии состоит
всего одна треть. 

Задача гильдии – не заставить, а пригласить всех,
кто занимается такой деятельностью, стать ее члена-
ми. Правда, пока особой активности не чувствуется.
Именно потому многие программы, которые разраба-
тываются, буксуют на месте. Да и сама выставочная
деятельность протекает вяло. Специализированные
комплексы разбросаны по всей Москве, и не все отве-
чают международным требованиям. К примеру, к

«Крокусу» невозможно подъехать, что делает центр
неперспективным. 

«Не выручит город даже новый комплекс на 140 тыс.
кв. м, который будет сдан в 2009 году и где уже нынче
пройдет первая выставка «Золотая осень», – отметил
Юрий Лужков.

Потому намечено строительство многофункцио-
нального комплекса площадью 330 тыс. кв. м в «Моск-
ва-сити». Его предположительное название – «Юрий
Долгорукий».

Решением проблемы может быть реорганизация за-
вода «Серп и Молот», на месте которого появится
крупный выставочно-конгрессный комплекс. Основ-
ной корпус бывшего предприятия вдоль шоссе Энту-
зиастов пригоден для этих целей. Дело сдвинулось с
мертвой точки: мощный прокатный стан отсюда уже
переведен в город Ярцево, закрыто сталелитейное
производство. 

Главный архитектор Москвы Александр Кузьмин
подтвердил, что на данное время в столице существует
менее 400 тыс. кв. м выставочных площадей. А необхо-
димо – 800 тыс. кв. м. Поэтому прилагаемые меры по-
зволят столице России в ближайшие годы встать на
один уровень с крупнейшими выставочно-конгресс-
ными центрами мира.

Олег ПАДЕНКО
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ПРИЛАГАЕМЫЕ МЕРЫ 
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НА ОДИН УРОВЕНЬ С КРУПНЕЙШИМИ
ВЫСТАВОЧНО-КОНГРЕССНЫМИ
ЦЕНТРАМИ МИРА



Эксперты столичного правительства готовят
генеральную схему размещения промышлен-
ности и науки в Москве. На ее основе индустри-
альный комплекс города получит дальнейшее
развитие. 

ЕСТЕСТВЕННЫЙ ОТБОР 
КАК ИНСТРУМЕНТ ПРОГРЕССА 

По официальным данным, промышленное произ-
водство столицы за первые пять месяцев нынешнего
года выросло на 11,5%. Положительная динамика на-
блюдается уже не один год, в частности, за счет того,
что власти российской столицы всемерно поощряют
частные капиталовложения и выделяют для его разви-
тия большие средства из городского бюджета. 

Задачи преобразований в столичной индустрии, го-
воря коротко, состоят в формировании промышлен-
ных зон (то есть территорий исключительно промыш-
ленной и научной деятельности) и обустройстве в них
предприятий в соответствии с генеральной схемой –
составной частью Генерального плана развития Моск-
вы до 2020 года. Сейчас завершается актуализация
плана и обсуждается вариант продления его еще на
пять лет. 

Промышленные предприятия в ходе реорганизации
последовательно концентрируются в промышленных
зонах на окраинах города, освобождая дорогую землю
в центре. Нередко при этом меняется профиль произ-
водства и повышаются его технологические и эколо-
гические характеристики. 

Параллельно осуществляются вывод за пределы го-
рода экологически грязных производств, а также пре-
кращение деятельности предприятий нерентабельных
и неэффективных – с точки зрения использования ре-
сурсов – и производств, не имеющих системообразу-
ющего значения.

По сведениям городских властей, еще примерно
четвертая или пятая часть действующих в городе заво-
дов и фабрик, которые используют устаревшие техно-
логии и оборудование, – потенциальные банкроты.
Если они не найдут средств на модернизацию, то пре-
кратят свое существование. Однако среди них немало
таких, которым инвесторы могли бы дать вторую и
очень полезную для них и для города жизнь.

Принимаемые властями меры имеют также целью
изменение структуры инвестиций в промышленность
за счет развития системы частно-государственного
партнерства. Таким путем должны реализовываться
масштабные инвестиционно-инновационные проек-
ты, имеющие стратегическое значение для социально-
экономического развития Москвы. 

В столице, по мнению ее руководства, следует фор-
мировать преимущественно кластерную организацию
производства. На резервируемых земельных участках
уже создаются и развиваются специализированные
производственные территории (где допускается час-
тично не индустриальная или научная деятельность) и
промышленные зоны, которые представляют собой
единые территориальные единицы с расположенными
на них группами крупных, средних и малых промыш-
ленных предприятий инновационного характера.

Вместе с тем учитывается необходимость сохранять
отрасли и производства, которые имеют положитель-
ную динамику. А что касается отраслевых пропорций,
то должен повышаться удельный вес машиностроения
и металлообработки за счет развития высокотехноло-
гичных производств. В этот список нужно включить и
производство медицинской техники, микроэлектро-
нику, информационные технологии. 

Подобная политика проводится в жизнь уже не пер-
вый год и дает свои результаты. Так, в первой полови-
не текущего года наблюдались наиболее высокие тем-
пы роста в производстве электротехнического, элек-
тронного и оптического оборудования – свыше 80%. А
производство транспортных средств и оборудования в
Москве увеличилось на 38%.

Однако основную часть преобразующей работы еще
только предстоит сделать.

СМЕНА ПРОМЫШЛЕННОЙ ИДЕОЛОГИИ
Сегодня, по данным правительства города, промыш-

ленный комплекс столицы – это свыше тысячи круп-
ных и средних предприятий различных форм собствен-
ности и более 13 тысяч предприятий малого бизнеса.
Однако значительная их часть не удовлетворяет город
по целому ряду параметров. Перемены неизбежны.

В нынешнем году были приняты нормативные доку-
менты, которые позволят людям в каждой промыш-
ленной зоне продумывать конкретные планы дейст-
вий. Определен временной порядок работ для управ-
ляющей компании зоны. В ближайшее время будет
сформирован реестр промышленных предприятий,
намеренных вести свое техническое перевооружение.

В дальнейшем предполагается подготовить по каж-
дой производственной зоне специальное техническое
задание. Затем оно будет рассмотрено и принято субъ-
ектами промышленной зоны, одобрено правительст-
вом Москвы. Тогда столица получит конкретный, де-
тальный программный документ по реформированию
своей промышленности.

Не так давно постановлением правительства Моск-
вы утвержден перечень промышленных и производст-
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венных зон. В дополнение к ранее выделенным 35
промышленным зонам в границах 19 производствен-
ных зон утверждено 125 промышленных зон в грани-
цах 61 производственной зоны и 49 промышленных
зон вне границ производственных зон (это вторая оче-
редь программы).

В результате перечисленных разграничений осво-
бодилась часть земли для других городских нужд и
определились пределы санитарных зон, установлен-
ных для промышленной деятельности. Еще несколь-
ко лет назад под промышленными зонами находи-
лось около 20 тыс. гектаров столичной земли. Теперь
площадь участков, которые зарезервированы для ин-
дустриального развития, составляет около 7–9 тыс.
гектаров.

Причем городская политика направлена на то, что-
бы в Москве развивалось не массовое производство, а
уникальное, экспериментальное. Его здесь можно бы-
ло бы апробировать, а в массовом масштабе осваивать
вне Москвы. Немного найдется городов, которые об-
ладают таким же инженерно-техническим потенциа-
лом, как российская столица. 

Разворачивается также реализация еще одной го-
родской программы – создание инновационной сис-
темы в 2008–2010 годах. Ее первый этап, рассчитан-
ный на нынешний год, предполагает обеспечение ус-
ловий для этой системы, для стимулирования субъек-
тов инновационной деятельности. Имеются в виду
нормативно-правовые условия, то есть принятие зако-
нов и нормативных актов города Москвы в части на-

логового регулирования, тарифных, земельных,
арендных, жилищных и иных преференций. Уже в те-
кущем году будет разработана правовая основа терри-
торий инновационного развития. 

Город считает необходимым, чтобы до 2010 года та-
кие территории стали центрами «превосходства и кон-
курентоспособности», своего рода точками опережаю-
щего экономического роста Москвы. При этом они
должны гармонично вписаться в промышленный сек-
тор города. Уже определены места для нескольких тер-
риторий инновационного развития, где будут сформи-
рованы высокотехнологичные промышленные узлы –
кластеры. Пока их четыре. На базе ОАО «Институт
пластмасс им. Петрова» будет создан кластер химиче-
ских технологий, на основе НПО им. Чернышева и
ТМЗ – кластер машиностроения, в ЮЗАО – кластер
медтехники. В Зеленограде появятся несколько кла-
стеров электронного направления.

Одной из важнейших целей преобразований остает-
ся обеспечение занятости инженерно-технического
персонала и рабочих. Вообще-то сейчас в городе де-
фицит рабочих кадров, он оценивается в 60 тыс. рабо-
чих мест, так что проблем с трудоустройством рабочих
нет. Востребованы все профессии, а особенно связан-
ные с высокопрофессиональным трудом, например
станочники, наладчики оборудования и т.п.

Но вместе с тем процесс смены рабочих мест идет. И
он должен проходить цивилизованно, по программе
самих предприятий, в пределах того же самого акцио-
нерного общества, или по крайней мере там, где рабо-
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чим будет удобно с точки зрения местоположения
производства и списка предлагаемых специальностей.

Огромное значение для города имеет, во-первых, со-
хранение его высококвалифицированных рабочих
кадров, во-вторых, доведение доли молодых специа-
листов в промышленном комплексе до 25% и, в-треть-
их, создание территориально-отраслевых центров
подготовки и переподготовки рабочих и специалистов
на базе крупных промышленных предприятий.

Сейчас ведется проработка проектов создания таких
центров на базе крупных промышленных предпри-
ятий города (ЗАО «Медведково», ОАО НПО «ЛЭМЗ»,
АМО «ЗИЛ», ФГУП «Орион» и др.). Всего их на пер-
вый случай предполагается иметь ровно десять. При-
нят ряд программ развития системы профтехобразова-
ния. В них предусмотрены новые комплексы с обще-
житиями и по-современному оснащенные аудитории. 

Москва, вынашивая эти планы, намеревается пере-
нести на свою почву немецкий опыт. В Германии ос-
новные средства на обучение рабочих тратит не госу-
дарство, а бизнес. И вот теперь изучаются система
преференций, которыми пользуются там обучающие
предприятия, и возможность ее применения в Москве.

В наши дни в московской промышленности работа-
ют примерно 600 тыс. человек. Среди них немало лю-
дей предпенсионного и пенсионного возраста. Разво-
рачивая подготовку рабочих кадров, городские власти
не предусматривают увеличения численности армии
труда. Более того, ее некоторое сокращение, как и
уменьшение территорий под предприятиями реально-

го сектора, является одной из основных целей нынеш-
ней промышленной политики в столице. 

Однако снижения производственного потенциала
города эта политика не предусматривает. Совсем на-
оборот. Снижение занятости должно быть многократ-
но перекрыто повышением производительности тру-
да. И в столичном промышленном секторе она увели-
чивается в последнее время ежегодно на 20–25% . Бла-
годаря новым технологиям производство в пищевой
промышленности увеличилось за годы реформ в де-
сять раз, электрокабельной продукции – в несколько
раз, так же как и электроники в Зеленограде. 

Подсчеты экспертов показывают, что в итоге преоб-
разований ни в налоговой базе, ни в занятости, ни в
объемах производства город ничего не теряет, но каче-
ство его промышленного комплекса получается иным. 

ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТЬ 
ПРОМЫШЛЕННЫХ ИНВЕСТИЦИЙ

В целях промышленного развития городом создана
система дотаций или софинансирования индустриаль-
ных проектов. Московский бюджет кредитует уже бо-
лее сотни предприятий под конкретные инвестицион-
ные проекты. В нынешнем году объем бюджетных
средств, выделяемых на реализацию комплексной
программы промышленной деятельности в 2007–2009
годах, составит около 3 млрд. руб.

Деньги выделяются, в частности, на развитие и тех-
ническое перевооружение перспективных для города
действующих производств. Благодаря бюджетному

ВВП №37-3896

СТОЛИЦА

Фото ИТАР-ТАСС





ВВП №37-3898

СТОЛИЦА

кредитованию выполняются крупные проекты. На-
пример, был выдан льготный кредит заводу «Салют» на
производство турбин. Было прокредитовано производ-
ство некоторых социально важных пищевых продуктов
и продукции оборонного назначения. Получил от го-
рода займы ряд электротехнических предприятий.

Среди проектов, профинансированных в минувшем
году, значится, например, организация производства
овощных консервов и свежезамороженных овощей.
Компания «Фруз» получила из бюджета кредит – 49,5
млн. руб. – на том основании, что до сего момента три
четверти московского рынка замороженных овощей
занимает импортная продукция. Проект предусматри-
вает выращивание, хранение и консервирование или
заморозку овощей. Он должен способствовать сниже-
нию цен на эту товарную группу.

А Московский комбинат игрушек получил бюджет-
ный кредит в сумме 10,6 млн. руб. сроком на пять лет.

Проект комбината нацелен на
техническое перевооружение
производства и создание но-
вых рабочих мест. На техниче-
ское перевооружение и энер-
госбережение правительством
Москвы были выданы креди-
ты заводу «Станкоагрегат» и
ряду других заводов. Модер-
низация производства ком-
прессоров на Московском за-
воде домашних холодильни-
ков тоже пользуется солидной
бюджетной поддержкой. Этот
проект означает создание уни-
кального даже в мировом мас-
штабе промышленного произ-
водства. 

В первом полугодии нынеш-
него года подготовлена новая
редакция вышеупомянутой
программы промышленного
развития. В нее введено новое
направление – стимулирова-
ние энергосберегающих меро-
приятий. И уже сейчас по ряду
проектов, отвечающих этому
направлению, заключены до-
говоры на предоставление
субсидии. Это проекты ФГУП
НПП «Пульсар», ОАО «НИ-
ИВК им. Карцева», ОАО
«Сантехпром», ЦНИИ «Ци-
клон» и др.

Правительством города раз-
работаны правила соинвести-
рования, согласно которым ни
в каком проекте инвестиции
города не могут превышать
инвестиции самого предпри-
ятия. Обычное соотношение –
40% от бюджета Москвы, 60%
– частные инвестиции или за-

емные средства предприятия.
При этом устанавливаются совершенно точные,

предварительно оговоренные сроки окупаемости. Для
промышленных предприятий они могут быть разны-
ми, но все же в пределах от четырех до восьми лет.
Обычно проекты с окупаемостью более семи или даже
шести лет город не финансирует. Он предпочитает
проекты, рассчитанные на возврат вложенных средств
не более чем за пять-шесть лет. 

Возможно, эти сроки будут продлены. Но пока мос-
ковским службам нужно накопить опыт в этом деле,
отладить механизмы контроля. Дело в том, что уже
имели место разные случаи, когда бенефицианты нера-
ционально распоряжались полученными средствами.
Однако процесс кредитования и софинансирования
продолжается, и его результаты внушают оптимизм.

Виталий СОБОЛЕВ 
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Жизнь после РАО ЕЭС
Первого июля РАО ЕЭС как юридическое лицо
прекратило свое существование. В наследство
оно оставило сложную частно-государственную
организацию

«Полесье» в «Золотой осени»
Знаменитый завод сельскохозяйственных машин
«Гомсельмаш» в Гомеле выдал первую плавку
литейного цеха еще 15 октября 1930 года

Принцип равнодоходности
Отсрочка перехода на равнодоходную с экспортной
внутреннюю цену на газ поможет избежать резкого
роста его стоимости внутри страны

ИКАО оценила готовность 
«номер два» на пять
В целом была дана положительная оценка
реализованным мерам авиационной безопасности –
как на национальном, так и на аэропортовом уровне

ЭКОНОМИКА



Центр макроэкономического анализа и кратко-
срочного прогнозирования (ЦМАКП) подготовил
под эгидой Минэкономразвития развернутый
доклад «Развитие моделей долгосрочного про-
гноза развития российской экономики». 

ДИНАМИКА МИРОВОЙ ЭКОНОМИКИ
Эксперты уверены, что темпы роста мировой эконо-

мики в ближайшее десятилетие станут замедляться с 5%
в год до 4% в 2020 году. Этот процесс будет сопровож-
даться снижением нормы сбережения в экономике Ки-
тая (и в экономиках стран Азии) и нормы потребления
в США. Снизятся динамика экспорта КНР на амери-
канский рынок и темпы экономического роста в Китае. 

Мировая экономика ощутит на себе влияние таких
факторов, как: негативные социально-демографиче-
ские тенденции (старение населения) в сочетании с
ожидаемым формированием системы социального
страхования; рост налоговой нагрузки на бизнес; исчер-
пание социальной базы интенсивного роста – высоко-
мотивированной дешевой рабочей силы, перемещаю-
щейся из деревень в города; начало в развитых странах
нового цикла развития технологий, что будет сопровож-
даться ростом технико-технологических и эколого-эко-
номических требований к продукции, реализуемой на
развитых рынках; ограничения со стороны ресурсной
базы, прежде всего – по углеводородному сырью. 

По мнению экономистов ЦМАКП, одним из важ-
нейших инструментов коррекции глобальных несба-
лансированностей останется обменный курс доллара к
другим валютам, и прежде всего к евро. До 2011 года
продолжится тенденция ослабления доллара относи-
тельно евро, вплоть до уровня 1,6–1,65 долл. за евро.
Это чревато рядом негативных последствий для США.
В частности, американцев ждет рост инфляции.

ИНВЕСТИЦИИ
Россия будет оставаться одной из самых привлека-

тельных стран для прямых инвесторов. На этом осно-
вана реализация инновационно-активного сценария
развития страны. Эксперты отмечают, что инвестиции
придут не только в сферу добычи и транспортировки
углеводородов, но и в сферу производства готовой
продукции, включая высокотехнологичную. По оцен-
кам ЦМАКП, приток прямых иностранных инвести-
ций в периоде до 2020 года увеличится в четыре раза –
с 45 млрд. долл. до 150 млрд. долл.

Экономисты пишут, что реализация масштабных за-
дач в формировании полноценного высокотехноло-
гичного сектора российской экономики предполагает
достаточно высокий уровень государственных инве-

стиций. В перспективе ожидаются две волны таких ин-
вестиций. Первая волна – до 2014–2016 годов – будет
направлена на решение задач в области развития инф-
раструктуры, включая транспортировку энергоносите-
лей на растущие рынки стран АТР. Инвестиции в этот
период будут достигать 3,7–3,8% ВВП, что соответст-
вует уровню экономически развитых стран (4% ВВП). 

Вторая волна инвестиций – после 2016 года – будет
более масштабной (пиковый уровень – 4,5% ВВП).
Инвестиции будут в большей степени направлены на
комплексную модернизацию высокотехнологичных
отраслей, в которых традиционно велико участие госу-
дарства. При этом эксперты прогнозируют постепен-
ное снижение доли государственных учреждений в на-
коплении основного капитала – с 20% в настоящее
время до 15% в 2020 году. Специалисты ЦМАКП убеж-
дены, что прирост инвестиций в перспективный пери-
од будет связан в основном с активностью частных ин-
весторов (включая приток иностранных инвестиций).

Ожидается высокая инвестиционная активность
всех субъектов российской экономики. Интенсифика-
ция инвестиций в основной капитал предполагает ра-
дикальное изменение процесса накопления в россий-
ской экономике. Как считают экономисты ЦМАКП,
если сегодня на цели накопления используется лишь
чуть более 50% валовых национальных сбережений
(другая часть в значительной степени используется на
чистое кредитование «остального мира», в том числе
за счет наращивания объема Стабилизационного фон-
да), то к 2020 году возникнет определенный дефицит
национальных сбережений. Потребность в накопле-
нии основного капитала будет существенно (пример-
но на 10%) превышать уровень валовых национальных
сбережений, что приведет к интенсивному привлече-
нию финансовых ресурсов из-за рубежа.

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ РОСТ РОССИИ
Экономисты научной группы Дмитрия Белоусова

пишут, что в течение периода до 2020 года темпы эко-
номического роста России не снизятся ниже 106% в
год. Этого, по мнению экспертов, вполне достаточно
для решения основных задач повышения благосостоя-
ния населения (минимально необходимый пороговый
уровень оценивается в 105–105,5%). По данным про-
гноза, динамика российской экономики станет суще-
ственно (в среднем в 1,5–1,6 раза) опережать общий
темп роста мировой экономики!

Эксперты ЦМАКП описали три этапа, которые ожи-
дают российскую экономику. В 2008–2013 годах идет
накопление потенциала, особенно в сфере транспорта,
добычи энергоносителей, ЖКХ и высокотехнологичной
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сфере. Темпы экономического роста на этом этапе будут
на уровне 106–106,5% в год. Темп роста пока сдержива-
ют ограниченные возможности по расширению энерго-
сырьевого и транспортного секторов. Одновременно в
обрабатывающей промышленности и в технологиче-
ской сфере создается потенциал будущего развития.

В 2014–2016 годы будет этап инновационного роста,
темпы роста экономики превысят 107,5% в год. В ос-
нове роста – повышение конкурентоспособности рос-
сийской продукции и начало новой волны инвести-
ций в основной капитал.

В 2017–2020 годы прогнозируется период замедления
роста экономики, что связано с прямым и косвенным
воздействием демографических ограничений и усиле-
нием конкуренции импортной продукции. Особенно
неблагоприятным будет воздействие перераспределе-
ния финансовых ресурсов на поддержку пенсионной
системы. Динамика инвестиций в основной капитал
будет быстро замедляться. Эксперты предрекают проб-
лемы с периодичностью повышения заработной платы
бюджетникам, которая будет соотноситься с низкими

темпами роста производительности
труда. Это приведет к замедлению
потребительского спроса и быстро-
му снижению совокупного внутрен-
него конечного (потребительского и
инвестиционного) спроса с 115% в
год до 107% к 2020 году.

Эксперты ЦМАКП заключили,
что такая перспектива предполагает
необходимость максимально полно
использовать потенциал экономи-
ческого роста – расширение внут-
реннего рынка. Если сейчас на один
пункт увеличения внутреннего ко-
нечного спроса приходится всего
0,5 пункта роста ВВП (остальное
поглощается импортом), то к 2020
году это соотношение должно уве-
личиться до 0,95. Конкурентоспо-
собность продукции российских
производителей должна фактически
сравняться с конкурентоспособно-
стью потребительского и инвести-
ционного импорта за счет техноло-
гического развития и действия мик-
роуровневых факторов.

Экономисты считают, что в пер-
спективный период численность за-
нятых в российской экономике ста-
билизируется на уровне 67–68 млн.
человек (сейчас – 66,4 млн.). Одна-
ко мнение экспертов ЦМАКП не-
много расходится с мнением Минэ-
кономразвития. По оценкам экс-
пертов министерства, численность
занятых в российской экономике к
2020 году упадет до 63,5 млн. чело-
век. На вооружение надо взять меры
по поддержанию высокой занятости
населения в российской экономике

за счет сокращения безработицы и стимулирования
трудовой миграции, а также по вовлечению в трудовой
процесс лиц, находящихся за пределами трудоспособ-
ного возраста.

Эксперты убеждены, что в перспективе возможности
активизации экономического роста в значительной
степени определяются эффективностью использования
прежде всего трудовых ресурсов. Ежегодный рост про-
изводительности труда должен составлять 106–107,5%,
а энергоемкость ВВП должна снижаться на 3–5% в год.

ИНФЛЯЦИЯ
Эксперты ЦМАКП предрекают снижение темпов

роста потребительских цен, даже несмотря на реформу
цен естественных монополий. К 2020 году уровень ин-
фляции снизится до 102,5–103% в год, что соответст-
вует показателям, характерным для наиболее эконо-
мически развитых стран. Объясняют такое замедление
инфляции изменениями в платежном балансе: пере-
ходом от расширения золотовалютных резервов (со-
провождающегося масштабной денежной эмиссией) к
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их снижению. В докладе ЦМАКП отмечено, что моне-
тарные власти найдут выход для остановки инфляции,
будь то принципиальное расширение рефинансирова-
ния коммерческих банков со стороны ЦБ или переход
к постоянному умеренному бюджетному дефициту.

СТРУКТУРА ПРОИЗВОДСТВА 
ДО 2020 ГОДА

По прогнозу ЦМАКП, за период 2011–2020 годов ва-
ловой выпуск продукции возрастет почти вдвое. Но эко-
номическая динамика будет существенно различаться
по секторам экономики. Ожидаются ускоренные темпы
роста выпуска в машиностроении. Расчеты показали,
что производство машин и оборудования, электрообо-
рудования, электронного и оптического оборудования,
транспортных средств должно возрасти в 2,4 раза.

Значительно возрастут объемы строительства (в 2,5
раза), вырастут сектора экономики, связанные с произ-
водством строительных материалов. По видам деятельно-
сти «Обработка древесины и производство изделий из де-
рева» и «Производство прочих неметаллических мине-
ральных продуктов» выпуск возрастет соответственно в 3
и 2,3 раза. Существенный прирост выпуска ожидается
также по виду деятельности «Химическое производство»,
этот сектор имеет высокий экспортный потенциал.

Основная масса промышленных производств (виды
деятельности «Добыча полезных ископаемых, кроме

топливно-энергетических», «Производство пищевых
продуктов, включая напитки, и табака», «Производство
кокса, нефтепродуктов и ядерных материалов», «Про-
изводство резиновых и пластмассовых изделий», «Ме-
таллургическое производство и производство готовых
металлических изделий», «Прочие производства») бу-
дет иметь менее интенсивный рост (в 1,9–2 раза).

Экономисты подчеркивают, что росту производства в
транспортной сфере и в электроэнергетике будет спо-
собствовать реализация ряда мер государственной по-
литики по их развитию. Сектора «Сельское хозяйство,
охота и лесное хозяйство», «Рыболовство и рыбоводст-
во», «Добыча топливно-энергетических полезных ис-
копаемых» характеризуются ростом производства, не
превышающим средний рост по экономике в целом.
Для секторов «Текстильное и швейное производство»,
«Производство кожи, изделий из кожи и производство
обуви», «Целлюлозно-бумажное производство; изда-
тельская и полиграфическая деятельность» эксперты
предрекают острую конкуренцию с импортом.

По прогнозам ЦМАКП, динамика производства ус-
луг образования и здравоохранения будет ускоряться и
составит 105–106% в 2017–2020 годах (против
104–104,2% в начале десятилетия), что отвечает потреб-
ностям инновационного развития.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Первого июля РАО ЕЭС как юридическое лицо
прекратило свое существование. В наследство
оно оставило сложную частно-государственную
организацию неядерной энергетики, множество
регулирующих документов и зачатки оптового
рынка электричества. Но реформы в отрасли не
завершены, и судить об их эффективности рано. 

ЧТО НЕ СДЕЛАНО, ДОДЕЛАЕМ
Авторы реформы сходятся на том, что главная недо-

делка – незавершенная либерализация рынка элект-
роэнергии и генерирующих мощностей. Предполага-
ется, что государственные службы полностью потеря-
ют право устанавливать тарифы в отрасли только через
два с половиной года. К тому времени – или позднее –
ожидается решение еще одной неудобной для рынка
проблемы – перекрестного субсидирования, то есть
искусственного снижения тарифов для населения за
счет их увеличения для промышленности.

Если верить экспертам, таким путем из одного кар-
мана в другой перетекают 120 млрд. руб. Но хуже то, по
мнению некоторых специалистов, что розничный ры-
нок при продолжении субсидирования будет чреват
конфликтами между его субъектами – электриче-
скими сетями и сбытовыми компаниями. 

К тому же инвестиционный порыв новых хозяев энер-
гетических акционерных обществ сдерживается отсут-
ствием у них достаточной уверенности в том, что рефор-
мы пойдут, как обещано. Сковывают их, кроме того, не-
определенность эволюции цен на топливо и энергетиче-
ское оборудование, а также сомнение в соответствии ро-
ста спроса на энергию нынешним прогнозам.

Эти и другие психологические моменты (а психоло-
гия в финансовой сфере, как известно, играет не пос-
леднюю роль) уже местами проявляют себя в деловой
жизни. Они находят отражение в протестах ряда акци-
онеров новых энергетических компаний против будто
бы чрезмерности инвестиционных программ, навя-
занных им в ходе приватизации, а также в задержке с
приватизацией первой оптовой генерирующей компа-
нии (ОГК-1).

Дело в том, что начавшаяся было с большим успехом
продажа тепловой генерации на фондовых рынках за-
тем – в связи с мировым финансовым кризисом –
столкнулась с трудностями. И только стратегические
инвесторы – как отечественные, так и зарубежные,
которые поверили в реформы и в будущее российской
энергетики, – помогли завершить процесс. 

Или почти завершить, потому что последняя (хоть и
первая по номеру) выставленная на торги компания не
нашла покупателя из-за высокой начальной цены и

самой большой среди генераторов инвестиционной
программы – на 3,7 тыс. МВт мощности. 

Однако неопределенность будущего – нормальная
ситуация для рынка. Варианты всегда возможны, и их
обычно просчитывают. Во всяком случае, инвестици-
онный процесс, ради которого и творилась реформа
энергетики, идет согласно ранее утвержденным пла-
нам. И с этой точки зрения любопытно было бы срав-
нить, что делается в ОГК-1 и что – в ОГК-5, то есть
той, что стала пионером приватизации и IPO (первого
выпуска акций на рынок). 

Согласно принципам реформы, каждая из компа-
ний получила примерно равный по мощности и каче-
ству набор ГРЭС, то есть крупных тепловых станций в
разных регионах страны.  

У ОГК-1 это Верхнетагильская, Ириклинская, Ка-
ширская, Нижневартовская, Пермская и Уренгойская
ГРЭС, которые по совокупной мощности слегка пре-
восходят Конаковскую, Невинномысскую, Средне-
уральскую и Рефтинскую ГРЭС, составляющих ОГК-5. 

А самая большая разница состоит в том, что у ОГК-5
есть стратегический инвестор – Enel Investment
Holding B.V. с 59,80% акций компании. Между тем как
у ОГК-1 главным хозяином до последнего времени ос-
тавалось государство.

БЛОКИ СТРОЯТСЯ СВОИМ ЧЕРЕДОМ
В конце июля ОГК-5 подписала договор с консор-

циумом компаний ENEL Produzione S.p.A. и «Атомст-
ройэкспорт» на строительство парогазовой установки
(ПГУ) мощностью 410 МВт на площадке Невинно-
мысской ГРЭС. Ввод ПГУ в эксплуатацию запланиро-
ван на конец 2010 года. Основное оборудование, ис-
пользующее передовые технологии с высоким КПД,
поставит российский концерн «Силовые машины». 

На тот же 2010 год инвестиционная программа
ОГК-5 предусматривает пуск еще одной ПГУ-410 – на
Среднеуральской ГРЭС. Кредиты (всего более 323
млн. евро) на этот проект предоставит ABN AMRO
Bank N.V. 

Однако и ОГК-1 в июне начала строительство ПГУ
(мощностью 450 МВт) на площадке Уренгойской
ГРЭС. Эта ГРЭС является единственной стационар-
ной тепловой электростанцией во всем Ямало-Ненец-
ком национальном округе. Именно в этих местах от-
мечается высокий уровень роста энергопотребления.

Поставщиком основного оборудования для энерго-
блока станет тоже концерн «Силовые машины». Пер-
вая очередь ПГУ вступит в строй в будущем году. С
вводом нового энергоблока в эксплуатацию мощность
Уренгойской ГРЭС возрастет более чем в 18 раз. 
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Этот проект интересен тем, что строительство Урен-
гойской ГРЭС началось еще двадцать лет назад, в 90-е
годы было приостановлено и возобновилось практи-
чески сразу после присоединения Уренгойской ГРЭС
к ОГК-1.

Интересен проект еще и тем, что его финансирова-
ние осуществляется за счет, как уверяет руководство
компании, концентрации инвестиционных ресурсов.
Оно сообщило, что валовая выручка ОГК-1 от реали-
зации товаров, продукции, работ и услуг за первые
шесть месяцев нынешнего года на 16,2% больше, чем
за аналогичный период года предыдущего. А чистая
прибыль меньше из-за инвестиционной программы. 

Остается вопрос, за чей счет компания планирует
построить еще две ПГУ по 800 МВт – на Нижневар-
товской и Пермской ГРЭС, а также два современных
угольных блока на остальных станциях. Анализ этих
проектов оставляет ощущение, что они очень выигра-
ли бы при появлении стратегического инвестора.

Точности ради надо заметить, что задержка с прива-
тизацией коснулась также некоторых сбытовых ком-
паний. Действительно, иметь дело напрямую с потре-
бителями может оказаться занятием как очень при-
быльным, так и довольно хлопотным. На такое пред-
положение наталкивает уже тот факт, что решением
правительства субсидированные тарифы будут еже-
годно увеличиваться на 25%. 

Опыт приватизации национальных энергетик в
странах разного уровня развития дает положительных
примеров больше, чем отрицательных. Авторы рос-

сийской реформы уверяют, что все получится образ-
цово, если не сворачивать с намеченного пути.

Пока что признаков ухода в сторону или попятного
движения не видно. А если где-то слегка, как говорят
электрики, не контачит или искрит, так в таком боль-
шом деле это неизбежно. Авторы реформы, которая,
стоит вспомнить, задержалась на пять лет против пер-
воначальных расчетов, подстелили соломки вроде бы
везде, где им казалось скользко.

Уже перед самым уходом в небытие РАО ЕЭС совме-
стно с профильными научно-исследовательскими ин-
ститутами и Российской академией наук разработало
концепцию технической политики в российской элек-
троэнергетике на двадцать лет вперед.

Так реформаторы надеются обеспечить инноваци-
онное развитие отрасли на основе передовых научно-
технических достижений по наиболее перспективным
направлениям. Стратегическое планирование в энер-
гетике по-прежнему необходимо и по-прежнему воз-
можно, поскольку у государства остаются и крупная
собственность, и мощные рычаги воздействия.

Идеи, изложенные в упомянутом документе, помо-
гут сориентироваться и машиностроителям, и прави-
тельственным службам. Кроме того, концепция поз-
волит состыковать действия в обычной и ядерной
энергетике. Пересматривать ее в связи с новыми от-
крытиями предполагается каждые 3–5 лет. 

Опять же в свои последние дни и опять же в заботе о
технике РАО ЕЭС поторопилось договориться с обще-
российской общественной организацией «Деловая
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Россия» о создании специальной проектной группы
по развитию отечественного энергетического маши-
ностроения. Видимо, авторов реформы в числе неза-
вершенных дел особенно (помимо либерализации)
беспокоили техническое состояние и технические
перспективы отрасли. 

Причины для беспокойства, и верно, имеются. Бур-
ный расцвет энергетики в Китае, Индии, Бразилии и
других развивающихся странах, техническое перевоо-
ружение электростанций в Европе сделали энергети-
ческое оборудование дефицитом. А в отечественном
энергомашиностроении полтора десятка предыдущих
лет жизнь едва теплилась, поскольку российская энер-
гетика жила на старых, как говорится, дрожжах.

По смыслу реформы РАО ЕЭС должно было уйти. И
уходило с помпой и с плясками на «выпускном вече-
ре», как реформаторы назвали прощальное корпора-
тивное торжество. Но вряд ли все они уходили со спо-
койной душой. Конечно, так называемые «золотые
парашюты», то есть крупные выходные пособия в раз-
ной форме, должны были смягчить горечь расстава-
ния с прошлым. И все же нельзя не думать, а как там
оно будет года через три-четыре?

БУДУЩЕЕ ГОТОВИТСЯ СЕГОДНЯ
А пока день нынешний дает немало поводов для ра-

дости. Хотя бы в отношении той же техники.
В конце июня, например, завершились полевые ис-

пытания опытного образца многофункционального
энерготехнологического комплекса из двух электро-

станций – ветряной и дизельной. Комплекс предна-
значен для удаленных районов Крайнего Севера и
Дальнего Востока, где, как правило, электричество до-
роже из-за высокой стоимости завозного топлива.

Ветряная электростанция энергию дает, разумеется,
в зависимости от погоды, и выровнять график позво-
лит дизельный генератор. Результаты испытаний по-
казали 40-процентную экономию топлива и окупае-
мость за три, максимум пять лет. Уже нашлись заинте-
ресованные администрации и машиностроители, соз-
дан консорциум.

Примерно в те же летние дни в Ханты-Мансийском
автономном округе торжественно началось строитель-
ство Няганской ГРЭС. Ее строит десятая территори-
альная генерирующая компания (ТГК-10), в которой
контрольный пакет акций принадлежит энергетиче-
скому концерну Fortum. 

Строить сейчас что-нибудь начинают едва ли не все
генерирующие компании. Но тут речь снова идет о
Крайнем Севере. Анализ спроса на электроэнергию в
течение последних пяти лет по Урайско-Няганскому
энергоузлу, проведенный Системным оператором
ЕЭС (диспетчером, казенной организацией), показы-
вает, что через два года электричества здесь понадо-
бится в полтора раза больше, чем сейчас. Достаточно
вспомнить мегапроект «Урал промышленный – Урал
Полярный».

Проект Няганской ГРЭС предусматривает сооруже-
ние трех блоков по 1200 МВт. Первый и второй энер-
гоблоки ТГК-10 планирует ввести в 2011 году, а в сле-
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дующем году – третий. Объект обойдется в 52,2 млрд.
руб., которые будут получены за счет дополнительной
эмиссии акций ТГК-10, а также кредитов.

Следует добавить, что строят все больше не только
частные генерирующие компании. Скажем, сетевые
компании, которые контролируются государством,
тоже повсеместно тянут линии и возводят трансфор-
маторные подстанции. Сетевое хозяйство – вещь до-
рогая, и она долгое время находилась в некотором не-
брежении. Поэтому значительная часть денег, полу-
ченных РАО ЕЭС в ходе реформы, была направлена

сетевикам, которые остаются государевы-
ми людьми.

Для примера можно упомянуть линию в
район Сочи, где и так идет активное разви-
тие курортного района, а тут еще Олим-
пийские игры. Компания «Магистральные
электрические сети Юга» (МЭС – филиал
ОАО «ФСК ЕЭС») завершила строительст-
во ЛЭП-220 Псоу – Поселковая.

Линия будет введена в эксплуатацию по-
сле завершения осенью нынешнего года
строительства подстанции 220 кВ «Посел-
ковая». Новые энергообъекты обеспечат
электроснабжение, в частности, поселка
Красная Поляна с его олимпийскими со-
оружениями. Обошлась линия в три с лиш-
ним миллиарда рублей из-за трудного
рельефа. Из ее 288 опор 11 пришлось уста-
навливать вертолетами. 

Кроме того, в тех же местах МЭС при-
соединила к своим сетям две мобильные
газотурбинные электростанции суммар-
ной мощностью 45 МВт. Они понадобятся
для покрытия дефицита мощности в мо-
мент пиковых нагрузок. Благодаря мо-
бильности электростанции можно пере-
мещать с одной подготовленной площад-
ки на другую. Потребителям станет спо-
койнее.

А если взглянуть на энергетику страны в
целом, то в нынешнем году она увеличила
выработку электричества на 6% по сравне-
нию с прошлым годом. Причем тепловые
станции подали энергии больше на 10%,
чтобы компенсировать снижение выработ-
ки ГЭС, которым не хватило воды.

Приятным представляется и отношение
к реформе тех рядовых зарубежных акцио-
неров РАО «ЕЭС России», кто владел депо-
зитарными расписками на акции холдинга.
В форме таких расписок на мировом фон-
довом рынке обращались 6% от общего ко-
личества акций РАО ЕЭС. 

Держателям расписок было предложено
выбрать либо новые российские энергети-
ческие бумаги, либо деньги. По информа-
ции зарубежных банков-депозитариев, от-
вет поступил от владельцев более 90% депо-
зитарных расписок. Акции вновь создан-
ных российских компаний выбрали держа-

тели 59% расписок РАО ЕЭС. 
Значит, большинство людей из этого контингента за-

рубежных акционеров поверило в реформу российской
энергетики. Правда, нашлись, как видим, и сомневаю-
щиеся. Но они в меньшинстве, подобно тому, как в
меньшинстве оказались и отечественные акционеры
РАО ЕЭС, продавшие акции холдинга накануне его юри-
дической ликвидации. Можно сказать, что народ – за ре-
форму. А народ мудр. Наверное, он знает, что делает.

Виталий СОБОЛЕВ
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Переход к методике ценообразования на газ,
основанной на принципе равнодоходности для
внутренних и внешних потребителей, перено-
сится с 2011-го на 2014–2015 годы. Необходи-
мость отсрочки объясняется опасениями резко-
го повышения тарифов на газ.

Е
сли бы принцип net back (расчет цены за газ, при
котором за ориентир взят уровень цен на евро-
пейском рынке минус расходы на транспорти-

ровку, то есть равнодоходности поставок на внутрен-
ний и внешний рынки) был применен, как было за-
планировано, в 2011 году, то внутренние тарифы на газ
нужно было повысить на 95–100%. Об этом сообщил
заместитель главы Минэкономразвития (МЭРТ) Анд-
рей Клепач на заседании Российской трехсторонней
комиссии по регулированию социально-трудовых от-
ношений, на которой рассматривался вопрос о пре-
дельном уровне роста тарифов до 2011 года. 

Принцип равнодоходности, если следовать старым
планам правительства, приведет к росту цен на газ в
России до порядка 200–250 долл. за 1 тыс. кубометров
к началу 2011 года. Поэтому правительство, опасаясь
роста инфляции, приняло компромиссное решение:
растянуть этот переход на несколько лет. 

КАК ЭТО БЫЛО
В ноябре 2006 года правительство решило, что с

2011 года цены на газ будут устанавливаться по фор-
муле Федеральной службы по тарифам (ФСТ): сред-
няя цена «Газпрома» в европейских контрактах ми-
нус 30% таможенной пошлины и разница в расходах
на транспорт. Тогда же была принята ускоренная ин-
дексация цен на 2008–2010 годы (20–27% в год) для
плавного перехода на европейские цены. 

«Однако продление сроков достижения уровня це-
ны на газ на внутреннем рынке может привести к
снижению объема инвестиций в геологоразведку и
добычу газа», – считают в НОВАТЭКе. Ведь «Газ-
пром» заключал долгосрочные контракты с новой
формулой, увеличив план по инвестициям к 2010 го-
ду почти до 1 трлн. руб. Но в долгосрочных контрак-
тах «Газпрома» установка на равную доходность ос-
танется, уточнил Андрей Клепач.

К тому же в связи с этим встает вопрос о такой же от-
срочке по росту налогов (пока вопрос роста газового
НДПИ отложен до 2010 года). Если Минэкономразви-
тия предполагает продлить период достижения прин-
ципа равной доходности, необходимо увеличить регу-
лируемые цены и сохранить уровень налогообложения
газовых компаний на этот период, считают эксперты. 

Вспомним, что в ноябре 2006 года, когда принима-
лось решение, нефть стоила около 58 долл. за баррель,
а сейчас – почти 135 долл. Правительство решило, что
в 2011 году цены на газ должны вырасти максимум на
40%. Очевидно, что при такой индексации равной до-
ходности продаж с Европой не получится, считает
аналитик «Тройки Диалог» Валерий Нестеров. По
формуле ФСТ в 2011 году газ подорожал бы к нынеш-
нему уровню почти втрое (с 1752,7 руб. за 1000 куб. м
до 5225,7 руб. в среднем по стране), подсчитало в мар-
те Минэкономразвития. А к 2010 году цены увеличи-
лись бы сразу на 95%. Поэтому министр экономразви-
тия Эльвира Набиуллина стала инициатором отсрочки
для либерализации, предупредив, что с новыми цена-
ми экономике грозил бы «ценовой шок».

ТАК ПОВЫШАТЬ НЕЛЬЗЯ!
Вице-спикер Госдумы, президент «Российского га-

зового общества» (РГО) Валерий Язев также считает,
что отсрочка перехода на равнодоходную с экспорт-
ной внутреннюю цену на газ поможет избежать резко-
го роста его стоимости внутри страны. «Если перехо-
дить на равнодоходную цену на газ с 2011 года, то бу-
дет очень резкий скачок цен. Поэтому государство,
понимая это, решило установить переходный период,
чтобы дать время на адаптацию», – объяснил он шаг
правительства.

По мнению Язева, хотя решение о введении «пере-
ходного периода» уменьшает доходы «Газпрома» и
других производителей голубого топлива, но позитив-
но для населения, для ЖКХ, так что в целом это может
быть очень позитивным для экономики страны.

Надо сказать, что вопрос ценообразования на энер-
гоносители является одним из центральных для эко-
номики нашей страны с самого начала рыночных ре-
форм, последовавших после распада СССР. Желание
поставщиков энергоносителей максимизировать свою
прибыль неудивительно. И хотя власть отложила на
несколько лет повышение цен на газ до евроуровня,
однако согласилась на этот шаг. Но, по мнению экс-
пертов, каждый новый кабинет, вероятнее всего, ста-
нет переносить сроки все дальше.

МНЕНИЯ
Есть мнение, что предприятия, получающие дармо-

вой газ, не слишком заинтересованы в его экономии.
А более высокая цена подталкивает к поиску путей
внедрения энергосберегающих технологий. 

В свою очередь, директор East European Gas
Analysis Михаил Корчемкин высказывает мнение,
что предложение Минэкономразвития может быть
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применено лишь в отношении населения, «посколь-
ку председатель правительства Владимир Путин под-
держивает зарубежные проекты «Газпрома», на кото-
рые требуются десятки миллиардов долларов». 

Топ-менеджер «Газпрома» неофициально пояснил,
что они – законопослушная компания и потому бу-
дут соблюдать нормы постановления правительства
№ 333 от 28 мая 2007 года «О совершенствовании
госрегулирования цен на газ», где говорится, что с 1
января 2011 года продажа газа промышленным по-
требителям будет проводиться по формуле цены,
предусматривающей равную доходность. 

График предполагал повышение цен для промыш-
ленных потребителей с 1 января 2007 года на 15%, с 1
августа 2008-го – на 25%, в 2009–2010 годах – дважды
в год на 13% с 1 января и с 1 июля, чтобы к 2011 году
цены внутреннего рынка стали «равновесными». 

Кроме пересмотра сроков повышения газовых цен
правительство намерено предусмотреть в бюджете

2009–2011 годов дополнительные меры компенса-
ции роста тарифов для населения. «Сейчас Минэко-
номразвития совместно с Минфином и региональ-
ными властями прорабатывает такой пакет помо-
щи», – заявил Андрей Клепач. 

Переход в 2011 году с существующим темпом роста
цен на газ вызвал бы шоковые последствия для россий-
ской экономики. «Раньше цены на нефть (при приня-
тии решения о переходе на принцип равнодоходности)
прогнозировались на принципиально другом уровне, –
сказал и.о. директора департамента государственного
регулирования тарифов, инфраструктурных реформ и
экономики природопользования МЭР Михаил Курба-
тов. – Никто не мог предположить, что баррель нефти
будет стоить 135 долларов. А цены на газ по внешним
контрактам привязаны к мировым ценам на нефть».
«Решение о переходе на равнодоходность принималось
исходя из потребностей предприятий газового комплек-
са в инвестициях в развитие газодобычи», – добавил он. 

«Рыночное формирование стоимости голубого то-
плива грозит внутреннему рынку стремительным ро-
стом цен, – соглашается директор департамента ин-
вестиционного проектирования НКГ «2К Аудит –
Деловые консультации» Светлана Савченко. – Поэ-
тому правительство и решило оставить за собой
функции регулятора на рынке». 

По мнению директора консалтинговой компании
East European Gas Analysis Михаила Корчемкина, на
новую формулу ценообразования переходить вообще
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не стоит. В газодобывающих странах внутренние цены
на газ ниже внешних. Так, в Иране тыс. куб. м – 13
долл., в Саудовской Аравии – 27, в ОАЭ – 27, в Катаре
– 31, в Египте – 43 долл. Для потребителей России
предлагается установить цену 170–220 долл. «В Тю-
менской области добывается больше газа, чем потреб-
ляет вся Европа, но правительство считает, что цены
на газ в Тюмени должны зависеть от цены на мазут в
Роттердаме. Это нелогично», – уверен эксперт. 

«Реализация принципа net back будет иметь ката-
строфические последствия для российской промыш-
ленности, очень болезненно отразится на населении
и приведет к резкому скачку инфляции», – отмечает
руководитель отдела исследований газовой отрасли
Института проблем естественных монополий Алек-
сей Белогорьев. 

НА БЛАГО НАРОДА
Такие темпы роста цен на газ, по планам прави-

тельства, позволят ликвидировать перекрестное суб-
сидирование на оптовом рынке газа между населе-
нием и прочими потребителями. Для остальных ка-
тегорий потребителей рост регулируемых оптовых
цен на газ в 2008–2010 годах предусматривается в ус-
тановленных ранее размерах. 

В 2011 году рост регулируемых цен на газ, по пла-
нам правительства, составит не более 40% для всех
категорий потребителей, включая население. При-
нятый ранее принцип перехода к ценам на газ на ос-
нове равной доходности сохранялся, но обеспечи-

вался сглаженной (или дисконтированной) траекто-
рией повышения цен на газ с целью недопущения
ценовых шоков для внутренних потребителей газа. 

К тому же председатель правления концерна «Газ-
пром» Алексей Миллер провозгласил новый приори-
тет деятельности компании. «Сейчас главная задача,
поставленная советом директоров, – это внутренний
рынок, – заявил он, напомнив о 13 млн. «свежегази-
фицированных» жителей России. – Мы будем про-
должать работу по газификации страны с понимани-
ем, что экономика России требует все больше энер-
горесурсов, поскольку экономическое развитие,
рост экономики – это рост энергопотребления». 

Инновационное развитие экономики невозможно
без развитой энергетики, в которой немалой состав-
ляющей являются цены на газ, и отрадно видеть, что
это понимают и правительство, и газовики. 

Екатерина СИМИНА
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Одной из самых важных, сложных и необходи-
мых отраслей машиностроения является произ-
водство сельскохозяйственных машин. Дав-
нюю славу на рынке мировой техники имеет
продукция белорусских предприятий, наращи-
вающих не только модификацию и численность
выпускаемых машин для сельских работ, но и
улучшающих их качество и технические харак-
теристики. 

З
наменитый завод сельскохозяйственных машин
«Гомсельмаш» в Гомеле выдал первую плавку ли-
тейного цеха еще 15 октября 1930 года. Выход за-

вода на проектную мощность позволил тогда СССР
полностью отказаться от импорта десятков наимено-
ваний машин для кормопроизводства, зернового хо-
зяйства, льно- и коноплеводства, первичной перера-
ботки лубяных культур.

Ныне на «Гомсельмаше» выпускается более 25 видов
машин и оборудования, и это не отдельные виды тех-
ники для сельского хозяйства, а целые модельные ря-
ды различного назначения, что позволяет обеспечить
техникой от одного производителя все основные тех-
нологические процессы растениеводства: от комп-
лексной обработки почвы и посева, заготовки кормов,
до уборки урожая. Все машины предприятия выпуска-
ются под маркой «Полесье».

ВОЗМОЖНОСТИ ПРОИЗВОДСТВА
Для обеспечения выпуска широкой гаммы сложной

сельскохозяйственной техники объединение распо-
лагает производственными мощностями по всем тех-
нологическим переделам: литью, механической об-
работке, в том числе по производству механических
передач, сварке, включая лазерную резку, холодно-
листовой штамповке, термической обработке, сборке
и окраске.

В прессово-заготовительном производстве установки
лазерной резки металла с компьютерным управлением
позволяют вырезать детали любой конфигурации из
листа толщиной до 14 мм сразу начисто, без дополни-
тельной обработки и с минимальными отходами. Темп
работы поддерживают автоматизированные транспорт-
ные системы, подающие листы металла на раскрой.

Листогибочные прессы с ЧПУ держат в памяти 50
тысяч видов различных гибов. На них изготавлива-
ются детали сложных форм, согнутые в разных плос-
костях до 10 раз. Быстрое изготовление сложных де-
талей без дорогостоящих штампов и сварки, дешев-
ле, прочнее и с высокой точностью – вот главные до-
стоинства лазерных установок и прессов с ЧПУ.

В механообработке программируемые обрабатываю-
щие центры быстро переключаются на выпуск деталей
для различных видов техники. Высокие точностные
показатели обеспечиваются за счет использования но-
вейшего финишного оборудования – электроэрози-
онных, шлифовальных и профилешлифовальных
станков немецких и швейцарских фирм.

Кроме основной продукции ПО «Гомсельмаш»
производит запасные части ко всем выпускаемым
машинам и осуществляет их ремонт, а также выпус-
кает широкий ассортимент товаров народного по-
требления. Технологический ряд включает комбай-
ны и комплексы для уборки зерновых, кормовых
культур, сахарной свеклы, картофеля, косилки, ма-
шины для комплексной обработки почвы. В мощно-
стной ряд входят самоходные комбайны и комплек-
сы от 210 до 450 л.с., прицепные и навесные машины
энергоемкостью от 50 до 250 л.с. 

В мире продается 30 тысяч единиц такой техники,
доля «Гомсельмаша» в этом рынке – около 50%. Реали-
зуется продукция на уровне 50–60% от мировых цен.

Для обеспечения оперативного реагирования на за-
просы рынка созданы и находятся в постоянном со-
вершенствовании «гибкие» производственные комп-
лексы, участки.

Высокий уровень конструкторской разработки ма-
шин обеспечивает Головное специализированное кон-
структорское бюро по зерноуборочной и кормоубо-
рочной технике (ГСКБ). Новые виды техники разра-
батываются совместно с Россией.

СОДРУЖЕСТВО ПРЕДПРИЯТИЙ
Для выпуска продукции «Гомсельмаш» приобретает

комплектующие изделия, металл, материалы и другую
продукцию у 212 поставщиков из 40 регионов России,
это составляет 65% от общего объема закупаемых ма-
териалов и комплектующих, идущих на изготовление
зерно- и кормоуборочной техники. Среди них – дви-
гатели, радиаторы, гидрораспределители, электрообо-
рудование, резинотехнические изделия. 

Комбайны «Полесье-10К» с пропускной способ-
ностью 10 кг хлебной массы в секунду особенно вос-
требованы в Белоруссии и России. В 2007 году на по-
ля вышел зерноуборочный комбайн «Полесье-1218»
с пропускной способностью хлебной массы 12 кг/с.
Комбайны оснащены двухместной кабиной с пано-
рамным стеклом, кондиционером, рабочее место
комбайнера тщательно эргономически проработано.
Машины уже поставлены в 20 регионов России. 

Выбор российским потребителем техники в пользу
«Полесья» объясняется не только ее высоким качест-
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«Полесье» 
в «Золотой осени»
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вом, но и тем, что машины могут быть приобретены
по кредитным схемам «Россельбанка» и лизинговых
компаний у дилеров компании «Гомсельмаш». А их у
компании – 58 только в России, всего же – 120. Ди-
лерская сеть обеспечивает пользователям техники
«Гомсельмаш» полный комплекс услуг по сервисному
сопровождению каждой машины в течение ее жиз-
ненного цикла. Нужно отметить, что комбайны «По-
лесье» прекрасно адаптированы к условиям уборки
во всех сельскохозяйственных регионах России,
включая Восточную Сибирь и Приамурье.

В Брянске работает совместное белорусско-рос-
сийское предприятие «Брянсксельмаш», производя-
щее в кооперации с «Гомсельмашем» кормоубороч-
ные и зерноуборочные комбайны. В планах «Гом-
сельмаша» – создание собственных производств в
Казахстане, Китае, Украине, странах Евросоюза и
Латинской Америке. 

Государственный секретарь Союза Белоруссии и Рос-
сии Павел Бородин, посетивший в мае 2008 года ПО
«Гомсельмаш» с рабочим визитом, высказал мнение,
что в союзном строительстве на данный момент необ-
ходимо уделить особое внимание реализации програм-
мы сельхозмашиностроения «Союзный комбайн». 

ИНВЕСТИЦИИ В ТЕХПЕРЕВООРУЖЕНИЕ 
За последние  5 лет на «Гомсельмаше» утроили объ-

ем производства. В течение 5 лет планируется еще в 3

раза увеличить объемы производства: уже три из пяти
производств перевооружили под такой рост. А для это-
го нужно еще вложить около 100 млн. долл.

«Гомсельмаш» в 2008 году инвестирует на техпере-
вооружение около 50 млн. долл. США. Средства бу-
дут направлены на реализацию инвестиционных
проектов в соответствии с Государственной програм-
мой инновационного развития, и все эти проекты бу-
дут внедрены с использованием энергосберегающих
технологий. 

Постоянное техперевооружение предприятия поз-
воляет регулярно обновлять модельный ряд выпускае-
мой техники. Целенаправленная маркетинговая поли-
тика, опыт создания сельскохозяйственных машин в
сочетании с переходом конструкторской службы на
методы автоматизированного проектирования, круп-
номасштабная перестройка производства на основе
гибких технологических комплексов сформировало
нынешний облик «Гомсельмаша» как современного
многопрофильного производителя. 

Одно из направлений работы «Гомсельмаша» – про-
изводство универсальных энергосредств (УЭС) семей-
ства «Полесье», на базе которых создаются модульно-
блочные комплексы для кошения трав, заготовки се-
нажа и силоса, уборки зерновых, подсолнечника, ку-
курузы на зерно, сахарной свеклы. Каждый из этих
комплексов выполняет сложный уборочный процесс,
не уступая самоходным комбайнам.

Фото ИТАР-ТАСС
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МЕЖДУНАРОДНОЕ ПРИЗНАНИЕ 
Вся техника «Гомсельмаша», ее проектирование,

производство и обслуживание сельхозмашин сертифи-
цировано на соответствие требованиям международ-
ной системы качества. Продукцию завод поставляет в
22 страны, в том числе в Чехию, Польшу, Румынию,
Испанию, Иран, Аргентину. Всего в дальнее зарубежье
продается 10% продукции. Основными потребителями
сельхозтехники ПО «Гомсельмаш» на экспортных рын-
ках являются Россия, Украина и Казахстан.

Начиная с 2000 года «Гомсельмаш» является посто-
янным участником ежегодной Российской агропро-
мышленной выставки «Золотая осень». Его продукция
удостоена четырех золотых и пяти серебряных меда-
лей этой выставки, а в 2005 году новая техника объеди-
нения завоевала Гран-при. 

За активное участие в международной выставке
«День российского поля-2008» и внедрение в произ-
водство современных моделей зерноуборочной и кор-
моуборочной техники ПО «Гомсельмаш» удостоено
семи золотых медалей.

БОБРУЙСКИЙ ЗАВОД ТРАКТОРНЫХ 
ДЕТАЛЕЙ И АГРЕГАТОВ

В 1945 году на месте нынешнего завода была организо-
вана мастерская капитального ремонта, которая к 1970
году перепрофилировалась в «Бобруйский завод трак-
торных деталей и агрегатов». В 1972 году завод вошел в

производственное объединение «Минский тракторный
завод» и является одной из его составляющих единиц.

В настоящее время республиканское унитарное
предприятие «Бобруйский завод тракторных деталей и
агрегатов» (РУП БЗТДиА) – крупнейшее современное
индустриальное предприятие республики, выпускаю-
щее запасные части и комплектующие к всемирно из-
вестным тракторам «Беларусь». 

С марта 2007 года предприятие начало выпуск мало-
габаритных тракторов «Беларусь-320» мощностью 36
л.с. и его модификаций с навесным оборудованием:
погрузчик фронтальный «Беларусь-320-ПО4», маши-
на уборочная «Беларусь-320-МК», машина уборочно-
погрузочная «Беларусь-320-МУП». Новые модели тра-
кторов отличаются широкими возможностями агрега-
тирования с сельхозмашинами различных производи-
телей. Насчитывается около 30 видов навесного обо-
рудования. Тракторы «Беларусь» серии 300 могут вы-
полнять весь комплекс сельскохозяйственных, строи-
тельных, коммунальных и транспортных работ.

В 2008 году намечается довести выпуск тракторов до
1,5 тыс. штук, в модернизацию предприятия будет
вложено 6,5 млрд. белорусских руб. На установленную
мощность – 5000 тракторов в год – завод планирует
выйти к 2011 году.

Екатерина ГЛУШИК
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В июне была произведена контрольная провер-
ка обеспечения мер авиационной безопасности
в России комиссией Международной организа-
ции гражданской авиации (ИКАО). О результа-
тах работы международной комиссии в интер-
вью нашему журналу  рассказал заместитель
руководителя Федеральной службы по надзору
в сфере транспорта Владимир ЧЕРТОК.

– Владимир Борисович, в чем была суть проверки
ИКАО?

– Эксперты ИКАО инспектировали объекты граж-
данской авиации России и знакомились с документа-
цией в соответствии с планом проверок авиационной
безопасности государств – членов ИКАО. Комиссию
интересовали меры, которые предпринимает наше ве-
домство для обеспечения авиационной безопасности. В
частности, с момента проведения последней проверки
в 2006 году мы работали над реализацией 37 конструк-
тивных рекомендаций ИКАО. Был выполнен большой
объем работы под руководством Минтранса России. 

– Какую оценку дали аудиторы ИКАО нашей авиации?
– В целом была дана положительная оценка реализо-

ванным мерам авиационной безопасности – как на на-
циональном, так и на аэропортовом уровне. Делегации
от ИКАО были созданы все условия для подробного оз-
накомления с нормативными правовыми документами
по авиационной безопасности. Были организованы
встречи с представителями федеральных органов ис-
полнительной власти и государственными инспекто-
рами по авиационной безопасности для обсуждения
планов действий в чрезвычайных ситуациях, оценки
угроз, ответных действий, вопросов подготовки персо-
нала и контроля качества в сфере авиационной безо-
пасности. Совместно с сотрудниками Ространснадзора
были осуществлены проверки предполетного досмотра
пассажиров, их ручной клади, багажа, почты, грузов и
бортовых запасов, деятельности служб авиационной
безопасности авиакомпаний и аэропортов.

– На состоявшемся недавно круглом столе «Комп-
лексная безопасность функционирования объектов
транспортной инфраструктуры и транспортных
средств», проведенном в рамках I Международного са-
лона «Комплексная безопасность-2008», вы говорили о
единой информационно-аналитической системе контро-
ля и надзора на транспорте. В чем инновационность этой
системы?

– Ространснадзор в настоящее время создает концеп-
цию единой информационно-аналитической системы
контроля и надзора на транспорте (ЕИАС), которая
должна стать площадкой для объединения усилий Ми-
нистерства транспорта, федеральной службы и феде-
ральных агентств, а также транспортных предприятий в
создании единого информационного пространства вза-
имодействия органов государственной власти, транс-
портных организаций и пользователей транспортных
услуг. Необходимо широкое внедрение автоматизиро-
ванной системы мониторинга безопасности транспорт-
ного комплекса. Использование таких систем позволит
перейти к дистанционному надзору, когда контроль
конкретного предприятия или транспортного средства
можно осуществлять без вмешательства в их деятель-
ность. В этом инновационность предлагаемой нами
концепции. В 2007 году был принят Федеральный за-
кон «О транспортной безопасности», который опреде-
лил единый алгоритм действий по обеспечению транс-
портной безопасности на всех видах транспорта.

– Насколько востребован единый режим безопасности
на всех видах транспорта?
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– В последнее время стали появляться совместные
документы, регламентирующие работу всей транс-
портной системы. В авиации сейчас существуют свои
поисковые системы, у моряков – свои, а необходимо
создание глобальной сети, ведь случается большое ко-
личество комплексных происшествий: кран, находя-
щийся на плывущем судне, задевает железнодорож-
ный мост, авиация спасает рыбаков или моряков с ко-
раблей и так далее. То есть спасательные службы обя-
заны взаимодействовать. 

Похожие проблемы существуют и у железнодорож-
ников: у них есть около 300 аварийно-восстановитель-
ных поездов, около 240 пожарных поездов, финансиро-
вание которых поддерживает ОАО «РЖД». Аварийные
поисково-спасательные формирования финансируют-
ся за счет бюджета, поэтому сегодня возникают пробле-
мы с их созданием, с механизмом их финансирования.
Например, на Севере просто нет профессиональных
спасателей, а на работу в такие климатические условия
за низкую зарплату люди не идут работать.

В морских портах существуют такие же аварийно-
спасательные формирования. Например, во Владиво-
стоке работают и морские, и авиационные. Каждое из
них имеет свой район ответственности. Если событие
происходит на их территории, они первыми получают
информацию и отвечают за предпринятые меры. Если
требуется привлечение сил других ведомств, например
авиационной части военных моряков, то необходима
команда из центрального аппарата, и мы, как феде-
ральная служба, можем обратиться в Минобороны.

Если событие, например, произошло на стыке трех
районов, то возникает необходимость координировать
работу всех служб этих районов.

– В России высокие показатели нежелательных инци-
дентов на транспорте?

– Последние наши отчетные данные за июнь этого
года по транспорту федерального значения показали,
что авиационный транспорт по-прежнему остается
самым безопасным. Из 8 зафиксированных инциден-
тов 4 – это аварии на море и реках, 2 инцидента было
на железнодорожном транспорте. В авиации про-
изошла только 1 авария при выполнении авиацион-
но-химических работ самолета СП-36У RA-0874G в
Башкортостане. При этом было выяснено, что полет
выполнялся без разрешения органов управления воз-
душным движением и у некоммерческой авиакомпа-
нии нет свидетельства эксплуатанта авиации общего
назначения. 

В июне произошел такой случай – в информацион-
ную службу аэропорта Домодедово поступил аноним-
ный звонок с заявлением, что все самолеты авиаком-
пании «Сибирь» заминированы. Служба авиационной
безопасности аэропорта повторно провела осмотр 7
воздушных судов. 

В целом состояние авиационной безопасности не
может не вызывать тревогу. В сравнении с аналогич-
ным периодом 2007 года за прошедший период 2008
года с гражданскими воздушными судами России про-
изошло 9 авиационных происшествий, из них 5 ката-
строф, в которых погиб 31 человек; 3 аварии; 261 ин-
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цидент, в том числе 5 серьезных инцидентов и 18 по-
вреждений воздушных судов на земле. Это примерно
на треть больше, чем за прошлый год. Следует отме-
тить 7 авиационных происшествий с вертолетами, в
том числе 3 катастрофы, и катастрофу АН-12 под Че-
лябинском, в которой погибли 9 человек. 

– На Коллегии Ространснадзора был поднят вопрос о
роли территориальных управлений государственного
авиационного надзора (УГАН) в обеспечении безопасно-
сти полетов. Каковы их задачи и существуют ли пробле-
мы в организации работы УГАН?

– УГАН являются важнейшим элементом в обеспе-
чении безопасности полетов. Ространснадзор разрабо-
тал и направил в Минтранс предложения по совер-
шенствованию территориальной сети УГАН. В частно-
сти, поданы предложения по улучшению производст-
венной оснащенности территориальных органов над-
зора, увеличению их штатной численности, матери-
альному стимулированию качества работы, в том чис-
ле повышению денежных надбавок за особые условия
работы летным специалистам, выполняющим инспек-
ционные проверки экипажей воздушных судов. От-
дельным пунктом стоит вопрос о повышении уровня
профессиональной подготовки специалистов в облас-
ти авиационной безопасности.

– А в чем конкретно выражается неэффективность ра-
боты УГАН?

– Прежде всего в формальном подходе к контролю за
мерами по безопасности полетов со стороны руководи-
телей территориальных УГАН, в слабой профессиональ-
ной подготовке специалистов на местах. Мы постоянно
выявляем те или иные недостатки при анализе материа-
лов расследования авиационных событий. Не соблюда-
ются сроки расследования. Недостаточен контроль за
иностранными воздушными судами. Территориальные
УГАН зачастую не проверяют соответствие авиакомпа-
ний требованиям действующей нормативно-правовой
базы. Нет должной проверки авиапредприятий по каче-
ству организации подготовки и выполнения полетов. В
результате инспекционных проверок специалистами
Ространснадзора в этом году были выявлены факты не-
соответствия числа авиационных событий, учтенных
авиакомпаниями, с числом, внесенным в базу данных
АСУ «Безопасность». Например, по авиакомпании
«ЮТэйр» расхождения выявлены в отношении 21 собы-
тия, которые были сокрыты и не внесены в базу данных!  

– Это уже вопрос не самой безопасности, а управления
всеми процессами, создающими в итоге требуемый уро-
вень безопасности полетов. А что это за новое понятие –
управление безопасностью полетов?

– Это понятие введено ИКАО. В соответствии с требо-
ваниями глобальной международной организации с 1
января 2009 года все авиакомпании стран – членов
ИКАО переходят к управлению безопасностью полетов.
В рамках принципиально нового подхода создана систе-
ма управления безопасностью полетов – СУБП. Это си-
стема документов ИКАО, вступивших в силу с 2006 года.

– В рамках инспекционной июньской проверки ИКАО
этот вопрос поднимался?

– Да, конечно. Времени до определенного ИКАО
срока – январь 2009 года – осталось очень мало. А ведь

на огромной территории России осуществить конт-
роль за переходом авиакомпаний к СУБП непросто.
Нужна целенаправленная долгосрочная политика,
сравнимая с федеральной целевой программой. Нуж-
но дополнительное финансирование совершенствова-
ния деятельности по обеспечению безопасности авиа-
ционных полетов. Работа по внедрению СУБП в экс-
плуатационную практику авиапредприятий проводит-
ся при активном участии специалистов госавианадзо-
ра. Должно быть понимание, что Ространснадзор дей-
ствует в соответствии с требованиями международных
авиационных властей. Только при успешном внедре-
нии в отечественные авиакомпании СУБП наши авиа-
перевозчики смогут быть конкурентоспособными на
мировом авиационном рынке. 

– Вы высказываетесь против введения практики со-
провождения пассажирских воздушных судов сотрудни-
ками служб авиационной безопасности с огнестрельным
оружием. Чем вы аргументируете свою позицию? 

– В России нет такой практики. Вооруженные сот-
рудники служб не сопровождают воздушные суда в по-
лете. В соответствии с пунктом 5 статьи 84 Воздушно-
го кодекса РФ предоставлено право, процитирую,
«должностным лицам федерального органа исполни-
тельной власти при наличии информации о возмож-
ности нарушения требований авиационной безопас-
ности на воздушном судне сопровождать его во время
полета». При этом, что очень важно, ни федеральны-
ми законами, ни постановлениями правительства РФ
и федеральными авиационными правилами по авиа-
ционной безопасности не предусмотрено сопровожде-
ние воздушных судов в полете вооруженными долж-
ностными лицами.

В международном воздушном законодательстве –
аналогичная ситуация. «Руководством по безопасно-
сти для защиты гражданской авиации от актов неза-
конного вмешательства» (ИКАО) рекомендуется со-
провождать воздушные суда в полете, однако нахож-
дение на борту вооруженных огнестрельным оружием
сотрудников охраны рассматривается как потенциаль-
ная угроза безопасности полета.

Сопровождение воздушных судов в полете является
одним из элементов всего комплекса обеспечения мер
авиационной безопасности, предназначенного для
выявления и предотвращения актов незаконного вме-
шательства в деятельность гражданской авиации. Ро-
странснадзор понимает под термином «сопровожде-
ние воздушного судна в полете» непосредственное
осуществление государственными транспортными
инспекторами по авиационной безопасности надзор-
но-контрольных функций за обеспечением мер авиа-
ционной безопасности наземным персоналом, лет-
ным и кабинным экипажем при подготовке рейса и на
борту во время полета. Мы подготовили проект Адми-
нистративного регламента Федеральной службы по
надзору в сфере транспорта по исполнению государст-
венной функции по сопровождению воздушных судов
в полете государственными инспекторами по авиаци-
онной безопасности. Проект регламента в настоящее
время находится в стадии согласования в Минтрансе
России.
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Еще раз подчеркну, что, несмотря на инициативы
Евросоюза по сопровождению воздушных судов в по-
лете вооруженным персоналом, обеспечивающим
авиационную безопасность, это противоречит законо-
дательству ИКАО, которая расценивает указанную
функцию как потенциальную угрозу безопасности по-
летов. На наш взгляд, проблема требует глубокой ком-
плексной проработки с участием всех заинтересован-
ных федеральных органов исполнительной власти
(МИДа, ФСБ, МВД, ФТС, Минтранса и др.), а также
внесения изменений в Федеральный закон «Об ору-
жии», Воздушный кодекс, Таможенный кодекс, феде-
ральные законы «О Государственной границе Россий-
ской Федерации», «О милиции», в другие законода-
тельные акты России.

– Как функционирует единая диспетчерская служба по
надзору в сфере транспорта?

– В единую диспетчерскую службу стекается вся
информация о чрезвычайных ситуациях на транс-
порте в России, а также от наших воздушных и мор-
ских судов, которые находятся за пределами страны.
К оперативному дежурному, который всегда ориен-
тирован на сложную ситуацию, поступает информа-
ция о чрезвычайном происшествии, и он принимает
срочные меры: информирует специалистов по каж-
дому виду транспорта с учетом конкретной ситуа-
ции, а далее принимаются решения. Например, при
перелете в центре Сибири отказал двигатель воздуш-
ного судна. Пока не случилось аварии, но ситуация
напряженная. В этом случае дежурный следит за

движением воздушного судна на мониторе. По мар-
шруту полета борта дежурный дает команду о повы-
шенной готовности аварийным службам аэропортов,
над которыми летит самолет, дежурным воздушным
судам со спасателями и на аэродром, куда это воз-
душное судно прилетает. Если борт исчез с экрана,
тогда задействуются все поисковые формирования и
взаимодействующие структуры.

По всей территории России расположено 94 базы,
на которых дежурят воздушные суда, находящиеся в
готовности «номер 2». То есть после команды «на вы-
лет» экипаж, два авиационных спасателя и один ме-
дик-спасатель должны быть в воздухе через 30 минут
и на расстоянии не более 1,5 часа полета до места
бедствия. Статистика показывает, что время выжива-
ния людей после авиационного происшествия при
наличии не очень тяжелой травмы составляет при-
мерно 1,5–2 часа. Из дежурных воздушных судов
только 4 находятся в ведении Министерства оборо-
ны и МВД, остальные – это воздушные суда граж-
данской авиации, принадлежащие 68 различным
авиакомпаниям. На дежурстве стоят в основном вер-
толеты. Практически вся территория России должна
быть перекрыта такими радиусами действия дежур-
ных воздушных судов. Но сегодня существует ряд
проблем, не позволяющих в полной мере выполнить
это требование: часть аэропортов работают только в
дневное время, не везде дежурят вертолеты, иногда
дежурство несут самолеты. Спасательная операция
подразумевает поиск и эвакуацию людей с места бед-
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ствия, а самолет не может эвакуировать, он может
только обнаружить место происшествия. 

– С точки зрения безопасности аэропорт – это послед-
ний рубеж?

– Несомненно. Мы проводим так называемые ис-
пытания систем безопасности в аэропорту, то есть вне-
запные проверки. Наши специалисты-инспекторы
пытаются пронести через пункты досмотра что-то
имитирующее запрещенные предметы или пройти по
недействующим документам. Иногда достаточно про-
сто посмотреть со стороны, как работает то или иное
предприятие. После обнаружения нарушений мы вы-
даем предписания, которые обязательны для выпол-
нения.

В аэропортах работает ФСБ, сотрудники которой на
предварительном этапе пытаются выявить террори-
стов среди пассажиров. Затем в работу включаются ра-
ботники МВД, которые должны остановить их в рай-
оне аэропорта. А собственная служба безопасности аэ-
ропорта осуществляет превентивные меры, поскольку
эта служба не ищет террористов. 

Сейчас защита аэропорта начинается с входа в аэро-
вокзал. Дальше идет линия досмотра, включающая
кинологические службы, сотрудников милиции, осу-
ществляющих профайлинг, то есть собеседование с че-
ловеком во время проверки документов. Во время этой
процедуры задаются разноплановые вопросы, состав-
ленные в форме психологического теста. Такая про-
верка преследует несколько целей. Во-первых, она за-

ставляет человека задуматься о том, что он действи-
тельно может перевозить что-то запрещенное, о чем
даже не подозревает. А во-вторых, сейчас появилась
возможность по документам выявлять людей, находя-
щихся в розыске. Также по ответам на вопросы про-
фессионал может судить о том, правду ли говорит че-
ловек, нервничает ли он во время проверки докумен-
тов, то есть определять психологическое состояние
пассажира. 

– Как обстоят дела с техническим оборудованием аэ-
ропортов в России с точки зрения обеспечения авиацион-
ной безопасности?

– Есть проблемы, особенно это актуально для малых
аэропортов, где объемы пассажиропотоков малень-
кие. По результатам наших проверок мы рекомендуем
Минтрансу найти способы дать аэропортам возмож-
ность в короткие сроки приобрести необходимое для
обеспечения безопасности оборудование за счет, на-
пример, кредитов, целевых субсидий и так далее. Тех-
нические средства, обеспечивающие соответствую-
щий уровень безопасности, достаточно дороги, и ма-
лые аэропорты вынуждены возлагать выполнение
функций безопасности на людей. А работников нужно
контролировать, поскольку ошибки в их работе очень
дорого стоят. Это проблема «человеческого фактора»,
ей ИКАО сейчас уделяет особое внимание.

Беседовала Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Экспертное сообщество по заказу Минтранса
подготовило аналитический отчет «Гармониза-
ция законодательства государств – участников
международных транспортных коридоров», ко-
торый был представлен в Совете Федерации.
Цель работы экспертов – получить ответы на ак-
туальные вопросы: что мешает повысить эконо-
мическую эффективность транспортной системы
страны и какие практические инструменты нуж-
ны для развития экспорта транспортных услуг?

ПЕРЕКРЕСТОК СЕМИ ДОРОГ
По территории России проходят транспортные пути

между Европой и Азией. Основные из них: панъевро-
пейские транспортные коридоры, Север – Юг (от Бал-
тийского до Прикаспийского региона), Север – Юг на
границе России с Юго-Восточной Азией, Северный
морской путь, Транссибирская железнодорожная ма-
гистраль (Транссиб). А также несколько международ-
ных транспортных коридоров, включая связывающие
северо-восточные провинции Китая через российские
морские порты с портами стран Азиатско-Тихоокеан-
ского региона коридоры «Приморье-1» и «Примо-
рье-2». Есть три транспортных пути между Европой и
Азией, которые проходят в обход территории России.
Это Новый великий шелковый путь, Южный морской
путь и разрабатываемый проект международного
транспортного коридора TRACECA.

На сегодняшний день транзит через нашу страну со-
ставляет всего 6% от  международного объема. Однако
группой исследователей аналитического департамента
компании «Вегас-Лекс» подсчитано, что объем между-
народных перевозок через территорию России даже без
технической модернизации транспорта может быть
увеличен в 4 раза. Например, только за счет увеличения
доли рынка контейнерных перевозок по Транссибир-
ской железнодорожной магистрали с нынешних 5% до
20% дополнительный ежегодный доход ОАО «РЖД»
может составить 2 млрд. долл., а доход федерального
бюджета может достичь 300 млн. долл. налогов. Транс-
сибирская магистраль проходит по территории 20 субъ-
ектов РФ и 5 федеральных округов! На пути Транссиба
расположено 87 городов с населением от 300 тыс. до 15
млн. человек, при этом 14 городов, через которые про-
ходит Транссиб, являются центрами субъектов РФ. 

ГЕРОИ ВСЕГДА ИДУТ В ОБХОД
По прогнозам экспертов, товарооборот между Евро-

пой и Азией к 2010 году должен вырасти до 1 трлн.
долл. Около 70% мирового грузооборота приходится

на контейнерные перевозки. Но основная часть кон-
тейнеропригодных грузов сосредоточена вдоль дейст-
вующих транспортных коридоров, которые проходят
мимо России! Около 1 млн. контейнеров с грузами
следует из Юго-Восточной Азии в Европу морем в об-
ход России через Суэцкий канал. По подсчетам анали-
тической группы Максима Черниговского, по пути
Восток – Запад только 5 контейнеров из 100 проходят
по территории России, по Транссибу. 

Конкурировать с популярным и востребованным
маршрутом транспортировки грузов через Индий-
ский океан и Суэцкий канал практически невозмож-
но. Этот путь имеет бесспорные преимущества: нет
проблем с перевалкой грузов, пограничным и тамо-
женным контролем. Соответственно, чтобы перема-
нивать потоки грузов на трансроссийские коридоры,
нужно гармонизировать в соответствии с междуна-
родной практикой именно эти три аспекта – органи-
зация узлов-хабов, пограничный и таможенный кон-
троль. 

По мнению экспертов, для развития системы тран-
зитных коридоров в России необходимо серьезно про-
работать правовую регламентацию статуса сквозных
грузов. К одному из препятствий для осуществления
грузоперевозок через территорию России, заставляю-
щих иностранцев выбирать пути в обход, относят про-
блему сохранности грузов, безопасность и правопоря-
док на транспорте.

Российская транспортная система отстает от уровня
развитых стран примерно на 30 лет. По данным Росав-
тодора, плотность сети автодорог на 1 кв. км в России
составляет 0,07, в то время как в США – 0,67, Канаде –
0,14, Франции – 1,83, Финляндии – 0,31, Китае – 0,19. 

СТРАТЕГИЯ ГАРМОНИЗАЦИИ
С точки зрения формирования МТК глобальным

препятствием для роста трансроссийских перевозок
является несогласованность двух параллельных меж-
государственных правовых транспортных систем регу-
лирования железнодорожных перевозок в Евразии.
Одна правовая система – это Соглашение о междуна-
родном железнодорожном грузовом сообщении
(СМГС) и Соглашение о международном пассажир-
ском сообщении (СМПС). В систему включены 22 го-
сударства, в том числе Украина, Белоруссия, Казах-
стан, Китай, Северная Корея.

Другая правовая система основана на Конвенции
о международной перевозке грузов по железной до-
роге (КОТИФ) и действует на территории Западной
Европы. В систему КОТИФ включено 38 государств.
На территории России эти две системы –

Коридор между
Европой и Азией
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СМГС/СМПС и КОТИФ – сталкиваются между со-
бой в правовом поле, порождая такие коллизии, как
нарушение предельных сроков доставки грузов; из-
менение тарифов и др. 

Устранить барьеры и привлечь международные по-
токи можно только в условиях достижения идеального
соотношения трех базовых составляющих транспорт-
ного бизнеса: высокая скорость, низкая стоимость и
высокая безопасность и надежность.   

Минтранс России одобрил стратегию гармониза-
ции законодательства в сфере МТК, которая вклю-
чает в себя разработку единых стандартов и Единой
системы правового регулирования МТК. Для разви-
тия мультимодальных транспортных узлов-хабов
востребована унификация всего транспортного за-
конодательства. Конечной целью этой работы долж-
но являться принятие Единой евро-азиатской кон-
венции по транспорту.

ТРАНСПОРТНАЯ НЕДОСТАТОЧНОСТЬ
Утверждена новая ФЦП «Развитие транспортной

системы России на 2010–2015 годы», в рамках которой
предусмотрены затраты свыше 13 трлн. руб. на строи-
тельство и реконструкцию 17 тыс. км автодорог, более
100 взлетно-посадочных полос аэродромов, прокладку
свыше 3 тыс. км новых железных дорог, двукратное
увеличение пропускной способности морских портов.

Аналитическая группа Максима Черниговского вы-
явила несколько правовых рисков, которые способны
негативно повлиять на ход исполнения ФЦП. В Рос-
сии сложилась негибкая система госзакупок, не учи-
тывающая специфику отдельных отраслей транспорта.
Высокий риск существует для частных подрядчиков
при капитальных вложениях в основные фонды с дли-

тельными сроками амортизации, что обусловлено не-
возможностью заключения государственных контрак-
тов, предусматривающих долгосрочное бюджетное
финансирование.

На практике отмечается нестабильное финансиро-
вание из-за сложности и запутанности процедуры вы-
деления предусмотренных бюджетом средств, замора-
живание финансирования на 6–12 месяцев, невоз-
можность осуществить переброс бюджетных средств
из одной статьи расходов в другую (жесткая задан-
ность расходования средств). К негативным факторам
относят также невозможность перераспределения
бюджетных расходов в рамках следующих друг за дру-
гом финансовых годов без учета сроков формирования
федерального бюджета.

Вот что выявила Счетная палата РФ по итогам ауди-
торских проверок исполнения работ по ФЦП «Модер-
низация транспортной системы России в 2002–2010
годы», ее первому этапу – подпрограмме «Автомо-
бильные дороги». Эксперты отметили низкую эффек-
тивность операционных решений: объемы незавер-
шенного строительства в среднем возросли в 13,3 раза.
Определенный подпрограммой объем строительства
автодорог общего пользования был недовыполнен на
6,8% (или недостроили 39,1 тыс. км дорог). Отмеча-
лась неопределенность в финансировании, то есть де-
нежные субсидии выделялись без четких критериев и
при отсутствии единой методологической основы их
формирования. 

Максим Черниговский считает, что для устранения
подобных рисков необходимо ввести в практику ин-
ститут управляющей компании ФЦП, назначаемой
по конкурсу из числа представителей частного сек-
тора. 

Фото ИТАР-ТАСС

Министр транспорта РФ Игорь Левитин,
премьер-министр правительства РФ

Владимир Путин и президент
ОАО «Российские железные дороги» 

Владимир Якунин
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ЧТОБЫ НЕ БЫЛО ИНЦИДЕНТОВ 
С КОНЦЕДЕНТОМ

Государственно-частное партнерство в сфере
транспорта имеет громадное значение. Оно позволя-
ет снижать нагрузку на бюджет, привлекать инвести-
ции и главное – бороться с пробками на дорогах и
недостатком качественных транспортных услуг. В
рамках концессионной модели частный оператор
финансирует строительство или реконструкцию до-
рог за счет заемных средств. Он заинтересован в при-
менении наиболее эффективных технологий. В ре-
зультате государственные расходы сводятся к мини-
муму. При этом вся инфраструктура остается в собст-
венности государства. Частный оператор получает
доходы, возвращает актив государству по окончании
срока концессии.

Роль государства в концессионном соглашении за-
ключается в предоставлении земельного участка под
строительство дороги, контроле за строительством и
эксплуатацией, предоставлении гарантий перед банка-
ми. Государство оплачивает общественное использова-
ние дорог. В настоящее время в России действует Феде-
ральный закон «О концессионных соглашениях», одна-
ко в нем четко не определены права концессионеров и
концедента (стороны, предоставляющей концессию).    

На сегодняшний день готовятся только два конкурса
по концессионным соглашениям: строительство запад-
ного скоростного диаметра в Санкт-Петербурге и ре-
конструкция системы теплоснабжения в Калининграде. 

Аналитическая группа Максима Черниговского вы-
явила три направления, в рамках которых нужно рабо-
тать над совершенствованием концессионного зако-
нодательства. Во-первых, необходимо снизить нало-
говую нагрузку на концессионеров, предусмотрев ис-

пользование налоговых льгот на федеральном, регио-
нальном и муниципальном уровнях. Нужно пересмот-
реть налоговое администрирование по НДС в концес-
сионных проектах – налог должен взиматься не в мо-
мент осуществления капиталовложений, а в момент
фактического получения доходов от концессии. 

Во-вторых, эксперты убеждены, что механизмы
концессии применимы не только для создания плат-
ных автомобильных дорог, но и там, где содержание и
ремонт дорог оплачивается из бюджета. В связи с этим
необходимо предусмотреть на законодательном уров-
не применение механизмов концессии при оказании
субсидируемых государством услуг.

И в-третьих, предлагается создать механизмы для
образования федеральных и региональных государст-
венных операторов отдельных сегментов транспорт-
ной инфраструктуры (автодороги, водный транспорт,
железные дороги, аэропорты), которые бы выступали
в качестве представителей государства в концессион-
ных соглашениях.

Средняя окупаемость транспортных объектов состав-
ляет 20–25 лет. Аналитики считают, что окупаемость в
рамках концессионных соглашений будет достигаться
значительно быстрее. Их можно применять в крупномас-
штабных инфраструктурных проектах, востребованных
временем. Таких как кольцевые дороги для мегаполисов,
объезды крупных городов, мосты, высокоскоростные ма-
гистрали, аэропорты-хабы, морские порты с увеличен-
ной пропускной способностью, модернизация Северно-
го морского пути, гидросооружения на Дону и Волге,
транспортные проекты для освоения минерально-сырье-
вой базы регионов Сибири и Дальнего Востока.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО

Фото ИТАР-ТАСС



Город «Минск-Сити» в центре белорусской столи-
цы намерена возвести «ИТЕРА-Инвест-Строй» –
дочернее предприятие Международной группы
компаний «ИТЕРА» – вместе со своими партнера-
ми. Без малого 60 тыс. человек справят здесь но-
воселье, будут трудиться в офисах деловых цент-
ров, учиться в школах и посещать детские сады,
пользоваться учреждениями здравоохранения,
культуры и спортивными сооружениями. Все это
и другое, что делает жизнь горожанина комфорт-
ной, строители возведут в сжатые сроки – до
2020 года. А до этого, в 2012 году, еще сдадут в
эксплуатацию современный Бизнес-центр.
О реализации этих грандиозных мегапроектов
и других интересных программах по просьбе
журнала рассказывает Валерий КОРОТКОВ, ге-
неральный директор российской девелопер-
ской компании ОАО «ИТЕРА-Инвест-Строй».

– Валерий Михайлович, «ИТЕРА-Инвест-Строй» –
компания молодая, ей всего-то два с небольшим года. Но
тем не менее на рынке девелопмента России и СНГ бы-
стро освоилась и заняла прочные позиции. Как и за счет
чего удалось совершить такой прорыв? 

– Прежде всего с помощью Международной груп-
пы компаний «ИТЕРА», ее мощной поддержки и до-
брой репутации. Это же позволило обрести и надеж-
ных партнеров. И, что очень важно, нам удалось объ-
единить под эгидой «ИТЕРА-Инвест-Строй» группу
компаний с хорошим опытом ведения девелоперско-
го бизнеса, высочайшим интеллектуальным и про-
фессиональным потенциалом. Посчастливилось по-
добрать и сформировать костяк менеджеров, которых
выгодно отличают здоровые амбиции, огромное же-
лание работать и ответственное отношение к делу.
Без этого сейчас невозможно удачно развивать биз-
нес. Должен сказать, что у нас на счету уже девять ус-
пешно реализованных проектов.

– Каков спектр девелоперской деятельности вашей
компании?

– От оформления прав на земельный участок в соб-
ственность или долгосрочную аренду до эффективно-
го управления недвижимостью. Работаем в строгом
соответствии с законодательством тех стран, где стро-

им. Наш приоритет – строительство крупных много-
функциональных комплексов с жилыми, офисными и
торговыми площадями. Отмечу также, что «ИТЕРА-
Инвест-Строй» располагает опытом и достаточными
ресурсами в выполнении проектов, связанных с пере-
базированием и редевелопментом промышленных
предприятий.

– Известно, что «ИТЕРА-Инвест-Строй» активно со-
трудничает с ведущими российскими и мировыми струк-
турами…

– Да, у нас действительно сложились плодотвор-
ные партнерские отношения с влиятельными фи-
нансовыми, инвестиционными, консалтинговыми
компаниями, строительными, архитектурными и
проектными организациями различных стран. Назо-
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ву лишь некоторых из них: Банк ВТБ, Группа компа-
ний ЗАО «СУ-155», Международный аэропорт Вну-
ково, Colliers International, Knight Frank, Jones Lang
LaSalle, KPMG. 

– Сколько в настоящее время «ИТЕРА-Инвест-
Строй» осуществляет проектов и в каких странах, кроме
России и Белоруссии?    

– Работаем также в Туркменистане и на Украине.
Реализуем 18 крупномасштабных проектов. Возводим
жилые кварталы, культурно-деловые и торговые цент-
ры, спортивные сооружения, строим отели, коттедж-
ные поселки… Общей площадью без малого шесть
миллионов квадратных метров. 

– А что из них могут увидеть и оценить москвичи?
– В российской столице мы реализуем шесть про-

ектов. Убежден, что ее украсит и Бизнес-центр в
Юго-Западном административном округе, и много-
функциональный комплекс на севере Москвы. Спе-
циалисты относят к ряду удачных проекты жилых
комплексов на Рублевском шоссе и в Восточном ад-
министративном округе, апарт-отель в Центральном
административном округе.

– Рядом со столицей, в Истринском районе, компания
приступила к строительству жилого комплекса «Павло-
вы озера». Что он представляет собой? 

– Проект удостоен Всероссийской независимой
премии «Поселок года-2008» за достижения в области
малоэтажного и коттеджного строительства. На 180 ге-
ктарах живописного ландшафта с каскадом озер,

хвойными и лиственными лесами возведем 700 кот-
теджей и таунхаусов оригинальной архитектуры. На
самом большом озере – Лобановском – появятся пля-
жи, лодочная станция, рестораны и рыбацкая деревня.
В поселке будут построены торгово-офисный комп-
лекс и деловой центр, школа, детские сады, физкуль-
турно-оздоровительные сооружения для детей и
взрослых... В общем, в проекте предусмотрены все ци-
вилизованные блага для комфортного проживания че-
ловека.

– «ИТЕРА-Инвест-Строй» возводит спортивно-раз-
влекательный комплекс в Санкт-Петербурге, объекты в
Екатеринбурге, в Киеве. Однако в центре внимания об-
щественности и прессы все-таки сейчас находится
строительство многофункционального комплекса
«Минск-Сити». Расскажите подробнее об этом уни-
кальном объекте?

– В столице Республики Беларусь мы сооружаем
самые масштабные и престижные объекты. Объемы
строительства и финансирования впечатляют. Ори-
ентировочная стоимость только «Минск-Сити» око-
ло 5 миллиардов долларов. Площадь офисных поме-
щений делового центра составит 550 тысяч квадрат-
ных метров, торгово-развлекательных – почти 200
тысяч квадратных метров, жилья – около двух мил-
лионов квадратных метров. Застройка разместится на
площади 318 гектаров.     

По замыслу архитекторов деловой центр станет
своеобразным связующим ядром всего нового города,
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вокруг которого поднимутся красивые жилые кварта-
лы с полным набором объектов социальной инфра-
структуры. Все это будет построено на территории ста-
рого аэропорта, авиаремонтного завода и ряда неэкс-
плуатируемых и нерентабельных промышленных
предприятий…

– Которые предстоит сносить?
– Точнее, перебазировать и возводить новые. В

районе Национального аэропорта Минск построим
Центр авиации и новый авиаремонтный завод, ко-
торый будет обслуживать самые современные само-
леты. 

– Кто выступает вашими партнерами в этом грандиоз-
ном проекте? 

– Минский горисполком («Центр городской недви-
жимости»), Группа компаний ЗАО «СУ-155» (генераль-
ный подрядчик и технический заказчик проекта), ко-
торые вместе с МГК «ИТЕРА» вошли в специально со-
зданную управляющую компанию СООО «Минск-Си-
ти», а также Международный аэропорт Внуково. 

Мы гордимся, что Наблюдательный совет СООО
возглавил Владимир Иосифович Ресин. Он сразу же
после избрания побывал в белорусской столице, где
обстоятельно ознакомился с положением дел на месте
и провел рабочее совещание.

– В какой стадии находится реализация проекта?
– Сейчас, в частности, мы имеем на руках проект

детальной планировки, учитывающий транспортные
развязки, инженерное обеспечение и функциональ-
ные особенности зон. Проходит тендер на лучшую
архитектурную концепцию застройки, в котором
участвует порядка десяти известных зарубежных ар-
хитектурных бюро. Наша цель – гармонично соеди-
нить облик старого города с новым. Осенью станет
известен победитель конкурса, тогда и будет дан
старт первому этапу возведения «Минск-Сити». 

– А как обстоят дела на стройплощадке Бизнес-центра?
– Стремимся сделать все вовремя и с высоким каче-

ством. Это, можно сказать, наша визитная карточка.
Весь торгово-деловой комплекс с двумя высотными
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элегантными 50- и 43-этажными башнями минчане
смогут посетить уже в конце 2012 года.

Кстати сказать, эти «высотки» положат начало стро-
ительству белорусских небоскребов. Реализация уни-
кальных проектов ознаменует собой технологический
прорыв на строительном поле Белоруссии и, как мне
представляется, внесет свою лепту в развитие новой
архитектоники ее столицы. 

– А что сулят проекты в Туркменистане?
– Учитывая давние партнерские отношения, значи-

тельный объем работ и очевидную перспективу сотруд-
ничества, сейчас в Ашхабаде МГК «ИТЕРА» строит свой
офисный центр, который, безусловно, станет одним из
привлекательнейших зданий туркменской столицы. 

В популярной курортной зоне «Аваза» в городе Тур-
кменбаши возводим гостиничный комплекс высшего
разряда, который обещает стать украшением каспийско-
го побережья. Первых туристов она примет уже будущим
летом. В городе Туркменабате в интенсивном режиме
строим спортивный комплекс со стадионом на 10 тысяч

мест, гостиницей и бассейном. Уже этой осенью ключи от
спортивного комплекса будут переданы заказчику. 

– Работа в сфере девелопмента предполагает очень
динамичный ритм жизни, требует больших усилий и
опыта…

– …и чрезвычайной ответственности. И еще бы до-
бавил, смелости и готовности брать на себя порой
немалые риски, оперативно разрешать возникающие
проблемы. Но участвовать в процессе преображения
городов, строительстве таких уникальных комплек-
сов, как «Минск-Сити» – города будущего, – это по-
истине высокое творчество и достойная цель, смыс-
лом и результатом которой является формирование и
утверждение высоких стандартов нового качества
жизни. Приятно сознавать, что коллектив « ИТЕРА-
Инвест-Строй» вкладывает в эти созидательные про-
цессы свой опыт, знания, силы, все интеллектуаль-
ные и материальные ресурсы.

Беседовал Иван БЕРЕЗИН
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Корпорации MIRAX GROUP популярности не за-
нимать: она известна не только в России, но и
за рубежом. Снискать международную славу
корпорации удалось прежде всего за счет уни-
кальных проектов. О том, как компании уда-
лось завоевать свою нишу на внутреннем и
внешнем строительных рынках и что еще
предстоит сделать, – наша беседа с членом со-
вета директоров корпорации MIRAX GROUP
Максимом ТЕМНИКОВЫМ.

– Максим Владимирович, каковы отличительные осо-
бенности компании на строительном рынке Москвы в
частности и России в целом?

– Возведение высотных комплексов. Эту нишу строи-
тельного рынка делят с нами всего несколько компаний.
Корпорация MIRAX GROUP на данный момент преус-
пела в этой области. Согласно нормативам, высотными
считаются объекты выше 75 метров. Но мы считаем вы-
сотным объект свыше 30 этажей – это чуть больше 100
метров. В Москве их насчитывается не так много. 

У высотных объектов есть своя специфика, связан-
ная с инженерией, с пассажирским трафиком, верти-
кальным транспортом (лифтами), ну и, конечно, с ло-
гистикой. Поскольку мы строим многофункциональ-
ные комплексы (это тоже одна из наших отличитель-
ных особенностей), мы считаем, что логистика, то есть
передвижение людей в этих комплексах, крайне важ-
на. Этому уделяется большое внимание. Также крайне
важны подземные парковочные места, доступ к ним,
соответственно, возможность быстро попасть в холл и
затем в квартиры. 

– Какие объекты являются визитной карточкой корпо-
рации?

– Нашей визитной карточкой мы, конечно, считаем
высотный комплекс «Федерация», который находится
в Москве-сити. Это комплекс зданий, одно из них вы-
сотой 360 метров, другое – 250 метров, а шпиль подни-
мется на высоту 506 метров. Это сложнейшие совре-
менные комплексы с использованием самого совре-
менного оборудования и инженерных  систем, а также
с использованием высокопрочной марки бетона, ко-
торая в данный момент практически не применяется в
России. Это специальный бетон, его марка была раз-
работана для нас вместе с американцами именно для
высотного здания. Если бы мы использовали, как это
делают некоторые девелопмены, марку бетона ниже,
то пришлось бы увеличивать диаметр колонн до шести
метров. (Сейчас они ограничены до 2,5 метра.) Ведь
сохранение большего количества полезных площадей
в современных комплексах очень актуально. Посудите

сами: если в здании 92 этажа и на каждом этаже сэко-
номить по 10 метров, то получится 920. Почти тысяча
метров! 

Современные высотные комплексы дороги как по
себестоимости, так и в цене. И эта тысяча метров
стоит приличных денег. Если учесть, что один квад-
ратный метр в таких комплексах идет примерно от
10 до 30 тысяч долларов за метр, то сэкономленная
площадь будет стоить более 10 миллионов долларов.
Такова цена решения. Важно его применять не
только при сооружении всей конструкции, но и в
инженерных системах, на технических этажах и в
паркингах.

– Какие инновационные решения применяются в кор-
порации? 

– В большей степени мы применяем инновации,
связанные с инженерным оборудованием и сетями.
Для примера могу привести часть оригинальных ре-
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шений, которых еще нет в мире. Например, в башне
«А» комплекса «Федерация» есть оригинальный
лифт фирмы «Тиссон»: в одной шахте находятся 2
лифта. Верхний лифт работает на высокую зону, а
нижний – на низкую. Они не пересекаются, для это-
го создана специальная тройная защита, чтобы не
было никакой вероятности столкновения. Такой
лифт есть только в экспериментальной башне на са-
мом заводе, но в подобном нашему зданию их еще
никто не применял. 

В корпорации MIRAX GROUP впервые отважились
на этот шаг для того, чтобы сократить объемы цент-
рального ядра, которое при такой высоте могло бы
быть в два раза больше. Таким образом удалось добить-
ся сокращения ожидания лифтов при неизменности
самого трафика. Согласно нашим нормативам, на
входной группе у лифта максимальная задержка в ожи-
дании может быть 35 секунд, а при пиковой нагрузке

увеличение допустимо до 50 секунд. Для высотных зда-
ний это крайне мало. Также среди инноваций MIRAX
GROUP – самый высокий в мире бассейн, который
находится на 61-м этаже в башне «Б» комплекса «Феде-
рация» на высоте 230 метров. Зафиксировать этот факт
уже приезжали представители Гиннесса.

Этот комплекс уникален тем, что с высоты над 50-м
этажом открывается уникальный вид на Москву, кото-
рый, кроме как из Москвы-сити, обозреть невозмож-
но. Ночью это просто завораживает: хорошо видно Ку-
тузовский проспект, набережную Москвы-реки, Бе-
лый дом, университет. 

Прежде чем принять решение о строительстве этих ба-
шен, мы хотели оценить уровень комфорта человека, на-
ходящегося на такой высоте. Для этого группа специали-
стов, посетив Шанхай, остановилась на три ночи на 86-м
этаже в гостинице Jin Mao. И чувствовали при этом себя
вполне комфортно. Нам не известны случаи вредного
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воздействия на человека, живущего на высоте. Человек
совершенно спокойно может жить на высоте 1500 мет-
ров – это не представляет опасности для его здоровья.

– Архитектуру называют музыкой в камне. А здания,
которые проектирует и строит MIRAX GROUP, – это
классическая музыка, народная, джаз?

– У каждого архитектора свой стиль. Никто из нас,
членов совета директоров, не является архитектором.
У каждого есть свои предпочтения. Если ассоцииро-
вать наши здания с музыкой, то это современная му-
зыка. Хотя одно здание, которое мы намерены постро-
ить на Кремлевской набережной, будет классическим.
Значит, и музыка…

Я бы не назвал ее джазом, хотя по ощущениям мне
бы это подошло больше. В большей степени это иная
музыка. Я бы сказал, что это современная песня, кото-
рая звучит в архитектуре современных материалов. В
большинстве бизнес-комплексов мы используем пол-
ное панорамное остекление для улучшения видовых
характеристик. И еще для того, чтобы максимально
охватить солнце, которого не так много в Москве. 

В жилых комплексах мы тоже используем где-то па-
норамное остекление, а где-то – витражи. Считаем,
что в жилых комплексах всегда нужны балконы, пусть
даже небольшие. 

– Вы строите и в Европе, и в Америке помимо России.
Проектируя объекты, вы учитываете то, что было по-
строено до вас? Как сочетается порыв творца, архитек-
тора с нормами и требованиями градостроительства?

– Конечно, начиная строительство где бы то ни бы-
ло, в том числе и в Москве, мы пытаемся подстраи-
ваться под текущую архитектуру данного района. Ко-
митет по архитектуре корректирует восприятие архи-
тектора, если он по каким-либо причинам не видит,
что дом сильно отличается от жилого ландшафта.

Но иногда, как, например, в Лондоне, в историческом
центре которого мы будем строить современное 52-этаж-
ное здание, отходим от этой идеологии. Поскольку но-
вый век, новая эпоха несут свои приметы. Города разви-
ваются благодаря прогрессу, то есть чему-то новому.

В некоторых городах принципиально запрещают
строительство в центре. Но каждому девелопмену не-
обходимо внести что-то новое в архитектуру. Хотя это
иногда и режет глаз. Пример – Эйфелева башня в Па-
риже. После того как ее построили, большая часть жи-
телей требовала ее снести. А сейчас это визитная кар-
точка Парижа. 

Трудно предсказать, что может стать памятником че-
рез 100–200 лет. Но наша компания к этому стремит-
ся: чтобы строительство было не только бизнесом, но
и архитектурой. 

– MIRAX GROUP – уважаемая, известная имиджевая
компания. А можно ли ехать на уже заработанном авто-
ритете или всякий раз при строительстве объекта нужно
подтверждать свой класс? Легко ли растерять зарабо-
танный авторитет неудачным проектом? 

– Авторитет – это заслуга прошлого. Если в насто-
ящее время не поддерживать авторитет, то в недале-
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ком будущем его не будет. Поэтому мы не ослабляем
наш напор, наше движение вперед. Поскольку дви-
жение, как известно, – это жизнь. Мы, следуя своей
интуиции, находимся в непрерывном развитии, по-
стоянно совершенствуемся сами и совершенствуем
свои проекты. 

У нас нет неудачных проектов. Мы этим гордимся. У
нас нет невыполненных проектов, что тоже является
предметом нашей гордости. Мы отдаем себе отчет, что
одним неудачным проектом можно перечеркнуть пре-
дыдущие заслуги. Именно поэтому мы крайне скрупу-
лезно относимся к проектированию зданий и его на-
чинки, стремимся к тому, чтобы сравнение всегда бы-
ло в нашу пользу.

Чем больше у девелопера будет ошибок, даже в од-
ном комплексе, тем ему легче потерять клиентов. И
мы делаем все, чтобы с нами такого не случилось. 

– При выборе материалов ориентируетесь на красоту
или качество? Не боитесь экспериментировать с новыми
материалами, как и с новыми решениями?

– Есть часть современных материалов, которыми
мы пользуемся в последнее время. Но в большей сте-
пени в отделке мы применяем классические натураль-
ные материалы, такие как мрамор, гранит, дерево, по-
скольку считаем, что естественные материалы создают
ощущение покоя и гармонии. Эти материалы и краси-
вы, и долговечны, и экологичны.

Применяем дорогое оборудование, которое лучше
по своим показателям, чем дешевое, оно и работает
дольше, и в эксплуатации надежнее.

– Почему компания принимает спонсорское участие в
таких мероприятиях, как соревнования по водным видам
спорта «Русская волна»? Это накопления (имиджевые)
или траты (финансовые)?

– Это в большей степени добрая воля. Члены сове-
та директоров проявляют ее на свои собственные
деньги. Одни финансируют водные виды спорта, дру-
гие поддерживают хоккейную команду, третьи – фут-
бол или теннис. Компания не оказывает адресной
помощи отдельному виду спорта. Каждый сам реша-
ет, кому помочь. 

А благотворительная деятельность компании рас-
пространяется на детские дома: мы содержим не-
сколько таких домов. 

– Как вы считаете, войдут ли со временем построен-
ные вашей компанией объекты в список «архитектурных
памятников»?

– Думаю, да. И первым в этом списке, считаю, будет
высотный комплекс «Федерация», в состав которого
входят гостиница «Хайят» и четыре панорамных лифта,
которые доходят до смотровой площадки на 92-м этаже.
Во второй половине самой лифтовой шахты будут стек-
лянные панорамные окна. Поднимаясь на лифте, мож-
но будет видеть всю панораму Москвы. Мы предпола-
гаем, что лифт можно использовать в том числе и для
туристов, которые смогут насладиться живописным ви-
дом Москвы.

– Возникает ли какая-то связь с теми людьми, кото-
рые работают или живут в ваших зданиях?

– Безусловно. Мы всегда организуем обратную связь.
Наши телефоны доступны, при желании можно пооб-

щаться и с акционерами. В службе эксплуатации есть
ящик для писем акционеров и электронная почта. Мое
пожелание таково: не нужно бояться говорить о том, что
тебя что-то не устраивает. Постоянная связь собствен-
ника с управляющей компанией, со службой эксплуата-
ции будет поддерживать благоустройство дома в надле-
жащем виде. 

– Каковы планы и задачи на будущее ближайшее и
перспективное?

– У нас есть цель стать девелопером номер один в
мире. Она кажется крайне амбициозной в данный
момент времени. Но ставить перед собой высокие це-
ли – это наша жизнь, жизнь MIRAX GROUP. Мы ак-
тивно развиваем свои проекты за рубежом. Нас спра-
шивают, почему мы не строим в российских регио-
нах. Ответ таков: мы не занимаемся панельным до-
мостроительством, все наши проекты достаточно вы-
сокобюджетные. Пока спроса в регионах на такие
проекты нет. В большей степени мы специализируем-
ся на больших по объему комплексах: 200–300 тысяч
квадратных метров. Есть комплексы площадью мил-
лион квадратных метров (к примеру, комплекс
Poklonka Парклайн в Москве).

С таким размахом в регионах действовать практиче-
ски невозможно. Есть и такие сложности, как исполь-
зование механизмов и оборудования. 

Еще одно объяснение – недостаток квалифициро-
ванных кадров, их не хватает даже в Москве. Зачастую
приходится доучивать даже своих сотрудников, а в ре-
гионах таких специалистов очень мало. Везти в регио-
ны людей из Москвы дорого. Тем самым мы еще боль-
ше увеличиваем затратную часть. 

– Как бы вы обозначили стиль работы компании, не
прибегая к цифрам?  

– Перед нами – большой объем работы, которую мы
не только научились качественно выполнять, но и де-
лаем это с удовольствием.

Беседовала Екатерина ГЛУШИК
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НАША СПРАВКА

В настоящее время MIRAX GROUP работает на
рынках России, ближнего и дальнего зарубе-
жья. Акционеры корпорации реализуют проек-
ты в России, на Украине, во Франции, Турции,
Камбодже, Черногории, США, Швейцарии и
Англии.
По прогнозным данным, к концу 2008 года вы-
ручка корпорации достигнет порядка 2,7
млрд. долл., что в 2 раза больше по сравнению
с 2007 годом, чистая прибыль – около 790
млн. долл. (увеличение в 2 раза). Совокупный
объем инвестиций в строительство в 2008 го-
ду составит 3 млрд. долл. 
В 2008 году было начато строительство семи но-
вых объектов общей площадью 4 млн. 500 тыс.
кв. м. Всего в портфеле корпорации объектов и
проектов общей площадью более 12 млн. кв. м.



В последние годы во всем мире бурно разви-
вается лизинг, удачно сочетающий в себе эле-
менты обычной аренды и традиционного кре-
дитования. Главное преимущество лизинга –
свободное использование объектов аренды с
извлечением из них или с их помощью прибы-
ли, а также возможность выкупить эти объек-
ты по остаточной стоимости в конце срока
действия договора. Для предпринимателей
лизинг кроме всего прочего интересен тем,
что позволяет оптимизировать налогообложе-
ние. В России лизинг также начинает находить
все больше поклонников. Особенно быстро он
развивается в транспортной и строительной
отраслях.

БЕТОНОМЕШАЛКА В АРЕНДЕ
В странах Западной Европы, Северной Америки и

Юго-Восточной Азии лизинг энергично развивается
во многих отраслях экономики, в том числе в строи-
тельной индустрии, а также в сферах коммерческой и
жилой недвижимости. Обеспечение в виде недвижи-
мости лучше защищает кредитора в долгосрочном со-
отношении loan-to-value (LTV – коэффициент соотно-
шения непогашенной части кредита и рыночной стои-
мости актива). Кроме этого наличие недвижимости в
лизинговом портфеле привносит компаниям элемент
долгосрочной стабильности, поскольку доходы в та-
ком случае могут прогнозироваться длительный про-
межуток времени.

Как отмечает журнал California Builder and Engineer
(CB&E), в американской строительной индустрии ли-
зинг сегодня максимально востребован. Строители
благодаря лизингу могут заниматься долгосрочными
проектами, укладываясь при этом в строгие бюджет-
ные рамки и не расходуя большие средства, то есть в
конечном счете осуществляя проекты по минималь-
ной цене.

По итогам прошлого года лизинг строительного
оборудования в США увеличился почти на 2%. Лизинг
позволяет строительной организации оперативно ме-
нять технику в зависимости от объекта и сложности
работы, а также заказывать у лизинговой компании
более современное оборудование. Лизингополучателю
такая схема удобна и тем, что в данном случае действу-
ет амортизация, позволяющая сокращать налоговое
бремя и в конечном счете выкупать технику по бросо-
вой цене. В лизинг можно взять все: экскаваторы,
бульдозеры, тягачи, краны, бетономешалки...

В последние годы лизингом все чаще занимаются
непосредственно банки или их аффилированные

структуры. В США лизингополучатель отвечает за со-
хранность техники, которую он, как правило, должен
застраховать за свой счет. Строительная фирма может
сама выбрать у продавца или производителя то или
иное оборудование, договориться о его цене, а затем
уже обратиться в лизинговую компанию за конкрет-
ной поддержкой. Лизинговая компания затем поку-
пает выбранное оборудование и сдает его в аренду
строительной организации. Механизмы взаимодей-
ствия всех сторон отработаны временем и не вызыва-
ют никаких осложнений. По окончании лизинга
строитель имеет три возможности: пролонгировать
договор, вернуть оборудование, выкупить его по ре-
альной стоимости.  

УДОБНАЯ ФОРМА КРЕДИТОВАНИЯ
«У лизинга, – объясняет Александр Осипов, совет-

ник генерального директора ЗАО «Пересвет-Инвест»,
– есть несколько преимуществ. Во-первых, он умень-
шает риск для кредитного института (за лизингодате-
лем сохраняется право собственности на имущество, а
значит, не требуются дополнительные залоговые и фи-
нансовые гарантии, исчезает необходимость контроля
целевого использования займа). Во-вторых, он облег-
чает доступ лизингополучателю к новому оборудова-
нию при одновременной возможности снижения объ-
ема налогооблагаемой базы. В-третьих, увеличивается
производство и сбыт, что способствует росту валового
продукта».

«В широком смысле, – продолжает специалист, –
лизинг объединяет все виды операций по предостав-
лению имущества в аренду. В узком – это сдача соб-
ственником в аренду имущества нанимателю для
производительного использования с условием со-
хранения прав собственности на это имущество у
арендодателя до окончания срока договора лизинга.
По сути дела, это кредит, в котором традиционная
денежная ссуда заменяется видом имущественного
найма». Обычно лизингодатель приобретает по сог-
ласованию с лизингополучателем требуемое имуще-
ство по полной стоимости у производителя либо по-
ставщика оборудования и после его передачи арен-
датору получает за его использование лизинговые
платежи. 

Обычно в такого рода соглашениях участвуют три
стороны:  лизингодатель (арендодатель) – собствен-
ник имущества, которым выступают банки или специ-
ализированные лизинговые компании; лизингополу-
чатель (арендатор); производитель или поставщик
имущества (машин и механизмов, технологического
оборудования, транспортных средств и т.п.).
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По сроку и различию в диапазоне обязанностей при
использовании оборудования лизинговые сделки мо-
гут осуществляться в различных формах, основными
из которых являются финансовый и оперативный ли-
зинг. При финансовом лизинге срок аренды сопоста-
вим с продолжительностью эксплуатационного срока
оборудования, и по его окончании имущество по оста-
точной стоимости продается арендатору. При опера-
тивном лизинге после относительно короткого срока
аренды имущество возвращается лизингодателю, ко-
торый ищет нового арендатора.

По мнению Юрия Айдарова, заместителя началь-
ника отдела лизинга оборудования и спецтехники
ООО «ЭКСПО-ЛИЗИНГ», лизинг интересен всем
компаниям, потому что он обладает рядом неоспори-
мых преимуществ. Это прежде всего возможность
приобретения объекта недвижимости без крупных
единовременных затрат и возможность использовать
имущество без риска досрочного прекращения дого-
вора. Иными словами, не надо опасаться смены соб-

ственника, его отказа от продления договора, увели-
чения арендных платежей или выселения. В то же
время размер лизинговых платежей чуть выше разме-
ра арендных платежей за аналогичную недвижи-
мость, но зато в конце срока договора арендатор ста-
новится собственником здания. Лизинг не отягощает
баланс предприятия, поскольку имущество находит-
ся на балансе лизинговой компании и не снижает
кредитную привлекательность предприятия. При ли-
зинге возможно применение механизма ускоренной
амортизации с повышенным коэффициентом, в ре-
зультате чего арендатор получает в собственность
практически полностью амортизированное имущест-
во, обладающее при этом высокой рыночной стоимо-
стью. Помимо этого лизинг подразумевает более ло-
яльный подход к клиенту по сравнению с обычным
кредитованием. В данном случае не требуется залога
имущества, поскольку достаточным обеспечением
служит сам предмет лизинга.

В развитых странах принимаются законы, способст-
вующие стимулированию лизинга. Принимаются по-
добные меры и в России. В частности, в соответствии
с постановлением правительства РФ «О государствен-
ной поддержке развития лизинговой деятельности в
РФ» при покупке нового оборудования лизингодатель
пользуется налоговой скидкой на инвестиции и уско-
ренной амортизацией, что дает ему возможность сни-
жать размер платежей лизингополучателей.

В Совете Федерации, Государственной думе и в
Министерстве финансов интересы компаний, рабо-
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тающих в сфере лизинга, защищает Российская ассо-
циации лизинговых компаний (Рослизинг). Предсе-
датель Рослизинга Елена Скрынник считает, что к
настоящему времени уже удалось накопить достаточ-
но большой правовой опыт для принятия новой ре-
дакции закона о лизинге, соответствующей совре-
менным требованиям.

ЭКСПАНСИЯ ПРОДОЛЖИТСЯ
В России, как отмечает Дмитрий Курдомонов, дире-

ктор Homnet Leasing, объем рынка лизинговых услуг с
2000 года ежегодно удваивается. В прошлом году ры-
нок лизинга увеличился на 165%. Общий объем в 2007
году достиг 39 млрд. долл. Рост российского лизинга,
по его мнению, обусловлен стабильной политической
обстановкой и устойчивым экономическим ростом.
Это, в свою очередь, привлекает множество зарубеж-
ных компаний, которые несут с собой прогрессивные
методы работы и новые управленческо-организацион-
ные решения с активным применением информаци-
онных технологий. 

По оценке Никиты Машкова, аналитика Росли-
зинга, в прошлом году Россия по объему лизинга по-
делила с Испанией пятое место среди европейских
стран, уступив только Британии, Германии, Италии
и Франции. Однако по темпам роста Россия опере-
жает все страны (среднеевропейский годовой рост
рынка лизинга составляет 12,91%). Лучше всего ли-
зинг прижился на железнодорожном, воздушном и
морском транспорте. Здесь его доля составляет

26,6% (в странах Европейского союза – 8,8%). А вот
показатели на пассажирском и коммерческом транс-
порте гораздо ниже. Доля лизинга на пассажирском
транспорте пока не превышает 11% (в ЕС – около
30%), а на грузовых и специальных перевозках – 15%
(в ЕС – 21%). 

По мнению Никиты Машкова, в транспортном сег-
менте потенциал лизинга огромен, поскольку эта от-
расль очень быстро растет сама по себе – количество
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В Европе, по данным Leaseurope (Федерация
лизинговых ассоциаций Европы, представляю-
щая 92% всего европейского рынка лизинга),
объем лизинга в 2006 году достиг 297,5 млрд.
евро. Из этого объема 250,7 млрд. евро – тех-
ника, машины и оборудование, 46,8 млрд. евро
– недвижимость. Рост по отношению к 2005 го-
ду – 7,2% и 5,6% соответственно. В первую чет-
верку европейских лидеров по объему лизинга
входят Британия, Германия, Италия и Франция.
В структуре европейского лизинга недвижимо-
сти в 2006 году максимальную долю занимал
лизинг промышленных зданий – 28,5%, затем
шли торговые сооружения – около 27%, офисы
– приблизительно 25%, отели и предприятия до-
суга – 7%, объекты коммунального хозяйства –
2%, все остальное – около 11%.
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всех видов передвижных средств увеличивается из го-
да в год.

Делает лизинг первые шаги и в сфере недвижимо-
сти, где ему еще только предстоит развернуться в пол-
ную силу. Здесь развитие лизинга тормозится несовер-
шенством законодательства, отсутствием «длинных»
денег, значительными рисками и налоговыми пробле-
мами. Между тем в ЕС лизинг в недвижимости при-
ближается к 20%. Лизинговые сделки в развитых стра-
нах распространяются не только на склады, офисы,
промышленные здания, но и на жилые дома и даже на
курорты. В России доля лизинга в недвижимости пока
не превышает 2%.

В секторе отечественных информационных техно-
логий (ИТ) доля лизинга тоже пока ничтожна – всего
лишь 0,5% (в ЕС – в среднем 8%). Однако в целом по
доле лизинга в ВВП Россия не намного уступает ЕС:
2,7% против 3%.

Как пишет газета The Moscow Times, в текущем году
ожидается рост объемов лизинга на 55–60%, до 1,6
трлн. руб. Росту среди прочего будет способствовать
строительство олимпийских объектов, а также выпол-
нение национальных проектов в сфере строительства
жилья и в сельском хозяйстве. 

Привычным помощником бизнеса стал лизинг в стро-
ительной индустрии. Как утверждает Михаил Викторов,
генеральный директор Российского союза строителей
(РСС), лизинг в строительстве распространен достаточ-
но широко и лизинговыми схемами пользуются многие
строительные компании. По данным РСС, 60–70%

крупных и средних отечественных фирм используют ли-
зинговые схемы приобретения машин и оборудования.

«Строителям, как и представителям других секто-
ров экономики, лизинг выгоден возможностью уско-
ренной амортизации арендуемого оборудования. А
поскольку, допустим, возведение обычного типового
многоквартирного дома занимает где-то около двух с
половиной лет, то и договор лизинга заключается
приблизительно на этот срок – за это время лизинго-
датель успевает списать со своего баланса технику, а
строительная фирма (лизингополучатель) – полу-
чить ее по минимальной стоимости. Соответствен-
но, и налог на приобретенное имущество (технику)
строительная организация платит незначительный.
Естественно, – поясняет специалист, – срок дейст-
вия договора лизинга зависит от многих обстоя-
тельств, включая возможности и профиль строитель-
ной компании, ее бизнес-план и прочее».

По мнению Михаила Викторова, просматривается
тенденция роста лизинговых сделок в коммерческой
недвижимости. Эксперты кроме всего прочего отмеча-
ют активную региональную экспансию лизинговых
компаний. Процесс экспансии в регионы, по их оцен-
кам, продолжится и в 2008 году. Елена Скрынник счи-
тает, что, несмотря на мировой кризис ликвидности,
отечественный рынок лизинга развивается очень бы-
стро и уверенно и рост этот не случайный, а фунда-
ментальный.

Олег ЩЕЛОВ
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ОБОРОННО-ПРОМЫШЛЕННЫЙ КОМПЛЕКС

Одной из особенностей современ-
ной экономики России является соз-
дание государственных корпора-
ций. Одна из них – «Ростехнологии» –
была образована в ноябре 2007 го-
да. Ее генеральный директор Сергей
Викторович ЧЕМЕЗОВ, возглавляв-
ший ранее ФГУП «Рособоронэкс-
порт», считает, что новая госкорпо-
рация будет способствовать улучше-
нию ситуации в российском машино-
строении, в его технологичном сег-
менте – оборонно-промышленном
комплексе.

С
егодня ГК «Ростехнологии» ведет
активную работу, нацеленную на
вхождение в капитал российских и

зарубежных компаний, имеющих отноше-
ние к высокотехнологичной продукции
военного и гражданского назначения. В
частности, подписано соглашение о сот-
рудничестве с Внешэкономбанком по реа-
лизации инвестиционных проектов в раз-
работке высокотехнологичной промыш-
ленной продукции на основе инновацион-
ных технологий, а также для поддержки
экспорта промышленной продукции в рамках дивер-
сификации национального экспорта.

До конца 2008 года должен завершиться переговор-
ный процесс по приобретению компанией Daimler
Trucks акций ОАО «КамАЗ», 37,8% акциями которого
владеет ГК «Ростехнологии». Это позволит партнерам
объединить усилия в вопросах разработки, производ-
ства и продажи автомобильной техники. 

Достигнуты договоренности между ГК «Ростехноло-
гии» и группой компаний Pirelli & C. SpA по созданию
совместного предприятия на территории Тольяттин-
ского промышленно-технологического парка, кото-
рое будет производить автомобильные шины. Мощ-
ность завода составит 4,2 млн. шт. шин в год, а инве-
стиции в производство – свыше 250 млн. евро. Ведут-
ся переговоры по передаче в ГК «Ростехнологии» ак-
ций компании AirUnion, госкорпорация займется ре-
структуризацией AirUnion с целью вывода ее из кризи-
са и обеспечения высококачественных авиатранс-
портных перевозок.

Ведутся переговоры о создании совместного произ-
водства с итальянской корпорацией «Финмекканика»,
один из заводов которой производит композитные ма-
териалы для американского «Боинга-787», используя

российский титан. Показательным примером являет-
ся сотрудничество ОАО «АвтоВАЗ» и французской
компании Renault.

Тесное технологическое взаимодействие ГК «Рос-
технологии» осуществляет с ГК «Российская корпо-
рация нанотехнологий». Президент Дмитрий Медве-
дев подписал указ, согласно которому на баланс ГК
«Ростехнологии» передаются более 400 различных
предприятий. «Более четверти в рейтинге крупней-
ших мировых корпораций приходится на США, их
598. Россия не дотягивает даже до уровня Индии и
Бразилии, российских компаний в списке только 28,
– говорит Сергей Чемезов. – Я в системе внешнеэко-
номической деятельности не новичок. Занимался
этим и во времена СССР, до прихода в 1999 году в сфе-
ру военно-технического сотрудничества возглавлял
профильную структуру в Управлении делами прези-
дента России. В последние годы пришлось конкретно
вникнуть в машиностроение, в первую очередь в
«оборонку», а через нее – и в смежные отрасли. Меня
очень беспокоит, что среди попавших в рейтинг оте-
чественных компаний нет ни одной, которая предста-
вляла бы обрабатывающую промышленность, сектор
высоких технологий».

Высоты 
Сергея Чемезова

Фото РИА Новости



«Я не одиночка, вокруг меня – команда профессио-
нальных, системных людей, толковых предпринима-
телей-рыночников, талантливых менеджеров с госу-
дарственным мышлением. Наша команда умеет ре-
шать поставленные задачи», – с гордостью подчерки-
вает Сергей Чемезов. Взять хотя бы сферу военно-тех-
нического сотрудничества – за последние годы объе-
мы поставок в этой сфере удвоились. 

По каждому неблагополучному предприятию Сергей
Чемезов намерен определить комплекс мер оздоровле-
ния: «Лишь корпорации «Ростехнологии» по силам
пойти на рискованный шаг и взять под свою юрисдик-
цию и экономическую опеку фактически все россий-
ское машиностроение. В целом же «Ростехнологии»
должны помочь ликвидировать дикий перекос в рента-
бельности добывающих и обрабатывающих отраслей».

Глава ГК «Ростехнологии» предостерегает, что если
не принимать конструктивные меры, не преодолевать
«нынешние черепашьи темпы» модернизации пред-
приятий, то можно навсегда потерять производствен-
но-технологические линии, проектно-конструктор-
ские школы в области обороны и безопасности. Пер-
вые шаги ГК «Ростехнологии» к благородной и нелег-
кой цели возрождения отечественной промышленно-

сти уже сделаны, но итоги, по мнению Сергея Чемезо-
ва, нужно подводить через два года. 

Подход к работе у Сергея Чемезова научный и творче-
ский. Сказывается колоссальный опыт в сфере экспорт-
но-ориентированной высокотехнологичной промыш-
ленности. Признаком высокой степени доверия со сто-
роны коллег явилось избрание Сергея Викторовича пред-
седателем Союза машиностроителей России. Автор трех
известных монографий – «Военно-техническое сотруд-
ничество России с иностранными государствами: опыт
организационного проектирования» (2001 г.), «Стратеги-
ческий менеджмент ОПК и ВТС России» (2006 г.) и «ВТС
России в XXI веке: теория, методология, практика»
(2007 г.) – Сергей Чемезов выступил в роли новатора, ор-
ганизовав в МГИМО первую в стране кафедру по подго-
товке менеджеров для оборонной промышленности и по
военно-техническому сотрудничеству. 

Редакция журнала «Валовой внутренний продукт»
поздравляет Сергея Викторовича с днем рождения и
желает успехов в деле развития отечественной про-
мышленности. Новых побед вам, Сергей Викторович,
новых высот!

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Сергей Викторович ЧЕМЕЗОВ

Родился 20 августа 1952 года в г. Черемхово
Иркутской области.
Окончил Иркутский институт народного
хозяйства и Высшие курсы Военной академии
Генерального штаба Вооруженных сил РФ. 
Работал в Иркутском научно-исследовательском
институте редких и цветных металлов,
экспериментально-промышленном объединении
«Луч». 
1983–1988 годы – глава представительства
ЭПО «Луч» в ГДР.
1989–1996 годы – заместитель генерального
директора внешнеторгового объединения
«Совинтерспорт». 
1996–1999 годы – начальник Управления
внешнеэкономических связей Управления
делами президента РФ. 
1999–2000 годы – генеральный директор ФГУП
«Промэкспорт». 
2000–2003 годы – первый заместитель
генерального директора ФГУП
«Рособоронэкспорт».
2004–2007 годы – генеральный директор 
ФГУП «Рособоронэкспорт». 
Входит в состав Комиссии по вопросам военно-
технического сотрудничества РФ
с иностранными государствами.
Председатель Общероссийской общественной
организации «Союз машиностроителей России». 
Председатель советов директоров ОАО
«Объединенная промышленная корпорация
«Оборонпром», ОАО «Корпорация ВСМПО-

Ависма», ОАО «АвтоВАЗ», член советов
директоров ОАО «КамАЗ», ОАО «Научно-
производственная корпорация «Иркут», ОАО
«Концерн ПВО «Алмаз-Антей», ОАО «Авиационная
холдинговая компания «Сухой», ОАО «Казанский
оптико-механический завод».
Указом президента РФ от 26 ноября 2007 года
назначен генеральным директором
Государственной корпорации по содействию
разработке, производству и экспорту
высокотехнологичной промышленной продукции
«Ростехнологии».
Действительный член Академии военных наук,
доктор экономических наук. 
Заведующий кафедрой военно-технического
сотрудничества Научно-исследовательского
и учебного центра оборонных проблем АВН. 
Автор более шестидесяти публикаций и трех
монографий. 
Награжден орденом «За заслуги перед
Отечеством» III, IV степеней, орденом Почета
и орденами Русской Православной Церкви
Святого благоверного князя Даниила
Московского и Дмитрия Донского. 
Лауреат премии правительства Российской
Федерации в области науки и техники за 2004 год.
Лауреат национальной премии «Человек
года-2004» в номинации «Оборонно-
промышленный комплекс».
Лауреат премии АВН имени А.В. Суворова.
Член бюро Высшего совета партии «Единая
Россия».



Потрясения мирового финансового рынка не
могут не отразиться на российском. «Что день
грядущий нам готовит?» – примерно так можно
сформулировать смысл всех вопросов, задан-
ных первому заместителю председателя Цент-
рального банка России Геннадию МЕЛИКЬЯНУ в
ходе пресс-конференции.

Г
еннадий Меликьян высказал предположение,
что в октябре будет очередной пик банковского
спроса на ликвидность. По его словам, ранее

ЦБ прогнозировал другую дату – на апрель текущего
года, но этого удалось избежать: «Не говорю, что бу-
дет дикий всплеск, но наложение двух факторов –
пик погашений внешних заимствований компаний
плюс квартальные платежи по НДС – может создать
напряжение. Мы к этому готовы». 

Он не пояснил, какими могут быть дополнительный
спрос банков на ликвидность и возможные дополни-
тельные объемы рефинансирования со стороны ЦБ. 

Говоря о факторах, которые способствуют смягче-
нию проблемы ликвидности, первый зампред ЦБ от-
метил большое положительное сальдо по счету теку-
щих операций, связанное с ростом цен на товары
российского экспорта. 

К негативным факторам он отнес плохую прогно-
зируемость ситуации на зарубежных финансовых
рынках и, соответственно, условий внешних заимст-
вований для российских банков. «Говорить, что все
нормализовалось, рано. Ничего катастрофического,
но напряжение есть, мы не знаем, как за рубежом бу-
дет развиваться ситуация. Говорить о стабилизации
(западных финансовых рынков) рано, потому что не
снят ряд изначальных факторов, которые породили
ситуацию. Отрицательное сальдо сохраняется, пусть
ситуация и стабилизировалась, но инфляция доволь-
но высокая. Не такая, как у нас, но и не 2%, как бы-
ло прежде. Это и дальше может отрицательно влиять
на ситуацию. Моя личная позиция: говорить о ста-
билизации пока рано», – сказал Меликьян. 

Отвечая на вопрос о разосланных банкам письмах
Московского главного территориального управле-
ния Банка России с требованием предоставить ин-
формацию об источниках внешней задолженности и
планируемых погашениях, Меликьян отметил, что,
вероятно, Московское главное территориальное уп-
равление хочет уточнить финансовую ситуацию в
преддверии возможного увеличения спроса на лик-
видность. По его оценке, ситуация с внешними за-
имствованиями не является критической – в сред-
нем по банковскому сектору объем внешнего долга

составляет 16–17% от пассивов, но есть банки, у ко-
торых этот показатель доходит до 50%. «Мы облада-
ем довольно большой информацией по банкам и
знаем, кто сколько заимствует», – заверил Геннадий
Меликьян.

ТАКОЙ РОСТ НАМ НЕ НУЖЕН
Журналистов интересовало, будут ли пересматри-

вать цифры инфляции на 2008 год. Нужно ли при-
держиваться официальных цифр, чтобы не провоци-
ровать  реакцию ожидания участников рынка, в ча-
стности банковского сектора.

Что касается роста потребительских цен в России
по итогам 2008 года, то, по мнению Геннадия Ме-
ликьяна, он может составить порядка 12%. «Я думаю,
что мы не уложимся в прогнозируемый показатель
инфляции, она не будет ни 8%, ни 10%, ни даже, ско-
рее всего, 10,5. К сожалению, инфляция не будет со-
ставлять однозначную цифру, она может быть на
уровне прошлого года – примерно 12%», – сказал
первый заместитель председателя Банка России. 

«У нас было мнение, что во второй половине года
темпы инфляции все-таки спадут, и об этом говорит
целый ряд факторов, а в первой половине года ин-
фляция будет развиваться высокими темпами. Неко-
торые специалисты просто кривили душой, говоря о
возможном замедлении темпов инфляции в начале
года. Нужно было смотреть по прошлому году темпы
роста цен в промышленности, когда они за год 25%
превысили. 25% в промышленности совершенно
точно через какое-то время должны были вылиться в
цены потребительские. Так что на начало года мож-
но было прогнозировать рост инфляции, что мы и
прогнозировали. Но сейчас обстановка складывает-
ся так, что вторая половина года даст медленный
рост. При условии, если не будет огромных вливаний
по другим каналам. Прежде всего это бюджетные
расходы: если будем вбрасывать большие суммы, то
темпы инфляции будут такими же, как в первой по-
ловине года». По мнению первого зампреда ЦБ, при-
шло осознание того, что инфляция – это вред со всех
точек зрения. 

Но нынешний высокий уровень инфляции Генна-
дий Меликьян назвал необходимым атрибутом сло-
жившейся у нас экономики: «Даже если очень захо-
тим, не сделаем инфляцию сейчас 1%».

Банк, являясь регулятором, решает сразу несколь-
ко задач. «Всех беспокоит неустойчивая банковская
система. Мы же можем так закручивать гайки, что
инфляция будет в большей степени снижаться. Но
тогда завтра банки посыплются». 

ВВП №37-38136

КРЕДИТНАЯ ПОЛИТИКА 

Эпоха финансового
просвещения



ОТОБРАТЬ И НЕ ДЕЛИТЬ
Журналистов интересовало, по какому принципу

происходит отзыв лицензии у того или иного банка. «У
нас нет никакого плана отзыва лицензий, – заверил
Меликьян. – В прошлом году мы отзывали за год по
50–60 лицензий. В этом году – пока 11. Отзываем ли-
цензии в крайних случаях, когда нет нормального бан-
ковского бизнеса. Если есть возможность оздоровить
банк, мы всеми силами стараемся, чтобы он продолжал
работать». По словам Меликьяна, проверяются только
те банки, о которых получена негативная информация. 

ПО ПОЛНОЙ СТОИМОСТИ 
Много нареканий со стороны граждан к банкам по-

ступало по причине сокрытия полной стоимости креди-
та. Центробанк дал указание раскрывать полную ин-
формацию по сумме кредита. Геннадий Меликьян пояс-
нил, что эти распоряжения вытекают из Закона «О бан-
ках и банковской деятельности». По его словам, сделано
специальное указание, в соответствии с которым пол-
ная стоимость кредита будет считаться в процентном от-

ношении, а не в абсолютных показателях. Иначе трудно
будет сравнивать условия заимствований для заемщика,
а значит, и условия банков. В результате пришли к тому,
что полная стоимость кредита – это фактически все
платежи, которые должен сделать заемщик за год. 

Кроме того, при расчете полной стоимости кредита
учитывается участие третьих лиц, например страховых
компаний. 

ФИНАНСОВЫЙ ЛИКБЕЗ
Первый зампред ЦБ высказался и за необходимость

воспитывать финансовую грамотность населения. Тем
более число потребительских кредитов растет. Оказы-
вается, граждане не читают договор по кредиту. В этом
Геннадий Георгиевич убедился сам, когда изучал усло-
вия кредитов в пунктах выдачи. «В некоторых пунктах
я просто спрашивал, знают ли берущие условия креди-
тования, люди постарше, оформляя кредит, пытаются
что-то спросить об условиях, а молодежь, которая ча-
ще берет кредиты, – ничего. Хоть откройте, прочтите,
говорю. «Да я все равно не понимаю», – отвечают. 

Меликьян, сославшись на прежнюю практику, когда
не телевидении шли тематические передачи, предло-
жил их возобновить и высказал уверенность, что если
грамотно построить такие программы, сделать их жиз-
ненными, подсказывать, как оптимизировать свой
бюджет, контролировать карточки, как брать кредит,
то такого рода программы будут популярны. 

Екатерина СИМИНА
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ПРИНЯТО РАСПОРЯЖЕНИЕ,
В СООТВЕТСТВИИ С КОТОРЫМ ПОЛНАЯ
СТОИМОСТЬ КРЕДИТА БУДЕТ СЧИТАТЬСЯ
В ПРОЦЕНТНОМ ОТНОШЕНИИ, А НЕ
В АБСОЛЮТНЫХ ПОКАЗАТЕЛЯХ. ИНАЧЕ
ТРУДНО СРАВНИВАТЬ УСЛОВИЯ БАНКОВ

Фото PHOTOEXPRESS



Экономическая преступность сильно трансфор-
мировалась за последнее время, ее аппетиты
растут вместе с экономическим подъемом стра-
ны. Немудрено, что для ее отпора в МВД пред-
принято все возможное: от создания специаль-
ных подразделений до внедрения специализи-
рованных информационных систем.   

Г
лава Финансово-экономического департамента
(ФЭД) МВД России Светлана Перова рассказа-
ла, что в настоящее время в МВД насчитывается

208 финансовых подразделений, включая профильные
территориальные подразделения органов внутренних
дел и внутренних войск. В них трудятся более 26 тыс.
сотрудников. Профессиональный уровень персонала
высок – 21 офицер милиции имеет почетное звание
«Заслуженный экономист Российской Федерации».

Усилиями ФЭД внедрена первая автоматизирован-
ная система управления бюджетным процессом МВД
России. В 2008 году полностью будет завершена авто-
матизация всех территориальных финансовых подраз-
делений МВД в субъектах РФ. Данный опыт могут пе-
ренимать и другие министерства и ведомства. В ре-
зультате существенно повысилась эффективность уп-
равления финансовыми ресурсами МВД России и до-
стоверность информационного обеспечения. 

НЕЖЕЛАТЕЛЬНАЯ СТАТИСТИКА 
К сожалению, статистика экономических преступ-

лений пока развивается. Но в целом МВД успешно
раскрывает крупнейшие аферы, наносящие серьезный
экономический ущерб государству. Об этом рассказал
начальник Следственного комитета при МВД России
генерал-майор юстиции Алексей Аничин. В частно-
сти, летом прошлого года было возбуждено уголовное
дело по незаконной разработке морских богатств рос-
сийской экономической зоны. Фигурантами в деле
выступили гражданин США и ЗАО «Восточные рыб-
ные ресурсы», которые организовали международное
преступное сообщество. За время своей деятельности
– 2006 год и первая половина 2007 года – преступники
выловили более 23 тыс. тонн краба. При этом квоты на
вылов краба составляли не более 703 тонн.

Раскрыты дела по неоднократной перепродаже сто-
ящих на балансе объектов недвижимости в Москов-
ском регионе, по присвоению и растрате бюджетных
средств сотрудниками Пенсионного фонда, по обману
акционеров жилищных кооперативов и хищению у
120 участников долевого строительства 40 млн. руб. в
Набережных Челнах, по рейдерскому захвату компа-
нии ЗАО «Корпорация «Уралинвестэнерго», имеющей

в собственности контрольные пакеты акций крупней-
ших уральских предприятий – ОАО «Уралхимпром»,
ОАО «Южноуральский арматурно-изоляторный за-
вод», ОАО «Уралэлектросетьстрой». Недавно раскрыто
дело по лжепредпринимательству в Волгоградской об-
ласти, где фирма ООО «Стройинтер-бизнес» осущест-
вляла незаконный перевод и обналичивание денеж-
ных средств от различных организаций. Ущерб соста-
вил свыше 200 млн. руб.

Заместитель начальника Департамента экономиче-
ской безопасности МВД России полковник милиции
Владимир Лукьянов отметил, что за прошлый год выяв-
лено свыше 252 тыс. экономических преступлений, бо-
лее половины которых относится к категории тяжких и
особо тяжких. Размер причиненного материального
ущерба по оконченным уголовным делам оценивается
более чем в 178 млрд. руб. При этом обеспечено возме-
щение причиненного ущерба на сумму 99 млрд. руб. 

Ключевым направлением деятельности МВД стало
противодействие хищениям и нецелевому расходова-
нию бюджетных денежных средств, выделяемых на ре-
ализацию приоритетных национальных проектов: «Об-
разование», «Здоровье», «Жилье» и «АПК». Так, за про-
шлый год проведено более 46 тыс. проверок физиче-
ских и юридических лиц, получивших средства феде-
рального бюджета, из них 39 тыс. – по инициативе ор-
ганов внутренних дел. Пресечено более 4,5 тыс. право-
нарушений. Доля ущерба в сфере реализации нацпрое-
ктов, составила всего 0,04% от всех выделенных в 2007
году на эти цели средств. Данный результат Владимир
Лукьянов адресовал к эффективности и оперативности
работы МВД. 

В настоящее время с учетом накопленного опыта
Департамент экономической безопасности МВД будет
контролировать средства, выделяемые на подготовку
и проведение в 2014 году зимней Олимпиады в Сочи.

ПИРАМИДА В ПОЛЕ ЗРЕНИЯ
Замначальника ГУВД Москвы по экономической

безопасности генерал-лейтенант милиции Виктор Ва-
сильев заявил, что милиция держит в поле зрения дея-
тельность бывших учредителей известных «финансо-
вых пирамид» – «МММ» (Сергея Мавроди) и «Власте-
лина» (Валентину Соловьеву). «Они находятся под
оперативным контролем соответствующих служб ми-
лиции», – заверил Виктор Васильев. 

Ранее в ГУВД Москвы по экономической безопас-
ности функционировало специальное подразделение,
которое занималось возмещением ущерба гражданам
от деятельности финансовых пирамид. На основании
этого опыта были разработаны законодательные ини-
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циативы, направленные на ликвидацию самой вероят-
ности появления подобных компаний. Предложения
МВД о принятии соответствующего закона поступили
в Мосгордуму, а затем и в Госдуму.

Виктор Васильев отметил, что сегодня в Москве на-
блюдается расцвет «строительно-финансовых пира-
мид». В разработке находятся некоторые материалы в
отношении нескольких таких фирм, и в ближайшее
время они будут переданы следствию.

СОЮЗ ЕВРОПЕЙСКОГО ЦЕНТРАЛЬНОГО
БАНКА И ЕВРОПОЛА

В российском МВД создано особое подразделение –
Российский национальный контактный пункт
(РНКП) по взаимодействию с Европейской полицей-
ской организацией. Начальник РНКП генерал-майор
милиции Александр Прокопчук считает, что сотруд-
ничество с Европолом дает много преимуществ, в ча-
стности возможность доступа сотрудников правоохра-
нительных органов и банковских работников к систе-
ме проверки банкнот евро Euro Check Web Site на
предмет их подлинности через закрытый сайт в сети
интернет. Система разработана Европейским цент-
ральным банком совместно с Европолом. Через
РНКП к системе Euro Check Web Site могут получить
доступ любые банковские структуры. 

Одна из самых острых проблем в экономике любой
страны – фальшивомонетничество. «Изготовление и
сбыт фальшивых денег приобрело в настоящее время
характер транснационального бизнеса, – говорит

Александр Прокопчук. – Это связано как с междуна-
родным движением национальных валют, так и с
развитием международной специализации преступ-
ных организаций разных стран на отдельных стадиях
и операциях этого преступного бизнеса, то есть изго-
товлении, накоплении и реализации фальшивых де-
нег». В прошлом году сотрудниками Департамента
экономической безопасности МВД России были
проведены оперативно-разыскные мероприятия в
отношении организованной преступной группы, за-
нимавшейся сбытом фальшивых денежных знаков
на территории Ростовской области. В результате бы-
ло изъято более 600 банкнот номиналом в 100 и 200 ев-
ро. Всего было изъято поддельных банкнот на сумму
около 72 тыс. евро. 

По данным Департамента экономической безопас-
ности МВД России, в 2007 году суммарно было изъято
из обращения 625 фальшивых евробанкнот на общую
сумму 138 тыс. евро. Возбуждено 420 уголовных дел.
Экспертно-криминалистический центр МВД проана-
лизировал качество изготовления фальшивых денег. В
основном поддельные евро изготовляют комбиниро-
ванным способом (более 73%), остальные – способа-
ми цветного копирования, с применением компью-
терной техники или полиграфическим способом.

Эксперты прогнозируют дальнейший рост произ-
водства и сбыта фальшивых купюр евро, что связано с
укреплением курса денежной единицы Европейского
союза. В сфере транснациональных преступных груп-
пировок наблюдается тенденция к переходу на расче-
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ты в евровалюте. В этом году российская делегация от
МВД приняла участие в Первой международной кон-
ференции по защите евро от подделок, которая прохо-
дила в Гааге. 

МВД России успешно развивает сотрудничество в
рамках проекта CARIN (Camden Assets Recovery
Inter-Agency Network). Это международная сеть по
обмену информацией с целью изъятия и конфиска-
ции преступных активов. В нее входят 35 стран (Ав-
стралия, Канада, Хорватия, Лихтенштейн, Монако,
Норвегия, США, ЮАР, а также Евросоюз, кроме Гре-
ции), а Россия имеет статус наблюдателя. Благодаря
этой системе у стран-партнеров можно запрашивать
информацию об активах и недвижимости физиче-
ских и юридических лиц в случаях, если у правоохра-
нительных органов имеются подозрения в причаст-
ности их к легализации преступно нажитых средств. 

ЗАЩИЩАТЬ ЭКОНОМИКУ СТАЛО 
ПРЕСТИЖНО

В мае 2008 года в Академии экономической безо-
пасности МВД прошла всероссийская конференция
«Новые концептуальные и стратегические тенден-
ции в системе обеспечения экономической безопас-
ности и противодействия экономической преступ-
ности». Главный тезис выступающих – поддержать
президента страны Дмитрия Медведева в борьбе с
коррупцией. Необходимо способствовать эффектив-
ному функционированию экономики путем макси-
мального сокращения секторов теневой экономики.

В глобальную теневую экономику, связанную с
транснациональной преступностью, сегодня вовле-
чены такие виды «бизнеса», как торговля оружием и
людьми, нелегальная миграция, перевод государст-
венных денег на зарубежные счета, неуплата налогов
в крупном размере и т.п. 

Усилиями специалистов в структурах МВД развива-
ется общее информационно-аналитическое простран-
ство, содержащее базы данных аналитического обес-
печения деятельности органов налоговых расследова-
ний. Эта работа ведется совместно с Государственным
научно-исследовательским институтом системного
анализа Счетной палаты РФ и другими профильными
учреждениями.

В Академии экономической безопасности МВД и
Университете МВД конкурс составляет четыре челове-
ка на место, хотя в прошлые годы был не более двух.
Профессия становится престижной. Служба в отделах
по экономической безопасности требует не только
юридических, но и экономических знаний. Популяр-
ность среди офицеров милиции подразделений по
экономической безопасности такова, что претенденты
ждут свободных рабочих мест месяцами, а то и годами.
Это свидетельствует о реальной эффективности рабо-
ты МВД на поприще экономической безопасности
страны и осознании людьми важности для государства
этой работы.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Особенности национальной ипотеки
Из-за удорожания валюты на международных
финансовых рынках некоторые банки, традиционно
испытывающие нехватку «длинных» денег, стали
прекращать выдачу кредитов

Повышение интереса к ипотеке у россиян, конечно,
не случайно. Вместе с уверенным ростом всей
российской экономики растут и доходы большинства
граждан

Как возродить российское село
Социальное развитие сельских территорий – наш
важнейший приоритет. Недаром именно с этой
проблемы начинается Государственная программа
развития сельского хозяйства

Медицина требует дополнительных
расходов
Федеральные средства на социальный пакет
льготникам будут закладываться в бюджет
предыдущего года, чтобы в январе года наступившего
не было провала в социальном обеспечении

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ



Несмотря на финансово-кредитный кризис, ко-
торый начался в США осенью прошлого года и
распространился по другим странам, россий-
ская ипотека продолжает наращивать обороты.
По большому счету, международный кризис не
оказал негативного влияния на Россию, по-
скольку изначально российские кредитные
стандарты были очень высокими. Кроме того,
надзорные органы страны приглядывают за
банками довольно серьезно, не позволяя им ув-
лекаться прибылями в ущерб качеству кредит-
ного портфеля. Все это открывает ипотечному
бизнесу новые горизонты. Об успехах и трудно-
стях отечественной ипотеки шла речь на II еже-
годной конференции «Ипотека в России, 2008 г.».

ЗАОКЕАНСКИЙ РИКОШЕТ
В конце прошлого года в России наметилось замед-

ление темпов роста ипотеки. Аналитики в качестве од-
ной из главных причин называют ипотечный кризис в
США, который вызвал удорожание финансовых ресур-
сов. Многие не уверенные в себе структуры, пришед-
шие в ипотеку на гребне волны, опасаясь убытков, ста-
ли осторожничать и увеличивать резервы на возмож-
ные потери. Одновременно российский рынок ипотеч-
ных ценных бумаг, еще только начинающий вставать
на ноги, притих из-за падения интереса к таким акти-
вам. А это делает для банков затруднительным приоб-
ретение новых капиталов на новые проекты.

Из-за удорожания валюты на международных фи-
нансовых рынках и сложности с рефинансированием
некоторые банки, традиционно испытывающие не-
хватку «длинных» денег (денег, которые можно безбо-
лезненно одолжить на значительный срок), стали пре-
кращать выдачу кредитов. По словам Игоря Кузина,
председателя правления банка DeltaCredit, перестали
выдавать ипотечные ссуды 30 банков (5% от всех рабо-
тающих в этом сегменте в России) и 80 банков приос-
тановили (около 14%). Приблизительно 80% кредит-
но-финансовых организаций продолжают работать,
однако ужесточили требования к заемщикам. 

По мнению Игоря Кузина, в результате возникших
трудностей ипотечный бизнес стал терять привлека-
тельность. Доходность ипотеки заметно сократилась.
Он убежден, что в такой ситуации государству необхо-
димо раскручивать строительную индустрию, вводить
в строй больше жилья и способствовать популяриза-

ции ипотеки путем повышения финансовой грамот-
ности населения. Государство должно также стимули-
ровать усиление инвестиционной привлекательности
ипотеки. Это, по его мнению, можно сделать, разре-
шив инвестировать в ипотечный бизнес средства Пен-
сионного фонда и Стабилизационного резерва, а так-
же уменьшив требования к достаточности капитала по
ипотечным портфелям.

Андрей Семенюк, заместитель генерального дирек-
тора Агентства по ипотечному жилищному кредитова-
нию (АИЖК), в свою очередь, считает, что в настоящее
время необходимо повышать конкуренцию на рынке
потребительского кредитования, предлагать для опре-
деленных категорий граждан новые продукты, не под-
верженные негативным влияниям внешних и внутрен-
них рынков, а также осуществлять государственную
поддержку отдельных социальных слоев населения.
Все это позволит увеличить спрос и сделать ипотеку
доступной для граждан и выгодной для банков.

НАРОД ХОЧЕТ ЗНАТЬ
Изучение общественного мнения относительно ипо-

теки, проведенное недавно Национальным агентством
финансовых исследований (НАФИ), показало, что
знания россиян в этой сфере улучшились. Так, если в
2007 году ничего не слышали об ипотеке 18% опрошен-
ных, то в этом году – 15%. Одновременно значительно
увеличилось количество тех, кто хорошо осведомлен
об ипотечном кредитовании, – 46% респондентов (в
прошлом году – 35%). Наиболее осведомленными по-
казали себя граждане в возрасте от 25 до 44 лет, наиме-
нее – пожилые люди. При этом рост осведомленности
увеличивается прямо пропорционально доходам се-
мьи. Большинство россиян (60%), проявляющих мак-
симальную компетентность в ипотеке, имеют высшее
или неоконченное высшее образование. Среди наиме-
нее знакомых с ипотекой граждан, почти 48%, – лица с
неполным средним и начальным образованием.

Максимальную информированность в этом вопросе
показали жители городов с населением свыше 500 000
человек – около половины опрошенных. А вот в сель-
ской местности этот показатель не превысил 35%. При
этом все еще 40% сельских жителей знают об ипотеке
только понаслышке. Любопытно, что сокращается ко-
личество россиян, убежденных, что ипотека – это об-
ман (в этом году 10% опрошенных против 18% в про-
шлом).
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Выяснилось, что решающее значение для людей, ре-
шивших взять ипотечный кредит, имеет годовая про-
центная ставка. А среди главных причин, препятству-
ющих взятию ссуды, называются невысокие и неста-
бильные семейные доходы.

Исследования также показали, что люди хотят знать
про ипотеку больше. Здесь имеется в виду и непосредст-
венно механизм выдачи кредитов, и процентные ставки,
и другие условия. Иными словами, россияне стремятся
стать наиболее грамотными в финансово-правовом от-
ношении. Так что финансово-кредитным организациям
стоит больше внимания уделять разъяснительной рабо-
те среди своих потенциальных клиентов.

Интересные характеристики о заемщиках собрало
АИЖК. По состоянию на май 2008 года средний воз-
раст заемщика составил 36 лет, средний размер креди-
та – 737 000 руб., средний срок погашения – 16 лет, со-
отношение кредит/залог – 68%, размер ежемесячного
платежа – 9782 руб., совокупный ежемесячный доход
заемщика – 32 913 руб.

СПРОС ПОДСТЕГИВАЕТ ЦЕНЫ
Повышение интереса к ипотеке у россиян, конечно,

не случайно. Вместе с уверенным ростом всей россий-
ской экономики растут и доходы (зарплата) большин-
ства граждан. И, естественно, люди стремятся улуч-
шить свои жилищные условия. В целом, по оценке
Игоря Кузина, в настоящее время почти 11 млн. семей
собираются улучшить жилищные условия, из них при
помощи ипотеки – 2,5 млн. человек. О росте благосо-

стояния и, как следствие, увеличении объемов ипо-
течного кредитования наглядно свидетельствует ста-
тистика Банка России. Объем выданных ипотечных
кредитов в 2004 году составил 20 млрд. руб., в 2005-м –
58 млрд. руб., в 2006-м – 263,5 млрд. руб., в 2007-м –
556,3 млрд. руб., а в этом году, по предварительным
оценкам, достигнет 774 млрд. руб.

Однако бросается в глаза тот фактор, что динамика
увеличения доходов населения явно отстает от темпов
роста цен на жилье. Если с 2005 по 2007 год средние со-
вокупные доходы на одну семью выросли приблизи-
тельно на 50%, то квадратный метр жилья за этот пери-
од в среднем по стране подорожал более чем в два раза.
По подсчетам Игоря Кузина, в 2003 году средний месяч-
ный совокупный доход семьи составлял 361 долл., а сум-
ма ипотечного кредита 12 710 долл. со сроком погаше-
ния 15 лет. В среднем приобреталось 32 кв. метра жилья.
В 2007 году средний совокупный семейный доход соста-
вил уже 1197 долл. в месяц, сумма кредита выросла до
39 455 долл. со сроком погашения 25 лет, но приобрета-
емое жилье уменьшилось до 26 кв. метров. Такое несоот-
ветствие он объясняет тем, что в 2003 году 2-комнатная
квартира 60 кв. метров стоила в России 27 841 долл.,
сумма первоначального взноса (собственных средств)
была на уровне 4176 долл., общая сумма кредита равня-
лась 23 665 долл. В 2007 году квартира 60 кв. метров сто-
ила уже 106 881 долл. (!), сумма первого взноса равня-
лась 16 032 долл., общая сумма кредита – 90 849 долл.

Любопытную зависимость стоимости жилья и нефти
выявил Андрей Шелковый, старший вице-президент
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АКБ «МБРР». По его наблюдениям, в России динамика
роста цен на жилье и на нефть с 2004 по 2007 год прак-
тически совпадает. За три года «черное золото» подоро-
жало на 169%, а жилье – на 163%. И это с учетом того,
что в последние годы ввод в строй новых квадратных ме-
тров постоянно растет. Это свидетельствует о том, что
рост цен на энергоносители имеет две стороны: с одной
стороны, повышается общее благосостояние, одновре-
менно у государства появляется возможность обеспечи-
вать жильем особые социальные слои (военнослужа-
щие, ветераны, молодые семьи и др.), с другой – стре-
мительно увеличивается спрос на жилье и, как следст-
вие, растут цены, поскольку строительная индустрия
еще не готова к таким масштабам возведения жилья.

Об этом говорят и представители регионов. По сло-
вам Анатолия Мейзлера, генерального директора
Уфимского агентства ипотечного кредитования, в горо-
де Уфе ежемесячный доход для приобретения квартиры

площадью 50 кв. метров ежемесячный
совокупный доход должен составлять
52 000 руб. По его мнению, организа-
ция дополнительного платежеспособ-
ного спроса при достаточно ограни-
ченном предложении на рынке гото-
вого жилья приводит к резкому увели-
чению стоимости строительства, что
усугубляет проблему доступности
ипотечных кредитов и, как следствие,
проблему доступности жилья.

Согласно данным Федеральной
службы государственной статистики,
по темпам роста стоимости жилья ли-
дирует Центральный округ: в 2005 году
1 кв. метр стоил 26,9 тыс. руб., в
2006-м – 45,8 тыс. руб., в 2007-м – 66,1
тыс. руб. Дешевле всего жилье стоит в
Южном федеральном округе, хотя
темпы роста цен там тоже очень высо-
кие: в 2005 году 1 кв. метр стоил 15,9
тыс. руб., в 2006-м – 20,2 тыс. руб., в
2007-м – 29,1 тыс. руб. Больше всего
цены растут в Москве. Если с 2002 по
2007 год в среднем по России цены на
жилье выросли приблизительно в два
раза, то в Москве – почти в 7 раз!

Разумеется, это отрезает многим
россиянам путь к ипотеке. Как отме-
чает Андрей Сучков, старший вице-
президент ВТБ, дороговизна жилья,
увеличение годовых процентных ста-
вок и, как следствие, повышение
ежемесячных выплат снижают дос-
тупность ипотеки для широких слоев
населения.

РЕГИОНЫ ПРОПИСАЛИ
ИПОТЕКУ

Между тем строители постоянно
наращивают объемы возведения но-
вого жилья. Так, в 2002 году было вве-
дено 33,8 млн. кв. метров жилья, а в

2007-м – 60,4 млн. кв. метров. В 2000 году было сдано в
эксплуатацию 373 000 квартир, в 2002-м – 396 000, в
2004-м – 477 000, в 2006-м – 609 000.

Примечательно, что ипотека пошла по стране. В Че-
лябинской области, к примеру, объем ипотечного кре-
дитования в течение последних двух лет вырос более
чем на порядок! Соответственно, меняется и долевое
соотношение регионов. Если еще в 2004 году, по дан-
ным ЦБ РФ, в общем объеме российской ипотеки Мо-
сква занимала 38%, то в 2007-м столичная доля сокра-
тилась до 18%. Зато выросли доли Тюменской и Ново-
сибирской областей, Ханты-Мансийского автономно-
го округа, Красноярского края и других регионов. В
Московской области и в Санкт-Петербурге доля ипо-
теки существенно не изменилась.

Тем не менее пока, согласно статистике Централь-
ного банка Европы, доля ипотеки по отношению к
ВВП в России все еще не преодолела отметку в 2%, то-
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гда как в развитых государствах она достигает полови-
ны ВВП, а в некоторых странах, например в Швейца-
рии, даже превышает годовой объем ВВП.

Среди лидеров ипотеки такие гиганты, как Сбер-
банк, ВТБ 24, «Кит Финанс», «Абсолют Банк», «Урал-
сиб» и «Дельтакредит». Сбербанк, к примеру, выдал в
2007 году более 257 000 ипотечных кредитов на сумму
свыше 191 млрд. руб., а ВТБ 24 – более 31 000 креди-
тов почти на 74 млрд. руб.

По данным ЦБ РФ, непогашенная задолженность
по ипотечным кредитам составляет приблизительно
736 млрд. руб. Отношение задолженности по ипотеч-
ным ссудам к активам банковской системы составляет
4%. В 2005 году ипотечные кредиты выдавали 442 бан-
ка, в 2006-м – 526, в 2007-м – 586.

Объем задолженности, по данным ЦБ, в 2007 году
составил в Центральном федеральном округе 196
млрд. руб., в Сибирском – 100 млрд. руб., в Приволж-
ском – 97 млрд. руб., в Уральском – 86 млрд. руб.

Андрей Сучков обращает внимание на новые тен-
денции в ипотечной сфере. Это, в частности, увеличе-
ние срока кредитования до 30 лет, выдача кредитов в
японских иенах, швейцарских франках, появление
ипотечных программ для VIP-клиентов, разработка
продуктов, предназначенных для целевых социальных
слоев и отдельных групп населения, программы кре-
дитования загородной недвижимости, внедрение но-
вых подходов к управлению рисками, развитие рынка
секьюритизации внутри России, рефинансирование
ипотеки при помощи накопительных структур. Отме-

чается также рост объема рублевых кредитов – с янва-
ря по май их доля выросла с 63% до70%.

Примечательно, что, несмотря на кризис, сильные
банки не только продолжают кредитование, но и сни-
жают ставки. Сейчас она составляет 12,5–14,5% в год в
рублях, что с учетом темпов инфляции совсем немно-
го. Доля ипотечных сделок в общем объеме кредитова-
ния, по данным ЦБ РФ, увеличивается. Если в 2005
году она составляла 4%, то в 2007-м – уже 17%.

Для дальнейшего успешного развития российской
ипотеки, считает Андрей Шелковый, кредитно-фи-
нансовые структуры должны уделять больше внимания
качеству выдаваемых кредитов, их стандартизации и
одновременно разнообразию, чтобы максимально удо-
влетворить разные социальные группы, развивать вто-
ричный ипотечный рынок (свободное обращение раз-
ных ипотечных ценных бумаг, например закладных ли-
стов), а также смелее осваивать регионы.

Продолжает бурно развиваться ипотека в Первопре-
стольной. И тут остановить натиск спроса не в силах
ни кризис, ни высокая стоимость жилья. По свиде-
тельству Николая Федосеева, первого заместителя ру-
ководителя Московского департамента жилищной по-
литики и жилищного фонда, столичные ипотечные
программы осуществляются полными ходом. Если в
2000 году по разным программам, включая социаль-
ную ипотеку, было зарегистрировано 1364 договора, в
2004-м – 4358, то в 2007-м – уже 19 737! 

Олег ЩЕЛОВ
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Квартирный вопрос по-прежнему остается акту-
альным для жителей российских городов и по-
селков: квадратные метры становятся все до-
роже. Во многих регионах эту проблему решают
за счет индивидуального домостроения. 

Т
ак, побывавший в Чувашии заместитель главы
Минрегиона Сергей Круглик принял участие в
торжественной церемонии пуска новой фин-

ской линии сборно-монолитных конструкций на ин-
дустриально-строительном комбинате в Новочебок-
сарске (ОАО «Волга строй групп»). Сергей Круглик
обратил внимание российских специалистов на то, что
сегодня и в будущем необходимо вернуться к индиви-
дуальному домостроению. Он выразил надежду, что
«как в старые добрые времена, рано или поздно техно-
логия домостроения вернется, а с ним – и образ жиз-
ни, и семейный уклад».

В свою очередь, генеральный директор «Волга строй
групп» Сергей Терентьев отметил, что новейшие евро-
пейские технологии индустриального домостроения
должны обеспечить высокое качество, сократить сро-
ки строительства, снизить себестоимость возводимого
жилья. В частности, строительство 10-этажного мно-

гоквартирного дома теперь займет всего 40 суток, при
этом новые квартиры по финским технологиям будут
значительно лучше и комфортнее «советских пане-
лек». «В будущем цену себестоимости квадратного ме-
тра вводимого жилья мы планируем снизить с 18 до 15
тысяч рублей, а в дальнейшем и до 10 тысяч рублей», –
подчеркнул Терентьев. 

«Сегодняшнее событие – одно из важных меропри-
ятий, которое позволит существенно изменить цено-
вую политику на рынке жилья в Чебоксарах и Новоче-
боксарске», – отметил в своем выступлении глава Чу-
вашии Николай Федоров. Он подчеркнул, что с мо-
мента начала выпуска первой продукции себестои-
мость квадратного метра жилья будет ниже примерно
на 20% нынешней стоимости, а с выходом на проект-
ную мощность – на 35%. В связи с этим другие пред-
приятия домостроения будут вынуждены заняться мо-
дернизацией, снижением издержек.

ЖИЛЬЕ – МОЛОДЫМ СЕМЬЯМ
Строительство набирает темпы и в других регионах

России. Так, в Кировской области в 2006–2007 годах
в рамках реализации приоритетного национального
проекта «Доступное и комфортное жилье – гражда-
нам России» жилищные условия улучшили 4580 мо-
лодых семей, в том числе при поддержке федераль-
ного бюджета – 331 семья, областного бюджета –
4249 семей. Как сообщили в пресс-центре прави-
тельства области, за этот период введено в эксплуа-
тацию 684,3 тыс. кв. м жилья, что на 6% больше, чем
было запланировано.

По информации пресс-центра, за два года в Киров-
ской области выдано 3,38 млрд. руб. в виде ипотеч-
ных жилищных кредитов, что в 1,4 раза больше, чем
предполагалось. В рамках федеральной целевой про-
граммы «Жилище» в области реализуется подпро-
грамма «Обеспечение земельных участков комму-
нальной инфраструктурой в целях жилищного строи-
тельства», которая стала важнейшим государствен-
ным инструментом в реализации национального
проекта. В рамках этой подпрограммы муниципаль-
ное образование «Город Киров» прошло отбор на фе-
деральном уровне с проектом обеспечения нового
жилого района «Урванцево» коммунальной инфра-
структурой. Для реализации проекта открыта кредит-
ная линия в объеме 297 млн. руб. под гарантии феде-
рального и областного бюджетов. На строительстве
другого микрорайона – «Чистые Пруды» (город Ки-
ров) работы ведутся с опережением графика. В 2008
году здесь планируется ввести в эксплуатацию пер-
вые 20 тыс. кв. м жилья.
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СЕРТИФИКАТЫ ДЛЯ ЛЬГОТНИКОВ
Как стало известно, на реализацию программы

«Обеспечение жильем или улучшение жилищных усло-
вий молодых семей в Алтайском крае» Росстрой выде-
ляет региону средства из федерального бюджета в раз-
мере 115,4 млн. руб. По данным на 1 апреля, за счет ли-
митов бюджетных обязательств 2007 года в Алтайском
крае улучшили жилищные условия 734 молодые семьи.
На реализацию программы ушло 169,1 млн. руб. бюд-
жетных средств, приобретено (построено) 40,8 тыс. кв.
м жилья. В соответствии с графиком этой программы в
Росстрой предоставлена заявка на выделение в 2008 го-
ду из федерального бюджета софинансирования в раз-
мере 300 млн. руб. В краевом бюджете на эти цели за-
планировано еще 100 млн. руб. Следует также отметить,
что Алтайский край признан победителем конкурсного
отбора субъектов России для участия в реализации под-
программы «Обеспечение жильем молодых семей» фе-
деральной целевой программы «Жилище» в 2008 году.

«На текущий год Алтайскому краю выделено 183
жилищных сертификата на сумму 287 млн. 823,5 тыс.

руб. Предполагается, что 108 сертификатов получат
граждане, уволенные с военной службы, 67 – участни-
ки ликвидации последствий радиационных аварий и
катастроф, семь – переселенцы из районов Крайнего
Севера и приравненных к ним местностей», – сооб-
щили в ГлавАлтай соцзащите. Также в этом списке
один вынужденный переселенец, которому выделят на
улучшение жилищных условий 1 млн. 109 тыс. руб. В
настоящее время сертификаты получены в полном
объеме, ведется работа с органами местного самоупра-
вления по подготовке к их выдаче. 

Необходимо также отметить, что в рамках приори-
тетного национального проекта «Доступное и ком-
фортное жилье – гражданам России» в 2007 году Ал-
тайскому краю выделено 68 государственных жилищ-
ных сертификатов на 67 млн. 668 тыс. руб. для участ-
ников ликвидации последствий радиационных аварий
и катастроф и приравненных к ним лиц. Все сертифи-
каты уже выданы. За последние три года в регионе жи-
лищные условия улучшили более 300 ветеранов, инва-
лидов и семей, имеющих детей-инвалидов. А за пер-
вый квартал текущего года еще 27 граждан данных ка-
тегорий приобрели жилье на сумму 11 млн. 534,4 тыс.
руб. Всего на 2008–2010 годы в федеральном бюджете
Алтайскому краю предусмотрено выделение субвен-
ций в размере 205 млн. 761 тыс. руб., что позволит
обеспечить жильем более 450 ветеранов, инвалидов и
семей, имеющих детей-инвалидов.

Михаил БОНДАРЕВ 
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В прошлом году расходы на программу реали-
зации государственных гарантий оказания
бесплатной медицинской помощи населению
выросли на 30% и достигли 897 млрд. руб., го-
ворится в опубликованном недавно докладе
Минздравсоцразвития. 

Н
есмотря на то что расходы на медицину посто-
янно растут, этого увеличения недостаточно,
чтобы приблизиться к уровню хотя бы разви-

вающихся стран, отмечают эксперты. На первый
взгляд цифры в отчете Минздрава довольно велики.
Однако упомянутые государственные гарантии рас-
тут в денежном выражении и совершенно не растут
относительно ВВП последние 7 лет, подсчитали экс-
перты Института комплексных стратегических ис-
следований (ИКСИ). Уровень расходов на гарантии
бесплатной медпомощи застыл на отметке 3% ВВП.
«Если прибавить финансирование по другим кана-
лам, то получится, что Россия тратит на здравоохра-
нение всего 4,5% ВВП, хотя в развитых странах этот
показатель составляет 7–8%», – заявил ведущий спе-
циалист отдела аналитических исследований ИКСИ
Дмитрий Плеханов.

НАЗНАЧЕНИЕ НАЦПРОЕКТА 
Ликвидировать отставание в медицине должны на-

циональный проект «Здоровье» и пилотный проект
по повышению качества услуг в сфере здравоохране-
ния. Однако они двигаются медленно и имеют ряд
недостатков. Так, еще в 90-х годах, когда вводились
полисы обязательного медицинского страхования
(ОМС), предполагалось, что все государственные
средства будут поступать в здравоохранение через
систему ОМС. Однако сейчас переход к одноканаль-
ному финансированию через ОМС внедряется в
рамках пилотного проекта только в 12 регионах, от-
мечается в экономическом обозрении Института
экономики переходного периода. При этом в Тю-
менской области доля государственного финансиро-
вания здравоохранения, аккумулируемая в террито-
риальной системе ОМС, составляет 89%, в Томской
области – 68%, в Пермском крае – 66%, Владимир-
ской и Калининградской областях – только по 60%,
а в остальных регионах еще меньше. Кроме того,
многие стандарты качества оказания медицинской
помощи до сих пор не утверждены, потому что каче-

ственное лечение по этим нормативам потребовало
бы увеличения финансирования в 2–4 раза.

Не все в порядке и с поставками медицинского обо-
рудования по национальному проекту «Здоровье».
«Средства на расходные материалы и на ремонт обору-
дования (есть свидетельства, что отдельная аппарату-
ра, проработав менее года, выходила из строя) не были
предусмотрены ни в самом национальном проекте, ни
в расходах на выполнение территориальных программ
обязательного медицинского страхования», – считают
специалисты. Зачастую новое оборудование прекра-
щало работу после израсходования прилагающихся к
нему первоначальных комплектов расходных материа-
лов. По данным Росздравнадзора, к концу 2007 года
простаивало более 3,2 тысячи единиц техники и обо-
рудования (5,8% от общего числа) на общую сумму 1,5
млрд. руб. (4% от величины расходов национального
проекта на эти цели).

ЛЕЧЕБНЫЕ ДОБАВКИ
Недавно стало известно, что теперь федеральные

средства на социальный пакет льготникам будут за-
кладываться в бюджет предыдущего года, чтобы в
январе года наступившего не было провала в соци-
альном обеспечении. Председатель правительства
РФ Владимир Путин собрал представителей кабине-
та министров в Ново-Огареве на совещание по воп-
росам социальной поддержки льготников: ветеранов
Великой Отечественной войны, участников боевых
действий, жителей блокадного Ленинграда, «черно-
быльцев» и инвалидов. «Нужно определиться, что и
как мы будем делать в этой сфере в 2009 году и как
будем строить работу в ближайшем будущем», – об-
ратился к высоким чиновникам Владимир Путин.
Премьер напомнил, что по российскому законода-
тельству льготники имеют право как на получение
ежемесячной денежной выплаты, так и на набор со-
циальных услуг по лекарственному обеспечению, са-
наторно-курортному лечению, проезду к месту лече-
ния, пользованию пригородным транспортом.

С этого года часть функций по обеспечению льгот-
ников социальным пакетом передана региональным
органам власти, которые получают дотации из феде-
рального бюджета. И премьер несколько раз под-
черкнул, что работа в первую очередь на региональ-
ном уровне должна быть заранее отлажена. Пока же,
по словам Путина, «система, несмотря на известные
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сбои, работает». «Сбоями» Владимир Владимирович
назвал проблемы с обеспечением путевками, нераз-
бериху среди ведомств, кто и как должен оплачивать
льготный проезд. «Даже несмотря на беспрецедент-
но большие федеральные ресурсы, которые мы выде-
ляем, эти проблемы полностью не закрыты», – ска-
зал премьер. Направления работы Владимир Путин
сам же и указал: «По такой проблеме, как закупка ле-
карств, нужно начать работу уже сегодня, региональ-
ные власти до конца года должны провести соответ-
ствующие конкурсы, чтобы в обеспечении граждан
лекарствами не было таких сбоев, которые имели ме-
сто в начале этого года». По его словам, «не до конца
урегулированы финансовые отношения с организа-
циями, предоставляющими гражданам услуги по
бесплатному проезду». 

После заседания министр здравоохранения и соци-
ального развития Татьяна Голикова ответила на воп-

росы журналистов. По ее словам, в проекте бюджета
на 2009 год предусмотрят средства на дополнительное
лекарственное обеспечение граждан, чтобы с начала
2010 года проблем с наличием лекарств не возникло.
Министр напомнила, что льготные категории граж-
дан имеют право на соцпакет, выбор которого на сле-
дующий год они осуществляют по состоянию на 1 ок-
тября текущего года: «Мы договорились, что еще до
того, как граждане к 1 октября сделают свой выбор,
мы предусмотрим в проекте бюджета-2009 денежные
средства. И уже в августе-сентябре правительство
примет решение о перераспределении этих средств в
регионах, уведомит об этом субъекты Федерации, и
они заранее смогут отыграть конкурсные процедуры,
чтобы осуществить поставки лекарств на места уже в
конце текущего года». Не самый приятный опыт это-
го года, когда зимой льготникам катастрофически не
хватало лекарств, похоже, усвоен. «Мы исходим из то-
го, что к заранее запланированным в бюджете средст-
вам присоединятся деньги, которые образуются в ре-
зультате выбора граждан к 1 октября. Таким образом,
по совокупности этих двух решений будет произведе-
но дополнительное выделение денежных средств на
закупку лекарств в 2009 году», – объяснила Татьяна
Голикова.

Михаил КАЛУГИН
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Ответ на этот вопрос знает вице-президент Рос-
сийской академии сельскохозяйственных наук,
директор Всероссийского НИИ экономики сель-
ского хозяйства, академик, заслуженный дея-
тель науки РФ Иван УШАЧЕВ.

– Иван Григорьевич, какое значение государство сей-
час придает общей «модернизации» села? 

– Социальное развитие сельских территорий – наш
важнейший приоритет. Недаром именно с этой проб-
лемы начинается Государственная программа разви-
тия сельского хозяйства и регулирования рынков
сельскохозяйственной продукции и продовольствия
на 2008–2012 годы. Одновременно в России действует
федеральная целевая программа «Социальное разви-
тие села до 2012 года». 

В прошлом году только в рамках этой программы
было введено в действие 1,2 миллиона квадратных ме-
тров жилья, а всего в сельской местности – 13,6 мил-
лиона квадратных метров. Также на 36,7 тысячи уче-
нических мест построено общеобразовательных школ,
на 5 тысяч посещений в смену амбулаторно-поликли-
нических учреждений и много других объектов. 

Следует заметить, что в последние годы эти работы
существенно активизировались, хотя объемы их пока
нас не удовлетворяют. Длительный период сельская
социальная инфраструктура не обновлялась и не рас-
ширялась, и теперь нужно наверстать упущенное. 

Надо отметить – в госпрограмме намечено до 2012
года осуществить проекты комплексной компактной
застройки сельских поселений в 220 населенных пун-
ктах, под это на предстоящие 4 года выделено около
4,8 миллиарда рублей. Сейчас идет подготовка кон-
курсной и предпроектной документации, и этот про-
ект с 2009 года вступит в силу. 

– Есть ли в России достойные примеры, когда сель-
ские поселения превращались в по-настоящему притяга-
тельные места для постоянного места жительства и ра-
боты? 

– Конечно, такие примеры есть. Могу вам назвать
те, которые видел в последнее время своими глазами.
Среди них: калужское хозяйство «Лужки», где постро-
ено 98 коттеджей по 300 квадратных метров с 15 сотка-
ми приусадебного хозяйства; «Сельскохозяйственный
кооператив им. Фрунзе» в Белгородской области;
«Казьминский» кооператив в Ставропольском крае и
многие другие. Создаются благоустроенные сельские
поселения и при вновь возводимых крупных животно-
водческих комплексах.  

Но будем откровенны: до массового распростране-
ния практики создания или восстановления социаль-

ной инфраструктуры дело не дошло. Город явно обго-
няет деревню по строительству жилья, обеспечению
общественными благами. Поэтому социальное разви-
тие села и признано первым приоритетом аграрной
политики. Теперь необходимо наполнить этот «при-
оритет» реальным содержанием.

В свое время в СССР была создана достаточно отла-
женная система планировки сельскохозяйственных
районов, которая включала в себя кроме всего проче-
го создание генеральных планов застройки централь-
ных усадеб сельхозпредприятий. Были реализованы
достаточно удачные варианты развития многофунк-
циональных сельских поселений. К сожалению, этот
ценный накопленный опыт, как и многое другое, по-
забыт и до сих пор не востребован, хотя в настоящее
время в Минсельхозе России пытаются эту проблему
решить. Для этого создан специальный отдел по раз-
витию пилотных поселений.   

Выскажу на этот счет свое мнение, может быть,
спорное. В свое время у нас в ходу был термин «кусто-
вой поселок». В сельском административном районе
предполагалось развивать от одного до трех таких по-
селений в зависимости от величины территории рай-
она. Наряду с сельскими райцентрами данные типы
поселений должны были выполнять функции межсе-
ленного, межхозяйственного и социально-культурно-
го обслуживания для мелких близлежащих сел. Кроме
того, в них планировалось размещение крупных жи-
вотноводческих комплексов и предприятий по пере-
работке сельхозпродукции. 

К сожалению, эта идея не получила развития по
причине разрушения единого территориально-произ-
водственного комплекса района, основанного на пре-
имущественно крупнотоварном производстве. В на-
стоящее время доминирует мелкотоварное производ-
ство. На мой взгляд, дело вовсе не в крупности того
или иного поселения, чтобы оно стало притягатель-
ным. Относительно маленький по размерам, но уют-
ный и благоустроенный поселок, например, у озера
или реки намного привлекательней крупного центра с
развитой социальной инфраструктурой. 

– Как в деревню привезти блага цивилизации, если они
не будут рентабельны ввиду небольшого числа жителей? 

– Понятие «рентабельность общественных благ»
весьма условно. Каждый человек нашей страны, где
бы он ни жил, должен иметь право на равный доступ к
услугам здравоохранения, образования, обеспечения
электричеством, теплом. И здесь, на наш взгляд, рен-
табельность не должна быть решающим критерием.
Обязанность государства обеспечить людей этими
благами. 
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Формы и способы для этого могут быть различными.
Жизнь показала: как только разрушается социальная
инфраструктура села, его покидает население. За пос-
ледние 15–17 лет десятки тысяч деревень обезлюдели. 

С принятием госпрограммы мы рассчитываем на
серьезное улучшение в этой сфере. На наш взгляд,
должны быть узаконены нормативы по обеспечению
сельского населения основными инфраструктурными
объектами и на их основе построена программа соци-
ального обустройства села.

Решение данной проблемы давно найдено. В сель-
ском административном районе надо иметь высоко-
развитую дорожно-транспортную инфраструктуру и
относительно крупные центры межселенного обслу-
живания. В результате этого не сельские жители, как
это сейчас имеет место, должны перемещаться к цент-
рам обслуживания, а, наоборот, сами услуги будут
«двигаться» к потребителю. Такой принцип распро-
странен во всех развитых европейских государствах.

В России, например в
Белгородской области, есть
целые районы, где широкая
информатизация услуг поз-
воляет избавить сельского
труженика от многочасовых
бдений в сберкассе для оп-
латы, например, копеечно-
го земельного налога. В
Псковской области в насто-
ящее время в каждое посе-
ление, даже небольшое, ав-
толавки приезжают 3–4
раза в неделю и нет особой
необходимости в строи-
тельстве стационарных тор-
говых точек. 

– Как обстоят дела с гази-
фикацией российской дерев-
ни, строительством дорог?

– Сейчас уровень газифи-
кации поселений примерно
45%. Госпрограммой преду-
смотрено повысить этот по-
казатель к 2012 году до 60%.
Можно рассчитывать, что в
основном эти работы по
всем крупным сельским на-
селенным пунктам будут за-
вершены к 2015–2020 го-
дам. 

Что касается дорог, то, к
сожалению, темпы их стро-
ительства недостаточны.
Так, в 2006 году в сельской
местности было введено не-
многим более 2 тысяч кило-
метров автомобильных до-
рог с твердым покрытием. 

Еще 32% сельских посе-
лений остаются без подъез-
да по дорогам с твердым по-

крытием. По данным Росавтодора, это относится к 41
тысяче сельских населенных пунктов, где проживают
свыше 3 миллионов человек. По расчетам ведомства
планируется соединить асфальтовыми дорогами все
населенные пункты с численностью жителей более 50
человек к 2015 году.

– Что должно делать государство, чтобы закрепить
молодежь на селе? 

– Для привлечения и закрепления молодежи на селе
необходимо как минимум три условия. Во-первых,
уровень оплаты труда должен быть не меньше, чем в
городе. Во-вторых, улучшить социальные условия
жизни. В-третьих, повышать уровень привлекательно-
сти и престижности труда.

Если все это присутствует, то проблему привлечения
молодежи можно будет решить. Например, в ЗАО
«Племенной завод «Ручьи», что под Санкт-Петербур-
гом, оплата труда в среднем составляет более 18 тысяч
рублей и практически равнозначна ее среднему уров-
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ню в самом городе. Все производство осуществляется
на основе новых технологий и техники. Конечно, та-
кое предприятие не испытывает нерешаемых проблем
с кадрами. 

А вообще, былая модель закрепления молодежи без-
надежно устарела. Ее надо срочно менять. В условиях
свободного рынка труда вернуться к этой старой схе-
ме, основанной на принуждении, означает опять об-
речь сельскохозяйственное производство на привле-
чение временщиков и поденщиков. 

Один из цивилизованных способов закрепления –
предоставление молодежи достойного сельского жи-
лья. Но в решении жилищной проблемы на селе нуж-
ны прорывные инновационные технологии. Они уже
существуют. Например, стало известно, что группа
предпринимателей «Союз-XXI» обратилась с письмом
к белорусскому лидеру Александру Лукашенко с
просьбой развернуть отдельные инновационные про-
изводства строительства жилья на селе. Речь идет о
возведении так называемых молниеносных домов
площадью 140 квадратных метров, которые собирают-
ся всего за один день. По словам автора проекта пред-
принимателя Сибирякова, стоимость 1 квадратного
метра такого жилья будет порядка 11 тысяч рублей, а
если организовать крупный завод, то цену можно сни-
зить до 5 тысяч рублей. Пока трудно оценить реальную
эффективность таких нововведений, но если учесть,
что цена 1 квадратного метра жилья на селе зашкалила
далеко за 20 тысяч, то данный вопрос нельзя оставлять
без внимания. 

– Чтобы обеспечить минимальный уровень потребле-
ния продовольствия, Россия будет вынуждена закупать
его ежегодно по импорту на сумму более 20 миллиардов
долларов. Как перенаправить эти денежные потоки на
развитие нашего АПК?

– Действительно, в 2007 году импорт сельскохозяйст-
венной продукции и продовольствия составил 27,6 мил-
лиарда долларов. В этом году ожидается, что объем им-
порта возрастет примерно до 36 миллиардов долларов. 

Единственный путь импортозамещения – рост оте-
чественного сельхозпроизводства, а также опережаю-
щий рост реальных доходов населения, направляемых
им на приобретение продовольственных товаров.

Можно ли это сделать? Конечно. Однако надо не
только отрегулировать ценовые отношения на рынке
сельхозпродукции и материально-технических ресур-
сов, потребляемых в отрасли, но и сделать многое дру-
гое. В частности, создать современную инфраструкту-
ру рынка, возродить сельхозмашиностроение, сферу
производственного обслуживания, в том числе агро-
химического, отрегулировать таможенно-тарифную
политику и так далее. 

Однако боюсь, что этих двух десятков миллиардов
долларов будет недостаточно. Необходимы огромные
инвестиционные вложения как в агропромышленное
производство, так и в социальную сферу села. 

Еще одна сложность заключается в том, что импорт
продовольствия выгоден тем, кто им занимается и кто
вертится неподалеку. И перенаправить именно эти
деньги на развитие АПК пока не удается. Значит, необ-
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ходимы новые подходы к политике инвестирования: с
одной стороны, большее участие государства, с другой –
повышение заинтересованности в частных вложениях,
и еще – рост доходности самого сельского хозяйства. 

Не помешают нашему АПК и дотации. У нас на 1
рубль реализованной сельхозпродукции приходится
всего 6 копеек господдержки. А в США дают 16 копе-
ек, в ЕС – 32 копейки, в Норвегии, близкой нам по
климату, – 66 копеек. Вот почему мы во многом не
конкурентоспособны. По дотациям мы сравниваемся
только с Австралией, но там, во-первых, райские усло-
вия для сельского хозяйства, а во-вторых, туда мало
завозят продовольствия из-за больших транспортных
расходов. 

– Насколько помог АПК собственный приоритетный
нацпроект?

– Говоря кратко, он оформил приоритет сельского
хозяйства в государственную аграрную политику, дал
возможность принять Государственную программу по
развитию сельского хозяйства и регулированию рынка
сельскохозяйственной продукции и продовольствия.

Конечно, были и конкретные результаты: доступ к
кредитам малых форм хозяйствования, строительство
и реконструкция крупных животноводческих компле-
ксов и ферм, строительство жилья для молодежи. Та-
ким образом, нацпроект открыл возможность даль-
нейшего развития агропромышленного производства. 

Нацпроект также дал определенный импульс росту
производства сельхозпродукции, особенно в животно-
водстве. Все его целевые показатели на 2006–2007 го-

ды выполнены. Рост мясного производства обеспечен
за счет увеличения выпуска мяса птицы на 16,5% и
свинины на 10%. 

Однако очень тревожат отдельные риски. Происхо-
дит скачкообразный рост цен на дизельное топливо,
минеральные удобрения, электроэнергию. При сохра-
нении таких тенденций вся дополнительная прибыль,
полученная в сельском хозяйстве, будет съедена ин-
фляцией. Над этими вопросами надо работать.

– Может ли Россия стать в будущем «продовольствен-
ной супердержавой»?

– Давайте не будем сейчас ставить задачу превраще-
ния России в «продовольственную супердержаву». За-
дача на первом этапе состоит в том, чтобы сполна на-
кормить собственное население, улучшить само каче-
ство его питания. Конечно, часть продукции, не за счет
решения основной задачи, будет экспортироваться. 

Что касается более далекой перспективы, то возмож-
ности у России огромные. У нас почти 8,9% мировой
пашни, мы занимаем третье место в мире по производ-
ству минеральных удобрений, у нас 20% запасов пре-
сной воды, 52% всего мирового чернозема, и при этом
население РФ составляет лишь 2,2% от его планетарной
численности. Поэтому с учетом наших далеко не луч-
ших климатических условий страна вправе и может быть
весомым участником мирового продовольственного
рынка по отдельным видам продукции, в том числе по
зерну. К чему мы в ближайшие годы и будем стремиться.

Николай АЛЕКСЕЕВ
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Н
ынешний год – особый для единого госэкзаме-
на. Режим эксперимента, тянувшийся долгих
семь лет, заканчивается. В 2009 году ЕГЭ ста-

нет по закону обязательным для всей России. Возмож-
но, поэтому страсти вокруг его проведения кипели не-
шуточные. Начнем с того, что интернет то и дело пест-
рел сообщениями: «Московские школьники намере-
ны обжаловать результаты ЕГЭ через суд», «В Кемеро-
ве выпускники собрали более 50 тысяч подписей за от-
мену ЕГЭ и намерены подать на Рособрнадзор в суд за
то, что их принудили сдавать единый госэкзамен, хотя
он будет обязательным только в 2009 году». 

Примечательно, что, по мнению региональных спе-
циалистов, несогласными с результатами ЕГЭ оказа-
лись не двоечники, а медалисты и те, кто хотел испра-
вить троечный результат на четверочный. Поэтому ко-
гда Федеральная служба надзора подводила итоги еди-
ного госэкзамена-2008, в зале Рособрнадзора на Ша-
боловке был полный аншлаг. Образовательный журна-
листский пул собрался в полном составе и жаждал
сенсаций. Вопросы сыпались на руководителя Рос-
обрнадзора Любовь Глебову как из рога изобилия. Ко-
нечно же журналисты больше всего интересовались
количеством поданных апелляций.

– По всей стране получено 20 тысяч апелляций, –
сообщила Любовь Николаевна, – а это составляет ме-
нее 1% от всех сдававших ЕГЭ одиннадцатиклассни-
ков. Причем две тысячи апелляций подали москов-
ские школьники.

По словам Любови Глебовой, семь лет назад, когда
эксперимент только начинался, количество несоглас-
ных с результатами ЕГЭ доходило до 50%. Сегодня та-
ких выпускников менее 1%, и это, как считает Глебо-
ва, свидетельствует о повышении доверия к ЕГЭ. Лю-
бовь Николаевна также подчеркнула, что в этом году
не было никаких технологических сбоев в проведении
ЕГЭ, которые могли бы повлиять на результаты экза-
менов. Все контрольно-измерительные материалы
были доставлены в регионы вовремя и в полном объе-
ме. Увеличение количества двоек по шести предметам
(русскому, математике, литературе, информатике, не-
мецкому и французскому языкам) Любовь Николаев-
на объяснила тем, что выросло число участников экс-
перимента и это сказалась на результатах.

– Результаты ЕГЭ такие, какие они есть. Самое
главное, что мы получили объективную картину зна-
ний российских учащихся, нам давно пора отказаться
от привычки жить в иллюзиях, – заявила глава Ро-
собрнадзора. – Теперь у нас есть возможность про-
анализировать все эти данные и посмотреть, где про-
исходит сбой. Возможно, нужно поменять образова-
тельные программы или усилить подготовку и пере-
подготовку педагогических кадров. Вообще ЕГЭ – это

прежде всего инструмент управления качеством обра-
зования. Кстати, – заметила Любовь Николаевна, –
те регионы, которые давно освоили тестирование, по-
казали, как правило, лучшие результаты по единому
госэкзамену.

Глебова также обратила внимание на то, что полу-
ченные в этом году результаты ЕГЭ имеют все особен-
ности переходного периода. Так, по трем предметам –
русскому языку, математике и литературе – сохраня-
лось правило «плюс один». Возможно, это повлияло
на поведение некоторых выпускников. К сожалению,
были случаи, когда ребята сдавали чистые бланки по
этим предметам (особенно по литературе), будучи уве-
ренными, что в аттестат им все равно поставят тройку.

Одна из серьезных проблем, которая затрагивалась
главой Рособрнадзора, – шкала перевода баллов ЕГЭ.
Галина Ковалева, заместитель директора Федерального
института педагогических измерений по научно-мето-
дическим вопросам, отметила, что в этом году предпри-
нималась попытка изменить систему пересчета шкалы.
То, что этот вопрос актуальный, подтвердили и выска-
зывания выпускников этого года. Многие из них отме-
чают как раз непрозрачность шкалы пересчета баллов.
Валентин Шаулин, начальник Управления контроля и
оценки качества образования Рособрнадзора, заметил,
что вузы устанавливают свои шкалы пересчета, кото-
рые, в свою очередь, зависят от престижности высшего
учебного заведения, от того, где он находится, и от спе-
циальности, на которую поступает абитуриент.

О том, что у каждого вуза своя нижняя граница удо-
влетворительной оценки ЕГЭ, говорилось и на заседа-
нии президиума Совета ректоров вузов Москвы и Мо-
сковской области. Если у абитуриента количество бал-

ВВП №37-38154

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ: ОБРАЗОВАНИЕ

ЕГЭ развеял иллюзии
Российские выпускники хуже всего знают математику и литературу

НАША СПРАВКА

В этом году ЕГЭ сдавали 1 млн. 97 тыс. человек.
Причем 1 млн. 60 тыс. из них – выпускники это-
го года. Наибольшей популярностью пользовал-
ся в этом году русский язык. Его сдавали в 83
регионах России 1 055 820 выпускников. При-
чем двойки по русскому получили 11,3%
(в 2007 году двоечников было 8,8%), а пятер-
ки – 10% выпускников (в 2007 году – 13,1%).
Математику сдавали 937 тыс. выпускников,
из них 23,5% получили двойки (в 2007 году дво-
ек было 21,1%), пятерки – только 9% (в 2007 го-
ду – 9,7%). Третий по популярности предмет –
обществоведение, его сдавали более 132 тыс.
выпускников. Из них наивысший балл набрали
20,8%, двойки – у 6,1%. 987 выпускников полу-
чили 100 баллов по ЕГЭ.



лов ниже, чем эта граница, вуз вправе не
принять у него документы. 

Когда журналисты спросили у Любови Гле-
бовой, присутствовавшей на этом заседании,
нельзя ли сделать шкалу единой для всех ву-
зов, она поинтересовалась:

– Почему, когда экзамены сдавались в
традиционной форме, ни у кого не возникал
вопрос о том, что ребенок сдал экзамен на
пятерку в школе, пришел сдавать в вуз и по-
лучил тройку. Пятерка оказалась тройкой, и
никто не удивлялся, – парировала Любовь
Николаевна. – Это тоже была своего рода
шкала пересчета, только называлась по-дру-
гому. То же самое касается и верхнего преде-
ла. При этом речь не идет о перешкалирова-
нии вузами результатов ЕГЭ. Высшие учеб-
ные заведения будут накладывать пределы
применимости к своей системе оценки зна-
ний тех результатов, которые принесет ребе-
нок. Вуз просто сообщает, какой у него будет
приемный ценз, а не перешкалирует баллы
ЕГЭ в свои баллы. То есть если у вуза, на-
пример, десятибалльная система, то там го-
ворят: «Для нас десять баллов – это все, что
выше 95 баллов у вас».

– Преподаватели старой школы привыкли
оценивать знания по пятибалльной системе,
– подытожил эту тему ректор МГТУ имени
Баумана Игорь Федоров. – Их не заставить
перейти на другую систему, они тогда будут
ошибаться.

Напомним, что в прошлом году некоторые
потенциальные абитуриенты, прошедшие
процедуру ЕГЭ, получили аттестаты слиш-
ком поздно и не смогли предъявить их при
поступлении в вузы. В этом году у абитури-
ентов была возможность написать, что сви-
детельство о ЕГЭ находилось на рассмотре-
нии или апелляции. Кроме того, абитуриент
или его родители могли взять выписку в цен-
тре качества образования, что прошла апел-
ляция и результаты повышены на один или
два балла. Выписка была подтверждением
того, что в заявлении написана объективная
информация. Причем это касалось не только
документов, проходящих предварительную
апелляционную процедуру. Глебова напом-
нила, что подлинник свидетельства требо-
вался лишь к моменту зачисления, так что у
абитуриентов была возможность подавать
заявления сразу в несколько вузов, высылая
копии свидетельства об ЕГЭ.

Между тем на вопрос, можно ли назвать
результаты ЕГЭ этого года «провальными»,
глава Рособрнадзора ответила: «Оценки как
таковой ЕГЭ не дает, а измеряет состояние,
какое оно есть. Хорошо это или плохо, пусть
каждый решает сам». 

Светлана РУДЕНКО
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Красивые теории в математике – не сказ-
ка, а реальность. Об этом говорит своим
студентам всемирно известный математик
Владимир АРНОЛЬД. Ученый в День России
был удостоен Государственной премии в но-
минации «Наука и технологии», которую вру-
чил президент Дмитрий Медведев.

В
ладимир Арнольд, выступая с публичными
лекциями по математике, организованны-
ми Международным центром фундамен-

тальной физики в Москве, демонстрировал бук-
вально чудеса, которые можно вытворять с числа-
ми. Например, он рисовал графики из многочле-
нов, которые образуют бинарное или тернарное
«дерево». После этого производил сложные лога-
рифмические вычисления, и оказывалось, что число 3 в
степени 7 заключает в себе астрономический смысл –
закономерность деления календарного года на 13 лун-
ных месяцев по 28 дней в каждом.

В математике заключена тайна взаимодействия вре-
мени и пространства. Владимир Арнольд считает, что с
помощью простейших экспериментов можно открывать
новые и неожиданные законы природы. «По моему
мнению, математика – просто часть физики, экспери-
ментальная наука, которая открывает человечеству са-
мые важные и простые законы природы», – считает
Владимир Арнольд.

СТРОЧКИ ИЗ БИОГРАФИИ 
Владимир Арнольд является действительным чле-

ном Российской академии наук, Французской акаде-
мии наук, Национальной академии США, Лондонско-
го математического общества, Лондонского королев-
ского общества, Итальянской национальной акаде-
мии и т.д., кавалером ордена «За заслуги перед Отече-
ством» IV степени, обладателем международных пре-
мий, включая самую престижную в математике – пре-
мию Шведской академии наук, и почетным доктором
нескольких университетов мира.   

Владимир Арнольд считается одним из самых выдаю-
щихся математиков современности. Ученый развил це-
лый ряд областей, включая теорию динамических систем,
теорию катастроф, топологию, алгебраическую геомет-
рию, классическую механику и теорию сингулярностей.

В 90-е годы Владимир Игоревич очень переживал за
состояние фундаментальной отечественной науки, ак-

тивно выступая в прессе. Он аргументировал необходи-
мость финансирования исследований математиков-тео-
ретиков. Так, ученый приводит исторический пример:
опыты с янтарем и кошачьим мехом казались бесполез-
ными правителям и военным начальникам XVIII века,
но именно они перевернули наш мир после того, как
Фарадей и Максвелл написали уравнение теории элект-
ромагнетизма.

Ученый убежден, что математическое образование
необходимо обществу для понимания элементарных
жизненных основ: «Знакомство с математикой учит
отличать правильное рассуждение от неправильного.
И это гораздо важнее, чем умение складывать дроби. С
точки зрения математики люди делятся на два класса:
одни предпочитают отнимать и делить, а другие – ум-
ножать и складывать».

С предрассудками, что математика – это наука слож-
ная, не имеющая ничего общего с физикой и фактиче-
ски ненужная в школе, Владимиру Арнольду приходит-
ся бороться каждый день. «Я годы трачу на то, чтобы у
нас в стране сохранилась наука, в том числе геометрия»,
– говорит Владимир Арнольд. Нобелевский лауреат фи-
зик Дэвид Гросс во время своего приезда в Москву отдал
должное русской науке: «Русская математика всегда ха-
рактеризовалась тесными контактами с физикой, и это
привело к созданию замечательной физико-математи-
ческой школы. Мне бы очень не хотелось, чтобы это ис-
чезло, и я поддерживаю требование, чтобы математика
изучалась в школе и за пределами таблицы умножения». 

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Большие роли Малого театра
Мы все работаем под одним флагом – культура,
искусство. И здесь драму дополняют музыка,
живопись, не говоря уже о литературе

Наша Родина – Россия
Cовременное казачество – это граждане России,
относящие себя к потомкам казаков. Таких в стране
очень много

Челюскинская эпопея
Надо было добывать пресную воду – как для котла,
так и для умывания и питания. Надо было сменить
систему отопления, чтобы экономить топливо

Путеводная нить науки
В ходе молекулярной эволюции живые системы
научились работать с очень большой
эффективностью. И это происходит за счет
самоорганизации полимерных молекул

ОБЩЕСТВО



С начала 90-х годов в России возрождается каза-
чество, что является не только нашей историей,
но и основой земли Русской и православия. Об
этом рассказал в интервью верховный атаман
Союза казаков России Павел ЗАДОРОЖНЫЙ.

– Павел Филиппович, что представляет собой совре-
менное казачество?

– Это граждане России, относящие себя к потомкам
казаков. Таких в стране очень много. Мы не только вос-
создали организационную структуру казачьих общин,
как это было до революции, но и добавили новые – каза-
чье войско Калмыкии, Ставропольское казачье войско и
Черноморское казачье войско в Приднестровье. Назы-
вать общину войском – это дань традициям. На самом
деле это территориально-административное понятие. Так
было еще в дореволюционные времена. Например, была
территория войска Донского, а сейчас это Ростовская,
Волгоградская и другие области. 

Сегодня по своим масштабам и структуре нет такой
политической и общественной организации, как Союз
казаков. Наша структура идет от станиц и общин горо-
дов до отделов (несколько районов) и войск. Казачест-
во пронизывает все регионы России, начиная с общин
Курил, Сахалина и Камчатки на востоке и заканчивая
Приднестровьем на западе. В Якутии казаки живут с
начала XVII века, а в 1701 году Петром I там был обра-
зован казачий полк. 

Сегодня созданы новые казачьи округа, есть и мало-
численные общины – Тамбовская, Липецкая и Ива-
новская региональные организации казачества. И об-
щины по 20–30 семей, таких вообще очень много. Вся
территория России сплошь казачья!

– Какие казаки считаются исторически первичными?
Откуда пошло казачество?

– Сейчас много пишут про казаков, и многое, к сожа-
лению, является неправдой. Можно встретить истори-
ческие описания, что казаки произошли от татар или ха-
зар. Это не так. Основные места зарождения казачества
и его традиций – Запорожье, Дон и Урал. Уральские ка-
заки более всех сохранили традиции и обычаи казачест-
ва. В станицах все были равны независимо от чина и зва-
ния: ты казак – и все. Ценились любовь к Отечеству, во-
инские подвиги, духовность и благодетель, умение вес-
ти хозяйство. Нигде более так первозданно не сохранена
формула жизни казачества, как на Урале, и уральские
казаки следуют своим жизненным принципам. 

В 1927 году казачья эмиграция, атаманы казачьих
войск, уехавшие за границу, задались вопросом о про-
исхождении казачества в России. Были составлены
анкеты и разосланы во все казачьи общины, а также

политикам зарубежья, историкам и священнослужи-
телям. От всех был получен однозначный ответ: каза-
чество – это неразрывная часть русского народа. Бо-
лее того – это авангард русского народа. Такого мне-
ния сегодня придерживается все казачество.

Запорожские, донские, уральские и терские казаки
– это самозародившееся казачество. Остальная часть
казачества создана искусственно. Исторически не
уточнено, кто был первично, но это были или дон-
ские, или запорожские казаки. Хочу подчеркнуть, что
казаки прежде всего русские люди. В прошлом году в
сентябре прошла конференция «Казачество на службе
России» в Институте военной истории Минобороны
под патронажем Росвоенцентра при правительстве
РФ. На конференции официально было заявлено: ка-
зачество является неотъемлемой частью русского на-
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рода. Если оглянуться совсем в древние века, то корни
казачества идут из миграции вольных жителей Псков-
ской, Новгородской и Архангельской областей. Это
были народные республики. Формула их жизни – ра-
венство, справедливость, нравственность. 

– К какому вероисповеданию казаки себя относят?
– Казачество было основной опорой Православной

Церкви во все времена. Духовная жизнь казачества не-
разрывно связана с православием. Иной веры казаки
не знали, никогда не были католиками в эмиграции и
не принимали других вероисповеданий. Часть казаче-
ства придерживалась старообрядчества. Уральские ка-
заки первыми проложили мостик между никонианст-
вом и старообрядчеством. Было введено единоверче-
ство – подчинение архиереям Русской Православной
Церкви. Многое сделал для сближения старообрядче-
ства и православия митрополит Волоколамский и
Юрьевский Питирим. В настоящее время под Моск-
вой есть единоверческий храм Михаила Архангела в
Михайловской слободе, церковь входит в состав мос-
ковской епархии Московского патриархата и хранит в
себе традиции веры уральского казачества. Служба
идет по старым книгам, а люди крестятся двумя пер-
стами. В церковь приезжает архиерей митрополит
Крутицкий и Коломенский Ювеналий. 

Первый удар после 1917 года новая власть нанесла
именно единоверчеству, этому мостику. Единоверче-
ство было разрушено, священники уничтожены. Эта
акция была хорошо продумана и способствовала ко-
лоссальному разобщению россиян. Далее была подпи-
сана директива о поголовном уничтожении казачест-
ва. Мои родители видели эти репрессии. У моей мате-
ри расстреляны все братья.

– Собираете ли вы данные об участии казачьих фор-
мирований в боях против фашистов в Великую Отечест-
венную войну?

– Да, мы скрупулезно собира-
ем все исторические данные.
Мы создали уникальную книгу
– энциклопедию казачества.
Наши историки ведут учет ка-
зачьих корпусов, участвовавших
в Великой Отечественной вой-
не. Над архивными данными ра-
ботали Кубанский, Новочеркас-
ский, Ростовский, Оренбург-
ский, Омский университеты.
Есть еще одна книга – «Казаче-
ство – щит Отечества». В годы
войны было сформировано
большое количество нацио-
нальных казачьих частей – 5-й
гвардейский Донской казачий
корпус, 4-й гвардейский Кубан-
ский казачий корпус, 2-й гвар-
дейский кавалерийский корпус,
который был сформирован из
казаков Ставропольского края и
сибиряков. Свою роль сыграли
конно-механизированные каза-
чьи части. В истории оставил

свой след командующий конно-механизированной
группой генерал-полковник Плиев, которому дважды
было присвоено звание Героя Советского Союза за
бои в Подмосковье, на Смоленщине, за Одессу и зна-
менитый переход через Гоби на Хинган. В обороне
Москвы участвовал 1-й гвардейский кавалерийский
корпус под командованием генерала Белова (который
состоял из донских, кубанских и забайкальских каза-
ков). Корпус разгромил танковую дивизию фашистов
и, применяя смекалку, захватил вражеские танки.

Казачество принимало участие во всех войнах Рос-
сии. Еще Наполеон говорил: «Дайте мне казачий полк,
и я завоюю весь мир». Он оценил военное искусство ка-
заков после атаки корпуса Платова. Казаки способны к
самоорганизации в военное время. Нельзя отказать ка-
закам и в патриотизме. Кстати, до 1936 года казаков не
брали на службу в Красную армию, считали их контрре-
волюционным элементом. Во многом благодаря «Тихо-
му Дону» Шолохова отношение общества к казакам из-
менилось. С 1936 года запрет был снят, и советским
правительством было сформировано 12 казачьих диви-
зий. Для них даже была установлена форма одежды.

– А в наше время на территории России есть казачьи
национальные батальоны, например на Северном Кавка-
зе? Ведь созданы же национальные батальоны «Восток»
и «Запад» в Чечне? 

– Раньше в армии были соединения чисто казачьи.
В начале первой чеченской войны государство само
обратилось к казачеству за помощью. В Чечне успеш-
но воевал армейский казачий батальон имени Ермо-
лова. Батальон был сформирован из казаков Терского
казачьего войска. Командир батальона и командиры
рот были от Минобороны. Остальные военнослужа-
щие – казаки. Батальон участвовал в штурмах, все бы-
ли специалистами в военном деле, многие имели бое-
вой опыт. Были и комендантские казачьи роты. Но по
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просьбе чеченской стороны казачий батальон быстро
был расформирован. В декабре 1994 года на базе Пяти-
горского казачьего округа Терского казачьего войска
(атаман Ю. Чуреков) был создан 1-й казачий батальон,
я участвовал в его формировании. Но после совеща-
ния глав северокавказских республик в Махачкале бы-
ло принято решение прекратить формирование ка-
зачьих батальонов и не вводить их больше в Чечню.

Мне непонятно, почему не видят угрозы в создании
национальных чеченских батальонов, а видят угрозу в
создании казачьих батальонов в том же регионе Север-
ного Кавказа. В истории не было такого, чтобы каза-
чество выступало за разрушение государства и отделе-
ние территорий, как раз наоборот. 

– Какова роль казачества в современной обществен-
ной жизни России?

– Мы ведем активную работу по военно-патриоти-
ческому воспитанию молодежи. Для казаков это важ-
но, в первую очередь казак должен стать воином. Ро-
дился в семье мальчик, и мы сразу говорим – это воин.
Военно-патриотическое воспитание должно начи-
наться с детства. Военный – это сильный, честный,
порядочный человек. Сама военная подготовка закла-
дывает такие черты характера. Это не мешает получе-

нию других профессий и выбору своего жизненного
пути. Но как только наступит угроза Родине, казак
становится на ее защиту. А сегодня воспитание подро-
стков очень слабое, фактически его нет. Я в армии в
течение 32 лет как командир занимался воспитатель-
ной работой. В 90-х годах начался резкий провал в об-
разовании ребят-призывников. 

В регионах у представителей казачества весьма вы-
сокий авторитет. Например, в Ставропольском крае
создана палата национальных общин, куда входит и
казачество. Замечено, что Ставропольское казачье
войско имеет большой авторитет в этом регионе. Ка-
зачество могло бы играть более весомую роль в служе-
нии Отечеству. Мы выступаем за создание государст-
венной казачьей службы, например пусть она будет
природоохранной, но это должна быть отдельная
служба, со своей формой и знаками отличия. Где она
востребована? В малонаселенных зауральских терри-
ториях России, особенно приграничных. Развитие
Дальнего Востока – крайне актуальная проблема сего-
дня. А при формировании программ развития этих ре-
гионов мнение представителей казачества не учитыва-
ется. Президентом подписана Концепция о казачест-
ве, но это не закон, это только взгляд на проблему.
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Концепция не дает прав на госфинансирование и ре-
шение вопросов в правовом русле.

У нас очень большая протяженность границ. При на-
шей численности населения граница фактически откры-
та со среднеазиатскими республиками. Как сдерживать
потоки наркотиков, нелегальной иммиграции? А казаки
ведь издревле служили пограничниками. Приграничные
районы нужно заселять казачеством, только казачьи фор-
мирования смогут перекрыть границу за Уралом. Это
важный геополитический аспект. В Забайкалье и на
Дальнем Востоке вневойсковая охрана границы кавале-
рийскими казачьими взводами уже осуществляется.

– Новому поколению не хватает нравственных ориен-
тиров. Идет поиск объединяющей россиян национальной
идеи. А у казаков есть на этот счет свое видение? 

– Сегодня наше общество неоднородно, кто-то тя-
нется к Востоку, кто-то – к Западу. Но Россия – это не
Запад и не Восток, это отдельная цивилизация. Россия
– это магнит, к которому притягивается и Восток, и
Запад. Каждая цивилизация имеет свой цивилизаци-
онный код, в России – это совесть, а на Западе циви-
лизационный код – выгода.

Россия является сдерживающим мирным фактором
для всей планеты уже не одно столетие. Мне, как каза-

ку, стыдно не быть похожим на своих предков. Патри-
отизм, национальная идея формируются из прошлого,
из уроков истории. До сих пор ориентиры у народа
размыты. Надо помнить только одно: Россия – это
мать, это Родина. А казачество – это цемент для наро-
да, который любит Россию.  

– Недавно в Киев на празднование 1020-летия Креще-
ния Руси с визитом приезжал Патриарх всея Руси Алек-
сий II. Как российское казачество относится к тем нега-
тивным процессам переписывания истории и церковного
раскола, которые наблюдаются на Украине? 

– На Украине много казачества, но им спекулируют.
Более 80% жителей Украины считают себя казаками
по происхождению. У Союза казаков России там есть
свои структуры. Казачество в Крыму и Одессе подчи-
няется нашему Черноморскому казачьему войску в
Приднестровье. Во многих станицах около Черного
моря и в других регионах России казаки говорят с ук-
раинским акцентом, но если вы спросите про нацио-
нальность, вам ответят, что они русские. Даже на Ук-
раине многие из казаков считают себя русскими по на-
циональности. Мы одно целое с нашими братьями ка-
заками-малороссами, у нас одна история, одни корни,
одна вера и общие предки. Любой уважающий себя
историк скажет, что русские, украинцы и белорусы –
это один народ. Казачество стоит на стороне России и
видит ее вместе с Украиной и Белоруссией. Если сего-
дня провести референдум, то я с уверенностью пред-
скажу, что 80% украинцев проголосуют за вхождение в
состав России.

Поссорить народы можно на национальном вопросе,
на вопросах религии и территориальном вопросе. Ны-
нешний украинский язык пичкается польскими, венгер-
скими и чешскими словами, и он все больше удаляется от
русского языка. В станицах мы вообще ни разу не слыша-
ли о каком-то национализме. Всегда надо искать те стру-
ктуры, которым выгодно разжигать национальную рознь.
В своей книге «Великая шахматная доска» американский
политолог Збигнев Бжезинский писал, что ключевым для
единства народов России является православие. Каждый
украинец в душе казак, за исключением католиков и при-
нявших униатство. Вот почему такие усилия предприни-
маются для церковного раскола. Специально идет вне-
дрение католицизма и униатства. 

Нужно трезво оценивать стратегические планы
США, учитывать, что идет борьба за мировые ресурсы.
США активно пытаются переписать историю, касаясь
темы ВОВ. Якобы не Красная армия, а западная коали-
ция является победителем в этой войне. Элементы пре-
дательского отношения Запада к России были всегда.

Я считаю опасной выбранную Украиной стратегию
вступления в НАТО. Это все равно что играть с напер-
сточником, обыграть его невозможно. Украина может
опираться только на Россию, опираться на казачество.
Казачество – это мощный фактор сближения России
и Украины. Да и в России казачество является залогом
сдерживания сепаратизма и отделения территорий.
Мы только способствуем присоединению к России
территорий и объединению народов. 

Беседовала Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО

161



Среди награжденных Государственной премией
в номинации «Наука и технологии» – ученый с
мировым именем, физик Алексей ХОХЛОВ. Ака-
демик РАН, проректор МГУ Алексей Ремович
Хохлов рассказал о своих научных работах и
творческих планах журналу в эксклюзивном ин-
тервью. 

– Алексей Ремович, мы поздравляем вас с получением
Государственной премии. Кто был вашим главным учите-
лем, как вы начинали свой путь в науке? 

– Мой учитель – академик Илья Михайлович Лиф-
шиц, он активно работал в этой области в конце 60-х –
начале 70-х годов. Когда я учился на физическом фа-
культете МГУ, Илья Михайлович читал для студентов
спецкурс. Затем я пошел к нему работать, сделал ди-
пломную работу, потом окончил аспирантуру. В сту-
денческие годы удалось получить ряд интересных ре-
зультатов, которые достаточно широко сейчас извест-
ны, – как теоретически описать процесс скручивания
и самоорганизации молекулярных цепочек в зависи-
мости от тех сил, которые действуют между атомами. В
последующие годы этот подход был применен к са-
мым разным явлениям науки о полимерах. 

Затем меня перестали удовлетворять чисто теоре-
тические исследования, и я организовал свою первую
лабораторию. Мы начали ставить эксперименты,
проверять теоретические предсказания и получать
новые неожиданные результаты, которые иногда и не
были предсказаны теоретически. Здесь было много
сделано с точки зрения фундаментальной науки о по-
лимерах. Например, такой фундаментальный вопрос:
как в разбавленном растворе полимеров, когда от-
дельные макромолекулы друг от друга отделены рас-
творителем, они самоорганизуются, взаимодейству-
ют сами с собой, какие конформационные переходы
там происходят?

– Насколько вам удалось продвинуться вперед в изуче-
нии фундаментальных научных вопросов?

– Мы достаточно часто используем особый науч-
ный метод – биомиметический подход. Мы смотрим
на организацию биополимеров в природе и пытаемся
реализовать принципы их организации уже для син-
тетических, то есть созданных нами, полимеров. Соз-
дание искусственных полимерных моделей, напри-
мер белковых ферментов, является одним из наибо-
лее интересных направлений фундаментальной нау-
ки. Мы хотим создать такую искусственную поли-
мерную цепь, которая бы обладала каталитическими
свойствами, селективностью и эффективностью, как
у природных белков. Но химическая структура синте-

тических полимеров будет совсем другой – небелко-
вые цепи. Естественно, результаты этого научного
изучения потенциально имеют уникальное промыш-
ленное применение.

– Вы применяете в своей работе сложные компьютер-
ные технологии?

– В наших лабораториях установлено несколько су-
перкомпьютеров-кластеров. Наша кафедра является
одной из ведущих научных групп в мире в области
компьютерного моделирования полимерных систем.
Мы начали заниматься компьютерным моделирова-
нием достаточно давно. 

Моделируем реальные полимерные системы на ком-
пьютере, вместо того чтобы тратить время на их полу-
чение, задавая фактические силы взаимодействия ме-
жду атомами или группами атомов по таблице силовых
полей. Разыгрываем эволюцию системы согласно, на-
пример, уравнениям Ньютона, согласно законам
квантовой механики. Берутся определенные законы,
по которым движутся частицы, составляющие поли-
мерную систему, и виртуально строится эволюция
этой системы, какие там возникают новые структуры.
Это называется компьютерным экспериментом. 

С помощью суперкомпьютера легко можно изме-
нить какой-нибудь параметр, посмотреть последствия
этого изменения, получить новое свойство, новый тип
самоорганизации, а потом синтезировать такую же в
точности полимерную систему в реальности. Таким
образом мы уходим от метода проб и ошибок и следу-
ем путеводной нити наших расчетов. 

Сегодня практически во всех ведущих странах мира
есть научные группы, которые занимаются компью-
терным моделированием полимерных систем. У нас
одна из самых прочных признанных позиций в этой
области. В 2001 году я получил премию Вольфганга
Пауля, это очень престижная международная премия,
которая присуждается немецким Министерством об-
разования и науки с целью укрепления сотрудничест-
ва с иностранными учеными (всего эта премия была
присуждена 14 ученым). Тогда я занимался белковопо-
добными полимерами, которые образуют глобулы в
растворе, но не выпадают в осадок. Так вот, сначала
эта идея была разработана в компьютерном экспери-
менте на суперкомпьютере, а потом уже в ходе работ
была получена экспериментальная реализация пред-
сказанного эффекта. 

– Каково ваше видение актуальной энергетической
проблемы?

– Сейчас мы пришли к ситуации, когда ограничен-
ность ресурсов будет влиять на нашу обыденную
жизнь. Возьмем разработанные нами топливные эле-
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менты, о которых я говорил. Казалось бы, цена на
нефть очень сильно возрастает, и рано или поздно
сжигание нефти будет невыгодно, и наши топливные
элементы станут экономически эффективными. То,
что они технологически эффективны, это и так специ-
алистам понятно. У топливных элементов уже есть во-
енное применение, они используются в космических
аппаратах и в подводных лодках. Прекрасно работают
уже много лет. Но та электроэнергия, которую топлив-
ные элементы вырабатывают, пока очень дорога для
обыденного применения. 

Нужно учитывать и другой фактор. Конечно, цена
на нефть возрастает, но цена на платину, которая ис-
пользуется в качестве катализаторов в топливных эле-
ментах, возрастает еще быстрее. Это связано в том
числе и с экономическим развитием Китая и Индии, с

ростом в этих странах среднего
класса, который достиг уже 10% от
населения этих стран. Может, это и
небольшие проценты, но они от
очень большой цифры, от населе-
ния численностью в несколько
миллиардов! Таким образом, высо-
кая покупательная способность на
украшения из платины определяет
цену на рынке. В итоге наряду с воз-
растанием цены на нефть возраста-
ет цена на электроэнергию, которая
получается из топливных элемен-
тов, содержащих платину.

Со временем нехватка того или
иного природного элемента начнет
все больше и больше проявляться.
Я скептически отношусь к исполь-
зованию солнечной энергии по су-
ществующим технологиям. Это
связано с вовлеченностью большо-
го количества различных элементов
Периодической системы Менделее-
ва в процесс получения энергии.
Легко даже подсчитать, что на Зем-
ле нет такого количества этих эле-
ментов. При любом способе полу-
чения электроэнергии по техноло-
гиям, основанным на солнечных
батареях, всех необходимых высо-
котехнологичных материалов про-
сто не хватит для того, чтобы произ-
вести электроэнергии столько,
сколько нужно человечеству. 

– Какой же выход? Все равно ведь
решение вопроса – за инновациями? 

– Конечно. Но усилия должны
быть направлены прежде всего на
экономию и эффективное исполь-
зование энергии. Возьмем, напри-
мер, природный механизм – фото-
синтез. Живые системы без всякой
платины, без всяких тяжелых ме-
таллов умеют перерабатывать сол-
нечную энергию. Причем умеют это

делать исключительно эффективно и исключительно
долговечно. Никакая батарейка с этим не сравнится.
И никакой топливный элемент не протянет столько.
Изучение этого явления связано с фундаментальными
аспектами в области науки о полимерах, которыми мы
как раз и занимаемся.

В ходе молекулярной эволюции живые системы на-
учились работать с очень большой эффективностью.
И это происходит именно за счет самоорганизации
полимерных молекул на наноуровне. В определенном
смысле мы знаем, что решение у человечества есть.
Природа нам его дает. Поможет нам биомиметический
подход, имитирующий природу. Мы смотрим, как ор-
ганизованы живые системы, и пытаемся использовать
эти принципы для искусственно созданных систем.
Этот путь будет определять развитие человечества, по-
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скольку нам еще очень далеко даже до той эффектив-
ности, которой обладают простейшие биологические
системы.

В целом нельзя делать пессимистический вывод, не-
смотря на то что мы входим в эпоху глобальной нехват-
ки энергоресурсов. Здесь необходимо подчеркнуть, что
решение этого вызова для человечества находится не
на пути самоограничения в потреблении энергоресур-
сов. Иначе это закончится конфликтами и войнами,
все будут сравнивать – одна страна больше самоогра-
ничивается в энергопотреблении, а другая меньше. Ре-
шение – на пути научно-технического прогресса. Био-
миметический подход, имитирование процесса фото-
синтеза – это, безусловно, очень перспективно.

– Для осуществления инновационного прорыва нужна
грамотная поддержка науки. Что вы думаете о существу-
ющей системе финансовой поддержки научных исследо-
ваний в нашей стране?

– Мы никогда не изолировались и всегда работали в
тесном контакте с большим числом наших коллег по
всему миру (когда это стало возможным – со второй
половины 80-х годов). У нас плодотворные контакты с
исследователями из Германии, Франции, США, Анг-
лии, Японии. Многие наши сотрудники регулярно вы-
езжают на научные эксперименты за рубеж. Там мы
наблюдаем опыт других стран. 

Очень разумная научная политика в Германии. Там
финансирование идет на поддержку научных лидеров, а
не на программы и проекты. У нас же, наоборот, убеж-
дены, что самое главное – это финансирование проек-

тов. Хотя самое главное – это комбинация финансиро-
вания и людей, которые могут это финансирование
толком использовать. Например, практически во всех
немецких программах, которые я видел и рецензиро-
вал, главным является научный руководитель, кто смо-
жет реализовать поставленную задачу. В Германии вы-
бирают лучшего из нескольких кандидатов, которые
подают проекты на финансирование. Но не просто луч-
шего, а учитывая возраст. Идет подбор научных лиде-
ров, которые становятся профессорами и руководите-
лями научного направления, в возрасте где-то от 35 до
40 лет. С одной стороны, у этого человека за плечами
уже определенная научная карьера, он себя уже про-
явил. С другой стороны, если в этом возрасте ему дать
независимость и предоставить кафедру, направление,
некую свободу действий, то у такого ученого есть около
30 лет до пенсии, чтобы реализовать свои научные идеи.

А у нас Минобрнауки объявляет лоты на научные
проекты. Подают заявки учреждения, а не научные ли-
деры. Никогда вы этого не найдете в европейских
странах. В западной системе подают проекты ученые,
и финансируется проект конкретного ученого, а не уч-
реждения, сколь бы оно ни было знаменитым. Только
в этом случае есть определенная персональная ответ-
ственность за результат. Это в корне неправильный
подход, и я считаю, что, пока мы его не изживем, у нас
будет очень трудно проходить научное обновление
кадров. Конечно, мы пытаемся регулировать это в
рамках научного сообщества. Во многих случаях уда-
ется давать хорошее финансирование именно выдаю-
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щимся ученым. Но нужно, чтобы это стало системой.
Возьмите хоть полк средних ученых, пусть даже при-
личного уровня, но без искры Божьей ничего не полу-
чится. А один человек с искрой Божьей сделает боль-
ше, чем целый полк. И деньги тут ничего не решат. Та-
кова научная сфера.

– С кем вы работаете из зарубежных партнеров?
– Кафедра поддерживает научные контакты со мно-

гими зарубежными университетами и научными цент-
рами. Среди них университеты штатов Нью-Йорк и
Небраска (США), университеты городов Ульм, Майнц
и Байройт (Германия), Университет Пьера и Марии
Кюри (Париж), Институт Шарля Садрона (Страс-
бург), университеты в городах Киото, Нагоя и Саппо-
ро (Япония), Хельсинки (Финляндия), Лунд (Шве-
ция), Вагенинген и Гронинген (Нидерланды), Инсти-
тут полимерных исследований Макса Планка в городе
Майнц (Германия), Институт коллоидов и поверхно-
стных явлений Макса Планка в городе Гольм (Герма-
ния). 

С 2002 года кафедра участвовала в 7 проектах INTAS,
4 проектах NWO (Нидерландская организация по на-
учным исследованиям), 3 проектах NATO «Наука для
мира», в проекте Фонда Фольксваген и в проекте в
рамках программы Вольфганга Пауля. Кафедра сот-
рудничает с промышленными компаниями «Шлум-
берже», «Дюпон» (США), BASF (Германия), LG (Ко-
рея), Институтом промышленных технологий Тайва-
ня. Мы работаем и с крупнейшими российскими ком-
паниями, например с «Норильским никелем», с Наци-

ональной инновационной компанией «Новые энерге-
тические проекты».

Работа со странами Евросоюза, в частности в рамках
программы INTAS, сыграла для развития научных на-
правлений кафедры большую роль в 90-е годы. Проек-
ты NATO были для нас интересны возможностью при-
обретения научного оборудования. В 90-е годы, когда с
оборудованием было очень туго, мы купили несколько
хороших приборов, которые до сих пор работают. Се-
годня большинство наших зарубежных партнеров –
индустриальные компании. Это без лишних слов дока-
зывает востребованность нашего научного направле-
ния в развитии научно-технического прогресса.

Говоря о сотрудничестве с зарубежными партнера-
ми, я хотел бы обратить внимание на то, что у нас
очень усложнена процедура ввоза оборудования из-за
рубежа и высоки налоговые тарифы на научное обору-
дование. Мы проходили все эти препятствия, ввозили
много зарубежного оборудования, но это требовало
очень больших усилий и бумажной волокиты. Когда
нужно ввозить какой-нибудь очередной прибор на ка-
федру, я вынужден где-то на два месяца освобождать
ответственного сотрудника от работы, для того чтобы
он занимался только оформлением и прохождением
этого оборудования через нашу таможню. В России
сегодня, несомненно, существует недостаток научного
оборудования, а потому нужен упрощенный таможен-
ный порядок для его ввоза.

Беседовала Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Искусство – выражение духовной сущности че-
ловека. Народа, времени, государства… Эту ис-
тину еще раз подтвердили фильмы, показанные
в рамках 30-го Московского международного
кинофестиваля. 

РОДОМ ИЗ ПРОШЛОГО
Режиссер Роман Балаян родился в Азербайджане,

учился в Армении, живет и работает на Украине. На
пресс-конференции после показа фильма «Райские
птицы» он признался: «По статистике 70% жителей
бывшего Советского Союза с ностальгией вспомина-
ют о том времени. Но 30% населения, в основном
творческие люди, тогда страдали. Этот фильм мы
сделали для того, чтобы люди не хотели вернуться в
прошлое».

Возможно, именно эта творческая задача – снять
антисоветскую ленту – и побудила власти профинан-
сировать фильм. Картина стала самым дорогим для
Украины кинопроектом последних лет (около 3,5 млн.
долл.). И 70% затраченных средств – государственные.

Действие фильма разворачивается в Киеве в 1981 го-
ду. КГБ прослушивает телефоны, следит за «неблагона-
дежными» и планомерно, шаг за шагом, уничтожает
ростки инакомыслия. Молодой писатель Сергей, автор
талантливого неопубликованного романа «Станция
Кноль», знакомится с диссидентом Николаем Петро-
вичем (роль Олега Янковского). И тут выясняется, что
литературный критик Николай Петрович и его молодая
подруга Катенька умеют летать. Причем не в метафори-
ческом, а в физическом смысле. Более того, возлюблен-
ные на днях собираются улететь в Париж. Знакомство с
Сергеем меняет их планы. «Все великие писатели умели
летать», – утверждает старый диссидент и дает уроки
воздухоплавания молодому коллеге. Катенька тем вре-
менем влюбляется в Сергея. КГБ арестовывает Нико-
лая Петровича, а молодые люди улетают в Париж.

Казалось бы, желанная свобода передвижений обре-
тена. Увы, но она сталкивается с экономическими
оковами: в Париже Сергею почему-то не пишется, а
деньги, которыми снабдило его западное издательст-
во, уже на исходе. Кроме того, влюбленные потеряли
способность летать. Катенька, узнав о смерти Николая
Петровича, выбрасывается из окна, Сергея тайно вы-
возит на родину КГБ. Здесь главный герой сходит с
ума от пережитого и заканчивает свои дни в психиат-
рической больнице.

Жизненный опыт и мастерство удержали Балаяна от
лобовых решений, и потому фильм получился не анти-
советский, а антидиссидентский. Герои, несмотря на
трагизм ситуации, в общем-то, смешны. Это слабые

эгоистичные люди, лишенные какой-либо внятной
идеи, кроме собственной «свободы передвижения».
Особенно пародийно они смотрятся, когда в кадре зву-
чит голос Окуджавы «Дай же ты всем понемногу и не
забудь про меня…» или когда герои молитвенно взира-
ют на репродукцию «Влюбленных» Марка Шагала.

Одна из примет тоталитаризма в «Райских птицах» –
радио, рассказывающее о совещании свекловичниц. Ра-
дио звучит и в конкурсном фильме «Дзифт» модного
болгарского театрального режиссера Явора Гырдева. В
стране, сделавшей свой коммунистический выбор, оно
мрачно передает «точное время» и больше ничего. Если
для Балаяна СССР, надо полагать, ад, из которого устре-
мляются на волю «райские птицы», то для Гырдева со-
циализм – «дерьмо» (именно так со сленга переводится
название фильма). С точки зрения автора фильма, Бол-
гария, безусловно, пострадавшая сторона. Потому лента
начинается с картинки тюремной жизни под «Раскудря-
вый, клен зеленый, клен резной…», а завершается пано-
рамой тоталитарной жизни страны в 50-е годы под пес-
ню «Хороша страна Болгария, а Россия лучше всех».
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Сюжет фильма таков: в 1940-е годы главный герой
картины парень по кличке Моль и его подруга по
кличке Богомолка вошли в сговор с опытным преступ-
ником Слизнем, чтобы ограбить ювелира из белогвар-
дейцев-эмигрантов. В результате Моль оказывается в
тюрьме за несовершенное убийство. На свободу он
выходит только через 15 лет, уже при коммунистах, и
отправляется в поход по «тоталитарной Софии» в по-
исках своей подруги и алмаза, спрятанного в трупе.
Действие постоянно перемещается из 50-х в 40-е и об-
ратно. Герой за кадром комментирует происходящие
события.

К сожалению или к счастью, но еще ни одному ху-
дожнику не удавалось победить то, что называется
правдой жизни. Я.Гырдев без размышлений пользует-
ся клише «социализм – это плохо», и такая одномер-
ность губит всю его работу, превращая ее в пародию.
Цель, которую ставит перед собой главный герой
(«свалить в жаркие страны»), и средства, выбранные
для ее осуществления (ограбление), не убеждают зри-
теля, что виновник столь убогого существования – со-
циальный строй и уж тем более СССР. Возможно, та-
кие фильмы и полезны для национального самоуспо-
коения. Но шедеврами они от этого не становятся.

ПОГРУЖЕНИЕ В НАСТОЯЩЕЕ
Со времен середины 90-х появился такой стереотип:

если на экране тупые герои, мордобой, надуманные
проблемы, мат, крики, водка и совокупления –  это
новое российское кино. К сожалению, фильм Екате-

рины Шагаловой «Однажды в провинции» продолжил
эту скорбную традицию. Уже не первый раз режиссе-
ры совершают «путешествие из Москвы в Россию», и
пока все эти попытки терпят крах – слишком экскур-
сионный взгляд у приезжих инженеров человеческих
душ на местное население.

Однажды в провинцию (фильм снимался в Подоль-
ске) приезжает звезда телесериала «Братва», дочь гене-
рала Настя. Ей больше не к кому идти, кроме родной
сестры Веры. А у той сильно пьющий и периодически
избивающий ее муж Коля, который получил тяжелую
травму головы в «горячей точке», куда его когда-то от-
правил тесть-генерал, не желавший такого супруга
своей дочери. Друзья Коли – ему под стать: дебоширы
и пьяницы из бывшего «фронтового братства». Удиви-
тельное дело, но в этом бедном захолустье весьма «фа-
ктурные» скинхеды – если бы не последующие разъяс-
нения, можно было бы подумать, что на экране спец-
наз ВДВ. Коля и его друзья – борцы за справедли-
вость: они избивают скинхедов, а восточной семье,
стопроцентно положительной, дарят автомобиль, сде-
ланный из подручного хлама.  

Картина одновременно и беспомощная, и претен-
циозная. Режиссер, кинематографист в третьем поко-
лении (дочь Александра Миндадзе, внучка Анатолия
Гребнева), поднимает тьму «модных» проблем. Тут и
контуженые солдаты, никому не нужные после войны,
и межнациональная ненависть, и «бытовая» дружба
народов, и безысходность российской глубинки, и
проблема насилия в семье… Но создается впечатле-
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ние, что отношение у автора действа ко всему этому
ужасу по большому счету равнодушное. Герои фильма
не вызывают у зрителей сочувствия, потому что для
режиссера они всего лишь «материал» кинематогра-
фического исследования. Утрата чувства гуманизма,
человечности – это качество свойственно очень мно-
гим деятелям культуры новой волны. И здесь же – са-
моуверенность, отсутствие творческой тревоги, ответ-
ственности за сделанное. Что ж, услужливая критика
похвалит. Но для чего были потрачены огромные
деньги, задействованы немалые человеческие ресур-
сы, убиты месяцы жизни?!

Впрочем, была на фестивале и другая провинция.
Фильм Сергея Дворцевого «Тюльпан» в Каннах при-
знали лучшим в программе «Особый взгляд». Режис-
сера наградили за идейную и эстетическую оригиналь-
ность. В течение года картина будет демонстрировать-
ся в учебных заведениях Франции. В Москве фильм
шел в рамках программы «Гала-показ».

Для опытного документалиста Дворцевого это де-
бютная лента. И сразу – мировой успех! Правда,
«Тюльпан» он снимал долго – четыре года, а сам
фильм – сопродукция нескольких стран (Казахстана,
Германии, России, Польши и Швейцарии).

Отсутствие на экране тупых героев, мордобоя, мата,
криков, водки и беспорядочных совокуплений позво-
лило режиссеру показать провинцию (вернее, глухую
казахскую степь) гораздо точнее и пронзительнее, чем
его российским коллегам. В фильме молодой казах
мечтает о белой юрте, собственной отаре, благополуч-

ной и счастливой жизни. Он приезжает к сестре, рабо-
тает помощником чабана и каждый день сталкивается
с бедным бытом и убогим досугом. Все это можно из-
менить, если девушка по имени Тюльпан (единствен-
ная невеста на пятьсот верст в округе) согласится вый-
ти за него замуж. Тогда парню дадут отару и он сможет
построить свою жизнь так, как ему мечтается. Но де-
вушка уезжает в город, а главный герой остается в сте-
пи – там, где гуляют пыльные бури и где его ждет еже-
дневный тяжелый труд.

В незамысловатой картине Дворцевого много поэ-
зии, любви и внимания к людям, уважения к труду и
своим героям. В фильме есть своя интонация, абсо-
лютно естественная и незаемная. Автор самостоятелен
и честен. Такая позиция позволяет ему очень скром-
ными кинематографическими (и финансовыми) сред-
ствами снять достойное кино.

БУДУЩЕЕ – ЗА УБЕЖДЕННЫМИ
И все же наибольший зрительский успех сопутству-

ет картинам, где действуют смелые, отважные и муже-
ственные герои. Это показал и фестиваль. Приз зри-
тельских симпатий достался фильму «Для моего отца»
(совместное производство Израиля и Германии). Ре-
жиссеру Дрора Зархави удалось создать образ красиво-
го человека, способного к самопожертвованию. Это
молодой араб Терек – благородный, мужественный
парень, в недавнем прошлом подающий надежды фут-
болист. Но обстоятельства сложились так, что он дол-
жен стать смертником. В Тель-Авиве, куда героя за-
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бросили палестинские боевики, детонатор в решаю-
щий момент не срабатывает и террорист неожиданно
получает 48-часовую отсрочку.

За этот короткий срок Тереку открывается многое.
На его пути оказывается девушка-еврейка, сбежавшая
из ортодоксальной семьи. Он может ее полюбить… А
вот и бывший тренер готов снова взять его в футболь-
ную команду – Терека ждет блистательная карьера.
Сам террорист уже не испытывает ненависти к потен-
циальным жертвам – в общем-то, обыкновенным лю-
дям. Но долг и слово превыше всего – пути назад нет.
Герой картину спасает, а портит ее неопределенность
– ответа на вопрос «Кто виноват?» у режиссера не на-
ходится.

Долг и честь – ключевые качества в понимании об-
раза Терека. На этих же опорах строится повествова-
ние в китайской ленте «Война на другом берегу». Ре-
жиссеру Ли Синю удалось снять удивительно краси-
вый, хотя и несколько «детский» фильм.

Картина повествует о том, как летом 1937 года япон-
цы под надуманным предлогом вторглись в Китай. Го-
миньдановские войска, плохо вооруженные и разоб-
щенные, не могут оказать серьезного сопротивления.
Одной из целей нападения стал Шанхай. В этом горо-
де жил восьмилетний мальчик Хай Нань. Его глазами
и показана эта история.

Хай Нань – из обеспеченной семьи. Его отец – биз-
несмен, хозяин магазина детских игрушек; мама – ди-
ктор на радио. Склад магазина находится на другом
берегу реки, куда ведет не только мост, но и сточная

труба, по которой Хай Нань иногда отправляется в ри-
скованные путешествия. В ходе войны китайские вой-
ска занимают склад – стратегически важную точку
обороны. Так Хай Нань знакомится с солдатами, кото-
рым суждено погибнуть во имя родины.

Именно долг и честь не позволяют солдатам нару-
шить приказ, а отцу-бизнесмену – наживаться на вой-
не (в своем магазине он размещает детей-сирот). Эти
чувства заставляют главу семейства взять в финале
картины пулемет и пойти на верную смерть, чтобы
спасти сына, а значит, и будущее Китая. Идея простая,
но она «работает». И мы можем предположить, что так
называемый средний уровень азиатских картин скоро
будет на порядок превосходить все, что делается в Ев-
ропе и Америке.

Ну а главного приза фестиваля удостоилась картина
иранского режиссера Реза Мир Карими «Проще про-
стого». Это скромный фильм о жизни домохозяйки –
на экране зритель видит один день, выхваченный из
обыденности. Впрочем, если воспринимать фести-
вальную награду как некое послание и наказ отечест-
венным кинематографистам, то посыл совершенно
точный. Суть его в следующем: думайте самостоятель-
но, не живите штампами, любите человека и свое дело.
Не гонитесь за модой, не следуйте конъюнктуре, не
«стреляйте» в прошлое. Уважайте национальную куль-
туру, будьте внимательны и бережны к повседневно-
сти. Ведь это действительно проще простого…

Сергей КОСЫГИН
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Малый театр, один из старейших творческих
коллективов страны, является национальным
достоянием России. В сложное время перестро-
ек и реформ театру удалось сохранить лучшие
традиции русской сцены. С художественным ру-
ководителем театра Юрием Мефодьевичем
СОЛОМИНЫМ мы беседуем о состоянии совре-
менной российской культуры.

– Юрий Мефодьевич, следите ли вы за состоянием,
развитием ситуации в других видах искусства? Может ли
состояние в одном из видов быть кратно лучше, чем в
другом, или это взаимосвязано? 

– Это все взаимосвязано. Мы все работаем под од-
ним флагом – культура, искусство. И здесь драму до-
полняют музыка, живопись, не говоря уже о литерату-
ре, в то же время музыку дополняют театр, живопись.
Общий уровень культуры создает уровень народа, на-
ции. Александр Николаевич Островский говорил: «Без
театра нет нации». Я бы, перефразируя, сказал: без ис-
кусства нет нации. Любой нации. У каждого народа
своя культура, свое искусство, и это необходимое усло-
вие для развития мира, для утверждения нации как та-
ковой, формирования ее идеалов, ее видения мира. 

Это наше богатство не менее велико и значимо, чем
нефть и газ. До недавних пор наше образование, что
тоже демонстрирует уровень нации, культуры народа,
было на первых местах в мире. И они, образование и
искусство, могут или расти, развиваться, или дегради-
ровать.

Когда в космос летели наши первые космонавты,
они смотрели фильм «Белое солнце пустыни», пели
песни Пахмутовой. То есть они обращались к произве-
дениям искусства. Почему? Потому что именно искус-
ство создает образы, отражает чувства и переживания.
И эти образы Родины там, в космосе, вместе с ними. 

Если взять самых великих деятелей науки в любой
области – медицине, физике, космонавтике, матема-
тике, – все они прекрасно знали литературу, живо-
пись, поэзию, музыку, театр. 

Я не большой болельщик футбола. Да нас в послед-
нее время разучили болеть. Но во время чемпионата
Европы я с удовольствием болел, наверное, не столько
за футбол, сколько за Россию. Потому что очень давно
хотел услышать от побежденных признание нашего
успеха не как случайности или интриг, а как достиже-
ния. И после нашей победы в четвертьфинале со сче-
том 3:1 голландский болельщик сказал: «Наши проиг-
рали. Они играли неплохо, но русские лучше нас». Для
меня это признание бесценно. И я испытал чувство
гордости.

– Вы бываете на гастролях. Сохраняется ли в провин-
ции интерес к театру? 

– В прошлом году мы были в Сибири: Новосибирск,
Екатеринбург, Тюмень, Кемерово.

В этом году провели гастроли по Волге. Начали с Ас-
трахани, затем Волгоград, Саратов, Казань. Во время
этой поездки побывали в Ярославле, Калуге, Тамбове
с отдельными спектаклями. Если бы вы знали, как
принимал нас зритель! Я такого не наблюдал, даже ко-
гда приезжали мировые звезды в Москву. «Слава богу,
что мы еще увидели настоящий театр», – говорили
зрители. Мы приобщили их к высокому на высоком
уровне.

Стоимость билетов на наши спектакли такая же, как
и в Москве, а иногда и меньше, хотя гастроли требуют
дополнительных расходов. А в Москве среди ведущих
театров цена билетов одна из самых низких. Меня
спрашивают: вы что, не можете поднять цены? Мы
продаем билеты по таким ценам, потому что работаем
для людей небогатых, стараемся, чтобы материальные
возможности не были непреодолимым препятствием
для приобщения человека к искусству.

Когда был объявлен Год ребенка, мы подумали:
чем мы можем помочь? Просто объявить и один день
попраздновать? Мы провели такую акцию: если папа
с мамой или один из родителей решили пойти в театр
с ребенком от 5 до 14 лет, то ребенок проходил бес-
платно. В этом заключается наше понимание Года
ребенка. 

– Нужны ли изменения в театре?
– Последние 2 года то и дело всплывает тема теат-

ральной реформы. Но ни один крупный театральный
руководитель не поддерживает идею такой реформы.
Я уверен, что ее придумали не работники театра и не
зрители. Возникает вопрос: какая цель у авторов ре-
формы – помочь зрителю или наоборот?

Искусство не может быть самоокупаемым. Могут
быть антреприза, новые частные театры, пусть будут,
если есть своя тема, свои возможности, пусть работа-
ют. Но те государственные театры, что уже существу-
ют, особенно в маленьких городах, не надо рушить под
видом реформ. 

Что такое театр для маленького города? Я родился в
Чите, там театр был центром культуры. Уже когда стал
учиться в Москве, узнал, что в нашем театре работали
многие эвакуированные московские актеры и теат-
ральные коллективы. В то сложное время работников
культуры спасали, эвакуируя в тыл. 

Например, Константин Александрович Зубов, глав-
ный режиссер Малого театра, прекрасный артист, при
котором я поступил в театр, в свое время там работал.

ВВП №37-38170
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Большие роли
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Познакомившись с Олегом Лундстремом, узнал, что
тот тоже из Читы.

Мои родители, музыканты, говорили: «Ой, у нас бы-
ла очень хорошая консерватория», – и называли име-
на ребят, с которыми учились, дружили. Это был и пи-
сатель Николай Задорнов. 

Маленький город, но какие люди оттуда вышли! И
сейчас есть такие городки, которые сохранили свое
лицо. И мне бы хотелось, чтобы на театры этих город-
ков как на центры культуры обращали особое внима-
ние местные руководители. Но часто больше внима-
ния уделяется заезжим звездам. Но те один день отыг-
рают и уезжают. 

А возьмите музеи маленьких городов. Они прекрас-
ны. Это все нужно со-хра-нить, а не раз-ба-за-ри-вать.
То новое, что приходит к нам с Востока или Запада,
должно быть пропущено через сердце народа, к кото-
рому приходит. Нельзя бездумно повторять и копиро-
вать. Каждый повтор хуже, чем оригинал. А мы поче-
му-то в последнее время пользуемся повторами. Какие
у нас были ансамбли! Свои, особенные, ни на кого в
мире не похожие! Коллектив Игоря Моисеева, «Берез-
ка», ансамбль Александрова. Это была наша гордость!

Я – за достоинство. А оно воспитывается с детского
сада, со школы. Года два назад, когда набирал курс в
Щепкинское училище, проводил собеседование. Я за-
даю вопрос: кто «Каштанку» написал? Это показатель-
но – абитуриент не ответил. Задал второму. Тот что-то
промычал и сказал: «По-моему, «Му-му». Это артисты
будущие! 

– Окончив театральное училище в 1957 году, вы в
1960-м пришли туда преподавать. Отличается ли препо-
даватель Соломин образца 2008 года от 1960-го? 

– Конечно, отличается. Во-первых, я был совсем
неопытным и учился по ходу преподаванию. Вообще,
на педагога выучиться невозможно, особенно на теат-
рального. Так судьба распорядилась – 40 с лишним лет
преподаю. Тогда было больше сил, не было опыта.
Сейчас опыт есть, но условия работы нелегкие. И для
студентов, и для педагогов.

Помимо профессиональных дисциплин преподает-
ся вся программа гуманитарных вузов. Будущие арти-
сты должны прочитывать в день не менее 100 страниц
текста. Это помимо занятий. А занятия у наших сту-
дентов с 9 утра до 9 вечера. 

Но такая профессия. Спектакль отменить нельзя.
Артист может заболеть в три-четыре часа, а в семь ча-
сов начало, и декорацию, которая установлена, не-
возможно переставить, надо отменять спектакль. От-
мена спектакля – это деньги, а деньги сегодня явля-
ются фактором нашей жизни. Поэтому уговаривать
никого не надо: если ты можешь стоять на ногах, ты
играешь.  

Самое сильное лекарство находится в нас самих. Ко-
гда ты выходишь на сцену и понимаешь, что эти твои
жалобы никому не нужны и ты должен на пределе
эмоций крикнуть партнеру свою реплику, обязан вы-
ложиться перед тысячами людей, сидящими в зри-
тельном зале. А дальше ты заводишься и забываешь о
своих болячках. 
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– Может ли в настоящее время репертуарный театр
существовать без поддержки государства?

– Может, но это будет жалкое существование. Он
сразу станет антрепризным. Должна ставиться задача:
для чего театр? Спрашивают иногда, почему вы не ста-
вите современные пьесы? Во-первых, их нет. Во-вто-
рых, наша классика очень злободневна. Если речь идет
о чиновниках, о коррупции, то зачем что-то придумы-
вать, когда можно поставить «Ревизора»? «Хороших
лекарств мы не употребляем. Простой человек если
выживет, то и так выживет». Разве это не о сегодняш-
нем дне?

Если хотим поговорить о политике, бизнесе, то надо
взять Островского «Свои люди – сочтемся», «Волки и
овцы». Если о глубокой любви, преданности, то есть
«Гроза», «Бесприданница», «Последняя жертва». Если
проблемы театральные, то «Лес», «Без вины винова-
тые», «Таланты и поклонники». Все это Островский!
Не случайно великие современники называли его рус-
ским Шекспиром.

– Если бы сейчас в театр пришли легендарные «стари-
ки», узнали бы они свой театр, смогли бы выйти «на за-
мену» именно в современный состав актеров, играющий
«Вишневый сад», «Лес», «Волки и овцы»?

– Время меняет многое, сам ритм жизни изменился.
Но не надо под время подлаживаться, иначе мы пор-
тим зрителя. Нужно научить человека понимать, куда
он пришел и какова разница между театром, консерва-
торией и шоу-представлением.

Думаю, когда великий композитор и педагог Дмит-
рий Кабалевский проводил свои уроки музыки из Ко-
лонного зала тысячам людей из разных сфер деятель-
ности, он никому не причинил вреда. Музыка испор-
тить не может. 

Я сам принимал участие в этих университетах
культуры: будучи молодым артистом, и выступал, и
учился, когда передо мной в концертах выступали
Юрий Любезнов, Алексей Грибов, Ирина Архипо-
ва, Святослав Рихтер. Туда народ валом валил. В
Библиотеке Ленина, где прекрасный зал, проходи-
ли чтецкие концерты, куда невозможно было по-
пасть. Читали Журавлев, Ильинский. Какие афиши
висели, какие вещи читали! Народу было битком. А
что случилось? Телевидение заменило все это? Я в
это не поверю. Есть определенное количество лю-
дей, которые любят телевидение, но есть и другие,
и их становится больше, которые любят живое ис-
кусство. 

Приезжая в провинциальный город, люблю смот-
реть на публику, как одеты люди. Я с большой любо-
вью произношу слово «провинция». Не периферия, а
именно провинция, это чеховское слово. Люди прихо-
дят в театр, как на праздник, приводят детей, это все –
воспитание. 

– Оставить пост руководителя и стать просто актером
вам не дает чувство ответственности или обаяние вла-
сти? Став во главе, человек больше обретает свободы
или больше несвободы?

ВВП №37-38172
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– Есть и то, и другое, и третье. Когда жил мальчиш-
кой в Чите, телевидения не было, слушал радио: кон-
церты из Колонного зала, оперетты, которые очень
люблю. Мне очень хотелось быть артистом. И для это-
го я старался сделать все. Когда приехал в Москву,
учился у Веры Николаевны Пашенной, через 3 года
меня пригласили преподавать, хотя сам я к этому не
стремился. Теперь могу сказать точно, что режиссер
должен обязательно быть педагогом, а педагог должен
быть и педагогом, и режиссером. Думаю, выучить на
режиссера невозможно, а выучиться – можно. Редко
люди, минуя пространство, которое находится между
актерской профессией и режиссерской, сразу прихо-
дят в режиссуру. Но бывает, помогает накопленный
опыт. В театре тоже есть случаи, когда люди заканчи-
вают другие факультеты и становятся хорошими ре-
жиссерами. Это редкий талант. А выучить режиссеров
в большой массе нельзя. Тогда мы имеем массовое ко-
личество специалистов среднего уровня, которые не
имеют своего материала и пытаются работать на базе
уже испробованного кем-то. 

В Малом театре я работал с прекрасными режиссе-
рами. Первая моя роль была у Гончарова Андрея Алек-
сандровича, затем – у Волкова Леонида Андреевича,
это был артист МХАТа, потом стал режиссером, педа-
гогом. Работал я также с режиссером Игорем Ильин-
ским, Борисом Бабочкиным, Анатолием Эфросом,
Евгением Симоновым. В кино посчастливилось рабо-
тать с Марком Донским, Михаилом Колотозовым, с

Александром Столпером, с Василием Ордынским, с
Евгением Ташковым – настоящим педагогом, режис-
сером. 

А в 1975 году я полтора года снимался у Акиры Кура-
савы. Это были прекрасные уроки режиссуры.

Свой первый спектакль я поставил в Болгарии – в
Толбухинском театре. Позже мне позвонили со Сверд-
ловской киностудии и предложили поставить фильм
«Скандальное происшествие в Брикмилле» по Прист-
ли. Всего у меня как у режиссера три фильма.  

В 1988 году коллектив избрал меня своим руководи-
телем. В этом году исполнилось 20 лет, как я заступил
на этот пост. 

Если не буду действовать, бороться, то это повлияет
на дела в театре не лучшим образом. А борьба – это
всегда новые враги или новые люди, которые тебя не
понимают, со всеми вытекающими из этого обстоя-
тельствами. Ну а ведь еще есть многое, связанное про-
сто с нормальной человеческой жизнью. У меня года-
ми не бывает выходных дней. Много есть того, что я
мог бы спокойно себе позволить, работая артистом,
снимаясь в кино.

Знаете, я верю в предназначение. Его надо выпол-
нять. И вся семья моя так считает. Потому что один я
бы, наверное, не выдержал такой работы, а они меня
поддерживают.

Беседовала Екатерина ГЛУШИК
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«Полярное море. 13 февраля в 15 часов 30 минут
в 155 милях от мыса Северный и в 144 милях от
мыса Уэлен «Челюскин» затонул, раздавленный
льдами». Эту радиограмму в адрес правительст-
ва СССР передал из ледового лагеря радист Эр-
нест Теодорович Кренкель. Он же несколько ча-
сов спустя, уже 14 февраля 1934 года, принял
срочную правительственную депешу из Москвы:
«Для организации помощи участникам экспеди-
ции т. Шмидта О.Ю. и команде погибшего судна
«Челюскин» образовать правительственную ко-
миссию в следующем составе: зам. председате-
ля СНК СССР т. Куйбышев В.В. (председатель),
т. Янсон Н.И. (наркомвод), т. Каменев С.С. (зам.
наркомвоенмора), т. Уншлихт И.С. (нач. Главвоз-
духфлота), т. Иоффе С.С. (зам. нач. ГУСМИ)».
О том, какие события предшествовали этой пра-
вительственной переписке и как страна спаса-
ла своих прославленных челюскинцев, – в на-
шей документальной хронике.

ОТ «БЕНАВЕНТУРЕ» ДО «ЧЕЛЮСКИНА»
Еще в начале XVI столетия энтузиастов ряда стран

преследовала одна и та же идея – об использовании
Полярного моря (так назывался в те времена Север-
ный Ледовитый океан) в качестве морского пути из
Атлантики в Тихий океан. Именно тогда и были пред-
приняты первые попытки открыть путь из Европы че-
рез Полярное море в Китай и Индию.

Англичане Гуго Виллоуби и Ричард Ченслер вслед за
русскими поморами в 1553 году проникли в Карское
море. Из трех парусных судов, бросивших якоря в
устье Северной Двины, в Британию вернулось только
одно – корабль Ченслера «Бенавентуре», который и
открыл морское сообщение между Западной Европой
и Московским царством. 

В 1566 году экспедиция голландца Брюнеля была ос-
тановлена непроходимыми льдами на подходе к
Югорскому Шару, который несколько лет спустя пре-
одолели парусники Корнеля Ная и Вемхера Баренца. 

Самое интенсивное наступление на Арктику нача-
лось в первом десятилетии XVII века, когда пришед-
шие в Сибирь казаки спустились по Енисею в Поляр-
ное море и на своих утлых кочах проследовали до устья
Пясны. В 1637 году Елисей Буза спустился по Лене со
своей гребной флотилией и прошел морем до реки
Олешка, а год спустя достиг устья другой сибирской
реки – Яны.

Михаил Стадухин со товарищи в 1644 году через
льды Полярного моря добрался до самой Колымы, а
четыре года спустя эта быстрая северная река вынесла
струги другого казачьего атамана – Семена Дежнева –

в Полярное море. Пробравшись сквозь ледяные зато-
ры вдоль Чукотского полуострова, через пролив, отде-
ляющий Азию от Америки, Дежнев вышел в Тихий
океан и открыл бурную реку Анадырь, основав в ее
устье первое поселение. Понадобилось почти сто лет,
чтобы в 1728 году Витус Беринг смог убедиться в суще-
ствовании пролива, которому история не совсем спра-
ведливо присвоило его имя.

На целое десятилетие растянулась «Великая север-
ная экспедиция», задуманная еще Петром Великим,
которая состояла из многочисленных отрядов моряков
и гидрографов, наносивших на карту побережье Се-
верного Ледовитого океана. На долю одного из этих
отрядов под командованием шкипера Семена Челю-
скина досталась северная оконечность полуострова
Таймыр, которая была тщательно исследована и опи-
сана, а вскоре на карте севера Сибири, составленной
этим отрядом, появилось еще одно название – мыс
Челюскина.

Наступил новый этап в освоении Северного Ледови-
того океана – время поиска северо-восточного прохо-
да. В 1874 году английский капитан Дзозеф Вилинс
провел пароход «Диана» сквозь льды Полярного моря в
устье Енисея. Это было первое судно, которое прошло
так далеко на восток. Затем последовали две пробные и
практически неизвестные экспедиции шведского про-
фессора Отто Норденшельда. В 1875 году на яхте «Про-
вен» он повторил маршрут англичанина Вилинса, за-
кончив плавание в устье Енисея, а затем яхта благопо-
лучно вернулась в Европу. На следующий год неутоми-
мый шведский ученый успешно прошел тем же самым
маршрутом на пароходе «Имер». Этим плаванием че-
рез Полярное море была дописана первая страница ис-
тории освоения морского пути из Европы в Сибирь.
Таким образом западная часть Северного Ледовитого
океана (Полярного моря) была освоена, на очереди
был восточный отрезок – Северный морской путь.

От берегов Норвегии до Тихого океана – такой мар-
шрут наметил шведский ученый Отто Норденшельд
для новой, шведско-российской, экспедиции на паро-
ходе «Вега». Два успешных его плавания стали лучшей
рекомендацией для сибирского купечества, которое
уже не один год поднимало перед российским прави-
тельством вопросы о северо-восточном проходе и о
морском сообщении с устьями сибирских рек, через
которые можно было успешно экспортировать в Евро-
пу хлеб, щетину, кожу и другие товары. Сообщество
сибирских купцов во главе с А.Сибиряковым финан-
сирует экспедицию Отто Норденшельда, которая в
1878–1879 годах впервые в истории полярного море-
ходства осуществляет северный проход по трассе буду-
щего Северного морского пути. Но этот путь в конце
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концов оказался особым, и впоследствии его ежегодно
приходилось прокладывать заново. Такова уж специ-
фика трассы во льдах Северного Ледовитого океана.

После шведского ученого Отто Норденшельда –
только 35 лет спустя, но теперь уже с востока на запад
– тем же самым маршрутом прошла гидрографическая
экспедиция на ледокольных пароходах «Таймыр» и
«Вайгач» под командованием капитана 2-го ранга Бо-
риса Андреевича Вилькицкого. Участники этого арк-
тического плавания в 1914–1915 годах из Владивосто-
ка с зимовкой у западного побережья Таймырского
полуострова дошли до Архангельска.

В 1919–1921 годах из Норвегии до Берингова проли-
ва на шхуне «Мод» прошла экспедиция известного по-
лярного исследователя и путешественника Руала
Амундсена. Однако точка в вековом споре с суровой
природой Арктики была поставлена лишь в 1932 году,
когда советская экспедиция Отто Юльевича Шмидта
на ледокольном пароходе «Сибиряков» впервые за всю
историю полярных плаваний прошла за 65 дней путь
из Белого моря в Тихий океан, доказав таким образом,
что практически Северный морской путь проходим в
одну навигацию. После очередной стычки со льдами
«Сибиряков» лишился своей главной движущей силы
– винта и в Берингов пролив вошел под парусом, сши-
тым из разнокалиберных кусков брезента.

25 июля 1933 года на трассу Северного морского пу-
ти вышел пароход «Челюскин», которому под руко-
водством Отто Юльевича Шмидта предстояло повто-
рить успешное плавание ледокольного парохода «Си-
биряков».

О том, как это было, вспоминают участники этой ле-
гендарной арктической эпопеи…

ОТТО ШМИДТ, 
профессор, начальник Главного управления Северного
морского пути:

«Челюскин» не является ледоколом. Это большой
грузовой пароход новейшей конструкции, при по-
стройке которого учтены условия плавания во льдах:
корпусу придана соответствующая форма, сделаны до-
бавочные крепления, имеется специальное помеще-
ние на случай вынужденной зимовки, когда палубные
каюты придется очистить, а паровые машины остано-
вить во избежание быстрого расхода горючего.

Двигатель на «Челюскине» 2500 сил – примерно
вдвое сильнее, чем машина обыкновенного грузового
парохода той же грузоподъемности (около 4000 тонн).
Это позволяет «Челюскину» легче справляться со
льдами, но не настолько, чтобы форсировать тяжелые
льды. Мы тем не менее уверенно идем в поход, имея в
своем активе огромный опыт, приобретенный в про-
шлом году на «Сибирякове». 

Возможно, однако, что нам не удастся найти доста-
точно разряженный лед. В этом случае к участию в экс-
педиции будет привлечен ледокол «Красин», основной
задачей которого является проводка первого каравана
грузовых судов к устью Лены. Если осуществится этот
вариант, то «Красин» пройдет к острову Врангеля и об-
ратно в Мурманск в одну навигацию, то есть дважды
пересечет Ледовитый океан, что, конечно, значительно
расширит наш опыт ледового плавания».
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ЭРНСТ КРЕНКЕЛЬ, 
радист экспедиции:

«Пароход «Лена», сооруженный на верфи фирмы
«Бурмейстер и Вайн», для такого похода был, как гово-
рится, не подарок. Когда 5 июня 1933 года, блистая но-
вехонькой краской, корабль прибыл из Копенгагена в
Ленинград, авторитетная комиссия, в состав которой
входил знаменитый русский кораблестроитель акаде-
мик А.Н. Крылов, не пришла от него в восторг: комис-
сия признала судно построенным без учета заданных
условий и непригодным для ледового плавания.

Шмидт понимал, что если плавание удастся, то все
разговоры о невозможности пройти северный путь в
одну навигацию смолкнут раз и навсегда. 19 июня 1933
года пароход «Лена» переименовали. Он получил но-
вое название – «Челюскин».

ИВАН КОПУСОВ, 
заместитель начальника экспедиции:

«1933 год оказался очень трудным в ледовом отноше-
нии – как в северо-восточной части Карского моря, так
и на восточном участке Северного морского пути. Про-
биваясь на север, «Челюскин» из-за тяжелых не вскрыв-
шихся льдов не мог подойти к Северной земле. Тогда
летчиком Алексеевым была предпринята воздушная
разведка на самолете «Дорнье-Валь» с острова Диксона
до мыса Челюскина. Летчик Алексеев нашел путь про-
ходимым от мыса Челюскина и дальше. После этого
«Красин» с судами Ленской экспедиции двинулся к мы-
су Челюскина. Мы же находились в то время севернее, в
районе острова Уединения. По получении сводки «Кра-
сина» и летчика Алексеева мы двинулись на юг к Рус-
ским островам, а затем дальше – к мысу Челюскина».

ПЕТР ШИРШОВ, 
гидробиолог экспедиции:

«Пробиваясь в тяжелых льдах Карского моря, «Че-
люскин» получил первые повреждения корпуса. Суд-
но сидело слишком глубоко в воде, и поэтому удары о
льдины приходились не в ледовый пояс – более креп-
кий, а в слабую, незащищенную часть корпуса. В ре-
зультате в носовой части образовалось несколько вмя-
тин, лопнуло несколько шпангоутов, и многие из нас
обзавелись на память заклепками, вылетевшими из
борта судна от ударов об лед. 

Пришлось разгружать первый, то есть носовой,
трюм для того, чтобы облегчить нос корабля и поднять
его над уровнем воды.

И вот с утра начался аврал – перегрузка угля из пер-
вого трюма в бункер и в третий трюм».

ЭРНСТ КРЕНКЕЛЬ:
«Мы вошли в Карское море, не замедлившее показать

нам и свой плохой характер, и беззащитность нашего
«Челюскина» перед настоящими полярными льдами.
Мы увидели их 13 августа 1933 года. Словно агрессив-
ные форварды футбольной команды, льды бросились
на наш корабль. С ходу в наши ворота был забит гол,
неприятный для нас своей неожиданностью… Согну-
тый стрингер, сломанный шпангоут, срезанные заклеп-
ки и течь красноречиво свидетельствовали – наш «Че-
люскин» первого ледового экзамена не выдержал.

Плотники быстро поставили распорки. Течь зацемен-
тировали, а радиорубка превратилась в штаб. Шмидт
консультировался с Москвой, как поступить дальше.
Вопрос стоял по-гамлетовски: быть или не быть? Про-
должать экспедицию или же возвращаться обратно?
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Решили продолжать. Поскольку лед не собирался раз-
двигаться сам собой, Воронин вызвал «Красина». Для
такого вызова у капитана были и дополнительные осно-
вания. «Челюскин» доставил «Красину» уголь. Капитан
спешил этот уголь отдать. Выгрузка угля должна была
уменьшить нашу осадку, снизить вероятность соприкос-
новения со льдами высокорасположенных слабых час-
тей корпуса корабля. Решение было верное, но положе-
ние настолько серьезное, что, не дожидаясь подхода
«Красина», пришлось объявить угольный аврал. Облег-
чив передний трюм, Воронин спешил приподнять нос
судна. После того как этот напряженный трехдневный
труд был окончен, 17 августа к нам подошел «Красин».

21 августа, обменявшись прощальными гудками, мы
разошлись с «Красиным». Мы остались наедине с оке-
аном».

ЭРНСТ КРЕНКЕЛЬ:
«Еще одно событие принесло нам Карское море – у

Доротеи Ивановны и Василия Гавриловича Васильевых,
направлявшихся на остров Врангеля, родилась дочь. Как
и положено в море, где капитан и царь, и бог, и если угод-

но – даже нечто вроде регистратора рай-
онного загса, – запись о рождении была
сделана Владимиром Ивановичем Воро-
ниным в судовом журнале «Челюскина».
Эта запись гласила: «31 августа. 5 час. 30
мин. у супругов Васильевых родился ре-
бенок, девочка. Счислимая широта 750
46' 51'' сев., долгота 910 06' вост., глубина
моря 52 метра».

Дети на арктических кораблях рож-
даются не часто. Началось изобретение
имени новорожденной. Как всегда в
таких случаях, недостатка предложе-
ний не было. Плебисцит, проведенный
по этому поводу, принес новорожден-
ной имя – девочку в честь Карского
моря назвали Кариной».

ОТТО ШМИДТ:
«Первая половина нашего пути за-

канчивалась у мыса Челюскина. Она
прошла очень трудно.

Что нас ждет впереди, во второй по-
ловине? Ближайшие два моря – море
Лаптевых и Восточносибирское – не
внушали опасений. Но дальше – Чу-
котское море, в котором «Сибиряков»
в предыдущем году дважды потерял
винт и где сейчас, во время нашего
прибытия к мысу Челюскина, боролся
со льдами ледорез «Литке». Он выво-
дил обратно в Тихий океан зазимовав-
шие пароходы колымской экспедиции
Наркомвода. Мы знали о тяжелом со-
стоянии льдов в Чукотском море.

Предстояло решить вопрос, идти ли
нам дальше на «Челюскине» одним, или
вместе с ледоколом «Красин», или
предпринять какой-либо третий ма-

невр. Руководство экспедиции и капитан Воронин об-
судили различные варианты с капитаном «Красина»
Легздиным и помощником начальника Ленской экспе-
диции, опытным капитаном Сорокиным. Выяснилось,
что «Красин» нам помочь не в состоянии: в Карском
море у него сломался вал одной из трех машин. Правда,
он из строя не вышел, но, по свидетельству его капита-
на, потерял свои ледокольные качества на 50% – до ка-
питального ремонта, который возможен только в порту.
При таких условиях настаивать на походе «Красина» на
восток было и невозможно, и бесполезно.

Отпадал также вариант переадресовки пароходов,
при котором, например, или «Сибиряков», или «Се-
дов» был бы направлен на остров Врангеля, а «Челю-
скин» остался бы у одноименного мыса. Состояние
«Седова» было явно неудовлетворительным, а «Сиби-
ряков» уже начал разгрузку у мыса Челюскина и при
своей небольшой грузоподъемности вряд ли мог взять
достаточный груз для острова Врангеля. Оставалось
идти дальше самостоятельно.

На крайний случай мы могли иметь в виду, что ледо-
рез «Литке», хотя и выдержавший перед этим зимовку

177

Самолет Ш-2
летчика Бабушкина



и во время зимовки поврежденный, все же может нам
оказать некоторую помощь».

СЕРГЕЙ СЕМЕНОВ, 
секретарь экспедиции:

«Челюскин» остался во льдах Чукотского моря, пре-
доставленный себе самому. Неприспособленный к
дрейфу во льдах, с длинным списком повреждений,
«Челюскин» был обречен. Эту его обреченность созна-
вали многие.

Но руки не опускались, они сжимались в кулаки.
Уход «Литке» как-то подстегнул. Жизнь на судне стала
энергично перестраиваться. Смысл перестройки за-
ключался в том, чтобы подготовить коллектив встре-
тить несчастье во всеоружии и в любой момент.

Первыми подали голос хозяйственники. Через не-
сколько дней после совещания, на котором отпустили
«Литке», Ваня Копусов явился к Отто Юльевичу с
«проектом». Он нарисовал перед Шмидтом картину
общего хозяйствования на судне. Корабль, мол, боль-
шой, хозяев много: есть грузы собственно экспеди-
ции, есть грузы зимовщиков острова Врангеля, есть
так называемый неприкосновенный запас. Все эти
грузы, вполне однородные, хранятся в разных местах
коробя, разбросаны по разным трюмам, запрятаны в

различные кладовые. В случае сжатия
при спешке выгрузки на лед, несом-
ненно, возникнут кутерьма, неразбе-
риха. А в результате вряд ли у нас ока-
жется на льду необходимый двухме-
сячный запас продовольствия и сна-
ряжения.

Копосов был прав. Отто Юльевич
во всем согласился с ним. Но, прика-
зывая Копосову принять все необхо-
димые меры, Отто Юльевич катего-
рически потребовал, чтобы на кораб-
ле никто не знал об этих приготовле-
ниях».

МИХАИЛ БАБУШКИН, 
летчик:

«19 сентября утром капитан проби-
вается к небольшой, лежащей впере-
ди полынье. Спустили моторную
лодку и разломали молодой лед. Его
сдуло ветром в сторону. Спустили са-
молет и полетели в разведку. Подняв-
шись в воздух, мы увидели две поло-
сы разведенного льда, идущего на се-
вер, а через десять-пятнадцать миль
стала видна чистая вода.

Дальше лежал кругом плотный,
сильно сторошенный лед. Капитан
наметил одну из полос разреженного
льда для прохода, и мы вернулись на-
зад. Но продвинуться «Челюскину»
было суждено немного. К 12 часам
дня подул сильный северо-западный
ветер, погнал льды на берег, и нача-
лось сжатие. Пошел сильный снег.

Мы снова остановились. 
Потом нас стало дрейфовать к берегу и занесло к

Колючинской губе. Когда льды разорвало, мы снова
стали пробиваться вперед. И вот, когда «Челюскин»
был почти у цели – в Беринговом проливе, его силь-
ным течением выбросило далеко на север.

Выбраться самим из ледяного поля, в которое мы
вмерзли, не было никакой надежды. И в это время к
нам попытался пробиться ледорез «Литке». Но и для
него нужна была воздушная разведка.

В нашем распоряжении оставалось два дня. С боль-
шим напряжением расчистили полосу льда шириной в
60 метров и длиной в 200 метров. Для моего самолета
этого должно было хватить. Но самолет проваливает-
ся, задевая лыжей за ледяной ропак. Последняя наде-
жда рухнула. Ледорез от нас уходит».

ОТТО ШМИДТ:
«Организация зимовки поставила перед нами ряд

новых проблем. Надо было добывать пресную воду –
как для котла, так и для умывания и питания. Надо
было сменить систему отопления, чтобы экономить
топливо, а прежде всего надо было продолжать науч-
ные работы в новых условиях. Для научных работ зи-
мовка в центре Чукотского моря представляла совер-
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шенно исключительный случай, который нашими
учеными и был использован в полной мере.

В ноябре в бухту Провидения прибыли летчики Ля-
пидевский и Конкин с наблюдателем Петровым, имев-
шие задание на АНТ-4 вывезти избыток пассажиров с
пароходов Наркомвода, зазимовавших у мыса Якан. Я
также надеялся этим путем разгрузить «Челюскин», и
мы деятельно занимались разыскиванием аэродромов и
их расчисткой. Однако полярная ночь, пурга и низкая
температура не дали возможности развернуть полеты».

ИВАН КОПУСОВ:
«13 февраля спустился с борта судна на лед: надо бы-

ло посмотреть, что происходит вокруг. Двигался ледя-
ной вал. Высота нагроможденных льдин достигала 10
метров. Сильный удар. Все задрожало. Второй толчок
– еще более сокрушительный. У борта зияла огромная
дыра. Через нее вышли прямо на лед. Страшно было
глядеть, как разрушается судно.

Мы прошли по сильно накрененному пароходу и ос-
мотрели, все ли выгружено. В третьем трюме в кожа-
ном пальто стоял неизменно спокойный Шмидт».

ОТТО ШМИДТ:
«Катастрофа не застала нас врасплох. Весь аварий-

ный запас лежал на палубе. На корме продолжалась
работа. Выгрузив все намеченное по плану, мы стара-
лись сбросить еще дополнительно то, что могло бы
пригодиться. Большинство людей было послано на
лед, чтобы оттягивать выгруженные запасы подальше
от судна, которое могло их увлечь с собой. На парохо-
де оставалось около 15 человек, в том числе руководи-
тели. Сбрасывали груз.

Стало заливать верхнюю пассажирскую палубу на-
чиная с погруженного носа парохода. Еще минута – и
вода сверху, с палубы, хлынула бы на корпус. Тогда
был дан приказ: «Все на лед!»

Последними сходили капитан, начальник экспеди-
ции и завхоз Могилевич – когда вода уже полилась на
корму и палубные постройки начали обрушиваться.
Придавленный ими и катящимися бочками, Могиле-
вич упал и не успел встать. К нашему горю, не было
никакой возможности спасти этого прекрасного ра-
ботника и товарища, так как корабль в несколько се-
кунд затонул, высоко подняв корму, показав на мгно-
вение винт и руль».

АНАТОЛИЙ ЛЯПИДЕВСКИЙ, 
летчик:

«13 февраля прибегает начальник контрольно-по-
граничного пункта Небольсин, страшно взволнован-
ный. В руках радиограмма. Читаем: «Челюскин» раз-
давлен. 100 человек высадились на лед». 15-го получаю
радиограмму от т. Куйбышева: «Принять все меры к
спасению экспедиции и экипажа «Челюскина».

5 марта. Запустили моторы, сели по местам. Нес-
колько изменили маршрут: летели на мыс Сердце-Ка-
мень, потом взяли курс в море – 560 . Погода была
прекрасная, такой погоды ни разу не было. Через 1 час
10 минут прошли мыс Сердце-Камень. Взяли курс в
море, к лагерю Шмидта.

Внезапно наблюдатель Петров подозвал бортмеха-
ника и показал ему что-то во льдах. Вскоре отчетливо
увидели стоянку Шмидта: вышку, палатки, барак. По-
том увидели на льду трещину, которая отделяла лагерь
от аэродрома, около трещины – народ, скопище наро-
да, пытавшегося перебраться через трещину. Кричали
что-то, бросали шапки вверх. Радость была невообра-
зимая.

Прошу у Шмидта разрешения на взлет. Челюскинцы
отошли в сторону, по всему аэродрому растянулась че-
ловеческая цепь. Дал обоим моторам полный газ…»

ОТТО ШМИДТ:
«Сегодня, 5 марта, большая радость для лагеря че-

люскинцев и вместе с тем праздник советской авиа-
ции. Самолет АНТ-4 под управлением летчика Ляпи-
девского благополучно доставил в Уэлен всех бывших
на «Челюскине» женщин и обоих детей. Посадка и
подъем были проделаны удивительно четко и с пробе-
гом всего на расстояние 200 метров. Между лагерем и
аэродромом образовалась большая полынья, так что
для переправы пришлось три километра тащить из ла-
геря шлюпку через лед. Удачное начало спасательной
операции еще более подняло дух челюскинцев, уве-
ренных во внимании и заботе правительства и всей
страны».

ЭРНСТ КРЕНКЕЛЬ:
«10 апреля зажужжали полным ходом авиационные

моторы. Летчики торопились, и не безрезультатно.
Троих человек вывез Каманин, шесть – Слепнев и че-
тырнадцать – дядя Вася, так к тому времени весь ла-
герь нежно называл Василия Сергеевича Молокова.
Надо заметить, что дядя Вася оказался самым резуль-
тативным из числа героев летчиков, занимавшихся
эвакуацией лагеря. Им вывезено тридцать девять чело-
век. Вместо трех человек каждым рейсом увозил не
меньше пяти. Таких рейсов 10 апреля Молоков сделал
три.

…Шмидта на руках внесли в самолет. Это были вол-
нующие и очень трогательные проводы. У многих бы-
ли мокрые глаза. Наш славный дядя Вася увез Шмид-
та, Никитина и плотника Юганова».

ВМЕСТО ЭПИЛОГА
Последняя радиограмма, которую передал со льда

Северного Ледовитого океана радист Эрнст Кренкель:
«Полярное море, лагерь Шмидта, 13 апреля, 1 час

5 минут. 12 апреля в основном была закончена пере-
броска челюскинцев и ценных грузов на материк. Сей-
час получено радио с мыса Ванкарем о вылете трех са-
молетов. Зажигаем последний дымовой сигнал, пре-
кращаем радиосвязь. Через полчаса я, капитан Воро-
нин и радист Кренкель последними покидаем лагерь
Шмидта, оставляя поднятый на вышке советский флаг.

И.о. начальника экспедиции
Алексей Бобров».

Борис ЛИВШИЦ, 
доктор исторических наук 
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Судя по последним событиям, мода на загра-
ничный отдых может измениться в пользу внут-
рироссийского. В этом заинтересованы не толь-
ко туристы (из-за разницы в ценах), но и власти.
Ведь туризм традиционно является хорошим ис-
точником для пополнения бюджета. 

О
б этом 1 августа шла речь на совещании прези-
дента Российской Федерации Дмитрия Медве-
дева с мэрами городов Золотого кольца в Угли-

че. По словам главы государства, туризм – важная для
экономики страны отрасль: в ней на сегодняшний
день занято более 1 млн. человек, а суммарный доход
за 2007 год составил около 833 млрд. руб. Для того что-
бы увеличить эти цифры, представители малых горо-
дов обратились с просьбой к президенту внести допол-
нения в закон и дать муниципальным образованиям
полномочия по формированию туристической инфра-
структуры. До сих пор действующим законодательст-
вом туризм отнесен к полномочиям федерального и
регионального уровней. 

Президент посчитал необходимым упростить про-
цедуру предоставления площадок под строительство
объектов туристской инфраструктуры в городах Золо-
того кольца, рассмотреть правильность распределения
доходов от туризма между регионами и муниципаль-
ными образованиями. Кроме того, он указал на необ-
ходимость правильным образом структурировать пол-
номочия муниципальных образований в туристиче-
ской сфере. 

Говоря о стимулировании туризма в целом по стра-
не, Дмитрий Медведев предложил рассмотреть вопро-
сы дотации туристических поездок отдельных катего-
рий граждан, например студентов, школьников и пен-
сионеров. 

ОСОБАЯ ЗОНА АЛТАЯ  
Заместитель начальника Управления развития внут-

реннего туризма и государственных туристских проек-
тов Федерального агентства по туризму Владлен Буда-
ницкий принял участие в заседании Консультацион-
ного совета по туристско-рекреационным зонам. Были
заслушаны выступления представителей территори-
альных управлений, претендующих на роль резидентов
особых экономических зон (ОЭЗ) туристско-рекреа-
ционного типа. Пионером среди них стал Алтай.

Этот регион представил сразу две рекреационные
ОЭЗ – «Бирюзовая Катунь» в Алтайском крае и «Ал-
тайская долина», которая будет расположена в Респуб-
лике Алтай. Первые восемь компаний уже получили
свидетельства резидентов этих зон и обещают инве-

стировать в развитие алтайского туризма 3,5 млрд. руб.
В полную силу алтайские ОЭЗ заработают через три-
пять лет, когда ежегодно смогут принимать до 200 тыс.
туристов. Для этого государство рассчитывает в общей
сложности привлечь около 18 млрд. руб. частных
средств.

Но если «Бирюзовая Катунь» рассчитана на моло-
дежный, спортивный и экстремальный туризм и но-
минируется как «Алтайский парк приключений», то
«Алтайская долина» может стать центром спокойного
семейного и экологического отдыха.

«Бирюзовая Катунь» будет построена на базе дейст-
вующего туристического комплекса, открывшегося в
2005 году на месте заброшенной деревни Тавдушка.
Между тем территория, отведенная под эту зону, – са-
мая большая среди всех туристических ОЭЗ и состав-
ляет 3326 га. Эту живописную местность и предстоит
освоить инвесторам. 

НЕСОМНЕННЫЕ ПРЕИМУЩЕСТВА 
В пользу освоения – природные преимущества: вы-

сокая ионизация воздуха (в два раза выше, чем в
Швейцарских Альпах), чистые горные реки, огромные
альпийские луга, скалистые горы с пещерами. 

Это сочетание предоставляет разные возможности
для отдыха: любители активного отдыха могут сплав-
ляться на рафтах и каяках, а те, кто предпочитает спо-
койствие, по достоинству оценят пешие маршруты
или прогулки на лошадях. Еще одна задумка алтайцев
– открыть для туристов заброшенный золотой рудник,
где желающие с киркой в руках на «собственной шку-
ре» испробуют тяжкий труд золотодобытчика. Правда,
найденное золото все равно придется отдать государ-
ству, но здесь главное – процесс.

Само государство обещает выделить на создание ин-
женерной инфраструктуры «Бирюзовой Катуни» поч-
ти 7 млрд. руб. За счет средств частных инвесторов –
8,6 млрд. руб. – будут строиться туристические объек-
ты, гостиницы и коттеджные поселки. 

Инвесторы, в том числе иностранные, уже проявля-
ют интерес к алтайскому туризму. Китайские компа-
нии намерены открыть в туристических зонах центры
восточной медицины с использованием пантовых ванн
и лекарственных растений и лечебных грязей. Синга-
пурские планируют вкладывать средства в развитие ту-
ристических зон. Также о желании стать резидентами
ОЭЗ заявляли южнокорейские предприниматели.

Алтай красив в любое время года, поэтому инвесто-
ры заинтересованы в том, чтобы туризм был круглого-
дичным. Компания «Алемар» запланировала строи-
тельство горно-лыжного курорта стоимостью 10 млрд.
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руб. с 32 трассами и 15 подъемниками у озера Манже-
рок. Пока этот комплекс не входит в алтайские ОЭЗ,
но так как туристические зоны не ограничены по раз-
меру территории, сейчас ведутся переговоры о вхож-
дении «Манжерока» в «Алтайскую долину». Отдых в
алтайских особых экономических зонах для семьи из
трех человек будет стоить 20–25 тыс. руб. в неделю. 

ПРОЕКТЫ И ПЛАНЫ 
ОЭЗ «Алтайская долина» пока существует лишь на

бумаге. Ее строительство будет вестись в три этапа – с
2008 по 2013 год. Государственные вложения в ее соз-
дание превысят 9 млрд. руб., а частные – 10 млрд. руб.
За основу проектного решения был взят эскиз немец-
кой компании Roland Berger Strategy Consultants. Про-
ект «Алтайская долина» представляет собой комплекс
из искусственного озера и трех искусственных остро-
вов, каждый из которых имеет свой набор объектов и
свое предназначение. В ОЭЗ будут расположены отели
различного класса, площадки для занятий активными

видами спорта, административно-деловой и культур-
ный центры, аквапарк и этнографическая деревня.

Ключевой проблемой алтайских курортов остается
транспорт. Ближайшие к туристическим центрам аэ-
ропорты в Бийске и Горно-Алтайске в плачевном со-
стоянии и не могут принимать магистральные самоле-
ты, которые могли бы напрямую доставлять туристов
из европейской части России и из-за рубежа. Но госу-
дарство обещает потратить на их реконструкцию свы-
ше 1 млрд. руб. Пока же билет на самолет Москва –
Барнаул (из которого до «Бирюзовой Катуни» 4 часа
на автобусе) и обратно стоит порядка 15 тыс. руб.

После модернизации аэропорта Горно-Алтайска об-
щее время в пути от Москвы до «Бирюзовой Катуни» и
«Алтайской долины» сократится до 4–5 часов. При
этом, чтобы добраться от Москвы до знаменитых ев-
ропейских горно-лыжных курортов, с учетом транс-
фера туристам требуется 8–9 часов. 

Основной задачей на сегодняшний день является
создание конкурентоспособных предложений, кото-
рые позволят переориентировать поток туристов с за-
граничных курортов на территорию России. Так что на
фоне заграничного отдыха у россиян появляется не
менее привлекательный вариант внутри своей страны.
Нельзя сказать, что раньше его не было. Просто инф-
раструктура порой сильно проигрывала зарубежной.
Сейчас же этот пробел государство стремится устра-
нить. Так что выбор за нами. 

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА
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ТУРИСТОВ С ЗАГРАНИЧНЫХ
КУРОРТОВ НА ТЕРРИТОРИЮ РОССИИ

Алтайский край. Река Катунь



На 90-м году ушел из жизни писатель, публи-
цист, общественный деятель Александр 
СОЛЖЕНИЦЫН.  Премьер-министр России 
Владимир Путин считает, что имя Александра
Солженицына должно занять достойное место в
учебном процессе и литературе, и с этой целью
поручил министру образования и науки Андрею
Фурсенко подумать, как увековечить имя писа-
теля. Владимир Владимирович пообещал ока-
зать содействие в установке памятника на мо-
гиле Александра Солженицына и издании 30-том-
ника его сочинений. «Он был по-настоящему вели-
ким человеком. Мы будем делать все, чтобы уве-
ковечить его имя в истории», – сказал Владимир
Путин. 

БИОГРАФИИ СТРОКИ 
Александр Исаевич Солженицын родился 11 декабря

1918 года в Кисловодске. В старших классах Солжени-
цын увлекся литературой, историей, общественной
жизнью, начал писать эссе и стихотворения. В 1936 году
он поступил в Ростовский государственный универси-
тет на физико-математический факультет, закончил
учебу с отличием. В 1941 году был призван в армию, там
он продолжил литературную деятельность, много писал,
вел военный дневник. Антиправительственные воззре-
ния Солженицына стали известны органам государст-
венной безопасности СССР: его арестовали в феврале
1945 года и осудили на 8 лет лагерей.

В 1946 году Солженицына направили в специнститут
для заключенных (так называемую шарашку) при авиа-
моторном заводе в Рыбинске; спустя некоторое время –
в Загорск, в 1947-м – в аналогичное заведение в Марфи-
но под Москвой. В этих спецучреждениях он работал
математиком. Затем его перевели в Степлаг – лагерь в
Экибастузе (Казахстан). 

После освобождения в 1953 году Солженицын работал
учителем математики и физики в старших классах сред-
ней школы в Казахстане, куда был отправлен на поселе-
ние. К концу 1953 года здоровье Солженицына ухудши-
лось, медицинское обследование выявило раковую опу-
холь. В январе 1954 года он проходил лечение в Ташкен-
те. Больничные впечатления стали основой для будущей
повести «Раковый корпус». Находясь в ссылке, Солжени-
цын написал пьесу «Республика Труда» о лагерной жиз-
ни, роман «В круге первом» и очерк «Протеревши глаза». 

В июне 1956-го решением Верховного суда СССР
Солженицын был освобожден без реабилитации «за от-
сутствием в его действиях состава преступления».

В 1959 году Солженицын написал рассказ «Щ-854» о
жизни простого заключенного из русских крестьян, ко-

торый вышел в литературном журнале «Новый мир» под
названием «Один день Ивана Денисовича». Произведе-
ние стало известным не только в СССР, но и за рубежом,
переведено на несколько иностранных языков. Публи-
кации вызвали множество откликов писателей, общест-
венных деятелей, критиков и читателей.  

В 1962 году Солженицын принят в Союз писателей
СССР. 

В 1966-м он начал активную общественную деятель-
ность (в том числе давал интервью иностранным журна-
листам) и стал распространять свои романы «В круге
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первом» и «Раковый корпус» в самиздате – так называ-
ли кустарно издаваемые литературные произведения, не
прошедшие цензуру. В 1967 году Солженицын закончил
исследование «Архипелаг ГУЛАГ». В конце 60-х годов
деятельность Солженицына имела столь широкий резо-
нанс в мире, что в 1969 году его выдвинули на Нобелев-
скую премию по литературе. В 1970-м писателя снова
выдвинули на Нобелевскую премию по литературе, на
этот раз премия была ему присуждена за произведения
«Один день Ивана Денисовича», «В круге первом» и
«Раковый корпус» с формулировкой «за нравственную
силу, с которой он следовал непреложным традициям
русской литературы». 

СОВЕТСКАЯ И РУССКАЯ ЛИТЕРАТУРА 
В 1970 году Солженицына исключили из Союза пи-

сателей СССР за несогласие с устоями советской лите-
ратуры.

В 1973 году писатель направил руководству страны
«Письмо вождям Советского Союза». В это же время за
рубежом проходит кампания в поддержку советских
диссидентов, в том числе и Солженицына. В декабре
1973 года первый том романа «Архипелаг ГУЛАГ» выхо-
дит в свет в Париже, а в 1974-м Солженицына высыла-
ют из СССР в ФРГ. Спустя некоторое время писатель
переехал сначала в Швейцарию, потом – в США, в го-
род Кавендиш (штат Вермонт). 

В период перестройки отношение к писателю в СССР
меняется. За книгу «Архипелаг ГУЛАГ» в 1990 году Сол-
женицыну была присуждена Государственная премия. А

в 1994 году писатель вместе со своей семьей вернулся на
родину, прилетев из США во Владивосток и проехав на
поезде через всю страну.

Вскоре после возвращения на родину писатель учредил
литературную премию своего имени для награждения
писателей, «чье творчество обладает высокими художест-
венными достоинствами, способствует самопознанию
России, вносит значительный вклад в сохранение и бе-
режное развитие традиций отечественной литературы». 

В последние годы Солженицын почти не показывался
на публике. Владимир Путин в 2007 году лично приехал к
писателю, чтобы вручить Государственную премию «За
выдающиеся достижения в области гуманитарной дея-
тельности». Номинировали его кандидатуру сразу два
Совета при президенте РФ: по науке, технологиям и об-
разованию и по культуре и искусству. Назвав имя Солже-
ницына, президент Российской академии наук Юрий
Осипов сказал: «Пришло время собирать камни». Он на-
помнил, что по инициативе писателя была создана биб-
лиотека «Русское зарубежье» с фондом свыше 50 тыс. то-
мов. А сам писатель передал в фонды 1500 очень ценных
книг – воспоминаний русских эмигрантов, коллекций их
писем, рукописей деятелей русской эмиграции.

Как пишет The Times, писатель всю жизнь оставался
«одиноким голосом, стремившимся говорить правду».
«Слова Солженицына обжигают, подобно кислоте», –
писала The New York Times год спустя после публикации
английского перевода «Одного дня Ивана Денисовича». 

Мария ЛИСТОВА
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REUTERS/RIA Novosti

12 июня 2007 года
Владимир Путин поздравил писателя
Александра Солженицына с вручением
Государственной премии
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СТРАСТОТЕРПЕНИЕ 
ВО ИМЯ ЛЮБВИ К БОГУ 

Русская Православная Церковь отметила день памя-
ти святых благоверных князей-страстотерпцев Бориса
и Глеба, приходящийся на 6 августа. 

Святые благоверные князья-страстотерпцы Борис и
Глеб (в Святом крещении – Роман и Давид) – первые
русские святые, канонизированные как Русской, так и
Константинопольской Церковью. Они были младши-
ми сыновьями святого равноапостольного князя Вла-
димира. 

Оба брата отличались милосердием и сердечной доб-
ротой, подражая примеру святого равноапостольного
великого князя Владимира, милостивого и отзывчивого
к бедным, больным, обездоленным. Еще при жизни от-
ца святой Борис получил в удел Ростов. Управляя своим
княжеством, он проявил мудрость и кротость, заботясь
прежде всего о насаждении православной веры и утвер-
ждении благочестивого образа жизни среди подданных. 

Когда последовала кончина равноапостольного кня-
зя Владимира, старший сын его Святополк, бывший в
то время в Киеве, объявил себя великим князем Киев-
ским. Дружина уговаривала Бориса пойти в Киев и за-
нять великокняжеский престол, но святой князь Бо-
рис, не желая междоусобной распри, распустил свое
войско: «Не подниму руки на брата своего, да еще на
старшего меня, которого мне следует считать за отца!»

Однако коварный и властолюбивый Святополк не
поверил искренности Бориса. Стремясь оградить себя

от возможного соперничества брата, на стороне кото-
рого были симпатии народа и войска, он подослал к
нему убийц. Святой Борис был извещен о таком веро-
ломстве Святополка, но не стал скрываться и, подоб-
но мученикам первых веков христианства, с готовно-
стью встретил смерть. 

После этого Святополк столь же вероломно умерт-
вил святого князя Глеба. Коварно вызвав брата из его
удела – Мурома, Святополк послал ему навстречу дру-
жинников, чтобы убить святого Глеба по дороге. Глу-
боко скорбя, он предпочел смерть, нежели войну с
братом. 

В чем же состоял подвиг святых благоверных князей
Бориса и Глеба? 

Жизнь святых страстотерпцев была принесена в
жертву основному христианскому доброделанию –
любви. «Кто говорит «Я люблю Бога», а брата своего
ненавидит, тот лжец». Святые братья сделали то, что
было еще ново и непонятно для языческой Руси, при-
выкшей к кровной мести, – они показали, что за зло
нельзя воздавать злом даже под угрозой смерти. «Не
бойтесь убивающих тело, души же не могущих убить».
Святые мученики Борис и Глеб отдали жизнь ради со-
блюдения послушания, на котором зиждется духовная
жизнь человека и вообще всякая жизнь в обществе.
«Видите ли, братия, – замечает преподобный летопи-
сец Нестор, – как высока покорность старшему брату?
Если бы они противились, то едва ли бы сподобились
такого дара от Бога. Много ныне юных князей, кото-
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рые не покоряются старшим и за сопротивление им
бывают убиваемы. Но они не уподобляются благодати,
какой удостоились сии святые».

Благоверные князья-страстотерпцы не захотели
поднять руку на брата, но Господь Сам отомстил вла-
столюбивому тирану: «Мне отмщение и Аз воздам».

В 1019 году князь Киевский Ярослав Мудрый, также
один из сыновей равноапостольного князя Владимира,
собрал войско и разбил дружину Святополка. Свято-
полк, названный русским народом Окаянным, бежал в
Польшу и, подобно первому братоубийце Каину, нигде
не находил себе покоя и пристанища. Летописцы сви-
детельствуют, что даже от могилы его исходил смрад.

Множество храмов и монастырей по всей Руси было
посвящено святым князьям Борису и Глебу, фрески и
иконы святых братьев-страстотерпцев также известны
в многочисленных храмах Русской Церкви.

БЛАГОЕ ДЕЛО
Концерн «Росатом» выделил более 100 млн. руб. на

восстановление Казанского храма в Свято-Троицком
Серафимо-Дивеевском монастыре в Дивеево Нижего-
родской области.

В 2008 году закончено восстановление восьми при-
делов храма. Один придел – в честь священномучени-

ка Серафима (Чичагова) – недавно был
освящен, в остальных приделах идут вну-
тренняя отделка и росписи. Следующие
приделы будут освящены в честь препо-
добных Александры, Марфы и Елены,
блаженных Пелагии, Параскевы и Ма-
рии, преподобномучениц Пелагии и
Марфы (Тестовых) и преподобноиспо-
ведницы Матроны (Власовой), священ-
номучеников Иакова и Михаила Гусевых.
Нижние приделы будут в честь царствен-
ных страстотерпцев и, как предсказывал
преподобный Серафим Саровский, в
честь Архангела Михаила.

«Это хороший пример государственно-
частного партнерства», – отметил глава
Росатома Сергей Кириенко.

Кириенко добавил, что в 2008 году бу-
дет завершено строительство монастыр-
ской гостиницы. По его словам, сущест-
вующих гостиниц для паломников в Ди-
веево уже не хватает.

«НАДЕЖДА» МОНАСТЫРЯ  
На территории Свято-Троицкого Сера-

фимо-Дивеевского монастыря открылся
медицинский центр «Надежда». В нем бу-
дут проходить лечение насельницы мона-
стыря, которых в настоящее время около
пятисот, монахини из монастырей Ниже-
городской епархии, а в перспективе, воз-
можно, и из других епархий.

Настоятельница монастыря игуменья
Сергия (Конкова) рассказала, что центр
общетерапевтического профиля рассчи-
тан на 50 коек. Персонал центра будут на-

бирать из монахинь и послушниц монастыря, в край-
нем случае – из воцерковленных верующих.

Больницу освятил архиепископ Нижегородский и
Арзамасский Георгий, на освящении также присутст-
вовал митрополит Месогийский и Лавреотикийский
Николай (Элладская Православная Церковь).

Отвечая на вопросы журналистов о потребности в
такой клинике, игуменья Сергия объяснила, что мона-
хини, обращаясь за медицинской помощью, оказыва-
ются в миру. И кроме скорби физической испытывают
еще и моральные страдания из-за того, что отрывают-
ся от привычной среды и вынуждены покидать оби-
тель. Теперь эта проблема наконец-то решена и забо-
левшие монахини будут оставаться в своем кругу.

«Больница находится на территории Святой канав-
ки, и уже одно это целительно», – сказала игуменья
Сергия.

Сейчас в больнице есть небольшое хирургическое
отделение, которое со временем будет развиваться. А в
планах – строительство больницы для паломников и
трудников обители.

Подготовила Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА 
(по материалам www.patriarchia.ru)
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Русская Церковь – один из наиболее демокра-
тичных институтов общества, поскольку ни одно
из ее решений не принимается единолично.
«Консерватизм» и «демократичность» естествен-
ным образом сочетаются в одном из основопо-
лагающих понятий православия – соборности.
«Соборность противоположна и католической
авторитарности, и протестантскому индивидуа-
лизму, она означает коммунитарность (общин-
ность), не знающую внешнего над собой автори-
тета, но не знающую и индивидуалистического
уединения и замкнутости», – писал русский фи-
лософ Николай Бердяев. Проходивший 24–29
июня 2008 года Архиерейский собор Русской
Православной Церкви, в котором приняли уча-
стие 183 архиерея, в том числе иерархи Русской
Православной Церкви Заграницей, как раз и
проявил эту характерную черту православия.
Собравшиеся в Москве епископы и митрополи-
ты обсуждали позицию Церкви по многим основ-
ным вопросам современной жизни общества с
позиций их соответствия христианской этике.

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА 
И «НРАВСТВЕННЫЙ ЗАКОН» 

Одним из важных завоеваний демократического об-
щества считаются права человека: право на жизнь,
свобода совести, свобода слова и др. Между тем неред-
ко отстаивание тех или иных прав и свобод граждан
приводит к противоречиям с традиционными устоями
общества. Как сочетать свободу средств массовой ин-
формации с политической цензурой, пропагандой аг-
рессии и насилия, ставшей чуть ли не нормой во мно-
гих СМИ? Чье право должен отстаивать правозащит-
ник: родителей, заплативших деньги биологической
матери, или матери, не желающей отказываться от но-
ворожденного?  

В последнее время позиция духовенства все чаще и
чаще не совпадает с позицией государственных пред-
ставителей, защищающих права и свободы наших гра-
ждан. Это приводит к серьезным конфликтам и непо-
ниманию. Почему? 

С точки зрения Православной Церкви, институт
прав человека несовершенен. «Нельзя утверждать, что
права человека являются Божественным установлени-
ем, – отметил в своем выступлении на Соборе предсе-
датель Отдела внешних церковных связей Московско-

го Патриархата митрополит Смоленский и Калинин-
градский Кирилл. – Будучи изобретены людьми, они
не должны вступать в конфликт с Откровением Божи-
им. Достоинство и свобода – понятия, на которые се-
годня опирается институт прав человека, – тесно свя-
заны с христианством. Однако, будучи заимствованы у
христиан, они были обмирщены и лишены своего ре-
лигиозного и духовного содержания. Во многом бла-
годаря этому существующая сегодня светская концеп-
ция прав человека стала работать против сохранения
нравственных ценностей, как они представлены в
евангельской традиции». 

Важным документом, принятым на Архиерейском
соборе, стали «Основы учения Русской Православной
Церкви о достоинстве, свободе и правах человека», где
как раз и определяется позиция Церкви по многим во-
просам современной общественной жизни. 

СТЕПЕНЬ ДОСТОИНСТВА 
«Ведь ты этого достойна!» – то и дело восклицают на

экранах героини рекламных роликов, указывая на но-
вую шубу, крем или стиральный порошок. «Народ до-
стоин лучшей жизни», – утверждают политики. Чем
же определяется и от чего зависит человеческое досто-
инство? По библейскому преданию, человек сотворен
по образу и подобию Божию и уже на этом основании
обладает безусловным достоинством.  

Но достоинство не должно становиться поводом для
гордости, поскольку в этом нет личной заслуги челове-
ка. На самом деле данное свыше достоинство нередко
напоминает нам о себе в нелицеприятных ситуациях:
его «богоданность подтверждается наличием у каждого
человека нравственного начала, которое опознается в
голосе совести». То есть именно нравственный закон
позволяет каждому человеку определять, чего он дей-
ствительно достоин и что вообще достойно человека.
Современное понимание «достоинства» исключитель-
но как некой меры материальных благ или привилегий
извращает христианское толкование этого понятия. 

Как отмечено в документе, принятом Архиерейским
собором, «недостойной для человека является жизнь
во грехе, по закону плоти, удовлетворение своих мате-
риальных потребностей за счет ближних». Человек мо-
жет отказаться от этого, измениться благодаря покая-
нию, в котором, как утверждает Церковь, нет ничего
унизительного. Наоборот, «покаяние дает человеку
мощный стимул для внутренней работы над собой». К
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пониманию необходимости этого внутреннего измене-
ния человек должен прийти сам. И для этого ему нуж-
на свобода. Известна поговорка «невольник – не бого-
мольник». Но в миру не слишком культивируется по-
нимание свободы как свободы от греха, скорее, можно
встретить понимание свободы как свободы выбора. 

ЧТО ТАКОЕ СВОБОДА 
Как утверждает Православная Церковь, понятие

свободы не может быть абсолютизировано. Может
быть свобода добра и свобода зла – между ними нель-
зя ставить знак равенства. «В человеческой истории
выбор людей и обществ в пользу зла приводил к поте-
ре свободы и огромным человеческим жертвам. И се-
годня человечество может стать на тот же путь, если

такие безусловно порочные явле-
ния, как аборт, самоубийство,
разврат, извращения, разрушение
семьи, культ грубости и насилия,
перестанут получать должную
нравственную оценку и будут оп-
равдываться с опорой на иска-
женное понимание свободы чело-
века».

Церковь дала оценку и таким
проявлениям свободы, как свобо-
да творчества художника. В пос-
леднее время слишком часто сов-
ременное искусство переходило
грань кощунства по отношению к
христианским догматам или свя-
тыням. Подобные акции оправды-
вались свободой слова, а также
статьей закона об отделении Цер-
кви от государства. Но сегодня
свою принадлежность к Церкви
ощущает слишком большая часть
общества, чтобы ее интересы иг-
норировались. «Никакими ссыл-
ками на свободу слова и творчест-
ва нельзя оправдать надругатель-
ство в публичной сфере над пред-
метами, символами или понятия-
ми, которые почитаются верую-
щими людьми», – говорится в
принятом на Соборе документе.

ПРАВОЗАЩИТНАЯ
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 

Говоря о правах и свободах че-
ловека, нельзя было не затронуть
и такой болезненной для Церкви
темы, как «принятие ИНН и вве-
дение новых паспортов», которое
чуть было не привело к церковно-
му расколу. Позиция Церкви в
этом вопросе выражена хоть и не-
двусмысленно, но все же несколь-
ко обтекаемо: «Частная жизнь,
мировоззрение и воля людей не
должны быть предметом тоталь-

ного контроля… Недопустимы также сбор, концент-
рация и использование информации о любых сторо-
нах жизни людей без их согласия. Методы сбора и об-
работки информации о людях не должны принижать
человеческое достоинство, ограничивать свободу и
превращать человека из субъекта общественных отно-
шений в объект машинного управления. Еще более
опасным для свободы человека станет внедрение тех-
нических средств, постоянно сопровождающих чело-
века или неотделимых от его тела, если их можно бу-
дет использовать для контроля над личностью и упра-
вления ею». Вот только кто будет контролировать это
внедрение технических средств, когда человек будет
поставлен в условия необходимости принятия ново-
введений? 
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Наверняка понимая, что сегодня Церковь не может
оставаться на уровне деклараций своего отношения ко
многим острым вопросам современного мира, право-
славное духовенство заявило о готовности со своей
стороны заниматься правозащитной деятельностью.
Защита прав верующих может вестись как на уровне
Церкви, с благословения Священноначалия, так и че-
рез общественные организации православних мирян.
«Не стремясь к революционному переустройству мира
и признавая права других общественных групп на уча-
стие в общественных преобразованиях на основании
их мировоззренческого выбора, православные христи-
ане оставляют и за собой право на участие в таком уст-
роении общественной жизни, которое бы не противо-
речило их вере и нравственным принципам».

НУЖЕН ЛИ ЦЕРКВИ СУД?
Архиерейский собор 2008 года отличался не только

большим, чем обычно, количеством участников. По
тем вопросам, которые обсуждали архипастыри, чув-
ствовалось, что сегодня для Православной Церкви
важна не столько внешне благолепная картина при-
хода, сколько укоренение православного мировоз-
зрения в сознании прихожан. «Отныне РПЦ сосре-
доточится не на строительстве храмов, а на духовном
просвещении», – заявил Патриарх Московский и
всея Руси Алексий II на открытии Собора. В связи с
этим небезынтересен и проект о церковном суде, ут-
вержденный архиереями в рамках Собора.

Кто не слышал множества разнообразных нарека-
ний в адрес священнослужителей! «Батюшки на «Мер-
седесах» стали чуть ли не героями народного фолькло-
ра. По своей сути Церковь – такой же институт обще-
ства, как и любой другой. И священники – те же лю-
ди, и им также «свойственно ошибаться». 

Но в целом общество справедливо предъявляет к духо-
венству более высокие нравственные требования, потому
и любой скандал, возникающий в рамках Церкви, апри-
ори привлекает к себе внимание широкой общественно-
сти. «Блажен муж иже не иде на совет нечестивых», –
сказано в псалме царя Давида. Стремление Церкви ре-
шать вопросы, подлежащие судебному разбирательству,
внутри своих структур вполне законно. И таких вопросов
возникает немало: это и имущественные споры между
приходами, и споры между приходом и настоятелем.
Кроме того, церковный суд необходим и для того, чтобы
выносить решения по вопросам, которые не подлежат су-
дебному разбирательству с точки зрения общеграждан-
ского права: это правонарушения против веры, против
нравственности, против иерархического порядка и т.д.

Одобренный Собором проект судебной системы
Русской Православной Церкви будет включать епар-
хиальные суды, Общецерковный суд и Суд Архиерей-
ского собора, а также высшие церковно-судебные ин-
станции Русской Православной Церкви Заграницей и
Самоуправляемых Церквей. Епархиальные суды будут
рассматривать дела в отношении клириков, монаше-
ствующих и мирян из разряда церковно-должностных
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лиц епархий, приходов, епархиальных монастырей и
подворий. В Общецерковном суде будут рассматри-
ваться дела в отношении архиереев. Архиерейский со-
бор является апелляционной инстанцией по решени-
ям Общецерковного суда. Также Собор избрал в состав
Общецерковного суда четырех архиереев. 

О том, что церковный суд действительно необходим,
свидетельствует и ситуация, сложившаяся в связи с
низложением епископа Анадырского и Чукотского
Диомида. 

СОХРАНИТЬ ЕДИНСТВО ЦЕРКВИ 
Поскольку Архиерейский собор рассматривает дела,

связанные со служением церковных архиереев, то его
участники обсудили открытые письма епископа Дио-
мида, ставшие предметом многих околоцерковных
дискуссий и в СМИ, и среди мирян. В письмах содер-
жался ряд обвинений против православного Священ-
ноначалия,  в том числе и Патриарха Алексия II. 

По мнению епископа Диомида, в Православной
Церкви наблюдается тенденция канонического сбли-
жения с представителями других религий, так называ-
емый переход к экуменизму. Также епископ осудил со-
трудничество Православной Церкви со светской вла-
стью, приравняв его к «неосергианству», поскольку
государство проводит «антинародную» политику, и т.д.
Мнение епископа поддержали некоторые священно-
служители из его епархии, а также многие верующие,
введенные в заблуждение священником.

В своем первом письме епископ Диомид ссылается
на слова Христа: «Если же согрешит против тебя брат
твой, пойди и обличи его между тобою и им одним; ес-
ли же не послушает, возьми с собою еще одного или
двух, дабы устами двух или трех свидетелей подтверди-
лось всякое слово; если же не послушает их, скажи
церкви; а если и церкви не послушает, то да будет он
тебе, как язычник и мытарь» (Матф.18:15-17). 

В то же время сам епископ Диомид, вместо того что-
бы «обличить» священнослужителей «между собой», в
своем кругу, не прибыл на Собор и отказался признать
его решение, из-за чего возникли трудности с паствой
у временно назначенного нового архиерея. При том
что многие священнослужители и до Собора давали
свою отповедь на эти письма, говоря о несостоятель-
ности обвинений и о некомпетентности их автора, тем
не менее главная вина епископа усмотрена в том, что
он «своими обращениями и заявлениями культивиру-
ет дух раскола в Церкви, разрушая ее единство, запо-
веданное Самим Господом» (Ин. 17, 21). 

В нынешнем разобщенном разными политическими
воззрениями мире сохранение единства Русской Пра-
вославной Церкви приобретает особое значение. Се-
годняшнее укрепление государственности напрямую
связано с ростом национального самосознания, кото-
рое основывается в первую очередь на духовных идеа-
лах православия.  

Оксана СЕВЕРИНА
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Проблема сохранения единства – одна из важ-
ных задач, которые сегодня стоят перед Право-
славной Церковью. Это отмечали в своих высту-
плениях многие первоиерархи православных
церквей на последнем Архиерейском соборе.
Примером тому, как христианская вера может
сближать народы, укреплять государства, мо-
жет служить недавнее воссоединения РПЦ с за-
рубежной православной «сестрой». «Единству в
вере, молитве и любви не помеха и океаны, про-
легающие между Родиной и теми ее чадами, ко-
торые, живя вдали, хранят в сердце и осуществ-
ляют в своей жизни заветы веры», – отметил на
Соборе Патриарх Алексий II. 

КРЕЩЕНИЕ РУСИ – ПОВОД РАСКОЛА? 
Тем не менее опасность церковного раскола суще-

ствует. И возникает она не столько от внутрицерков-
ных разногласий, сколько из-за того, что Православ-
ная Церковь становится инструментом для решения
важных политических вопросов. Во всяком случае,
именно так обстоят дела во взаимоотношениях двух
некогда единых государств – России и Украины.
«Собор с пониманием относится к озабоченности
руководства Украины фактом разделения украин-
ского православия, – отмечено в документах, приня-
тых Архиерейским собором. – Но, к сожалению, до
сих пор имеют место случаи вмешательства во внут-
ренние церковные дела со стороны некоторых поли-
тических деятелей, выступающих за механическое
объединение Украинской Православной Церкви с
раскольническими группировками с целью отрыва
ее от единства с Русской Православной Церковью.
Собор призывает украинские власти уважать внут-
ренние установления Церкви и не привносить свет-
ские, политические методы в сугубо церковное дело
преодоления раскола. То же следует сказать о весьма
деликатной сфере межправославных отношений». 

Но президент Украины голосу Архиерейского со-
бора не внял, а наоборот, решил форсировать собы-
тия и воспользоваться юбилеем Крещения Руси как
поводом для образования независимой Украинской
Православной Церкви. Все дальнейшие события
развивались, как в детективной истории. 

Незадолго до празднования по просьбе президента
Украины Константинопольский Патриарх Варфоло-
мей провел встречу с непризнанным патриархом Ук-
раины Филаретом (Денисенко). На этой встрече Ви-

зантийский Патриарх отметил, что Киевская митро-
полия, принадлежавшая до 1686 года Константино-
польской патриархии, была «аннексирована Мос-
ковским патриархатом». Между тем известно, что в
1686 году Патриарх Константинопольский Диони-
сий издал грамоту, согласно которой Киевская ми-
трополия снова стала частью Русской Церкви и пере-
шла в каноническое ведение Патриарха Московско-
го и всея Руси. Грамота эта подписана всеми членами
Константинопольского синода, и оригинал ее хра-
нится в Москве, что не позволяет сомневаться в ее
легитимности. 

Византийский Патриарх принял приглашение Ви-
ктора Ющенко посетить Киев и присутствовать на
торжествах, связанных с 1020-летием Крещения Ру-
си, и приехал на Украину накануне визита в Киев
Патриарха Алексия. 

ПАТРИАРХ АЛЕКСИЙ II В КИЕВЕ 
Перед приездом Патриарха Московского вся сто-

лица Украины была буквально завешена плакатами с
портретами Патриарха Варфоломея и нынешнего
президента. Все телеканалы только и говорили, что о
визите Варфоломея. Предстоятеля Русской Церкви
на своей канонической территории встречали только
киевские архиереи и православные верующие, кото-
рые вопреки информационной кампании, организо-
ванной в украинских СМИ, шли по улицам, сканди-
руя: «Алексий – наш Патриарх».

Возможно, такой теплый прием, организованный
в православных приходах Патриарху Алексию, ока-
зал влияние и на Патриарха Константинопольского,
который не стал признавать «суверенную» Украин-
скую Православную Церковь, и на позицию полити-
ческих лидеров страны. Во всяком случае, во время
торжественного совместного богослужения патриар-
хов двух поместных Православных Церквей на Вла-
димирской горке у памятника святому князю Влади-
миру не присутствовали самопровозглашенные «ли-
деры» новых украинских конфессий. В то же время
на богослужение не были допущены и множество
православных верующих, которым не удалось про-
рваться через выстроенное оцепление.

Для православных Патриарх Московский и всея
Руси Алексий отслужил Божественную литургию в
Киево-Печерской лавре, где по окончании обратил-
ся с приветственным словом к верующим. «Находясь
в Киеве, – отметил Патриарх, – можно воочию уви-
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деть, с кем сегодня православный народ Украины,
который в изобилии наполняет более одиннадцати
тысяч приходов Украинской Православной Церкви,
три ее святые лавры и множество монастырей… Ши-
рокие права самоуправления, которыми пользуется
Украинская Церковь, позволяют ей не только успеш-
но преодолевать искушение раскола, но и наилуч-
шим образом исполнять свою высокую миссию, вно-
ся в отношения между странами, между народами и
отдельными людьми дух мира и единения, бережно
храня неделимое достояние Святой Руси, завещан-
ное нам святыми отцами». 

К сожалению, во время этой поездки на Украину
Патриарха не сопровождали ведущие политические

или общественные деятели. Не исключено, что им
тоже не «удалось прорваться через оцепление». Так,
например, в Киеве едва не был сорван миссионер-
ский рок-концерт, приуроченный к визиту Патриар-
ха Московского. Организаторами рок-концертов
стали известный поэт и музыкант Юрий Шевчук и
диакон Андрей Кураев. До Киева музыканты, участ-
вующие в концерте, выступили во многих городах
Украины. Киевские власти хотели запретить миссио-
нерские выступления для молодежи, но они состоя-
лись. Правда, не на Майдане Незалежности, где тра-
диционно проходят все крупные концерты, а на дру-
гой площади Крещатика. 

Из-за сложившейся вокруг представителей Мос-
ковской патриархии обстановки киевский визит Па-
триарха не назовешь простым. Планировалось, что
Предстоятель Русской Церкви после Киева посетит
Святогорскую лавру в Донецкой области. Но по со-
стоянию здоровья Патриарх Алексий из Киева отбыл
в Москву, увозя с собой, наверное, не самые прият-
ные впечатления. 
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Фото ИТАР-ТАСС

ШИРОКИЕ ПРАВА САМОУПРАВЛЕНИЯ
ПОЗВОЛЯЮТ УКРАИНСКОЙ ЦЕРКВИ НЕ
ТОЛЬКО УСПЕШНО ПРЕОДОЛЕВАТЬ
ИСКУШЕНИЕ РАСКОЛА,
НО И НАИЛУЧШИМ ОБРАЗОМ
ИСПОЛНЯТЬ СВОЮ ВЫСОКУЮ МИССИЮ

Патриарх Московский и всея Руси Алексий II,
патриарший Экзарх всея Беларуси Филарет

(на переднем плане), 
лидер Партии регионов Украины Виктор

Янукович в Киево-Печерской лавре



РОССИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ИЗДАНИЕ

В . В . П У Т И Н :
«Стране необходим

экономический прорыв»

В А Л О В О Й  В Н У Т Р Е Н Н И Й П Р О Д У К Т

ВВП



ВВП

Фото РИА Новости



(слова С. Михалкова, музыка А. Александрова)

Россия – священная наша держава,

Россия – любимая наша страна.

Могучая воля, великая слава –

Твое достоянье на все времена!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

От южных морей до полярного края

Раскинулись наши леса и поля.

Одна ты на свете! Одна ты такая –

Хранимая Богом родная земля!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Широкий простор для мечты и для жизни

Грядущие нам открывают года.

Нам силу дает наша верность Отчизне.

Так было, так есть и так будет всегда!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Утвержден Указом президента Российской Федерации
от 30 декабря 2000 года №2110

Государственный гимн
Российской Федерации
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